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PRIMER PLANO
LUCES PARA LA CONSTITUCIÓN (72)

ner interés. Quizás sea algo que de-
bemos conservar. O quizá no: eso es 
algo que hay que evaluar en un pro-
ceso democrático. 
P. Usted señala que ningún proceso 
de secesión unilateral ha triunfado 
en una democracia estable. Sin em-
bargo, los independentistas en Es-
paña no cejan en el empeño. Michael 
Ignatieff dice que el procés no se aca-
ba nunca, como tampoco el secesio-
nismo en Quebec. ¿Es una enferme-
dad incurable? 
R. Yo lo llamaría fenómeno político 
ligado al hecho de que cuando un 
grupo humano, unido por la histo-
ria, el idioma, la cultura o la religión, 
tiene la posibilidad de convertirse en 
mayoritario en un territorio a base de 
reducir las fronteras y hacerlo suyo, 
en lugar de compartir uno más gran-
de con otros, siempre habrá líderes 
políticos que animarán a hacerlo, por-
que es el momento, o porque luego 
con la inmigración ya no será posi-
ble… Eso siempre existirá. No va a de-
saparecer. La ambición de convertir-
se en mayoritarios en lugar de ser 
una minoría. La pega con esta men-
talidad es que siempre descubrirás 
una minoría contigo que dirá: pues 
vamos a hacer lo mismo. 
P. Que es lo que sucedió en Quebec 
con los grupos de las Primeras Na-
ciones del norte de la provincia y la 
minoría anglófona. 
R. En lugar de empeñarte en ser una 
mayoría, quizás la prioridad de tu 
vida política debería ser encontrar 
un camino para trabajar con otros 
para construir un país más fuerte. 
No es necesario que dejemos de ser 
nosotros mismos. No necesito de-
jar de ser quebequés para ser cana-
diense. Vuelvo a mi idea de identi-
dades plurales. 
P. Usted habla de la noción de «bue-
na fe» como una base fundamental 
para lidiar con los desafíos de la se-
cesión. Sé que no puede opinar so-
bre la política española, pero me te-
mo que ese concepto es inimagina-
ble en el mundo político aquí. 
R. La política en Canadá es también 
difícil, no hay que idealizarla. Los 
debates en el Parlamento no han si-
do siempre respetuosos. Incluso en 
condiciones de legalidad y cla-
ridad, la negociación de una sece-
sión exige grandes dosis de madu-
rez política y de buena fe. El mal com-
portamiento es inherente al ser hu-
mano. La ley no puede garantizar la 
buena fe, pero puede aumentar la 
probabilidad de que prevalezca. Y 
eso creo que es lo que ha hecho la 
Ley de Claridad, porque especifica 
que el Gobierno solo no puede de-
terminar en solitario si hay una ma-
yoría clara y una pregunta clara, o si 
la negociación se ha hecho de for-
ma adecuada y si es ahora posible 
la separación: eso corresponde al 
Parlamento, que tiene la obligación 
de mantener un diálogo con todas 
las partes interesadas. Esa transpa-
rencia, y que el Gobierno rinda cuen-
tas ante el Parlamento, ayuda a que 
prevalezca la buena fe.

esencial es el individuo, no el te-
rritorio. 
R. Sí, soy un liberal. 
P. . Quiero preguntarle su opinión so-
bre la relación entre secesionismo, o 
mejor, nacionalismo y populismo, en 
la medida en que el nacionalismo 
apela a las emociones, al victimismo, 
a la construcción de un enemigo ex-
terior (eso sin hablar del componen-
te xenófobo). 
R. Creo que el nacionalismo puede 
ser un movimiento positivo: es im-
posible no ser un poco patriota. Cuan-
do juega tu equipo de fútbol, no eres 
indiferente. Pero el nacionalismo se 
vuelve peligroso cuando es la única 
forma en la que se concibe la vida en 
sociedad. Cuando la gente no te ve 
como persona, sino solo como miem-
bro de un colectivo, de una nación. 
Para evitar eso, hay que promover las 

identidades plurales: si soy quebe-
qués y canadiense, ¿por qué tendría 
que elegir una opción? ¿Por qué no 
alegrarme de tener estas dos identi-
dades, que me ayudarán a preparar-
me para la vida, en un mundo cada 
vez más interconectado? 
P. ¿Hasta qué punto las exigencias 
nacionalistas son demandas impul-
sadas por una clase política y unas 
élites, que acaban calando en la so-
ciedad de arriba abajo, en parte por 
el control de los medios y de la edu-
cación? 
R. Tengo amigos que creen que todo 
iría mejor si vivieran en un Quebec 
independiente. No hago un juicio de 
intenciones, ni de motivos: simple-
mente les argumento por qué creo 
que el ideal que yo defiendo es me-
jor, y que su proyecto debería hacer-
se respetando las fronteras. Pero soy 

un poco reticente a identificarlos con 
las derivas negativas que puedan ocu-
rrir, aunque sí quiero subrayar que 
cuando el nacionalismo va demasia-
do lejos es una ideología peligrosa. 
P. En España, los privilegios territo-
riales (los fueros navarros o vascos) 
son predemocráticos. ¿Tiene sen-
tido en una democracia mantener 
estructuras o figuras legales que aten-
tan contra la igualdad de los ciuda-
danos? 
R. No creo en hacer tabla rasa. So-
mos producto de la historia. Y sería 
un error borrar todo lo que ocurrió 
antes de la democracia, o antes de 
que el rey perdiera su cabeza en Fran-
cia. Los grandes países no intentan 
suprimir el pasado, sino que inten-
tan rescatar lo que es útil para el pre-
sente. No es porque sucedió antes de 
la democracia que algo deja de te-

ALBERTO DI LOLLI

LEGALIDAD  
«Si un Gobierno 
no respeta la ley, 
¿cómo va a 
pretender que los 
ciudadanos 
respeten su 
autoridad?» 

SEPARATISMO  
«La secesión 
rompe el principio 
de ciudadanía. 
Tenemos derecho 
a pertenecer a 
todo el territorio 
nacional» 

LEY DE 
CLARIDAD 
«Permitió 
entender mejor las 
dificultades que 
implica la ruptura 
de un país» 

¿EXPORTABLE?  
«En Canadá 
explicamos la 
concepción de un 
consentimiento de 
secesión aceptable 
en democracia» 

IDENTIDADES  
«Hay que 
promover la 
pluralidad: si soy 
quebequés y 
canadiense, ¿por 
qué elegir una?» 

NACIONALISMO  
«Se vuelve 
peligroso cuando 
es la única forma 
en que la gente 
concibe la vida  
en sociedad» 

MOVIMIENTOS  
«Es un riesgo 
cuando no te  
ven como una 
persona, sino 
como parte de  
un colectivo» 
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LAS definiciones de estatali-
dad suelen incluir la existencia 
de una comunidad de indivi-
duos que habitan dentro de un 
territorio con unas fronteras 
establecidas y unas institucio-
nes políticas definidas. Esas 
instituciones deben ser sobe-
ranas hacia dentro, disponien-
do del monopolio de la fuerza 
en relación con sus habitantes, 
y hacia fuera, pudiendo desen-
volverse libremente y sin 
coacciones en sus relaciones 
con otros Estados.  

Esa estatalidad puede ser independiente del reconoci-
miento formal de otros, que puede ser irrelevante. Por 
ejemplo, España no reconoció a Israel hasta 1986, pero no 

por eso Israel fue menos Estado antes 
o después de esa fecha. De manera 
parecida, España no ha reconocido a 
Kosovo, cosa que sí que hacen más de 
100 países, incluidos 22 miembros de 
la UE, pero tampoco deja por eso de 
ser un Estado. Nuestro no reconoci-
miento expresa una posición política 
(el rechazo a conocer de su existen-
cia), pero no altera los hechos (de 
hecho, reconocemos los pasaportes 
kosovares).  

El caso palestino es el contrario. 
Aunque 143 países digan reconocer a 

Palestina, es obvio que carece de los elementos básicos de la 
estatalidad: sus fronteras están en disputa, está escindido 
en dos territorios no contiguos, gobernado por dos autori-
dades políticas distintas e incompatibles entre sí, y ocupado 

y sometido por un tercer Estado. Por tanto, cuando se 
reconoce a Palestina, no se reconoce el hecho, pues no 
existe fácticamente como Estado, sino el derecho, garanti-
zado por una resolución de Naciones Unidas de 1947 apro-
bada por EEUU y la URSS, con la esperanza de que el dere-
cho genere el hecho. 

Algo parecido pasa con la República Árabe Saharaui, 
reconocida por 84 países desde su establecimiento en 1976, 
pero extrañamente olvidada en esta disputa sobre Palestina. 
Dispone de una comunidad e instituciones políticas, pero 
una parte de su territorio está ocupado por Marruecos pese a 
que Naciones Unidas no le concede ningún título de sobera-
nía. Sí dispone, en cambio, de un derecho de autodetermina-
ción que no puede ejercer porque carece de apoyos (entre 
ellos, el nuestro) para materializarlo. En política internacio-
nal, los derechos y los hechos no solo no van siempre de la 
mano, sino que unas veces los hechos crean el derecho, otros 
los derechos crean los hechos y otras se ignoran ambos.

EL HISTORIADOR y profesor Robert Peckham nos 
ha regalado un libro de gran interés con un título 
escueto y desabrigado de artificios: Miedo. Es un 
relato del papel que el miedo ha tenido en la 
historia de la humanidad con una visión optimista 
de una emoción pesimista por excelencia. El 
historiador subraya que al lado del miedo siempre 
se situó la esperanza para salir de los muchos 
infiernos que ha atravesado el mundo. Según el 
historiador del miedo, la esperanza casi ha desapa-
recido en la época actual para dejar el hueco en 
exclusiva al temor. 

Cuenta en el libro Peckham que el primer presi-
dente de la Asociación Estadounidense de Psicolo-
gía, Stanley Hall, quedó desconcertado al recibir las 
respuestas a un cuestionario enviado a 748 perso-
nas por la cantidad de fobias que descubrió. 
«Miedo al viento, a los truenos, los meteoritos, la 
oscuridad, el fuego, la soledad, las armas de fuego, 

los perros, los gatos, 
las serpientes, las 
arañas, los escaraba-
jos, la sangre, los 
desconocidos, la 
enfermedad, el 
pecado... por nom-
brar sólo unos 
pocos». 

Cada uno tiene sus 
propios miedos. Los 
niños tienen miedo 
de que su madre y su 
padre discutan, lloren 
o les suelten la mano 
en una feria. Los 

adolescentes tienen miedo de sí mismos y comba-
ten contra su propio cuerpo y su propia mente. Las 
personas maduras tienen miedo al fracaso, a la 
pobreza, a envejecer y a dejar de ser útiles en una 
sociedad donde la utilidad de las personas tiene 
obsolescencia programada, como los electrodo-
mésticos. Las personas mayores tienen miedo a la 
enfermedad, a la muerte y, sobre todo, a la soledad. 

Mientras aprendía con esta historia del miedo, 
algunas noticias me han dado miedo. Y concreta-
mente dos me han dado mucho miedo.  

Una. Los chatbots de inteligencia artificial que 
recrean voz e imagen de familiares difuntos. Los 
deadbots son la versión metalisérgica digital de la 
Güija. Mucho más peligrosos para la salud mental. 

Dos. Los gurús que organizan eventos y cobran 
entrada para enseñar a los pobres cómo hacerse 
emprendedores y ricos sólo con la fuerza de la 
mente. Sergio Cánovas y Amadeo Llados son dos 
de los muchos jetas y apóstoles de la religión de la 
libertad financiera. Open your mind. Eres pobre 
porque quieres. Cambia tu vida. La riqueza está en 
tu interior, déjala salir, no seas cobarde. 

Ellos se hacen ricos a base de engañar a los 
pobres. A plena luz del día, sin esconderse y hasta 
presumiendo. Miedo sobre miedo. Filosofía Milei.

EN UNA reciente entrevista en The Economist, históri-
ca por la crudeza y, me temo, por la clarividencia con 
la que se expresa Macron, y que, obviamente, en la 
España del monipodio sanchista pasó inadvertida, el 
principal líder de Occidente acusa a las elites euro-
peas de estar nuevamente ciegas en su complacencia 
–como en 1914 y 1939– y advierte de que Europa corre 
el riesgo de desmoronarse como otras grandes 
civilizaciones a lo largo de la historia. La amenaza 
más directa, junto a su retraso comercial y tecnológi-
co respecto a EEUU y Asia, es el viejo nuevo naciona-
lismo. Especialmente el ruso, desacomplejado en su 
nihilista imperialismo por la timidez europea a 
ponerle límites y defender de la soberanía ucraniana.  

Si cae Kiev, la seguridad de la UE no estará garanti-
zada: «¿Quién puede asegurar que Putin se detendrá 
ahí?», avisa Macron, sacudiendo el baile de sonám-
bulos idiotas que es la opinión pública europea, 

contaminada de putinejos e incapaz de reaccionar 
ante el desmoronamiento del viejo orden mundial, 
empeñada en creer que el mundo es tal como les 
gustaría que fuera. Inoportunamente, la ofensiva 
rusa sobre Jarkov plantea la cuestión que Europa 
lleva evitando dos años: ¿puede Ucrania trasladar la 
guerra a Rusia? Y certifica que el veto a que Kiev se 
defienda sin límites es un aval al terrorismo de 
Estado de Moscú, con el bombardeo diario de la 
población civil ucraniana y de infraestructuras claves. 
Una estrategia que Putin puede mantener años, con 
Rusia como su impenetrable santuario, y condenar a 
Ucrania a estado fallido, en permanente guerra.  

Si Europa no está dispuesta a que Ucrania se 
defienda también en suelo ruso, debería ser, por una 
vez, honesta con el pueblo ucraniano y con ella 
misma, y forzar a Kiev a llegar a un acuerdo con 
Putin, cediéndole el territorio conquistado con la 
invasión. Al menos, dejaría de sacrificar a los ucrania-
nos como fuerza de choque y, aliviada, podría creer 
durante un tiempo que su paz está garantizada y 
dedicarse a lo que le preocupa e interesa: el ocio y 
consumo. Si bien no debería olvidar el teletipo que 
en 1956 publicó el director de la agencia de noticias 
de Hungría, antes de que los tanques rusos tomaran 
Budapest, y que acababa así: «Moriremos por Hun-
gría y por Europa». Una frase que, como rememoró 
años después Milan Kundera, indicaba que la URSS 
estaba atacando a Europa en la misma Hungría y que 
los húngaros iban a morir para que Hungría siguiera 
siendo Hungría y siguiera siendo Europa. Exacta-
mente, la misma libertad por la que lucha Ucrania.

Conocer, reconocer, 
desconocer  
e ignorar

Llevar la guerra 
a suelo ruso o 
ceder con Putin

El miedo y 
los que se 
aprovechan

EL ÚLTIMO 
ESCAÑO
IÑAKI 
ELLAKURÍA

ASUNTOS  
INTERNOS
LUCÍA 
MÉNDEZ

RICARDO

CAFÉ  
STEINER
JOSÉ IGNACIO 
TORREBLANCA
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REINO UNIDO se encamina a unas elecciones 
que marcarán el declive del Partido Conservador 
–agotado por 14 años de gobierno y una honda 
fractura interna– y condicionarán su relación con 
Europa tras los turbulentos años del Brexit. La 
inestabilidad británica añade incertidumbre 
también en la UE, que en junio afronta otros 
comicios clave para su futuro, amenazado por el 
auge populista y el imperialismo ruso. El rumbo 
que tome Londres, socio relevante para Bruselas 
pese al traumático divorcio de 2016, impactará en 
el continente no sólo en términos económicos, 
sino también de seguridad, al ser uno de los 
pilares occidentales que sostienen a Ucrania.  

El premier Rishi Sunak apostó esta semana por 
un polémico adelanto de los comicios al 4 de 
julio, un órdago arriesgado en plena crisis de su 
liderazgo, cuestionado por los 
propios tories y los ciudadanos, 
cuyo descontento se refleja en 
unas encuestas que le otorgan 
hasta 20 puntos menos que al 
laborista Keir Starmer. 

El primer ministro, que llegó al 
poder a través de primarias y cuya 
popularidad se ha hundido hasta cotas históri-
cas, ha lanzado su campaña apoyándose en unas 
estadísticas que confirman la estabilización de 
una economía en estado de emergencia tras la 
dimisión de su antecesora, Liz Truss. Sunak logró 
parar el golpe de la masiva bajada de impuestos 
de Truss, sin precedentes desde 1972 y sin plan 
para financiarla, que acabó hundiendo la libra 
esterlina en los mercados a un mínimo de 37 
años frente al dólar. El primer ministro ha logra-
do contener la inflación al 2,3% desde el 11% al 

que repuntó en octubre de 2022, aunque no evitó 
que Reino Unido entrara en recesión técnica en la 
última mitad de 2023. Sunak también ha intenta-
do ofrecer a los votantes la sensación de control 
sobre una inmigración en alza, pese a que aún no 
ha despegado ninguno de los vuelos de su 
polémico plan para deportar a Ruanda a los 
solicitantes de asilo. 

Pese a todo, los británicos parecen haber 
perdido la confianza en un Partido Tory erosiona-
do por los escándalos de la era Boris Johnson 
–que dilapidó el abundante capital político 
obtenido de su abrumadora victoria electoral 
hasta en el Muro Rojo y se vio forzado a dimitir 
por el Partygate– y la guerra interna. Frente al 
caos aparece ahora el laborismo de Keir Starmer, 
un político poco carismático que rentabilizará sin 

esfuerzo los errores de sus rivales y la decadencia 
del nacionalismo escocés para tratar de llevar al 
partido a su mayor victoria desde la de Tony Blair 
en el 1997. Es cierto que Sunak heredó un desas-
tre, pero los conservadores tienen que pasar 
página de unos años políticamente nocivos para 
un país sobre el que pesa la losa del Brexit, cuyo 
fracaso ha herido la economía y polarizado la 
sociedad. La renovación pasa por un cambio de 
liderazgo capaz de unir al partido y encabezar de 
nuevo una alternativa sólida en Downing Street. 

LA NECESARIA transición verde, ligada a los 
acuerdos y fondos europeos, ha de llevarse a cabo 
de forma equilibrada y sin asfixiar a la industria. 
Por desgracia, no es lo que está sucediendo con el 
impuesto al plástico no reutilizable, que España 
es el único país de la UE en aplicar y cuyo balance 
es preocupante: en 2023, primer año en que se 
impuso, las empresas han pagado un 45% más de 

lo previsto por el Ejecutivo, hasta 
los 663 millones de euros, lo que 
amenaza la competitividad de los 
sectores afectados, como el 
alimentario. El afán recaudatorio 
de la medida y la dificultad de su 
gestión traban el crecimiento de 
una industria clave.  

Como explicamos hoy en 
nuestras páginas, el 90% de las 
empresas no comprenden cómo 
funciona el impuesto y piden una 
reforma, y la Dirección General de 
Tributos ha recibido cientos de 
consultas que, en muchos casos, 
no han tenido una respuesta 
satisfactoria para las compañías. 

Países que habían propuesto una tasa similar, 
como Italia, la han retrasado para no perjudicar a 
su industria, y otros han buscado vías para cum-
plir los acuerdos sin castigar al sector. Es obvio 
que España, tan dependiente del turismo, necesita 
transitar hacia un modelo que no destruya el mar 
y el medio ambiente, y ello requiere prescindir 
paulatinamente de los plásticos. Sin embargo, la 
ideología del Gobierno no puede imponerse por 
encima de la prudencia y de los grandes acuerdos 
que cuenten con todos, también con la industria. 

7 El conocido cineasta, 
responsable de sagas 
como Star Wars o Indiana 
Jones y que acaba de 
cumplir 80 años, recibe 
hoy la Palma de Oro de 
Honor en el Festival 
Internacional de Cannes. 
Un reconocimiento a toda 
una carrera repleta de 
taquillazos que ya están en 
la memoria colectiva. 

GEORGE LUCAS

Cannes se rinde ante 
una carrera ‘estelar’

7 El periodista y escritor, 
director adjunto del Corriere 
della Sera, ha recorrido la 
historia del Imperio 
romano para proyectarla 
sobre el mundo contempo-
ráneo en Roma. El imperio 
infinito (Harper Collins), 
una imprescindible 
colección de historias sobre 
Roma que publica por 
primerva vez en español. 

ALDO CAZZULLO

Recorrido por la 
historia de Roma

8 El Gobierno –del que es 
vicepresidenta primera y 
ministra de Hacienda– ha 
vetado la tramitación de 
una proposición de ley del 
PP para eximir del 
Impuesto sobre la Renta de 
las Personas Físicas (IRPF) 
a las ayudas establecidas 
en 2023 para los afectados 
por el fármaco talidomida 
entre 1950 y 1985. 

MARÍA JESÚS MONTERO

Veta la exención a la 
ayuda por talidomida

SERGIO GONZÁLEZ

7 El arqueólogo y experto 
en anatomía ucraniano 
forma parte de un equipo 
de investigadores que está 
recorriendo el frente de la 
guerra con Rusia en busca 
de cuerpos de militares 
abandonados para poder 
retornarlos a sus familias, 
ya sean rusas o ucrania-
nas. Una labor encomiable 
en medio de la tragedia. 

OLEKSIY YÚKOV

Devolver los cuerpos 
a sus familias

8 El presidente del FC 
Barcelona no tiene un 
proyecto claro para el 
equipo, y eso se nota en 
cada una de sus 
decisiones. Unas semanas 
después de confirmar que 
Xavi seguiría siendo su 
entrenador –cuando ya 
había anunciado que no–, 
vuelve a cambiar de 
parecer: ayer lo despidió.

JOAN LAPORTA

La improvisación no 
sirve para gestionar

7 El escolta menorquín 
fue clave en las semifinales 
de la Final Four de Berlín 
ante Olympiacos. Salió 
desde el banquillo y brilló 
cuando más lo necesitaba 
su equipo, en el tercer 
cuarto, cuando los griegos 
se acercaron en el 
electrónico. Mañana, junto 
al Chacho y Rudy, aspira a 
su quinta copa de Europa.

SERGIO LLULL

Lleva a su equipo a la 
final de la Euroliga

Los ‘tories’ necesitan renovar su 
liderazgo y poner fin a la guerra interna 
para volver a ser una alternativa sólida

El impuesto al plástico lastra                  
a la industria española en la UE
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Un tercio de votantes del PSOE 
culpa a Puente de la ‘crisis Milei’   
L El 81,1% de los simpatizantes del PP y el 86,7% de los de Vox también responsabilizan al ministro del 
choque, según una encuesta de Sigma Dos L El 65% de los afines a Sumar apunta al presidente argentino

MARTA BELVER MADRID 
Uno de cada tres votantes del PSOE 
responsabiliza a Óscar Puente de la 
crisis diplomática abierta entre Es-
paña y Argentina, que ha llevado a 
la situación inédita de la retirada de 
la embajadora en Buenos Aires. El 
ministro de Transportes insinuó ha-
ce tres semanas –durante su parti-
cipación en un foro de comuni-
cación política– que el presidente del 
país suramericano consume «sus-
tancias» y Javier Milei, a su vez, lla-
mó «corrupta» a la mujer de Pedro 
Sánchez en un acto organizado el 
domingo pasado por Vox en Madrid.  

El dato está incluido en una en-
cuesta elaborada por Sigma Dos pa-
ra EL MUNDO que también conclu-
ye que, sin tener en cuenta la ideo-
logía de las personas consultadas, 
la culpabilidad del ex alcalde de Va-
lladolid en el choque entre ambos 
países se eleva de media hasta el 
52,4%. Los más convencidos al res-
pecto son los votantes del partido 
de Santiago Abascal en las últimas 
elecciones generales –86,7% del to-
tal–, seguidos de los del PP –81,1%–, 

mientras que los más indulgentes 
son los de Sumar: sólo el 19% cree 
que su referencia implícita a la in-
gesta de drogas fue el detonante.  

En la formación de Yolanda Díaz, 
por contra, es donde se concentra 
mayoritariamente la opinión de que 
Milei desencadenó este conflicto por 
sus referencias a Begoña Gómez, la 
mujer del presidente del país en el 
que estaba de visita. Hasta el 65,8% 
de quienes apoyaron a la vicepresi-
denta segunda del Gobierno el 23-J 
descarga la responsabilidad en el 
mandatario argentino, a casi 10 pun-
tos de distancia de los del PSOE 
–56,3%–. En este caso son los afines 
a la formación de Alberto Núñez Fei-
jóo –9,2%– y los de Vox –7,3%– los 
menos alineados con dicha tesis.  

El sondeo, elaborado con 2.137 en-
trevistas telefónicas realizadas en-
tre el 20 y el 24 de mayo, apunta, ade-
más, que cuanto mayor es el nivel de 
vida de los encuestados más procli-
ves son a identificar la culpa en las 
declaraciones de Puente. Lo hace el 
64,3% de los que considera que su 
situación económica es alta y el 62,9% 

de los que se perciben como clase 
medio-alta. También es mayor la de-
saprobación del ministro español 
entre los hombres –58,3%– que en-
tre las mujeres –47%–. 

A la inversa, entre los ciudadanos 
que se ubican en el escalón financie-
ro más bajo se localiza el grueso de 
quienes creen que Milei no estuvo 
afortunado llamando «corrupta» a 
la mujer de Sánchez, como lo creen 
cuatro de cada 10 personas, tras la 
apertura de diligencias previas en 
un juzgado de Madrid para investi-
gar sus relaciones con varias empre-
sas privadas que acabaron recibien-
do fondos y contratos públicos del 
Gobierno. En cambio, apenas hay di-
ferencias de opinión entre sexos.  

Por autoubicación ideológica, el 
79,2% de los que se sitúan en la ex-
trema derecha cree que el respon-
sable de la cartera de Transportes 
ha originado este conflicto de di-
mensión internacional que en su 
día ya propició que Argentina res-
pondiera con un duro comunicado 
en el que criticaba que Sánchez te-
nía «problemas más importantes 

de los que ocuparse, como las acu-
saciones de corrupción que caen 
sobre su esposa». A su vez, el 67,9% 
de los que se encuentran en el es-
pectro de la extrema izquierda con-
sidera que el presidente ultralibe-
ral ha sido quien ha conducido al 

escenario de tensión diplomática 
entre Madrid y Buenos Aires.  

Puente entonó un mea culpa por 
su referencia a las «sustancias» cua-
tro días después de hacerla. «No era 
consciente de la repercusión que 
podía tener. Si lo hubiera sido, no 
lo habría dicho», afirmó en una rue-
da de prensa tras el Consejo de Mi-
nistros del 7 de mayo sin una recti-
ficación expresa, pero sin ahondar 
tampoco en la polémica. El Gobier-
no de Milei dio entonces por «sal-
dado» el choque diplomático.  

Tras su participación en el acto 
de Vox del domingo, el presidente 
argentino no sólo no ha pedido per-
dón a Sánchez, como él mismo le 
ha requerido públicamente, sino 
que lo ha acusado de esconder sus 
«intenciones golpistas» en alianza 
el kirchnerismo para intentar derro-
carlo. Pese a la intensidad en el cru-
ce de declaraciones, la escalada del 
conflicto se frenó después de que 
la Casa Rosada no respondiera a la 
retirada de la embajadora españo-
la haciendo lo propio con su repre-
sentante en Madrid. 

Ante la situación diplomática actual entre España y Argentina, ¿quién cree que es el principal responsable de la situación?
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El ministro de Transportes, Óscar Puente, al insinuar que el
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del presidente del Gobierno Pedro Sánchez
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Las cañas se le están empezando a volver 
lanzas al presidente (ma non troppo) del 
Gobierno (menos troppo aún). Desde el 
arranque de la legislatura han pasado 

nueve meses con un balance legislativo 
francamente mejorable: sus propios 
socios han derrotado su propuesta para 
abolir la prostitución y le han hecho 
comerse la Ley del Suelo, aunque el 
talento alternativo de la ministra, 
capullito de Abenójar y el del portavoz en 
el Congreso, troncho de Portugalete, han 
echado la culpa al PP. Sí han aprobado en 
cambio los pinganillos para el Congreso. 

 Parece que se empieza a torcer un poco 
todo. El juez Juan Carlos Peinado se ha 

extrañado por la insistencia del fiscal en 
husmear el caso Begoña, con voluntad de 
enterarse de la investigación antes de que 
dicte la resolución. 

Esto le parece al buen juez Peinado que 
es «inhabitual». No debiera parecérselo 
mucho. Lo normal es que el comporta-
miento de la Fiscalía sea inhabitual 
cuando el fiscal general del Estado es 
«inidóneo» según el órgano de gobierno 
de los jueces. No me negarán que el 
principio de dependencia jerárquica lo 

cumple este fiscal a rajatabla. 
Todo está a juego. ¿La Fiscalía de quien 

depende? Había preguntado Pedro 
Sánchez al periodista de Radio Nacional, 
que respondió azorado: «del Gobierno» y 
él replicó satisfecho: «Pues ya está». Del 
Gobierno depende también el poder 
legislativo, como demostró el presidente 
del Ejecutivo a todo el mundo al ordenar a 
la presidenta del Congreso que cortara la 
intervención del jefe de la oposición en la 
última sesión de control al Gobierno el 

Tres en uno

A 
CONTRAPELO
SANTIAGO 
GONZÁLEZ

214 AÑOS. La embajada 
argentina en Madrid celebró 
ayer el Día de la Patria en 
conmemoración del 25 de 
mayo de 1810, cuando los 
argentinos empezaron a 
gobernarse al margen de la 
Corona española. 

CRISIS.  Sin la presencia 
de ningún alto cargo del 
Gobierno español, el 
embajador argentino, 
Roberto Bosch, no 
mencionó la crisis, pero 
aludió elípticamente a ella. 

DÍA DE LA PATRIA    



7EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024

ESPAÑA

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
La divergencia de criterios de un juez 
y el fiscal en el marco de una instruc-
ción judicial entra dentro de la nor-
malidad procesal. Que el magistra-
do denuncie en una providencia el 
interés desmedido del acusador pú-
blico por conocer el devenir de la cau-
sa es algo nunca visto antes. Y esto 
último es lo que ha sucedido en el 
caso que afecta a la esposa del pre-
sidente del Gobierno Pedro Sánchez.  

El titular del Juzgado de Instruc-
ción Número 41, el juez Juan Carlos 
Peinado, que investiga la querella 
contra Begoña Gómez, ha pedido 
un informe sobre las «frecuentes e 
inusuales visitas» del fiscal del ca-
so al juzgado y su «inhabitual» ac-
titud procesal.  

El magistrado admitió a trámite 
la denuncia presentada por el sin-
dicato Manos Limpias, por presun-
tos delitos de corrupción en los ne-
gocios y tráfico de influencias de 
Gómez, sin dar traslado al fiscal es-
quivando así recabar su opinión an-
tes de abrir el procedimiento penal. 

Por su parte, el Ministerio Público 
recurrió la incoación de diligencias 
previas en cuanto supo de la exis-
tencia de la misma de forma direc-
ta en apelación.  

Según consta en una providen-
cia, a la que ha tenido acceso EL 

MUNDO, el juez solicita ahora al le-
trado de la Administración de Jus-
ticia un informe sobre la frecuencia 
de esas «visitas personales» y «la 
insistencia» por parte del fiscal en 
conocer inmediatamente las reso-
luciones que se dictan o las que se 
van a dictar. 

El instructor asegura que sus re-
soluciones están siendo «notifica-

das por el cauce habitual» y critica 
«la inhabitual actitud procesal» de 
la Fiscalía al haber recurrido en ape-
lación, de manera «cuasi automáti-
ca», la apertura del procedimiento 
por la actuación de la esposa de Sán-
chez. Al magistrado Peinado tam-
bién le sorprende que el fiscal asig-
nado al caso quiera conocer las re-
soluciones que se dictan, «incluso 
antes de ser notificadas». 

Por otra parte, el magistrado ha 
solicitado a la Policía Nacional, «vis-
to el estado de las presentes actua-
ciones», que le remita «a la mayor 
brevedad posible una copia auten-
ticada y de tamaño legible y visible 
del DNI de Begoña Gómez», a quien 
menciona en la providencia como 
«investigada». No obstante, la espo-
sa de Sánchez no ha sido citada a de-
clarar en el marco de este procedi-
miento y no tiene por tanto la con-
dición de imputada. En la causa ya 
están personadas las acusaciones 
de Manos Limpias –que interpuso 
la denuncia inicial–, Vox y el deno-
minado Movimiento de Regenera-
ción Democrática de España.  

Tras tomar declaración a los pe-
riodistas que desvelaron el papel 
desarrollada por la mujer de Pedro 
Sánchez, el instructor Peinado ha 
citado como testigo al empresario 
y consultor Carlos Barrabés, encar-
gado de diseñar el máster que diri-
ge Gómez, una de las piezas clave 
en el acercamiento de ésta a Air Eu-
ropa en el año 2019 y cuya empre-
sa se vio beneficiada por las cartas 
de recomendación de la esposa del 
líder del PSOE. El Confidencial des-

veló que Begoña Gómez firmó en 
2020 dos cartas de apoyo a una UTE 
de empresas privadas, cuyo princi-
pal accionista era Barrabés, que con-
cursó ante el ente público Red.es, 
dependiente en ese momento del 
Ministerio de Economía. En el mar-
co de las diligencias previas incoa-
das el magistrado Peinado ha cita-
do a declarar el 7 de junio, a las 9:30 
horas, a Barrabés. 

En aras de profundizar en cómo 
se llevaron a cabo esos procesos de 
contratación pública, el 6 de junio 
ha sido citado al CEO de Red.es, Da-
vid Cerco, el que fuera director gene-
ral de Red.es Alberto Martinez La-
cambra, el economista y abogado de 
Innovanex Luis Antonio Martín Ber-
nardos; el director de la asesoría ju-
rídica en Red.es, Ignacio Espejo Sa-
avedra Herández; y Luis Prieto Cuer-
do, director de Economía de Red.es. 

En la actualidad, la causa perma-
nece bajo secreto de sumario. La Au-
diencia Provincial de Madrid tiene 
la llave para dar carpetazo a la mis-
ma o dar vía libre a la instrucción. 

El juez del ‘caso 
Begoña Gómez’ 
revela «inusuales 
visitas del fiscal»  
Pide constatar la «inhabitual» actitud de 
la Fiscalía con preguntas sobre la causa

pasado miércoles, que fue una vez más el 
control del Gobierno a la oposición. 

Para controlar el Poder Judicial, además 
de la desnaturalización del Ministerio 
Público tenemos a Cándido Conde-Pum-
pido, siempre dispuesto a rebozarse en el 
polvo del camino. El órgano de gobierno 
de los jueces era algo de mucha 
importancia para que lo eligieran los 
jueces en opinión de nuestra izquierda. 
De ahí que ahora, entre toda la turbamulta 
sanchista, están apareciendo propuestas 

bizarras, como suprimir la exigencia de la 
mayoría cualificada de 3/5 para dejarlo en 
mayoría absoluta y en mayoría simple en 
segunda vuelta. No de las dos cámaras, 
ojo. En la propuesta de Podemos se 
suprime la elección de 12 vocales por los 
jueces. La totalidad del Consejo, los 20, se 
elegirán: 16 por el Congreso y 4 por el 
Senado. ¿Y ese desequilibrio? Muy 
sencillo, es que en el Senado gana la 
derecha. No me negarán que esto ya se va 
pareciendo mucho a la muerte de 

Montesquieu que preconizó una mala 
tarde Alfonso Guerra. Pero siempre nos 
quedará Felipe. Recordemos que el 14 de 
febrero de 1997 se quejó al entonces 
presidente de la Audiencia Nacional, 
Clemente Auger: «Pero es que no hay 
nadie que les diga a los jueces lo que 
tienen que hacer». Él, que torció la 
previsión constitucional mediante la Ley 
del Poder Judicial en 1985. En su 
entrevista del jueves con Pablo Motos en 
El Hormiguero, estuvo González muy 

crítico con José Luis Rodríguez Zapatero 
y Sánchez, pero sobre todo, muy fiel a sí 
mismo. Propuso medidas para 
desbloquear el Consejo: se tienen que 
poner de acuerdo la presidenta del 
Congreso y el presidente del Senado, 
darse un plazo para llegar a un acuerdo y 
si no, que los elijan por sorteo. Paso a 
paso se van borrando las cautelas, las 
garantías y la separación de poderes que 
son la esencia de la democracia. Estos son 
más partidarios del tres en uno.

Critica el recurso 
directo de 
apelación tras 
incoar la causa 

Señala la 
«insistencia» del 
Ministerio Público 
con las diligencias

Pide un informe 
para contabilizar 
la frecuencia de 
visitas del fiscal 

Solicita a la 
Policía Nacional 
una copia del DNI 
de Gómez

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer en la clausura de las Jornadas del Cercle d’Economía celebradas en Barcelona. QUIQUE GARCÍA / EFE
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TERESA L. PAVÓN SEVILLA 
MARTA BELVER MADRID 

La fuerza electoral del PSOE ha bas-
culado en las últimas convocatorias 
perdiendo en buena medida la capa-
cidad de movilización que tenía en 
Andalucía y que llegó a ser el verda-
dero motor del partido. Ahora, ese em-
puje es más fácil encontrarlo en Cata-
luña, pero el partido es consciente de 
que no va a llegar muy lejos en las eu-
ropeas y, sobre todo, en las generales 
si ese motor andaluz sigue averiado. 

El PSOE andaluz era pura fibra mus-
cular hasta que perdió el poder insti-
tucional de la Junta de Andalucía tras 
las elecciones de 
2018. Mucho antes 
ya había dado sín-
tomas de agota-
miento dejándose 
en el camino cien-
tos de miles de vo-
tos en cada convo-
catoria, pero la pér-
dida del Gobierno 
autonómico fue un 
cataclismo de cu-
yos efectos aún no 
se ha recuperado 
y que se agravó 
con en las munici-
pales, cuando el PP 
logró exhibir su he-
gemonía, quedán-
dose con las ocho 
alcaldías de las ca-
pitales andaluzas 
y seis de las ocho 
diputaciones.  

Sin visos claros 
de remontada, 
Juan Espadas se 
juega definitiva-
mente su lideraz-
go en las eleccio-
nes europeas, las 
únicas en las que 
el PP no ha conse-
guido aún impo-
nerse a nivel regio-
nal. Sólo un buen 
resultado acallará 
las voces que cues-
tionan su lideraz-
go. Las últimas se-
manas han sido 
especialmente conflictivas en agru-
paciones de Sevilla y Málaga, donde 
las ejecutivas provinciales han teni-
do que lidiar con un rosario de dimi-
siones y pequeñas rebeliones. Has-
ta Susana Díaz, que había manteni-
do hasta la fecha un ostentoso silen-
cio para no incumplir el pacto de no 
agresión alcanzado con Ferraz, ha re-
clamado a la dirección de Espadas 
un esfuerzo de «integración» con 

aquellas «sensibilidades» que hoy se 
ven excluidas de la vida del partido 
y de la toma de decisiones.  

Por otro lado, asunción de la por-
tavocía del Senado ha sido para Es-
padas una suerte de arma de doble 
filo pues, si bien le ha dado «visibili-
dad» fuera de Andalucía, también ha 
atado en corto su discurso, impidien-
do que el PSOE andaluz pueda de-
mostrar que tiene voz propia en asun-
tos con enorme repercusión en la co-
munidad, como el de las tensiones te-
rritoriales, la financiación autonómi-
ca o incluso la Ley de Amnistía.  

En las europeas de 2019, el PSOE 
obtuvo el 40,5% de los 
votos (algo más de mi-
llón y medio), mien-
tras el PP apenas su-
peró el 22%, con 
848.485 apoyos. El elec-
torado andaluz ha pe-
gado un considerable 
giro a la derecha des-
de entonces en todas 
las convocatorias. Es-
tá por ver que el pró-
ximo 9 de junio se con-
solide esa tendencia 
o, por el contrario, el 
PSOE consiga frenar 
la deriva. Sólo así po-
dría Espadas callar al 
coro de «los tristes» 
(así los denomina) que 
no creen que el PSOE 
pueda bajo su mando 
vaya a recuperar la 
fuerza de antaño. 

En cuanto a la iz-
quierda a la izquierda 
del PSOE, el triunfo del 
cordobés Antonio Maí-
llo en las primarias de 
IU le ha dado cierto 
empuje a la coalición, 
que reivindica Anda-
lucía como el territo-
rio donde se ensaya-
ron las principales 
alianzas de la izquier-
da. Aunque también 
aquí fracasaron antes. 
Maíllo puede insuflar 
nuevas energías a la 
organización en una 

comunidad donde Podemos no ha 
conseguido nuevos referentes reco-
nocibles para el votante desde la rup-
tura con Teresa Rodríguez y Kichi.  

 Tanto en la dirección nacional del 
PSOE como en la de Sumar son cons-
cientes de que en Andalucía se va a 
disputar la «gran batalla» en el cala-
dero de votos en el que ambos pue-
den pescar y, de hecho, sus líderes 
se volcarán en la campaña en esta 

comunidad. De los cuatro mítines en 
los que Pedro Sánchez va a partici-
par con su candidata, Teresa Ribera, 
dos serán precisamente allí, hoy en 
Sevilla y el 5 de junio en Málaga, las 
dos provincias más pobladas, por las 
que también pasará Yolanda Díaz 
los días 2 y 6, además de asistir a otro 
acto el 1 en Córdoba.  

En la cúpula de Ferraz reconocen 
que van a prestar «mucha atención» 
a un territorio que «por tamaño y por 
número de personas es más grande 
que muchos estados miembros de la 
Unión Europea» y en el que «están 
presentes prácticamente todos los de-
bates» de la política comunitaria, des-
de la modernización de los sectores 
productivos a las cuestiones vincula-
das al cambio climático que «afectan 
directamente a la economía y al bie-
nestar de los andaluces». Allí enmar-
can también uno de los ejemplos grá-
ficos del «comportamiento negacio-
nista» de Vox para «tratar de parar la 
agenda verde», que es uno de los ejes 
sobre los que el partido mayoritario 
de la izquierda quiere que gire la pró-
xima cita con las urnas.  

Sumar también pondrá el foco en 
Andalucía donde sitúa la «gran dis-
puta» en el espectro político que se 
disputa tanto con el PSOE como con 
Podemos, que concurre a estas elec-
ciones en solitario. Además de la ca-
ravana oficial de Yolanda Díaz y de la 
candidata al Parlamento Europeo de 
este «espacio plurinacional», Estrella 
Galán, se desarrollará una campaña 
paralela en la que IU tendrá un papel 
protagonista debido a su fuerte im-
plantación territorial con el eurodi-
putado Manu Pineda, ahora número 
cuatro de la lista, a la cabeza. 

Donde de momento no han situa-
do esta región en sus coordenadas 
electorales es en el cuartel general 
de la formación morada, que ha arran-
cado con actos en Madrid y en el País 
Vasco y tiene previsto reservar el fin 
de semana que viene a Barcelona y 
Valencia. Aun así, la candidatura que 
encabeza la ex ministra de Igualdad 
Irene Montero le ha hecho un guiño 
lanzando un spot inspirado en la 
obra teatral La casa de Bernarda Al-
ba, escrita por el poeta y dramatur-
go granadino Federico García Lorca, 
para reivindicar que el apoyo a su 
proyecto es votar «contra el silencio 
y la resignación».  

Andalucía es la comunidad más 
poblada de España, con casi 8,5 mi-
llones de habitantes. En las eleccio-
nes europeas de hace cinco años, el 
52% de sus votantes optó por opcio-
nes de izquierda, 10 puntos más que 
la media del conjunto de España.

Sánchez ve «muy grave» 
que el PP valore a Meloni 
Afea que los ‘populares’ «estén abiertos a 
un entendimiento con el ‘Vox europeo’»

GERARD MELGAR BARCELONA 
Pedro Sánchez calificó ayer como «muy 
grave» que Alberto Núñez Feijóo «se 
abra a un entendimiento con el Vox eu-
ropeo». En un discurso pronunciado en 
el acto de clausura de la 39ª Reunión 
anual del Círculo de Economía, el pre-
sidente del Gobierno hacía alusión, así, 
a las palabras del líder del PP, precisa-
mente en este mismo foro empresa-
rial, sobre Hermanos de Italia, la for-
mación de la primera ministra italia-
na, Giorgia Meloni. «No me parece ho-
mologable a otros partidos que se con-
sideran de extrema derecha en Europa», 
dijo Feijóo el jueves apuntando a una 
posible colaboración del Partido Po-
pular Europeo con las fuerzas ultra-
conservadoras de la Eurocámara. 

El jefe de la oposición, que acon-
sejó estar «muy atentos a los plan-
teamientos de Meloni», manifes-
taba así su sintonía con la actual pre-
sidenta de la Comisión Europea y can-
didata a la reelección, Ursula von der 
Leyen (PPE), que anteayer volvió a 
mostrarse dispuesta a llegar a acuer-
dos con el grupo parlamentario Re-
formistas y Conservadores, que pre-
side la líder de la derecha radical ita-
liana y del que forma parte Vox. 

 La posibilidad de que haya pac-
tos entre los populares con la ultra-
derecha será uno de los ejes de la 
campaña del PSOE para las eleccio-
nes europeas del próximo 9 de ju-
nio, unos comicios que, en España, 
vuelven a tener un componente ple-

Teresa Ribera, en un acto del PSOE celebrado ayer en Ciudad Real. EUROPA PRESS

Andalucía, la «gran batalla» 
de la izquierda con el 
motor averiado del PSOE 
Sumar y PSOE se vuelcan en una región en la que Espadas 
tiene una última oportunidad de frenar la hegemonía del PP

24% 
AUTONÓMICAS.  El 
PSOE alcanzó su suelo 
electoral en las últimas 
elecciones andaluzas, en 
2022, en las que apenas 
atrajo un cuarto de los 
votos en una comunidad 
que había sido uno de 
sus feudos tradicionales.  

33,4% 
GENERALES.  El año 
pasado los socialistas de 
Andalucía lograron 
mantener el porcentaje 
de apoyo de la última 
cita con las urnas de 
ámbito nacional, pero 
perdieron cuatro de sus 
25 diputados.   

52% 
EUROPEAS.  En las 
elecciones al Parlamento 
Europeo de 2019 las 
opciones de izquierda 
lograron más de la mitad 
del voto en Andalucía, 10 
puntos por encima de la 
media de España. 

ELECCIONES
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biscitario sobre la figura del pre-
sidente y su Gobierno. Una prueba de 
resistencia que, en gran parte, ya mar-
có la jornada electoral de las autonó-
micas catalanas hace dos semanas. 

Sánchez aprovechó su visita a Bar-
celona para señalar que la victoria del 
PSC el 12-M abre «una nueva etapa de 
convivencia, acuerdos y gestión», ya 
que «todos los caminos» para la for-
mación del nuevo Govern «pasan por 
Salvador Illa y llegan» al primer secre-
tario de los socialistas catalanes. 

Ante el auditorio empresarial, el pre-
sidente aseguró que «mantendrá» los 
acuerdos sellados con el Govern de 
Pere Aragonès una vez se haya cons-
tituido el nuevo Ejecutivo catalán. Sán-
chez se comprometió a que los pac-
tos suscritos hace medio año, con mo-
tivo de su investidura, con Esquerra 
Republicana, como la condonación 
de parte de la deuda de la Generalitat 
con el Estado a través del Fondo de 
Liquidez Autonómica (FLA) o traspa-
sos competenciales como el del ser-
vicio ferroviario de Cercanías (Roda-
lies), seguirán en pie. 

El secretario general del PSOE tam-

bién prometió «redoblar la inversión 
en infraestructuras» en la región, co-
mo la ejecución de las obras del Co-
rredor del Mediterráneo, «una mayor 
y mejor financiación que cumpla con 
los principios establecidos en el Esta-
tut y validados por el Tribunal Cons-
titucional» y «seguir apoyando la cul-
tura y la lengua catalanas». «Cataluña 
va a tener un Gobierno central que res-
peta y respetará su historia», enfatizó 
el presidente del Gobierno en la Reu-
nión anual del Círculo de Economía. 

Asimismo, Sánchez trató de desvin-
cular las conexiones de la política au-
tonómica y la nacional en la elección 
del próximo inquilino del Palau de la 
Generalitat: «El Govern se decidirá en 
Cataluña y obedecerá exclusivamen-
te a los intereses, necesidades y de-
mandas de la sociedad catalana». 

En su intervención en el encuentro 
organizado por el influyente lobby, el 
jefe del Ejecutivo manifestó que los 
ciudadanos expresaron, el pasado 12 
de mayo en las urnas, que «Cataluña 
se va a implicar en el progreso y la cons-
trucción de una España plural en lo 
político y diversa en lo territorial».

Feijóo apela al voto útil 
frente a los «grupúsculos»   
Llama a «concentrarlo» en el PP para poder «decidir entre el 
modelo socialista o el reformista» en las elecciones europeas

NOA DE LA TORRE VALENCIA 
Nueva cita con las urnas, mismo 
mensaje: el PP es el único partido 
con opciones reales de poner pun-
to y final al sanchismo. Si la idea fun-
cionó en las elecciones autonómi-
cas y municipales del 28-M y el PSOE 
se vio despojado de buena parte de 
su poder territorial, su ejecución se 
quedó en realidad a medias cuan-
do tocó el turno de las generales del 
23-J. Así que el PP quiere aprove-
char las elecciones europeas para 
recuperar de nuevo su llamada al 
voto útil, es decir, a «concentrar el 
voto» de la derecha plan-
teando la nueva cita elec-
toral como otro plebis-
cito al líder socialista. 

Porque la alternativa, 
según advirtió Alberto 
Núñez Feijóo este vier-
nes desde Elche, son 
«grupúsculos». El líder 
del PP no se refirió ex-
plícitamente a Vox, pe-
ro trata de activar al con-
junto del electorado de 
derechas con el argu-
mento de que solo el 
principal partido de la 
oposición es el único en 
condiciones de dispu-
tarle a Pedro Sánchez el 
liderazgo. Si este es el 
deseo compartido, cual-
quier otra cosa tendrá 
el efecto contrario, ha 
venido a decir: votar a 
Vox será ampliar la ven-
taja del PSOE. También 
en Europa. 

«Si queremos que Sán-
chez se vaya y dividimos 
el voto, se quedará», in-
sistió Feijóo apelando a 
quienes se inclinan por 
la papeleta de Vox. Lo 
hizo durante un acto de 
campaña en el que es-
tuvo acompañado por 
el presidente valencia-
no, Carlos Mazón, al que 
prometió justamente la 
defensa de una «estra-
tegia europea del agua».  

El PP busca combatir la absten-
ción y la desmovilización en los co-
micios europeos en los que se ve 
ganador, pero que presenta como 
una cita crucial. Primero, porque el 
9-J es «el primer paso para el cam-
bio en España». Y segundo, porque 
están en juego dos modelos con-
trapuestos. Según el diagnóstico 
de Feijóo, se trata de «decidir en-
tre el modelo socialista o el refor-
mista». «El resto son grupúsculos 
que crean dificultades y problemas 
cuando lo que hay que hacer es 
unirse y consensuar los grandes 
temas», dijo el líder del PP. 

Sin mencionarlas, cuestionaba 
de esta manera el rol de las distin-
tas fuerzas de extrema derecha que 
aspiran en estas elecciones a am-
pliar su espacio en el Parlamento 
Europeo. Eso sí, el propio Feijóo 
se abría por ejemplo este jueves a 
pactar con la italiana Giorgia Me-
loni. Antes lo había hecho la can-
didata del Partido Popular Euro-
peo, Ursula von der Leyen. 

Aunque evitando caer en el dis-
curso antieuropeísta de estos par-
tidos, Feijóo sí que plantea que 
«Europa no puede ser un parque 

temático de glorias pasadas» ni 
dejar su futuro en manos de «fun-
cionarios» que legislan por enci-
ma de sus posibilidades. «Quere-
mos que Europa vuelva a ser el te-
rritorio de mayor prosperidad del 
mundo», destacó, para lo que re-
clamó una apuesta por la innova-
ción y la reindustrialización y una 
regulación simplificada: «Por ca-
da nuevo reglamento europeo, que 
se deroguen dos». 

Además, Feijóo exigió una me-
jor distribución de los fondos eu-
ropeos –«los fondos son deuda de 

los europeos», lamentó– y cargó 
especialmente contra la candida-
ta socialista, la también ministra 
para la Transición Ecológica, Tere-
sa Ribera. «Ponerla de número uno 
es una declaración en contra de la 
agricultura, la ganadería, la indus-
tria, la pesca y el agua», criticó, pa-
ra subrayar que la transición eco-
lógica no puede limitarse al «de-
crecimiento económico». 

Feijóo tuvo también críticas pa-
ra la política exterior de Sánchez, 
tras las dos crisis diplomáticas abier-
tas con Israel y Argentina: «La ofen-
sa gratuita en política exterior nos 
cierra la posibilidad de exportar».

Alberto Núñez Feijóo, este viernes en un acto del PP en Elche. ARABA PRESS

«Si dividimos el 
voto, Sánchez se 
quedará», 
advierte Feijóo 

El PP busca evitar 
fugas a Vox y 
movilizar al 
electorado
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Israel actúa por el 
«desde el río hasta 
el mar» de Díaz   
Cortará como protesta las relaciones del 
consulado español con los palestinos

Volodimir Zelenski, en una imagen reciente. AFP PHOTO / HO / UKRAINIAN PRESIDENTIAL PRESS SERVICE

Zelenski retomará el lunes su 
visita aplazada a España 
Firmará en Madrid un acuerdo de seguridad con el Gobierno 

MARINA PINA 
La discreción impera en torno a Vo-
lodimir Zelenski. El presidente de 
Ucrania ha retomado sus planes de 
visitar España, pero por motivos de 
seguridad ninguna fuente oficial 
quiere hablar de un encuentro que, 
esta vez sí, parece que se celebrará 
el próximo lunes. El mandatario 
ucraniano tenía previsto pisar Ma-
drid en su primera visita oficial el 
viernes 17 de mayo. Incluso la Casa 
Real anunció un encuentro con Fe-
lipe VI y un posterior almuerzo con 
los Reyes en el Palacio Real. Sin em-
bargo el asedio al que el presiden-
te de Rusia, Vladimir Putin, está so-
metiendo a Jarkiv, provocó que Ze-
lenski anulará su visita tanto a Ma-
drid como a Lisboa.  

Diez días después, este próximo 
lunes, el mandatario tiene previsto 
cumplir en Madrid con una agenda 
similar a la que tenía cerrada en su 
primera tentativa de viaje. Así, Ze-
lenski será recibido en el Palacio de 
La Moncloa por el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez. Allí ma-
terializará la firma de un acuerdo 
de un documento de apoyo a la se-
guridad con el que España quiere 
realizar una ayuda sostenida en el 
tiempo a Ucrania.  

No han trascendido detalles del 
cocimiento, sin embargo, este dia-
rio ha confirmado que trata de or-
ganizar tanto la ayuda material co-
mo económica para Ucrania. Así, el 
Ejecutivo nacional quiere compro-
meter un paquete de ayuda que ca-
da año se aprobaría en los Presu-
puestos Generales del Estado, por 

lo que su cumplimiento está pen-
diente de ser ratificado año a año. 
También, se organiza el envío de 
material militar.  

Entre las últimas donaciones en-
viadas por España hay seis misiles 
Patriots de Defensa aérea que recla-
maba Zelenski. Además, la minis-
tra de Defensa, Margarita Robles, 
ha anunciado que se mandarán me-
dia docena más en septiembre. Unas 
armas que se suman a los 19 carros 
de combate Leopard 2A4 que se es-
tán rehabilitando tras terminar su 
periodo de hibernación en Casetas. 
España, además, continuará con el 
programa de formación de los sol-
dados. Una misión que se coor-
dina dentro del Toledo Training Cen-
ter y que ya ha adiestrado a 4.000 

soldados, de los 40.000 que quería 
formar la Unión Europea. España 
tiene tanto programas de forma-
ción básica de combate como for-
mación específica, sobre todo en 
programas de armas donados por 
el Ministerio de Defensa. 

Después de ver a Sánchez, Ze-
lenski se reunirá con el Jefe del Es-
tado. El Monarca tan sólo tiene en 
agenda ese día una audiencia a las 
9 de la mañana en el Palacio de la 
Zarzuela, por lo que es probable que 

se repita para el lunes el mismo for-
mato de audiencia y luego almuer-
zo, aunque por motivos de seguri-
dad se desconoce la ubicación de 
esta cita y si tanto Felipe VI como 
Zelenski pronunciarán discursos. 
En el plan inicial, el ucraniano se 
iba a reunir por la tarde con Marga-
rita Robles, con quien hablarían so-
bre los planes de apoyo a largo pla-
zo. Es poco probable ahora mismo 
que se produzca una bilateral entre 
Albares, ministro de Asuntos Exte-
riores, y su homólogo ucraniano, 
Dmitry Kuleba, pues el español tie-
ne el Consejo de Asuntos Exterio-
res en Bruselas.  

Este será el primer viaje oficial de 
Zelenski a España, aunque es su se-
gunda vez en territorio nacional. La 
primera vez que vino lo hizo a Gra-
nada, donde asistió a la cumbre de 
líderes de la Comunidad Política Eu-
ropea. En aquella ocasión, Sánchez 
aprovechó para anunciar el envío 
de lanzamisiles Hawk a Ucrania, por 
lo que la visita del próximo lunes 
puede estar acompañada de algún 
anuncio material que ayude a los 
ucranianos a luchar en el frente. 

Zelenski cumple este martes cin-
co años en el poder en Ucrania. Por 
lo tanto, agota su mandato sin la 
perspectiva de poder convocar elec-
ciones, siendo como es manda-
tario de un país en guerra y parcial-
mente invadido por Rusia. A lo lar-
go de estos años de conflicto, des-
de febrero de 2022, vestido casi siem-
pre con una camiseta militar, con 
sus mensajes se ha convertido en 
un símbolo de la resistencia.

Es el primer viaje 
del presidente de 
Ucrania con 
carácter oficial

SAL EMERGUI JERUSALÉN 
Como estaba previsto en la canci-
llería israelí, el ministro de Exte-
riores, Israel Katz, no ha pasado 
por alto las palabras de la vicepre-
sidenta segunda del Gobierno es-
pañol, Yolanda Díaz, que en un ví-
deo dijo el anteayer que «Palesti-
na será libre desde el río hasta el 
mar». Su apoyo al eslogan que los 
israelíes ven como un claro llama-
miento a la destrucción de su Es-
tado, situado entre los citados río 
Jordán y mar Mediterráneo, pro-
vocó la indignación de Israel, ayer 
traducida en una medida contra la 
acción diplomática y consular es-
pañola en Jerusalén ante los pa-
lestinos en Cisjordania. 

«He decidido cortar la conexión 
entre la representación de Es-
paña en Israel y los palestinos y 
prohibir al consulado español en 
Jerusalén prestar servicios a los 
palestinos en Judea y Samaria (Cis-
jordania)», afirmó Katz en la red X 
en tres textos en español, inglés y 

hebreo que justificaron que la re-
presalia se produce «tras el reco-
nocimiento por parte de España 
de un Estado palestino y el llama-
miento antisemita de la vicepresi-
denta del Gobierno español a no 
conformarse con reconocer un Es-
tado palestino y ‘liberar Palestina 
desde el río hasta el mar’». 

Díaz aclaró ayer que, cuando 
aseguró que «Palestina será libre 
desde el río hasta el mar», se re-
fería a que los dos estados, Israel 
y Palestina, deben «compartir un 
futuro de paz y prosperidad». «No 
soy antisemita», señaló la vi-
cepresidenta, que insistió en que 
siempre ha defendido «el recono-
cimiento de dos estados, que com-

partan desde el río hasta el mar la 
economía, los derechos, la paz y 
un futuro próspero». 

El ministro de Exteriores, José 
Manuel Albares, anunció, por su 
parte, en una entrevista en RAC1 
que el Gobierno protestará ante 
el israelí por la decisión de impe-
dir que se atienda a los pales-
tinos de Cisjordania, al tiempo 
que negó que en el Ejecutivo es-
pañol haya «antisemitas». 

El malestar en Israel también se 
debe a que el Gobierno español no 
se desmarcó de las palabras de Dí-
az, a la que ayer Katz envió un men-
saje: «Si esta persona ignorante y 
llena de odio quiere entender lo 
que realmente quiere el Islam ra-
dical, que aprenda sobre 700 años 
de dominio islámico en Al Anda-
lus - la España de hoy». Al final de 
su mensaje en español, cita la cuen-
ta del presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, y del líder del Parti-
do Popular, Alberto Núñez Feijóo. 

Antes de abandonar Madrid 
después de la llama-
da a consultas a Je-
rusalén como reac-
ción de Israel a la 
declaración de Pe-
dro Sánchez de re-
conocer el Estado 
palestino el martes 
28, la embajadora 
israelí, Rodica Ra-
dian-Gordon, de-
nunció que «esta ex-
presión es un llama-
miento claro a la eli-
minación de Israel, 
fomentando el odio 
y la violencia». 

Los gobiernos de 
España e Israel nun-
ca se encontraron  
tan distanciados a 
nivel político e ideo-
lógico como ahora. 

Desde el establecimiento de rela-
ciones entre los dos países en 1986, 
España tiene su embajada en Tel 
Aviv. Asimismo, cuenta con un 
consulado en Jerusalén Este, zo-
na ocupada por Israel en la gue-
rra del 67 y anexionada en 1980. 
Esta sede ejerce también como re-
presentación española ante los 
palestinos de la ciudad y de Cis-
jordania y en la relación con la Au-
toridad Nacional Palestina, así co-
mo canalizador de proyectos de 
cooperación española en territo-
rios palestinos. Al igual que Ha-
mas, el presidente palestino Abu 
Mazen elogió la decisión de Es-
paña, Noruega e Irlanda de reco-
nocer el Estado palestino. 

Yolanda Díaz, en un acto en Alcalá. E. PRESS
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ÁLVARO CARVAJAL MADRID 
Hoy se cumplen 10 años de la irrup-
ción de un desconocido Podemos en 
las elecciones europeas de 2014. Te-
resa Rodríguez, hoy portavoz de Ade-
lante Andalucía, era la número dos 
de esa lista, detrás de Pablo Iglesias.  
Pregunta. ¿Cómo recuerda aquel día? 
Respuesta. Las sensaciones son con-
tradictorias. No pensaba que fuera a 
salir y fue bastante duro a nivel per-
sonal. No era mi ilusión irme al Par-
lamento Europeo. Ni siquiera estar en 
un parlamento, porque era activista. 
Recuerdo que hice todo el camino del 
tren hasta Madrid llorando como una 
Magdalena diciendo: 'Qué he hecho'. 
Estamos acostumbradas a construir 
como hormiguitas montando asam-
bleas y era de repente plantarte en el 
centro del poder europeo. A mí se me 
hizo muy duro. Tampoco las relacio-
nes en Podemos eran gloria bendita. 
Yo era la única del sector crítico. 
P. ¿Qué cambió ese hito en España? 
R. Dos cosas. La apertura de un nue-
vo espacio de izquierdas. Primero Po-
demos y luego las candidaturas mu-
nicipales. Y luego también la reacción, 
que tuvo que ver seguramente con no 
haber cumplido con las expecta-
tivas, con haber sufrido un ataque 

brutal de deslegitimación por parte 
del sistema y, por tanto, la búsqueda 
de una salida disruptiva pero por la 
extrema derecha. Es más fácil enfren-
tarte a quien es más débil que tú que 
al que es más poderoso. 
P. ¿Cree que se cumplieron las expec-
tativas de la gente que les votó?  
R. Las transformaciones son proce-
sos conscientes de mayorías socia-
les, no son nunca la hazaña de nin-
gún héroe. Es porque la gente se mo-
viliza y se organiza. Sin embargo, 
cuando Podemos surgió pasó lo con-
trario, hubo una desmovilización ge-
neralizada y una apuesta por que re-
solviéramos por fin los problemas. 
Luego Podemos tampoco quiso apos-
tar por una estructura asamblearia 
que empoderara a la gente para po-
der tener su discurso mediático bri-
llante. Y los movimientos sociales, de 
alguna forma, depositaron esa tarea 
al trabajo meramente institucional. 
P. 10 años después, ¿dónde está aque-
lla ilusión que despertó Podemos? 
R. La realidad es que volvemos a es-
tar en porcentajes del 5% anteriores 
a Podemos. Y más aún, estamos en 
clave de resistencia a un avance de 
posiciones de extrema derecha, que 
también influyen en las políticas de 

los grandes partidos, como demues-
tra el marco sobre la inmigración. La 
situación es más dura hoy pero tiene 
que ver un poco con no haber respon-
dido a las expectativas, no haber es-
tado a la altura. En aquel momento 
había esa responsabilidad sobre no-
sotros de que fuéramos capaces de 
cambiarle la vida a la gente y eso es 
muy complicado y requiere de mu-
cha más movilización social.  
P. ¿Cree que se defraudó?  
R. Bueno, no cambiaron muchas co-
sas. Aquellas medidas que podían ser 
más profundas en vivienda, empleo, 
servicios públicos, fueron convenien-
temente bloqueadas porque el PP te-
nía mayoría y porque el PSOE tam-
poco era capaz. Además, se empezó 
a ver a Podemos como la muletilla de 
izquierdas, el Pepito Grillo del PSOE. 
Entonces, las expectativas bajaron 
mucho y la situación ha sido cada vez 
peor. Si las cosas no mejoran y tú has 
confiado en una gente esa transfor-
mación y no se ha producido... Si no 
eres capaz de cambiar las cosas co-
mo dijiste, por lo que sea, no digo só-
lo por responsabilidad tuya, pues la 
salida es otra vez a la abstención y el 
desprestigio de la política. O si estás 
especialmente enfadado, hacer rui-

do por la vía de la extrema derecha.  
P. Mucho votante ha vuelto al PSOE. 
R. Porque ahora había que combatir 
a la extrema derecha, pero es sin es-
pecial ilusión. El voto útil ha tenido 
una presión enorme después de eso. 
P. ¿Ve aquel espíritu de rebeldía en Su-
mar o en Yolanda Díaz? 
R. No, no lo veo. Me parece que hay 
muchos posibilismos en los discur-
sos. Medidas que son muy relativa-

mente aceptables se venden como 
grandes victorias y luego no lo son. 
Como la reforma laboral. Los contra-
tos por obra y servicio se convierten 
en indefinidos pero te pueden despe-
dir exactamente igual porque es es-
pecialmente barato. Me parece que 
tratar de justificar que estando ahí se 
cambian cosas hace que tú también 
acabes defendiendo lo que es el mar-
co económico en el que vives, no po-
niéndolo en cuestión. Dice, esto es lo 
más que podemos conseguir. Ya no 
hay ese espíritu del «sí se puede», si-
no del que todo lo que se puede ha-
cer es esto que hacemos. Y eso lo veo 
mucho en los discursos de Sumar. 
P. El PSOE era tan rival a batir como 
el PP, y hoy se gobierna con ellos. ¿El 
espacio político puede ser algo más 
que un socio pequeño del PSOE? 
R. Es una desgracia, porque incluso 
si tú estás en el Gobierno y estás con-
siguiendo pequeños cambios que cre-
es que son importantes, tienes que 
decir también que no son suficientes. 
Yo no veo esa humildad de reco-
nocer que lo que se está haciendo no 
es suficiente. Que las dificultades de 
la familia siguen siendo las mismas 
o peores y que existen muros que rom-
per para transformar el sistema.  
P. ¿Entrar en gobiernos con el PSOE 
ha sido el gran error de la izquierda 
porque la hace menos exigente? 
P. Es uno de los grandes errores: apa-
recer como la muleta del PSOE y de-
fender sí o sí un Gobierno que no es-
tá cumpliendo con las expectativas, 
que coarta tu propio discurso y te ha-
ce menos autónomo. La principal su-
bida del SMI se logró por Unidas Po-
demos desde fuera del Gobierno. Lue-
go las subidas han sido más discre-
tas. Es un buen ejemplo de lo que se 
podía haber hecho. Que cada presu-
puesto y cada ley te permitiera hacer 
presión para conquistar más cosas. 
Eso los catalanes lo hacen perfecta-
mente. Imagínate que eso se hu-
biera hecho desde la defensa de los 
intereses de las clases trabajadoras. 
Ahora, si tú asumes los marcos del 
PSOE, evidentemente formas parte 
de sus mismas contradicciones. Te las 
comes. Y cuando haces algo bien, se 
apropia de tus logros. Yo no veía nin-
gún beneficio en entrar en gobiernos 
en esa clave, y más con ministerios 
sin ningunas competencias y con ma-
letines de juguete. El otro gran error 
fue abandonar la movilización social 
y apostar sólo por la institución co-
mo el lugar de transformación. 
P. Se rompió la unidad entre Sumar y 
Podemos. ¿Cómo ve su competición? 
R. Ese sería el tercer error: darnos de 
hostias. Genera mucha desazón  y ha-
ce que mucha gente vote al PSOE pa-
ra parar a la derecha. O no votar. Es-
toy lejos de esa disputa, y desde fue-
ra me parece una mala noticia en ge-
neral, pero verdaderamente no veo 
grandes diferencias. La única es que  
ahora que Podemos está fuera del 
Gobierno, puede hacer lo que yo creo 
que deberíamos haber hecho desde 
el principio, que es tener autonomía 
para poder criticar a Sánchez, y no 
dejar toda la indignación y el desa-
cuerdo con Sánchez a la derecha.   
P. Su partido, Adelante Andalucía, no 
se presenta al 9-J, ¿qué votarás? 
R. No lo sé todavía.

EX EURODIPUTADA DE PODEMOS. La ahora portavoz de Adelante 
Andalucía reflexiona sobre la irrupción del partido ‘morado’ hace hoy 10 
años en unas Europeas, con una lista en la que iba de ‘dos’, tras Iglesias

TERESA  
RODRÍGUEZ

«Hemos dejado la indignación y el 
desacuerdo con Sánchez a la derecha»

«Ya no está el ‘sí se 
puede’, sino ‘todo 
lo que se puede 
hacer es esto’» 

«No quería ser 
eurodiputada, hice 
todo el camino a 
Madrid llorando» 

«No veo rebeldía 
en Sumar, se 
venden victorias 
que no lo son»

10 
AÑOS DE LA 

IRRUPCIÓN DE 

PODEMOS EN  

LA POLÍTICA

AQUEL 25 DE MAYO DE 2014. Podemos entró meteóricamente en la vida política con cinco diputados en las europeas de 2014, liderados por Pablo 
Iglesias –en la imagen con Teresa Rodríguez–. Fue el inicio de una década en la que la nueva izquierda pateó el tablero e hizo temblar los cimientos del PSOE.

SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL
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Escalón acorazado
del Ejército de Tierra

Escalónmotorizado
del Ejército de Tierra

Escalónmotorizado
de la Armada

Escalónmotorizado
de la Guardia Civil

Escalónmotorizado
de la UME

Escalónmotorizado
del Ejáercito del
Aire y del Espacio

Reservistas
voluntarios

Mando

AGRUPACIÓN
MONTADA

2ª AGRUPACIÓN
ARMADA

Sección demotos
de la Guardia Real

Tabor de
Regulares

Batería Real de
la Guardia Real

Escuadrón de sables
de la Guardia Civil

Bandera de
Infantería

Mando
Legión

Mando

1er Batallón

2º Batallón

Escuadra de
Gastadores

Escuadra de
Gastadores

Banda

BandaBanda

Mando de
la Guardia Civil

Mando Mando

Mando

Compañía de
Reserva

Compañía
de Alumnos

Escuadrilla
de Alumnos

Gastadores
de la UME

Intervención
de la UME

DESFILE TERRESTREDE
LAS FUERZASARMADAS

CABECERA
DEDESFILE

Desfile a pié

Agrupaciónmontada

Desfilemotorizado

Veteranos de las
Fuerzas Armadas
y Guardia Civil

Personal con
discapacidad de
las FAS y GC

Compañía
Infantería
deMarina

Compañía
mixta de
marinería

Compañía
mixta de
alumnos

Escuadrilla
“Plus Ultra”

Escuadra de
Gastadores

Compañía
“Mar Océano”

Banderas
y Estandartes

Compañía
“Monteros de
Espinosa”

Unidad demúsica

Escuadra de
Gastadores

3ª AGRUPACIÓN
EJÉRCITODELAIRE YDEL ESPACIO

4ª AGRUPACIÓN:
GUARDIACIVIL
YUME

COLUMNA
MOTORIZADA

Escuadra de
gastadores
del Tercio 1º

1ª AGRUPACIÓN
GUARDIAREAL

5ª AGRUPACIÓN

6ª AGRUPACIÓN

Escuadrilla
de Honores
GRUSEG

MISIONES PORELMUNDO

Estonia,
Lituania y
Letonia

República Centroafricana
(Misión de adiestramiento)

Mozambique

Índico

Irak

Turquía

Rumanía

Bosnia y
Herzegovina

Líbano

Somalia

Grupos navales contraminas
(Mediterráneo y Atlántico)

MisiónMarítima
de la OTAN
(Mediterráneo)

Colombia

Golfo de
Guinea

Eslovaquia

FUENTE:Ministerio de Defensa D. SÁNCHEZ /ELMUNDO

MARINA PINA GIJÓN 
ENVIADA ESPECIAL 

El Principado de Asturias acoge 
este fin de semana las celebracio-
nes del Día de las Fuerzas Arma-
das. Una semana de actos que tu-
vieron uno de sus momentos so-
lemnes este viernes en la playa de 
San Lorenzo de Gijón. La costa de 
la ciudad estaba abarrotada de 
punta a punta, hasta el cerro de 
Santa Catalina, donde varios cen-
tenares de personas siguieron la 
revista naval y la exhibición aérea 
que se realizó a orillas de la playa. 
Presidiendo el despliegue de efec-
tivos estaba el Rey Felipe VI.  

El Monarca comenzó la jornada 
embarcado en el patrullero Atala-
ya, desde donde siguió la revista 
naval de 9 buques, 8 de la Armada 
y uno de la Guardia Civil. Entre ellos, 
estaban los barcos que forman par-
te del despliegue ‘Dédalo24’ y que 
tras esta escala en Gijón se dirige 
hacia el Mar Báltico para seguir rea-
lizando ejercicios de disuasión y 
despliegue de la OTAN.  

Una hora después, el Monarca 
llegaba en coche a la tribuna de ho-
nor situada en el paseo marítimo 
de la playa. Allí, el Rey se saltaba el 

protocolo para saludar a decenas 
de personas, que se agolpaban en 
la zona acordonada. Tras el salto 
de 5 soldados de la Patrulla Acro-
bática Paracaidista del Ejército del 
Aire (Papea), efectivos de la Arma-
da realizaron un impresionante de-
sembarco anfibio, demostrando 
sus capacidades. En él participa-
ron dos helicópteros, lanchas rápi-
das de la Infantería de María y lan-
chas de desembarco. A esta demos-
tración siguió una 
exhibición aérea. 

En total, en torno 
a 2.341 efectivos par-
ticiparon en Gijón 
en este despliegue, 
que tiene como fin, 
«subrayar la identi-
ficación de los ejér-
citos con el pueblo 
español, del que for-
man parte y al que 
sirven», tal y como establece el Re-
al Decreto por el que se regula es-
ta celebración militar. 

Este sábado, la Reina Doña Le-
tizia se unirá a Don Felipe en las 
celebraciones del Día de las Fuer-
zas Armadas. Faltará la Princesa 
de Asturias, quien hoy comienza 

un nuevo periodo de adiestramien-
to en la Academia General Militar. 
Para no perder días de formación, 
una vez más ha prevalecido el cu-
rriculum por encima de los actos 
oficiales de la Familia Real.  

Será a las doce de la mañana 
cuando los Reyes se incorporen 
en la tribuna de honores, situada 
en el cruce de la avenida Herma-
nos Menéndez Pidal con la aveni-
da de Galicia. Felipe VI pasará re-

vista al Batallón de 
Honores y, a conti-
nuación, un paracai-
dista portará la en-
seña nacional para 
el izado solemne. 
Habrá un acto ho-
menaje a los que 
dieron su vida por 
España y la Patrulla 
Águila realizará un 
vuelo de pasada 

coincidiendo con el toque de ora-
ción. Dará después comienzo a un 
desfile terrestre con 3.293 efecti-
vos, 13 carros de combate, 108 vehí-
culos sobre ruedas y 36 motos. En 
total, más de 6.000 efectivos de-
mostrarán la fuerza de los Ejérci-
tos españoles en Asturias. 

6.000 efectivos para sacar 
músculo desde Asturias 
El Ejército, con Felipe VI al frente, celebra su Día / La Princesa 
Leonor avanza mientras en su formación militar en Zaragoza

El ‘Dédalo24’, 
tras la escala 
ahora en 
Gijon, volverá  
al Báltico  
con la OTAN
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MARISA CRUZ MADRID 
El ex ministro de Transportes José 
Luis Ábalos compareció ayer ante 
la comisión del Parlamento de las Is-
las Baleares que investiga las con-
trataciones de mascarillas hechas 
por el Gobierno de Francina Armen-
gol durante la pandemia, para afir-
mar que él «nunca tuvo nada que 
ver» con las mismas. Asimismo, ase-
guró no haber tenido ninguna rela-
ción con el posterior intento de fre-
nar la reclamación que ha hecho el 
Ejecutivo de la popular Marga Prohens 
para recuperar los 3,7 millones de eu-
ros que se pagaron por el material 
sanitario a Soluciones de Gestión, la 
empresa utilizada por la presunta 
red corrupta de la que habría forma-
do parte su ex asesor Koldo García. 

Ábalos explicó que su única rela-
ción con Baleares en el marco de la 
pandemia tuvo que ver con la «mo-
vilidad» y la limitación del transpor-
te para «proteger a las islas» y afirmó 
en relación con los contratos de mas-
carillas: «No tuve que ver nada, nun-
ca. De todo lo relacionado con Balea-
res me he enterado ahora por la pren-
sa (...). Ni siquiera sabía lo que pasa-
ba en Renfe y en Aena, ¿cómo iba a 
saber lo que pasaba en Baleares?». 

El ex ministro aseguró que todo el 
proceso de contratación lo llevó a ca-
bo la subsecretaría de su departa-
mento y que fue este órgano el que 
consideró que la oferta de Solucio-

nes de Gestión era «la mejor». Tam-
bién insistió en que él no recomen-
dó «nada» a ningún Ministerio ni a 
ninguna Administración, salvo al su-
yo y, en este caso, todo lo que la em-
presa le suministró fue adecuado. 

Afirmó además a preguntas de los 
diputados no haber tenido conoci-
miento de que Koldo García se pu-
so en contacto con varios ministe-
rios para ofrecer mascarillas y dijo 
estar convencido de que el «super-

jefe» de la trama al que hacen refe-
rencia los documentos de la UCO 
«no es Koldo». Este último también 
estaba citado ayer en la comisión 
balear, pero no se presentó ni justi-
ficó su ausencia, por lo que el Par-

lament le citará para otra fecha. Ába-
los consideró durante el interrogato-
rio que sería bueno estudiar cómo se 
hizo todo durante la pandemia, pero 
también dio por hecho que no se ha-
rá porque «todo el mundo pretende 
departamentar el tema para que no 
le afecte». En este sentido, se quejó de 
que no se respete la presunción de 
inocencia y se mostró convencido de 
que «cuando llegue el momento de 
saberse la verdad ya no importará y 
todo se habrá olvidado». 

«Hablar de organización criminal 
es mucho», llegó a decir antes de pre-
cisar que él no aprecia que hubiera 
tal cosa. Sobre su relación con la ex 
presidenta balear y actualmente pre-
sidenta del Congreso, Francina Ar-
mengol, explicó que era «correcta y 
comprometida», «muy institucional, 
muy orgánica, muy puntual y de tra-

bajo», pero no «muy personal». En 
este punto volvió a insistir en que él 
«nunca» puso a Koldo García «en 
contacto con nadie» y aseguró no te-
ner constancia ninguna de que su ex 
asesor llamara a nadie en su nom-
bre ni en el del Ministerio. Estas afir-
maciones chocan con las palabras 
de Ángel Palomino, ex director del 
Insalud, quien afirmó en sede par-
lamentaria que desde la centralita 
de Transportes le llamaron para po-
nerle en contacto con Koldo García.

«Supe lo de Baleares por la prensa» 
Ábalos dice no apreciar una «organización criminal» en los contratos de mascarillas

El ex ministro de Transportes José Luis Ábalos, ayer, durante su comparecencia en el Parlamento balear. EFE

«Mi relación con 
Armengol era 
correcta, pero no 
muy personal»
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Cabo Verde | Isla de Sal
Hotel 4* • AD +I
8 días | 7 noches 880€

Punta Cana Exclusivo
Iberostar Selection Bavaro 5* • TI +I
9 días | 7 noches 1.404€
Incluye Fast Track, embarque preferente, Sala VIP,
traslados directos exclusivos, asignación de asiento y
asistencia.

Punta Cana
Hotel 4* • TI +I
9 días | 7 noches 830€

Riviera Maya
Hotel 5* • TI +I
9 días | 7 noches 850€

Túnez | Hammamet
Hotel 4* • TI +I
8 días | 7 noches 745€

Zanzíbar
Hotel 5* • TI +I
9 días | 7 noches 1.590€

CARIBE

VUELOS Y TRASLADOS INCLUIDOS

91 330 72 63

PAGO EN
¤ MESES*

3
NIÑOS GRATIS O CON
GRANDES DESCUENTOS

:500€
EN CUPÓN REGALO DE

HASTA

Verano,
dame

Dame selvas,

y unmar cristalino. más.
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EDUARDO COLOM PALMA 
«Nos encontramos con un comple-
to caos: en solo 20 metros cuadra-
dos había 20 víctimas atrapadas, más 
personas que cascotes». El testimo-
nio de Eder García, jefe de los bom-
beros de Palma, tras el desplome de 
la terraza del Medusa Beach Club re-
construye la dantesca escena que vi-
vió cuando el jueves, pasadas las 
ocho y media de la tarde, llegó al lu-
gar de la tragedia. Frente a sus ojos, 
el derrumbe más letal de los úl-
timos 15 años en Mallorca, con cua-
tro víctimas mortales de entre 20 y 
44 años y 16 heridos, la mayoría jó-
venes turistas veinteañeros, que ayer 
evolucionaban favorablemente en 
hospitales de la isla. 

Minutos antes de su llegada al bar 
reducido a escombros, el techo de la 

planta baja del edificio había colap-
sado por causas que todavía se des-
conocen, aplastando en un mortífe-
ro efecto dominó a los comensales 
y clientes que a esa hora disfru-
taban cenando o jugando con el vie-
jo futbolín del sótano.  

Las cuatro víctimas murieron prác-
ticamente en el acto, por aplastamien-
to. Eran una camarera de origen se-
negalés de 23 años nacida en Nava-

rra, Mariama Syll, dos turistas alema-
nas de 20 y 30 años y un hombre se-
negalés muy conocido en la zona, 
Abdoulaye Diop, portero de discote-
ca de 44 años y modesto héroe local: 
en 2018 había sido condecorado por 
la Policía palmesana por salvar la vi-
da a un bañista que se ahogaba en la 
playa en pleno invierno.  

La Policía Nacional y el Ayunta-
miento de Palma investigan lo ocu-
rrido. Lo hacen bajo la tutela del Juz-
gado de Instrucción número 9, toda-
vía sin conclusiones. Intentan escla-
recer las causas del derrumbe y si los 
permisos –urbanísticos y mercanti-
les– estaban en regla. En los próxi-
mos días emitirán un informe defi-
nitivo tras revisar expedientes, tes-
timonios y cámaras de seguridad. El 
alcalde, Jaime Martínez, pidió ayer 
tiempo y cautela hasta que los téc-
nicos emitan sus informes  

Veinticuatro horas después del su-
ceso, la principal hipótesis seguía 
siendo ayer que la sobreocupación 
de la terraza superior y la antigüe-
dad de la estructura provocaron el 
hundimiento del suelo del piso su-
perior, que había sido acondiciona-
da como zona de copas. Era un chill 
out semidescubierto frente a la pri-
mera línea de mar en el epicentro del 
turismo de masas alemán en la isla.  

Se investigará si existió alguna 
obra o una reforma ilegal en el lo-
cal, un edificio de 50 años que anti-
guamente era una modesta vivien-
da con muros de piedra arenisca, ex-
puesta al salitre del mar.  

La terraza centra las sospechas. 
De hecho, esa instalación, la que 
era la primera planta del local, con 
chill out y zona de baile, no figura de 
forma oficial en el catastro, el regis-
tro público del Estado donde se de-
tallan todos los bienes inmuebles 
con sus correspondientes usos.  

El catastro sí detalla, en cambio, 
las otras dos de las plantas del in-
mueble siniestrado, ubicado en el 
número 34 de la calle Cartago, pero 
no el primer piso en el que estaba la 
terraza acristalada que el jueves se 
vino abajo poco antes de las ocho de 
la tarde, con el estruendo propio «de 
una bomba», según los vecinos. Ese 
registro urbanístico únicamente cons-
tata la existencia de la planta baja y 
la planta -1, el sótano, especificando 
el uso «comercial» de ambas. No exis-
te nada más sobre la zona superior. 
La terraza no existe. El Ayuntamien-
to determinará los motivos. 

Vecinos de la zona repetían ayer en 
los aledaños que hubo obras recien-
tes. Sin embargo, ningún proyecto pa-
ra intervenir en ese edificio ha sido 
visado en el Colegio de Arquitectos 
de Baleares, según informó ayer su 
decano. Asimismo, aunque algunas 
informaciones apuntaron a que una 
inspección municipal especificó que 
la terraza no era «transitable», desde 
el Consistorio palmesano mantu-
vieron ayer silencio, pendientes de 
los informes y de las pesquisas poli-
ciales. El local, llamado anteriormen-
te Tex Mex Cactus, continuaba ayer tar-
de siendo desescombrado.

«Completo caos» 
en la terraza 
fantasma de la 
Playa de Palma 
La planta que se desplomó matando a 
cuatro personas no figura en el catastro

Los bomberos retiran escombros en el lugar del siniestro un día después del derrumbe. FRANCISCO UBILLA / AP

13 
Muertos e ingresados.  

Ayer 9 personas  
seguían hospitalizadas.  

Cuatro murieron en el acto.

LA DENUNCIA.  Un 
negocio dedicado al ocio en 
Cullera, Valencia, reivindicó 
ayer que el nombre del 
lugar siniestrado se estaba 
usando de forma irregular. 
Según explicaron, ellos son 
el Medusa Beach Club 
original y tienen desde 
2020 la marca registrada en 
la Oficina Española de 
Patentes y Marcas. 

LUTO EN PALMA.  El 
Ayuntamiento decretó tres 
días de luto y anunció que 
pagará el sepelio de las dos 
víctimas de nacionalidad 
española. La presidenta 
balear, Marga Prohens, y la 
presidenta del Congreso, 
Francina Armengol, 
acudieron al masivo 
minuto de silencio oficial.  

IMPACTO MUNDIAL.  
La Playa de Palma es el 
centro del turismo popular 
alemán en Mallorca. Una 
zona a la que acuden 
millones de visitantes, muy 
conocida para la prensa 
germana, que ayer se hizo 
eco del terrible suceso con 
titulares a toda página. 
«Horror en la playa», 
titulaban los tabloides 
sobre la tragedia. 

«NOMBRE PIRATA»   
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ESPAÑA

MARISA CRUZ MADRID 
«Ahora, Hacienda somos todos. No 
nos engañemos». Este es el famoso 
lema de 1978 cuando el Gobierno de 
Adolfo Suárez introdujo en la vida 
de los españoles la declaración del 
Impuesto sobre la Renta de las Per-
sonas Físicas. El IRPF vino a susti-
tuir al Impuesto General sobre la Ren-
ta de la etapa franquista que no era 
sino un agujero sin fondo de fraude. 
Ahora, 46 años después, la cita con 
el impuesto es una rutina anual que 
llega como las flores, en primavera, 
mellando incluso las ayudas que re-
ciben las personas afectadas por la 
talidomida y que, de acuerdo con el 
real decreto 574/2023 del pasado mes 
de julio, se eleva a 12.000 euros por 
punto de grado de discapacidad. 

El Partido Popular registró en el Se-
nado el pasado 4 de abril una propo-
sición de ley para establecer la exen-
ción fiscal de las ayudas previstas pa-
ra las personas gestadas entre 1950 y 
1985 que resultaron afectadas por la 
talidomida con graves malformacio-
nes (acortamiento de extremidades 
o ausencia de las mismas). 

Veintiseis días después, el 30 de 
abril, el secretario de Estado de Re-
laciones con las Cortes y Asuntos 
Constitucionales, Rafael Simancas, 
respondía a la propuesta con un ve-
to: «Se considera que la aprobación 
de la proposición de ley es suscepti-
ble de producir en los Presupuestos 

Generales del Estado una disminu-
ción de los ingresos presupues-
tarios, por lo que el Gobierno no pres-
ta la conformidad para su tramita-
ción en virtud de los establecido en 
el artículo 134.6 de la Constitución». 
En román paladino: Hacienda so-

mos todos y la talidomida, también. 
Según el Gobierno, la exención fis-

cal de las ayudas para los afectados 
por la talidomida representaría un 
coste para las arcas públicas de 20,3 
millones de euros. Y aceptarlo su-
pondría «una ruptura del principio 

de igualdad y generalidad que sólo 
debe aplicarse cuando existan razo-
nes suficientemente justificadas». 

El Partido Popular discrepa fron-
talmente de la decisión del Ejecuti-
vo y, pese al veto expreso del mismo, 
ha registrado una nueva propo-

sición de ley idéntica a la rechazada 
el pasado mes de abril con la única 
diferencia de que en esta el coste de 
la exención fiscal a las ayudas se im-
putaría a los próximos Presupues-
tos del Estado, esto es, a los que se 
presenten, y en su caso se aprueben, 
para el ejercicio 2025. Fuentes popu-
lares avisan de que su intención es 
responder con nuevos registros de 
la iniciativa a cada veto del Gobier-
no «hasta que se logre superarlo». 

El PP argumenta que no eximir fis-
calmente la ayuda supone que, en 
gran medida, esta pierda su razón de 
ser y añade que, además, es una «dis-
criminación manifiesta respecto a 
afectados por otros daños como es el 
caso de los afectados por VIH», que sí 

están exentos de tributar por las 
ayudas percibidas. También señalan 
que en los países de nuestro entorno 
se han reconocido exenciones fisca-
les totales para los afectados. 

La talidomida es un fármaco desa-
rrollado originalmente por la empre-
sa alemana Grünenthal GmbH que 
empezó a comercializarse sin receta 
en 1957 como sedante y calmante de 
las náuseas frecuentes en las prime-
ras etapas del embarazo. Una de las 
formas del compuesto tenía efectos 
teratogénicos provocando malforma-
ciones congénitas irreversibles. Es-
paña fue uno de los últimos países en 
retirar el fármaco, en 1963.

La talidomida también es Hacienda 
El PP propone exceptuar del IRPF las ayudas a sus afectados y el Gobierno lo veta

Según el Ejecutivo, 
los ingresos del 
Estado perderían  
20,3 millones

LAS VÍCTIMAS EN EL CONGRESO. Un grupo de afectados por la talidomida muestra con sus manos la 
letra T durante el debate, el 30 de septiembre de 2015, acerca de la prescripción del protocolo de acceso a sus ayudas.

 BERNARDO DÍAZ

Félix de Azúa
Catedrático de Estética y escritor

Miércoles, 29 de mayo de 2024, 19:00h

SEDE: C/ Vitruvio 5. Madrid

Asistencia gratuita hasta completar aforo.

Necesaria inscripción online en www.fundacionareces.es

El gótico real y verdadero es el que ocupa apenas tres siglos

catedralicios. Sin embargo, el romanticismo lo revivió y el estilo neogótico

renace como monumento a partir del siglo XIX. Este neogótico (o falso

gótico) influirá a su vez sobre el gótico verdadero de manera que las

viejas catedrales harán un esfuerzo por ponerse al día mediante añadidos

y ornamento de falso gótico que les devuelvan el esplendor ahora como

objetos artísticos modernos.

Gótico real y falso gótico
CONFERENCIA
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OTRAS VOCES

LUNES 
CHAMPIONS 

ALBERTO González Amador, pareja de 
Isabel Díaz Ayuso, vuelve a las portadas. 
No es mal momento para recordar que la 
acusación de fraude fiscal al novio de la 
presidenta de la Comunidad de Madrid 
coincidió en los medios de comunicación 
con la acusación de fraude fiscal y 
petición de más de cuatro años de prisión 
al entrenador del Madrid, Carlo Ancelotti. 
Mientras Alberto González, quien no 
ocupa ningún cargo público, no sale de 
los debates parlamentarios, Ancelotti no 
sólo no se cuela en ninguno, sino que 
difícilmente el entrenador del Madrid no 
ganaría de calle unas elecciones a la 
Presidencia de la Comunidad. Alberto 
González trató de abandonar los 
juzgados con una peluca gris, quizá 
pensando que la prensa le dejaría en paz 
al confundirle con Ancelotti.  

JUEVES 
AVRIL 

El primer tren Avril que une Madrid y 
Galicia se estrena con una avería. El 
retraso supera las dos horas. Incluso un 
Alvia tuvo que remolcarlo hasta la 
estación de Ourense, que aquello debió 
parecerse a cuando Schwarzenegger, 
haciendo de Terminator viejo, tira al 
nuevo a la caldera. En el segundo viaje el 
tren sale de Vigo con casi media hora de 
retraso por una avería en una puerta. La 
semana anterior, en su inauguración 
política, el ministro Óscar Puente, quien 
aprovechó el viaje para presumir de sus 
ocho apellidos gallegos en un 50%, que 
debe ser algo así como si en vez de Feijóo 
te apellidaras sólo Jóo, salió de Madrid 
también con retraso, lo que demuestra 
que la alta velocidad no hace distinción 
de clases.  

A mí todo esto, más que un escándalo, 
me parece un ejercicio de transparencia 
por parte del Ministerio de Transportes. 
Habría resultado mucho más sospechoso, 
además de perjudicial para el usuario, que 
el Avril se estrenara funcionando perfecta-
mente, que los pasajeros recuperaran la 
confianza en el tren, e incluso en el 
Gobierno de España, y comenzaran a 
hacer planes de vida aprovechando los 
beneficios de la alta velocidad.  

Además, media hora o dos de retraso 
no son nada cuando llevas esperando 
décadas. Mis primeros artículos como 
becario fueron sobre la inminente 
llegada de la alta velocidad a Galicia. Una 
carencia ferroviaria que hasta ahora me 
había servido para calcular los años 
cotizados. El 21 de julio del 2001 Aznar y 

Fraga se fueron a Barreiro, un lugar, que 
no un pueblo, de 50 habitantes, y ente-
rraron la primera traviesa. Si los israelíes 
supieran lo que tardamos en poner 
trenes a Galicia no se habrían escandali-
zado tanto al escuchar a Yolanda Díaz 
decir que «Palestina será libre desde el 
río hasta el mar». 

Hasta Barreiro se fue hace un par de 
años Pablo González, de La Voz de Galicia, 
a hablar con Perfecto, un señor de 73 años, 
que ya es todo lo que queda de cuando 
estuvo «Fraga enterrando cosas». Tam-
bién el túnel de Verdía, «que no sé por qué 
le pusieron ese nombre porque Verdía 
queda más para allá», apunta Perfecto. Los 
abuelos son el mayor impedimento para 
que llamemos a las cosas como nos dé la 
gana en vez de como son. 

Lo recordé más tarde viendo a Felipe 
González llevarse una Constitución a El 
Hormiguero, que es donde un político va a 
divertirse a costa de que otro no se divier-
ta. Zapatero y González representan a las 
dos Españas sin salir del Partido Socialis-
ta, lo que refuerza la idea de Pedro Sán-
chez de que él es España.   

JUEVES 
LECTURAS RECOMENDADAS 

Sinopsis de novelas 
por editoriales, de 
Javier Divisa: 

Candaya: un poeta 
chileno tiene un bar de 
Barcelona y reconoce 
en la barra a un indi-
gente, que resulta ser 
el teniente que le 
torturó en el Estadio 
Chile (actualmente 
Víctor Jara) en el año 
73. Entre ellos surge 
una historia de recove-
cos, grietas y la enig-
mática leyenda de un 
cuaderno de poemas 
verde en el que está 
escondido el acróstico 
El Chino Siempre Acude 
a la Cita.  

Blackie Books: un 
poeta chileno habla 
solo en su bar de 
Barcelona hasta que 
recibe la visita de una 
ardilla roja que lleva un 
paraguas verde, y se 
pasan todo el puto día 
hablando del sistema 
planetario y se llaman 
entre ellos Cygnus, el 
poeta, y Lyra, la ardilla.  

Anagrama: un poeta 
chileno tiene un bar en 
Barcelona y no para 
hasta descubrir si realmente él es un 
poeta chileno que tiene un bar de Barce-
lona. 900 páginas.  

Acantilado: un poeta chileno tiene un 
bar en Barcelona, pero lo cuenta desde 
una cabaña del Cáucaso, mientras se 
pasa todo el puto día haciendo tartas de 
zanahoria, pescando truchas, bebiendo 
en una taberna y criando vacas. Entre 
medias su mujer le lee poemas alemanes 
en voz alta, Rilke, Schiller y Hoffman. Se 
aburre y de vez en cuando se pira a follar 
con una campesina polaca.  

Lengua de Trapo: un poeta chileno 
tiene un bar en Barcelona. Fin.

Zapatero y Felipe 
González, las  
dos Españas sin 
salir de Ferraz

CAJA NEGRA
RICARDO  
F. COLMENERO

FUMIGAR MIGRAN- 
TES. Parece bien 
investigado y confir-
mado por un consorcio 

internacional de periodistas. 
Marruecos, Túnez y Mauritania 
invierten fondos de la UE para 
deshacerse de migrantes negros 
abandonándolos en el desierto sin 
dinero, sin teléfono, sin comida, sin 
agua. Sin posibilidad. Exactamente 
condenados a morir de hambre y 
sed. Claro que aquí, en Europa, 
sabemos lo que sucede. Y los 
Estados aceptan el repugnante 
chantaje. Claro que se considera 
un «mal menor» por la 
impotencia de las leyes de 
inmigración. La 
hipocresía, querido lector, 
es dar ese dinero para 
matar en vez de hacer de 
una vez lo que algunos 
quieren hacer fingiendo 
otra cosa: muros, 
concertinas, represión a 
tiros de las avalanchas 
humanas cuando se dan, 
palizas. Todos en el ajo y 
sólo una verdad: tanto que 
exigimos tolerancia y 
derechos humanos y, al 
final, es esto. Cómo 
escuece ver Yo capitán, de 
Matteo Garrone. 

 
LLAMADA A 
CONSULTA: 
AHORA LAS 
EMBAJADAS. 

Es el turno de los 
embajadores. Israel 
llama a los suyos en 
España, Irlanda y 
Noruega por el reconcimiento del 
Estado Palestino que aprobarán 
estos países el próximo 28 de 
mayo: «Tendrá graves 
consecuencias», insisten desde el 
Gobierno de Netanyahu. No 
menos, me temo, de las que 
tendrá para el primer ministro de 
Israel tanto crimen esparcido, 
tanta condena a muerte de 
población civil en Gaza. Cuando 
termine la guerra con la que se 
protege puede que ocurra lo 
único potable, que pise juicio. Y 
quién sabe si cárcel. Por otro lado 
está el baile de corrales en las 
embajadas española y argentina 
por obra y gracia del tarambana 
de Milei. Ahí tenemos el show 
inflado de un lado y del otro para 
hacer espectáculo de barra brava. 
Para incitar a la hinchada a 
tomar posiciones en un juego 

vulgar y barroco. Insultos, 
exaltaciones, puesta en escena 
de agravios institucionales... Me 
temo que Milei encaja bien en 
aquel Calígula de Camus. Tiempo 
al tiempo.  

 
ASSANGE, LA 
RESISTENCIA. El 
fundador de Wikileaks 
lleva en prisión 

provisional desde 2019 en Reino 
Unido. Antes estuvo encerrado en 
Londres, en la Embajada de 
Ecuador, desde 2012. Espiado las 

24 horas. Su delito: revelar 
decenas de miles de archivos 
secretos sobre las violaciones de 
derechos humanos de EEUU en 
las guerras de Afganistán e Irak. 
También había documentación 
sobre otras cositas graciosas: 
quién impulsó el nacimiento de 
Vox. Y asuntos viscosos del Rey 
emérito. Pero el mogollón es lo de 
EEUU, que pide extradición del 
activista. Y querrá allí juzgarlo y 
meterlo en celda de por vida, 
dando así aviso de qué sucede 
con las filtraciones que apoyan el 
derecho a la información. Un 
tribunal británico no ve garantías 
para que Assange tenga un juicio 
justo en EEUU. Aquí se trata de 
periodismo y libertad a gran 
escala. Aquí sí. Un buen ensayo es 
El poder secreto, de Stefania 
Maurizi. 

Una investigación periodística revela la inversión 
de fondos de la UE para expulsar a migrantes al 
desierto / Ahora empieza la danza de las 
embajadas /Julian Assange resiste aún en Inglaterra

La hipocresía de matar 
migrantes con mano de otro

Ancelotti 
ganaría de 
calle unas 
elecciones    
a la 
Comunidad 
de Madrid 

El primer 
tren Avril 
que une 
Madrid y 
Galicia se 
estrena con 
una avería  

Los abuelos 
son el mayor 
impedimento 
para llamar a 
las cosas 
como nos dé 
la gana

MANUAL DE INSTRUCCIONES ANTONIO LUCAS

1

2

3

B. Netanyahu, primer ministro israelí. AFP

Julian Assange, fundador de Wikileaks.AFP
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IDÍGORAS Y PACHI

POR RETOMAR el asunto donde lo dejamos la 
semana pasada: «El vascuence es un obstácu-
lo a la cultura y sobre todo al liberalismo y al 
espíritu moderno». Frente a aquello del cura 
que decía: «No envíen a los hijos a la escuela, 
que allí les enseñan castellano y el castellano 
es el vehículo del liberalismo», el aldeano no 
contaminado por la gente de pluma dice lo que 
me dijo uno de ellos… «Con vascuense no se ha-
se dinero. Ni cultura, agrego yo». Se lo decía en 
1901, como acaso recuerden, un Unamuno de 
37 años a don Benito Pérez Galdós. Es decir, que 
el renunciar al euskera era para el nacionalis-
ta de hace un siglo, según Unamuno, el modo 
más seguro de enriquecerse, corriendo, eso sí, 
el riego de contaminarse de racionalidad al 
adoptar el castellano. 

Desde entonces los nacionalistas vascos ha-
cen sus pingües negocios en castellano (princi-
palmente en Madrid y con conciertos fiscales 
ventajosos), y mantienen en euskera el rescol-
do de sus esencias supremacistas (bajo las te-
nebrosas antorchas a las que son aficionados en 
sus aquelarres). El que hablen esta lengua me-
nos del 20% no les ha impedido a los gobiernos 
nacionalistas imponerla en la enseñanza al 70% 
de los niños vascos cuya lengua materna es el 
castellano. 

Si usted, que lee estas líneas, quisiera afinar 
su opinión, como yo la semana pasada, y pusie-
ra en Google «lengua materna mayoritaria en el 
País Vasco» le esperaría esta sorpresa: en primer 
término una docena de entradas relacionadas 
con el euskera. Únicamente, y tras muchas an-
fractuosidades, llegaría a algunas pocas cifras 
escoradas y confusas. Se diría que una mano ne-
gra (con dinero) ha ordenado esas entradas de 
manera parcial. 

Al poner «lengua materna mayoritaria en Ca-
taluña» sucede poco más o menos: la mayor par-
te de las entradas hacen referencia al «cre-
cimiento del uso del catalán». Tampoco es sen-
cillo obtener cifras fiables ni claras y los datos 
resultan tan atropellados y enrevesada la casuís-

tica («pueden hablar y entender catalán a la pa-
ta coja en los barrios altos de Barcelona 18,49% 
frente al 26,32% en el Rabal») que se vuelve uno 
derrotado a sus meditaciones (como acaso era 
el propósito de los estadísticos nacionalistas). 

No obstante no siempre es todo tan opaco, y 
aquí y allá emergen otros datos (en el Bajo Llo-
bregat solo el 4,55% tienen el catalán como len-
gua materna, pese a lo cual se impondrá el ca-
talán al 95% de niños restantes, castellanoha-
blantes, y «900 colegios catalanes ocultan la len-
gua mayoritaria de sus alumnos»). Pero estas ci-
fras tampoco le sacan a uno de dudas. Ni siquiera 
que los apellidos más comunes en 
Cataluña no sean catalanes (García, 
Fernández, González, hasta veinte) o 
que la lengua materna mayoritaria 
sea allí el castellano (65%) le aclaran 
a uno las cosas. 

Con el euskera (fuera de la Admi-
nistración y la Enseñanza, una len-
gua minoritaria y ritual) los naciona-
listas vascos se han hecho ricos. No 
quiere decirse que tengan que hablar-
lo para haser dinero (de hecho casi 
nadie lo habla), pero sí acatar todo lo 
que el euskera representa: «Una raza, 
un pueblo, un destino». 

El catalán (y lo que ha arrastrado 
consigo la fanatización lingüística en 
Cataluña) ha sido, en cambio, el pe-
or negocio de los nacionalistas: el país 
se ha devaluado cerca de 50% (con-
súltense las cifras de cualquier cole-
gio de notarios catalán; como decía 
Pla, lo que ellos digan, va a misa), y 
hoy por hoy ni las empresas que hu-
yeron con el procés quieren volver ni 
otras nuevas implantarse allí. La pe-
nalización que los nacionalistas ca-
talanes quieren que se les imponga 
desde el Gobierno de Sánchez a las 
empresas que dejaron Cataluña es el 
reconocimiento de que con el ca-
talán tampoco se hase ya dinero, o no 
tanto como se hacía antes (cuando 
robaban los Pujol) o mucho menos 
que en Madrid (hecho este último que 
verdaderamente desquicia a los po-
líticos nacionalistas). Una penalización de no 
muy distinta naturaleza se la infligen a aquellos 
que se niegan a rotular sus comercios en caste-
llano o reclaman la enseñanza en castellano, co-
mo las sentencias judiciales dictaminan (y las 
autoridades se niegan a cumplir). 

¿Por qué persisten, entonces, independentis-
tas, nacionalistas, socialistas y comunistas en la 
inmersión lingüística en Cataluña que tan ma-
los resultados educativos está dando? ¿O dicho 
del revés? ¿Quién y por qué teme tanto al caste-

llano en Cataluña? ¿De dónde procede ese ter-
co empeño de vaciar el castellano y lo español 
de los colegios en particular y de Cataluña en ge-
neral? ¿No será porque, como creía Unamuno, 
el castellano es en Cataluña, como en el País Vas-
co, patrias del carlismo, el vehículo de las ideas 
liberales y, por tanto, del progreso? 

El esfuerzo de Pla por parangonar literaria-
mente el catalán con otras lenguas afines (el cas-
tellano y el francés, sobre todo, a las que habló 
de tú a tú) fue colosal y los resultados prodigio-
sos en ocasiones. Para ello adoptó antes las ideas 
liberales, ideas que hoy han dejado de ser 

expresadas mayoritariamente en euskera y ca-
talán. Una y otra, al margen de su uso domésti-
co, familiar y restringido, son lenguas de domi-
nio de una minoría reaccionaria sobre la mayo-
ría. Esa es la razón, si Unamuno no se equivoca-
ba, por la que hoy se imponen en los colegios de 
Cataluña y el País Vasco: el castellano es el vehí-
culo del liberalismo y del único progreso posi-
ble, el que haría libres e iguales a la mayoría, fren-
te a las minorías que tratan de hacerse ricas só-
lo por hablar catalán o euskera.

¿Quién teme  
tanto al castellano 
en Cataluña?

TOÑO BENAVIDES

FIGURACIONES
ANDRÉS 
TRAPIELLO
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La explosión abrió en ca-
nal el carro de combate 
y lanzó la torreta a varios 
metros de distancia. La 
tripulación debió de mo-
rir en ese mismo instan-
te al estallar la munición 
interna. El primer vista-
zo ya revela vértebras y 
otros huesos en el suelo 
del tanque. La única prue-
ba del origen del blindado es una 
chaqueta con el camuflaje ruso, pe-
ro nada más. «Es poco para deter-
minar si era ruso o ucraniano por-
que esto es un campo de batalla y 
hay muchos muertos de ambos ban-
dos», dice Oleksiy Yúkov mientras 
se ajusta su casco balístico y pone 
a sus cuatro compa-
ñeros a trabajar en la 
tumba de acero. 

–¿Cómo podemos 
saber si esos cuerpos 
son rusos o ucrania-
nos? 

–El blindado no nos 
dice gran cosa porque 
los dos ejércitos usan 
los mismos modelos 
en muchos casos. Va-
mos a ver cuántos cuer-
pos hay aquí y qué in-
formación biológica 
pueden darnos. 

Este carro de com-
bate, cercano a la lo-
calidad de Dolyna, es-
tuvo aquí durante me-
ses oculto por la ve-
getación, en mitad de 
una región devastada 
en la que no quedan 
vecinos en muchos ki-
lómetros a la redon-
da, tan solo campos 
minados, bombas sin 
explotar y árboles ta-
lados por la metralla. 
«Cuando llegamos 
aquí recuerdo ver zo-
nas con hasta 60 muer-
tos en 300 metros cuadrados. Los 
perros y los cerdos que habían so-
brevivido a los bombardeos se co-
mían los cadáveres. Era apocalípti-
co», recuerda, aunque sabe que los 
animales suelen ser sus mejores 
aliados para encontrar lo que bus-
ca: «A veces seguimos el vuelo de 
los cuervos. Ellos saben dónde hay 
cadáveres».   

Esa misión, la de recoger a los 
muertos del campo de batalla, es la 
que da sentido a la vida de Yúkov, 
investigador, además de arqueólo-
go y experto en anatomía, hasta el 
punto de ver un trozo de hueso del 
tamaño de una canica y saber a qué 

parte del cuerpo pertene-
ce. «A mí me da igual que 
sean rusos o ucranianos. 
La muerte merece respe-
to y nosotros se lo damos. 
Nosotros luchamos por 
sus almas», comenta mien-
tras empieza a escarbar y 
a cribar pequeños trozos 
de huesos humanos. Ex-
plica señalando algunos: 

«La explosión aplastó al conductor 
de este carro de combate hacia la 
tierra y los trozos de su cuerpo se 
fundieron con el acero derretido, 
pero a pesar del tiempo pasado, te-
nemos algunos restos de carne y 
huesos de la cara», y muestra algo 
oscuro, del tamaño de un dedo. Con-

forme excavan hacia abajo emerge 
un olor punzante y nauseabundo. 
«La humedad ha preservado estos 
restos. La muerte puede olerse y 
sentirse», dice.   

Yúkov trabaja para la Asociación 
de Investigadores del Patrimonio 
Histórico Militar Platzdarm, y lleva 
años buscando muertos olvidados 
de la Primera Guerra Mundial, la Se-
gunda y la guerra del Donbás. Cuan-
do comenzó la invasión rusa a gran 
escala, se convirtió en uno de los 
pocos que busca documenta y tra-
ta de identificar a los muertos. «A 
veces es sencillo identificar a los 
muertos. Los soldados alemanes 
tenían mejor las dentaduras que los 
soviéticos porque comían alimen-

tos que se masticaban mejor, pero 
también tenían más caries por to-
mar más azúcar», cuenta mientras 
extrae lo que parece la funda de una 
pistola y la hebilla del cinturón del 
muerto. Otro compañero ha encon-
trado más trozos de huesos en la 
parte trasera del blindado, po-
siblemente de otro tripulante.     

–¿Los rusos os respetan en vues-
tra labor de recogida de cadáveres? 

–En absoluto. Hemos tenido que 
acudir a veces a primera línea a recu-
perar cuerpos y nos lanzan de todo. 
Es complicado trabajar bajo los dro-
nes o la artillería en zonas en guerra. 

El trabajo forense, que se extien-
de durante horas, es meticuloso. So-
bre fondo blanco han recogido dos 

recipientes llenos de 
restos de dos zonas 
distintas del blinda-
do. Ahora irán al labo-
ratorio con esos res-
tos y la información 
será remitida al Minis-
terio de Defensa ruso 
para confirmar me-
diante ADN que esos 
soldados son de su 
ejército. 

–¿Los rusos suelen 
colaborar? 

–A ese nivel sí lo ha-
cen. Se trata de sus 
propios compatriotas. 

–¿Es cierto que los 
soldados rusos sue-
len abandonar los cuer-
pos de sus compañe-
ros en el campo de ba-
talla? 

–Depende de la uni-
dad. Hay algunos que 
sí lo hacen y otros que 
pierden 10 soldados 
por tratar de recupe-
rar el cuerpo de un 
muerto. Siempre hay 
gente que respeta la 
muerte u otros que la 
desprecian. 

Cuando acaba ese trabajo comien-
za otro aún más desagradable cer-
ca de su base. Tienen que clasificar 
los últimos cuerpos recuperados en 
lugares peligrosos como Klishivka 
(en el Donbás) o Robotine (en Za-
poriyia) y documentarlos en foto y 
vídeo. Al atardecer, abren la parte 
trasera de un camión del que sale 
un olor indescriptible. Lo llaman «La 
valkiria». Dentro se acumula una 
montaña de bolsas negras. Las bo-
tas de los miembros de la organiza-
ción resbalan en ese suelo pegajo-
so del líquido que sueltan los muer-
tos. Uno a uno, bajan las bolsas y las 
abren al aire libre. Para una perso-

Buscadores de muertos 
en el campo de batalla 
L Un equipo de investigadores recorre el frente con la misión de hallar los cuerpos  
de militares abandonados para retornarlos a sus familias rusas o ucranianas 

El investigador Oleksiy Yúkov, con el cráneo de un soldado con un orificio de bala. ALBERTO ROJAS
na ajena a este 
trabajo resulta 
imposible situar-
se a menos de tres 
metros por el he-
dor a putrefac-

ción, pero los trabajadores lo llevan 
con absoluta normalidad y ni siquie-
ra cubren su nariz cuando los ma-
nipulan con guantes. 

Hay muertos recientes, comple-
tos, con su uniforme, sus botas, sus 
efectos personales. La carne ha co-
menzado a pudrirse. «Algunas co-
sas como sus parches nos dan in-
formación. Creemos que algunos 
pueden ser mercenarios de Wagner 
porque los soldados del ejército ru-

ALBERTO 
ROJAS

DOLYNA (DONETSK)

EL FRENTEEUROPA EN GUERRA

Cuerpo 
completo de un 
militar sin 
identificar 
encontrado en  
Dolyna. A. R. 

Las autoridades de 
la región de Járkiv 
anunciaron la 
evacuación 
obligatoria durante 
los próximos 60 
días de 123 
huérfanos y otros 
niños que viven sin 
sus padres en la 
castigada región. 

Ya han sido 
trasladadas más de 
11.000 personas 
desde que Rusia 
lanzó la ofensiva allí 
el pasado 10 de 
mayo, según 
confirmó el 
gobernador 
regional, Oleh 
Syniehubov. 

Un ataque ruso 
nocturno destruyó 
ayer en la misma 
región trenes y vías 
ferroviarias sin 
causar heridos.  

El avance ruso en 
Járkiv parece ser 
una nueva ofensiva 
coordinada que 
incluye probar las 
defensas 
ucranianas en la 
región de Donetsk y 
lanzar incursiones 
en las regiones de 
Sumy y Chernihiv.

MÁS DE 11.000 CIVILES 
EVACUADOS EN JÁRKIV 
EN LA OFENSIVA RUSA
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so llevan una placa de identifica-
ción. Ése de ahí no llevaba nada [se-
ñala al primer cuerpo]. Ése por ejem-
plo [señalando el segundo cuerpo 
completo y reciente] tiene una cha-
pa con un número y una cruz cris-
tiana de madera, pero no con su 
nombre. En Rusia quizá sepan quién 
es basándose en ese dato». 

En este museo de los horrores, de 
los efectos directos de la guerra, hay 
cadáveres sin cabeza, esqueletos 
completos que se montan como un 
mecano y otros que son sólo un pu-
ñado de huesos imposibles de re-
conocer. Yúkov toma el cráneo de 
uno de ellos, ya sin carne, sólo el 
hueso desnudo: «Los muertos nun-

ca mienten. Éste muestra un orifi-
cio de entrada y salida. Murió por 
un disparo en la cabeza», dice, co-
locando de nuevo el cráneo junto 
al resto de huesos con suma de-
licadeza. 

Los que tenemos delante son 
los muertos rusos número 697, 698 
y 699, que son los que llevan recu-
perados hasta ahora desde el inicio 
de la invasión. Junto a ellos hay hue-
sos de soldados sin identificar, que 
pueden ser ucranianos o civiles. «El 
número de militares ucranianos en-
contrados no lo podemos decir por-
que es un secreto en tiempo de gue-
rra, pero sí te puedo decir que hay 
muchos más cuerpos rusos, porque 

el ejército que ataca siempre expo-
ne mucho más», dice Yúkov.   

Para poder hacer su trabajo más 
rápido han conseguido un dron te-
rrestre capaz de cargar con cuerpos 
y subir pendientes gracias a sus oru-
gas, sobre todo en entornos pe-
ligrosos. Yúkov ha arriesgado ya la 
vida demasiadas veces. En una oca-
sión estuvo muy cerca de la muerte. 
Fue durante la guerra del Donbás en 
2014. En un checkpoint unos separa-
tistas lo capturaron y lo tuvieron pre-
so a la espera de ejecutarlo. Estos re-
beldes encontraron en su teléfono 
el número del líder de la rebelión, el 
coronel ruso Igor Girkin. Le llama-
ron para ver si lo conocía. «No ma-

téis a este tipo», les ordenó Girkin. 
«Si os matan los ucranianos, éste se-
rá el que devuelva vuestros restos». 

Un dron sobrevuela los cuerpos 
grabando cada detalle con su zum-
bido. Se hace tarde y vuelven a me-
ter los cadáveres en sus sudarios de 
plástico, a la espera de que los recla-
men desde Rusia.   

–¿Cuánto trabajo de recuperación 
de cuerpos tiene por delante? ¿Cuán-
tos años tardará en despejar de muer-
tos todos los campos de batalla de 
Ucrania? 

– Ni trabajando todos los años que 
me quedan de vida sería capaz de 
encontrarlos a todos. Este desastre 
llevaría varias vidas.  

EL FRENTE

«Los cadáveres 
nunca mienten. 
La muerte  
merece respeto» 

«A veces 
seguimos como 
pista el vuelo  
de los cuervos»
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Escocia directamente con los tories: 
sus objetivos son precisamente los 
escaños de los nacionalistas, de ahí 
el valor simbólico de su paso por 
Glasgow, donde venció el sí a la in-
dependencia en el referéndum de 
2014 (aunque el resultado final fue 
de 55% a 45% a favor de la perma-
nencia en el Reino Unido). 

Starmer estuvo arropado por el lí-
der laborista de Escocia, Anas Sar-
war, 41 años, hijo de inmigrantes pa-
quistaníes y con un perfil parecido 
al recién dimitido líder el SNP, Humza 
Yousaf. Sarwar acusó a los naciona-
listas de haberse obsesionado con 
la «agenda independentista» de Ni-
cola Sturgeon (que dimitió hace al-
go más de un año por el escándalo 
de la financiación ilegal del SNP) y 
haberse olvidado de «las priorida-
des de los escoceses». 

En una entrevista en la BBC, el as-
pirante a primer ministro Keir Star-
mer –que no destaca precisamente 
por el tirón popular entre sus com-
patriotas– aseguró que no hará du-
rante la campaña «promesas que no 
seamos capaces de cumplir», aun-
que reiteró que su máximas priori-
dades serán la estabilidad económi-
ca y la salud pública. En el capítulo 
de política internacional, el líder la-
borista reconoció «el derecho a un 
Estado de Palestina» junto a «un Es-
tado de Israel seguro». 

 Un total de 119 diputados de to-
dos los partidos han decidido no vol-
verse a presentar en las elecciones 
del 4 de julio, la segunda cifra más 

elevada de las últimas cuatro déca-
das, tras los 149 de las elecciones del 
2010 en la que ganó David Cameron 
y por delante de los 117 que arroja-
ron la toalla en 1997, cuando venció 
Tony Blair. 

El éxodo masivo de parlamenta-
rios lo encabeza el Partido Conser-
vador, con 70 diputados que no se 
presentan a la reelección, desde la 
ex premier Theresa May a varios mi-
nistros en los sucesivos gobiernos 
tories, como el ex titular de Salud Matt 
Hancock, que dimitió por violar las 
reglas del Covid pero siguió calen-
tando su escaño. 

Las bajas conservadoras reflejan 
el malestar en el partido y pueden 
ser aún mayores, entre duras críti-
cas contra Sunak por haber oculta-
do hasta el último momento a sus 
propios correligionarios el ade-
lanto de las elecciones al 4 de julio 
en vez de esperar hasta octubre o no-
viembre, las fechas que muchos ba-
rajaban. En contraste, apenas 20 par-
lamentarios laboristas han decidi-
do no volver a presentarse.

Jeremy Corbyn, líder del 
Partido Laborista entre 
2015 y 2020, anunció 
ayer su intención de 
concurrir como 
independiente a las 
elecciones del 4 de julio 
por el distrito de 
Islington North, al que 
ha representado 
durante 40 años. Corbyn 
fue expulsado del 

partido por la polémica 
del antisemitismo y 
como consecuencia de 
la purga realizada por 
Keir Starmer, que llegó a 
formar parte de su 
equipo de gobierno a la 
sombra y a ejercer como 
portavoz del Brexit 
cuando Theresa May 
ocupaba Downing 
Street. 

Starmer no tuvo sin 
embargo piedad con su 
predecesor tras la 
debacle electoral de 2019 
ante Boris Johnson, e 
inició un giro hacia el 
centro político al tiempo 
que arrinconaba a 
Corbyn y al ala izquierda 
del partido, arracimada 
en torno al movimiento 
interno Momentum. 

Corbyn es sin 
embargo altamente 
popular entre los 
votantes laboristas de 
North Islington. El 98% 
de sus votantes respaldó 

el año pasado una 
moción agradeciendo 
su «compromiso y 
servicio público». 

El Partido Laborista 
decidirá en una semana 
el nombre del candidato 
oficial en este distrito, 
con los políticos locales 
Sem Moema y Praful 
Nargund como 
aspirantes, con la misión 
casi imposible de 
desbancar a Corbyn en 
su propio feudo. 

«Tendremos un 
excelente candidato en 
Islington North», declaró 
Starmer, vinculando a 
Corbyn con la 
inestabilidad política de 
una larga década. / C. F.

EL EX LÍDER LABORISTA SE 
PRESENTARÁ A LOS COMICIOS 
COMO INDEPENDIENTE

CARLOS FRESNEDA LONDRES 
CORRESPONSAL 

La reconquista laborista pasa nece-
sariamente por Escocia y y Keir Star-
mer eligió a conciencia su paso por 
el bastión independentista de Glas-
gow para dejar claro su mensaje a 
favor de la unión: «No hay laboris-
mo si Escocia». 

Starmer llegó al norte del muro 
de Adriano precedido de la noticia 
del histórico sorpasso sobre el Par-
tido Nacional Escocés (SNP) por pri-
mera vez desde el referéndum de 
independencia de 2014. El 33% de 
los votantes se inclina por el Parti-
do Laborista frene al 31% que opta 
por el SNP, que acaba de nombrar 
a su tercer  líder en año y medio 

(John Swinney) en medio de un gra-
ve crisis interna. 

«Una Escocia fuerte es esencial pa-
ra la renovación nacional», advirtió 
Starmer, siguiendo la estela de su 
predecesor escocés Tony Blair y con 
la ambición de arrebatar hasta la mi-
tad de sus 49 escaños en Westmins-
ter al SNP. 

Sin hacer mucho ruido, con una 
estrategia similar a la que le ha per-
mitido viajar 20 puntos por delan-
te del Partido Conservador a nivel 
nacional, Starmer ha ido recupe-
rando el terreno perdido en Esco-
cia. Desde su ascenso como líder la-
borista en 2021, se estima que ha 
capturado hasta una quinta parte 
del voto nacionalista. 

«Estas van a ser las elecciones del 
cambio, pero no habrá cambio sin 
Escocia», fue el mensaje de Starmer 
en su mitin en Glasgow. «Escocia es 
una parte central en mi misión pa-
ra cambiar las cosas en el Reino Uni-
do». 

Starmer apeló al voto útil y des-
cartó la posibilidad de cerrar pactos 
electorales con el SNP «bajo ningu-
na circunstancia». «Tenemos la oca-
sión de echar a los tories de Londres, 
pero la única manera de conseguir-
lo es votando laborista», advirtió. 

El líder laborista prometió un new 
deal para los trabajadores britá-
nicos, con una subida del salario mí-
nimo y redoblando esfuerzos para 
atajar la desigualdad económica y 

afrontar la crisis del coste de la vida. 
«Mantener los precios bajos será po-
sible gracias a iniciativas como la 
creación de Great British Energy», 
agregó, en referencia directa a la com-
pañía pública de energía que ha pro-
metido crear, con un énfasis en el im-
pulso a las renovables. 

Starmer llegó a Escocia un día 
después del premier Rishi Sunak, 
perseguido por los aguaceros des-
de el anuncio de las elecciones a las 
puertas de Downing Street. Sunak 
hizo campaña en las Highlands con 
un discurso fuera de lugar sobre el 
control de la inmigración en una zo-
na amenazada precisamente por la 
despoblación. 

El líder laborista no compite en 

«No hay laborismo sin Escocia» 
Starmer celebra el ‘sorpasso’ a los nacionalistas con un mitin electoral en Glasgow

Aspira a arrebatar 
a los secesionistas 
hasta la mitad de 
sus 49 escaños 

70 diputados 
conservadores 
han renunciado    
a ser reelegidos

Keir Starmer pronuncia un discurso a sus fieles, ayer, durante un acto electoral en Glasgow (Escocia). ANDY BUCHANAN / AFP

Jeremy Corbyn. A. PEZZALI
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Al cierre de este Equipaje de Mano, llega 
la noticia de la muerte de Marie-France 
Garaud. Gaulliana y Gaulista acérrima. 
Poder (no tan a la sombra) durante años 
en los centros de decisión de Francia, y 
en particular del Elíseo. Amazona de 
libro. Cultura ancha y verbo acerado. 
Controvertida desde prácticamente todas 
las bancadas, temida por sus 
intervenciones –impecables en la forma, 
acerbas con frecuencia y no pocas veces 
letales–, la conocí en su última etapa 
activa del Parlamento Europeo. Disfruté 
de su amistad, incomprensible para 
muchos: ella llegó tras encabezar el «no» 
francés a Maastricht, mientras yo había 
dejado una carrera profesional 
buscando desarrollar al máximo las 
potencialidades de aquel tratado. 

Hoy, salta a mi memoria de las peores 
épocas de mi cáncer, cuando al final de 
cualquier reunión me veía rodeada de 
bienintencionados inquisidores 
taxidermistas, interesándose por mis 
entonces más que dudosas perspectivas 
de salud. Ella se acercaba con 
autoridad, pretextando tener que 
discutir con «la presidenta» algún tema 
de urgente trascendencia procedimen-
tal… y nos alejábamos con complicidad 
de colegialas en tránsito de «hacer 
novillos», al bar de diputados. 
Bebíamos y charlábamos hasta el cierre. 
Yo salía reconfortada porque, sin 
reproche precautorio a mis «otra copa», 
hablábamos (me hacía hablar) de 
proyectos –un viaje a Venecia, una 
conferencia en Berlín–. Como si el 
futuro estuviera al alcance de la mano. 

En involuntario homenaje silencioso, 
al releer lo escrito –con el corazón 
encogido–, identifico el eco de aquellas 
discusiones. 

 
La campaña de las elecciones al Parlamen-
to Europeo (PE) ha arrancado con fuerza … 
nacional. Es decir, con toda la fuerza de una 
votación que, a ojos de millones de ciuda-
danos, se limita a un ejercicio sin impacto 
directo en las vidas del común, y que mu-
chos –entre los que no se abstienen– utili-
zan como arma en batallas puramente in-
ternas. Hace 5 años, una concurrencia del 
50,7% fue saludada con alborozo por el en-
cargado en el PE. La calificó de «punto de 
inflexión», de «comienzo de un cambio» alen-
tador respecto de un organismo acusado de 
falta de legitimidad, que ha sufrido descen-
sos ininterrumpidos de participación desde 
los inaugurales comicios en 1979 (hasta un 
mínimo del 43% en 2014). Siendo realistas, 
las urnas europeas siguen condicionadas 
por debates de facción –a menudo ejemplo 
de la peor actitud trincherista y roma–, mien-
tras el voto asiduamente se considera de «ba-
jo coste» y se instrumentaliza para mandar 
una señal (un «castigo») a los gobernantes 
de cada Estado miembro. Nuestra am-
bición de futuro compartido tiene inciden-
cia meramente circunstancial. 

La cita de junio tendría que ser diferente. 
Analizando los acontecimientos que han 
marcado el último mandato –COVID, la Agen-

da Verde, la guerra en territorio europeo, el 
desafío migratorio–, «Bruselas» debería ha-
berse consolidado en el imaginario colecti-
vo en actor imprescindible a la hora de la ver-
dad. El efecto que tiene lo que sucede en la 
capital belga en nuestra cotidianidad debe-
ría orientar las intervenciones de los aspi-
rantes y –por supuesto– la decisión de voto. 
La empresa es trabajosa y siempre ha reque-
rido clarividencia. Pero además, como bien 
subraya el presidente francés en su discur-
so en la Sorbona: «[...] nuestra Europa, hoy, 
es mortal. Puede morir». La característica 
grandilocuencia de Macron no resta un ápi-
ce a lo ajustado del análisis: falta liderazgo 
en un panorama de extrema fragilidad. 

Los europeos ya nos enfrentamos a una 
coyuntura de esta magnitud. De hecho, el 
andamiaje de la construcción de futuro na-
ció de la conciencia generosa, la arriesgada 
apuesta de quienes estaban viviendo la des-
trucción de un mundo. Por fijar fecha y sím-
bolo en un proceso largo en el que intervi-
nieron los Spinelli, Schumann y Adenauer, 
nos remontaremos a agosto de 1943, en Ar-
gel. Las crónicas describen a Monnet, deam-
bulando frente a un enorme mapa de la Eu-
ropa «grande» plantado en una pizarra de 
escuela –la misma Europa que nos incum-
be con los planes de la comprometida am-
pliación–. Reflexionaba, en voz alta, sobre 
la naturaleza de la estructura que desharía 
el nudo gordiano de «la cuestión alemana»: 
la arrolladora inercia del 
país, tras la unificación 
que culminó Bismarck en 
1871, se traducía en ines-
tabilidad permanente pa-
ra el continente. Las cavi-
laciones de Monnet gira-
ban en torno a crear un 
marco que integrara a Ale-
mania al tiempo que la 
dominara y la disciplina-
ra: una «entidad» con vo-
cación económica y polí-
tica que, en su reflexión, 
no dudaba en calificar de 
«Federación». 

Estamos, hoy, en un 
contexto de semejante 
calibre. Sin minimizar la 
urgencia del conflicto en 
Ucrania, el reto trascien-
de la paz del continente. 
Ahora, la pugna existen-
cial para nuestro bloque 
es la unidad: interna, y es-
pecialmente externa. Ha-
blar con una sola voz en 
el concierto mundial. Es-
tablecer un frente unido. 

En esta última vertien-
te (y tras el patrón de inconsistencias en nues-
tra aproximación a Ucrania, que debilita una 
encomiable coincidencia de base), la diso-
nancia quedó patente la semana pasada con 
la respuesta de Bruselas –tardía e incohe-
rente– a la aprobación por el Parlamento 
georgiano de la nueva ley «sobre la transpa-
rencia de la actividad de agentes extranje-
ros» –propuesta espejo del famoso e infaus-
to amordazamiento a disidentes en Rusia–. 
Y la lamentable situación se ha visto refor-
zada por la cuña divisoria propiciada por 
Madrid en el asunto Gaza. 

En Georgia –que he tenido ocasión de re-
correr hace pocas semanas, pudiendo com-
probar el efecto de su recién confirmada can-
didatura a la UE– las multitudinarias protes-

tas subrayan el desazón y desconcierto po-
pular por una norma fruto del rodillo del par-
tido dominante, Sueño Georgiano, que se 
destapa como epígono putinista. Incluso tras 
la violencia ejercida por la policía hacia los 
manifestantes en Tiflis y otras ciudades, el 
pronunciamiento de la UE quedó atrapado 
en los conocidos desacuerdos y luchas en-
tre miembros: Hungría –quien también ha 
implementado medidas que restringen la 
independencia periodística y es de los prin-
cipales aliados del Kremlin en el bloque– im-
pidió la consonancia de los 27. 

La reacción se limitó a un aguado comu-
nicado emitido con las firmas de la cabeza 
diplomática, Josep Borrell, y el Comisario 
de Vecindad y Ampliación, Olivér Várhelyi: 
«La adopción de esta ley impacta de forma 
negativa en el progreso de Georgia en la sen-
da a la UE. La elección del camino a seguir 
está en manos de Georgia». Destaca que, a 
pesar de la inocuidad del lenguaje, el nom-
bre del húngaro se borró del enunciado po-
co después de su publicación. Todo ello, la-
cerantemente resumido por el ministro de 
Exteriores lituano: «Con cada intento en Eu-
ropa de alcanzar una posición común, ya sea 
sobre Ucrania, Gaza o Georgia, encon-
tramos cada vez menos coherencia. [...] Hay 
una disminución en la capacidad europea 
de presentar una posición política»; «así es 
cómo opera Europa ahora», concluía. 

En cuanto a Gaza, el anuncio del recono-

¿Qué ambición de futuro compartido?
EQUIPAJE 
DE MANO
ANA 
PALACIO

cimiento del Estado Palestino por nuestro 
gobierno arrastrando a Irlanda (y, fuera de 
la UE, a Noruega) –tras peregrinar por las ca-
pitales y constatar la preocupación de París 
y Berlín, entre otras autoridades– ha supues-
to un golpe más a la necesaria cohonesta-
ción de voluntades. El celo desplegado por 
Moncloa habría tenido una interpretación 
distinta si se hubiera producido en sede ins-
titucional comunitaria en un visible esfuer-
zo de compartir (emulando debates abier-
tos en órganos multilaterales). La opción es-
tuvo ahí largas semanas, al ejercer España 
la presidencia rotatoria de la Unión hasta el 
31 de diciembre. Relevante que no presen-
ciáramos intento alguno en aquel tiempo y 
capacidad. 

El calendario y énfasis vigentes se entien-
den en clave electoral; operación para cap-
tar votos. Es de recordar que la afirmación 
de dos Estados como solución de la cues-
tión palestina –pendiente desde 1948–, ha 
recibido amplios y explícitos consensos, tan-
to en las instituciones europeas como por 
los Estados miembros. En particular, las Cor-
tes españolas con el apoyo de todos los gru-
pos aprobaron –por 319 votos a favor, dos 
abstenciones y un voto en contra– en 2014 
una proposición no de ley inequívoca. Pero, 
en lo que existe abierto desacuerdo es en la 
oportunidad del paso en las condiciones ac-
tuales. Las contorsiones declaratorias del 
propio Presidente Sánchez intentando dis-
tanciarse de los aplausos de Hamás, son re-
veladoras. Más aún, a la luz de las palabras 
de su vicepresidenta, invocando el lema de 
la formación terrorista –«Palestina será 

libre desde el río hasta el mar»– que impli-
ca la destrucción de Israel. 

Así, no es la primera vez que Europa se 
enfrenta a una crisis de supervivencia. Aun-
que lo cierto es que la comparación con 
1943 adolece de una carencia fundamen-
tal: el liderazgo, la asunción y explicación 
de la envergadura de las alternativas, la 
osadía del relato. Aquel momento deter-
minante, lleno de peligros y repleto de obs-
táculos, contó con actores de ideas claras 
y determinación en la acción. Ahora, ade-
más de la lucidez, nos falta la resolución. 
La unidad, también. 

El proyecto europeo precisa de una ambi-
ción de futuro compartido. Si no, efectiva-
mente, «se puede morir».

Una manifestante con banderas georgianas y de la UE se para frente a la policía, en Tbilisi (Georgia). AP

En Europa, falta 
liderazgo en un 
panorama de 
extrema fragilidad 

El reconocimiento 
de Palestina 
es entendible en 
clave electoral
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LUCAS DE LA CAL SHANGHAI 
CORRESPONSAL 

En el CBD de Pekín, el distrito finan-
ciero de la capital china, hay una pan-
talla gigante donde el jueves emitie-
ron durante todo el día vídeos de bu-
ques de guerra y aviones de comba-
te rodeando a Taiwan. También pu-
sieron un mapa difundido por la 
televisión pública en el que se seña-
laban cinco puntos donde el ejército 
chino estaba ejecutando el asedio. 

En el barrio de Xintiandi de Shang-
hai, uno de los centros comerciales 
de la capital económica de China, se 
suelen proyectar anuncios de moda 
en pantallas instaladas en los edifi-
cios donde están las principales mar-
cas de lujo internacionales. Ayer, en-
tre vídeos sobre las tendencias de la 
campaña de verano se colaron un par 
de clics realizados con inteligencia ar-
tificial en los que se mostraban simu-
laciones de un ataque con misiles a 
Taiwan por mar y aire. 

El Gobierno chino parecía querer 
mandar un mensaje claro dentro de 
casa. «Si nos lo propusiéramos de ver-
dad, en pocas horas podríamos blo-
quear Taiwan, cortar toda la entrada 
de suministros y obligar a sus auto-
ridades a cumplir los deseos del 
pueblo chino», suelta un funcionario 
del Ministerio de Exteriores chino. 
Una idea que gusta a los seguidores 
más nacionalistas, ansiosos por ver 
cómo cae la isla rebelde y el ejército 

cumple con la eterna promesa de «re-
unificación» en el estrecho de Taiwan. 

Pekín desplegó el jueves y el vier-
nes alrededor de Taiwan aviones que 
portaban misiles reales y que simu-
laron ataques contra objetivos mili-
tares, mientras que los buques ensa-
yaron un bloqueo naval. Se trataba 
de un gran ejercicio militar, sin fuego 
real como en ocasiones anteriores, 
que incluyó por primera vez una de-
mostración de fuerza sobre las islas 
periféricas controladas por Taipei co-
mo Matsu y Kinmen, más cercanas a 
China continental y donde este año 
ha habido varios incidentes entre la 
guardia costera china y la taiwanesa. 

NUEVO PRESIDENTE 
Después de que en Taipei celebra-
ran la toma de posesión del nuevo 
presidente, el separatista Lai Ching-
te, se esperaba una respuesta de Pe-
kín. Pero ha sorprendido la contun-
dencia de unas maniobras que le sir-
ven al Ejército Popular de Libe-
ración (EPL) para presionar al nue-
vo líder en el reclamo de la soberanía 
sobre la isla que funciona de facto co-
mo un país independiente. 

Desde el Ministerio de Exteriores 
de Taiwan aseguran que están tran-
quilos y acostumbrados a estas ame-
nazas, y que estos simulacros lo úni-
co que hacen es reafirmar su defen-
sa de la democracia, además de des-
nudar la estrategia del ejército chino. 

Pero en Pekín son conscientes de que 
estos ejercicios, donde no ocultan los 
puntos críticos de la isla, sirven para 
recopilar información de inteligencia 
sobre la capacidad de respuesta in-
mediata de las fuerzas taiwanesas. 

«Diseñados para rodear la isla de 
Taiwan, los ejercicios muestran la ca-

pacidad de ataque del ejército en to-
das las direcciones sin ningún punto 
ciego, formando una situación en la 
que la isla queda inmovilizada por to-
dos los lados», explicaba Tong Zhen, 
investigador de la Academia de Cien-
cias Militares del EPL. 

El Comando del Teatro del Este del 

EPL, la sección que supervisa el es-
trecho de Taiwan, es quien ha dirigi-
do estos últimos juegos de guerra. 
Además de la fuerza naval y aérea, 
también ha participado la llamada 
Fuerza de Cohetes, que tiene bases 
repartidas por toda China y que cuen-
ta con grandes arsenales de misiles 
balísticos de corto y mediano alcan-

ce, como el Dongfeng-17, que puede 
maniobrar a velocidad hipersónica 
(cinco veces la velocidad del so-
nido), lo que dificulta la detección de 
los sistemas de defensa antimisiles. 

El jueves, el Ministerio de Defensa 
de Taiwan aseguró que había detec-
tado 15 buques de la armada china, 16 
de la guardia costera y 49 aviones de 
combate, de los cuales 35 cruzaron 
la línea media, la frontera no oficial 
que separa ambos territorios. 

Ayer, el Ministerio de Defensa de 
China comunicó que el segundo día 
de ejercicios estaba centrado en «pro-
bar la capacidad de su ejército para 
tomar el poder y ocupar áreas clave». 
También se informó de que los avio-
nes del EPL habían realizado ataques 
simulados contra buques extranje-
ros en el canal de Bashi. 

En el diario chino Global Times, va-
rios analistas militares han hecho un 
resumen de las armas dirigidas ha-
cia los «independentistas de Taiwan»: 
«En el aire, el caza furtivo J-20 puede 
aprovechar su capacidad sigilosa y 
derribar la defensa aérea hostil, mien-
tras que el J-16 puede lanzar una gran 
cantidad de municiones sobre obje-
tivos terrestres; en el mar, el destruc-
tor de misiles guiados Tipo 052D pue-
de tomar el control y bloquear el ac-
ceso marítimo a la isla, mientras que 
el Tipo 071 puede transportar tropas 
de desembarco fuertemente equipa-
das para cruzar el estrecho; el misil 
balístico de corto alcance DF-16A pue-
de realizar ataques de precisión con-
tra objetivos militares y políticos de 
alto valor, y el sistema modular de lan-
zamiento múltiple de cohetes de lar-
go alcance puede garantizar la supe-
rioridad del fuego de artillería». 

Estos han sido los terceros simula-
cros de guerra más grandes alrede-
dor de Taiwan desde agosto de 2022, 
cuando el ejército chino llegó a lan-
zar misiles balísticos que sobrevola-
ron la isla como respuesta a la visita 
a Taipei de la entonces presidenta de 
la Cámara de Representantes de EEUU, 
Nancy Pelosi. En abril de 2023, cuan-
do la ex líder taiwanesa Tsai Ing-wen 
viajó hasta California para reunirse 
con el también entonces presidente 
de la Cámara, Kevin McCarthy, en Pe-
kín ensayaron el lanzamiento de avio-
nes de combate desde portaaviones.

Aviones con misiles sobre Taiwan 
China envía un potente mensaje con su último gran simulacro de invasión de la isla

Taipei detectó 31 
buques de guerra 
y 49 aeronaves   
de combate 

Las autoridades 
taiwanesas  
dicen que están 
acostumbradas

Vehículos blindados taiwaneses recorren un puente en Kinmen ayer, en prevención de que el simulacro chino se volviera real. I-HWA CHENG / AFP

FUENTE: Elaboración propia. D. SÁNCHEZ/ELMUNDO
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Un representante diplomático israelí, un juez y una abogada, ayer, en la lectura de la sentencia. N. GAMMON / AFP

La CIJ exige a Israel que 
pare la ofensiva de Rafah 
La Corte califica la situación humanitaria como «desastrosa»

SAL EMERGUI JERUSALÉN 
La Corte Internacional de Justicia 
(CIJ), que albergó dos audiencias 
públicas hace una semana tras la pe-
tición de medidas cautelares por par-
te de Sudáfrica, exigió ayer a Israel 
que detenga «inmediatamente su 
ofensiva militar y cualquier otra ac-
ción en la gobernación de Rafah que 
pueda imponer al grupo palestino 
en Gaza condiciones de vida que 
puedan causar su destrucción físi-
ca total o parcial». 

En la sentencia, aprobada con el 
voto a favor de 13 jueces y dos en con-
tra (entre ellos el israelí Aharon Ba-
rak), el presidente de este tribunal 
de la ONU, Nawaf Salam, señaló ayer 
que las medidas provisionales que 
adoptó en marzo no abordan ple-
namente las consecuencias del cam-
bio de la situación humanitaria que 
«puede calificarse de desastrosa». 

«Israel no ha llevado a cabo ni lle-
vará a cabo actividad militar en la 
zona de Rafah que cree condiciones 
de vida que puedan conducir a la 
destrucción de la población civil pa-
lestina, total o parcialmente», res-
pondió el Consejo de Seguridad y el 
Ministerio de Exteriores, que defi-
nió las acusaciones de genocidio por 
parte de Sudáfrica como «falsas, es-
candalosas y repugnantes». 

«Tras el terrible ataque terrorista 
contra los ciudadanos de Israel el 7 
de octubre de 2023, Israel se em-
barcó en una guerra defensiva jus-
ta para eliminar al grupo Hamas y 
liberar a nuestros secuestrados», 
añadió el comunicado difundido por 

el gabinete del primer ministro Ben-
jamin Netanyahu. 

Hamas recibió «con satisfacción» 
la orden de cesar la incursión terres-
tre iniciada de forma limitada en la 
zona de Rafah a cargo del que llama 
«ente sionista criminal» y exigió al 
Consejo de Seguridad de la ONU que 
obligue a su cumplimiento, aunque 
lamentó no se extienda al resto de 
la Franja de Gaza, especialmente en 
la norteña Yabalia donde hay inten-
sos ataques y combates. 

La Autoridad Nacional Palestina 
(ANP) comentó que la sentencia de 
La Haya anunciada por el juez liba-
nés representa «el consenso inter-
nacional» y destacó «el aislamien-
to de Israel». El aplauso palestino fue 
compartido por Sudáfrica. 

En la lectura de la sentencia, Sa-
lam declaró que los esfuerzos de Is-
rael no fueron «suficientes para ali-

viar el inmenso riesgo al que está ex-
puesta la población palestina» y le 
instó a «mantener abierto» el paso 
fronterizo de Rafah. Algo que Israel 
garantizó en su respuesta. En las úl-
timas semanas, alrededor de 900.000 
palestinos abandonaron esa zona 
del sur de Gaza siguiendo las órde-
nes de evacuación del Ejército. 

 Si la CIJ constata que Israel no 
cumple su sentencia, podría trasla-
darla al Consejo de Seguridad de la 
ONU, donde quizá le espere el veto 
de Estados Unidos. 

La Administración Biden ha re-
ducido su oposición a una opera-
ción en la ciudad de Rafah debido 
al diálogo bilateral y la masiva eva-
cuación de civiles en una zona don-
de hace un mes se hacinaban 1,4 mi-
llones de habitantes (entre ellos más 
de un millón de desplazados). 

Con todo, EEUU intentará evitar 
ejercer el veto, por lo que presiona-
rá más para la reanudación de la ne-
gociación que contemple un alto el 
fuego y la liberación de los rehenes. 

La cifra de éstos se redujo ayer a 
125 después de que el ejército anun-
ciara el hallazgo en un túnel en Ya-
balia de los cadáveres de un turista 
mexicano-francés, un israelí y un is-
raelí-brasileño asesinados y secues-
trados en el ataque de hace 231 días. 

Aunque La Haya no pide un cese 
de la ofensiva en general y expertos 
locales creen que permite continuar 
la acción en Rafah bajo las con-
diciones impuestas, se trata de un 
nuevo golpe a Israel cada vez más 
aislada en la arena internacional.

Trump refuerza su 
condición de favorito 
con el apoyo de Haley 
La republicana le dará su voto y el ex 
presidente dice que estará en su equipo

PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

¿Pragmatismo o cinismo? A medida 
que Donald Trump mantiene su ven-
taja –mínima, pero inamovible– so-
bre Joe Biden y las elecciones se acer-
can, los never trumpers –o sea, los re-
publicanos que se oponían al regre-
so a la política del ex presidente– van 
cayendo uno a uno en el saco del 
trumpismo. La última en hacerlo ha 
sido, también, la figura más signifi-
cativa de ese movimiento: Nikki Ha-
ley, la rival de Trump por la nomina-
ción republicana en las primarias 
donde, aunque no tuvo ninguna po-
sibilidad de ganar, sí logró sacar de 
sus casillas a su rival, que le dedicó, 
muy en su estilo, un mote que rápi-
damente prendió entre la opinión pú-
blica: «Cabeza de chorlito». 

Haley anunció su voto por Trump 
el jueves, aunque no pidió a sus se-
guidores que la secunden. Su ren-
dición estaba pactada. Poco des-
pués, Trump reaccionó aseguran-
do que su ex miembro del gabine-
te, ya que Haley fue embajadora de 
EEUU en la ONU, «estará presente 
de alguna forma» en su equipo. Así 
que Haley ha de-
cidido que, más 
que la resistencia 
numantina, lo que 
le convenía era una 
rendición negocia-
da. Paz por un car-
go. 

La conversión 
de Haley al trum-
pismo  tiene una 
lectura clara: la ex 
candidata, ex go-
bernadora de Ca-
rolina del Sur y ex 
embajadora en la 
ONU, es un animal 
político de prime-
ra, y su instinto le indica que fuera 
del paraguas de Trump no hay fu-
turo en el Partido Republicano. Lo 
cual, a su vez, es una excelente no-
ticia para el ex presidente. Si Trump 
fuera a perder de manera clara e 
inequívoca las elecciones, Haley es-
taría en la posición de salida para 
decir al Partido Republicano: «Os 
lo dije. Con este candidato no íba-
mos a ganar». Eso la habría cata-
pultado a la primerísima fila de la 
política estadounidense, y la hu-
biera puesto como presidenciable 
en 2028. 

Pero no parece que ése vaya a ser 
el caso. Eso ha llevado a Haley a ha-
cer otro cálculo, con dos opciones. 
Si Trump pierde, será por poco y, 
además, la práctica totalidad de los 
líderes republicanos no va a reco-
nocer la derrota, lo que abre las puer-
tas para otra crisis constitucional, 

acaso con violencia, después de las 
elecciones. En ese contexto, Haley 
no quiere ser el chivo expiatorio, a 
quien le echen la culpa si Trump 
pierde. Y si Trump gana las eleccio-
nes, ella podrá llevarse un cargo. 

ATAQUES PREVIOS 
Eso no quita para que la decisión 
sea un cálculo político cínico. Por-
que no es que Haley pensara que 
Donald Trump no estaba cualifica-
do para ser presidente de Estados 
Unidos. Es que pensaba que no lo 
está ni para tener carné de condu-
cir. No es una licencia literaria. El 12 
de febrero, la ex gobernadora de Ca-
rolina del Sur, ex embajadora de 
EEUU en la ONU (nombrada, preci-
samente, por Trump) y entonces 
única rival en las primarias del ex 
presidente dijo eso. 

También había lanzado otras lin-
dezas contra su rival, incluyendo la 
de que «todo lo que ha dicho o ha 
puesto en televisión es mentira» y 
que Trump «está descontrolado». 

Para envenenar más las cosas, 
cuando Haley canceló su campaña, 
no pidió el voto para Trump, lo que 

significaba que el ex presidente iba 
a tener que trabajarse al 20% de re-
publicanos que la habían votado a 
ella y sin cuyo apoyo él no podría 
regresar a la Casa Blanca. Ahora, to-
do eso está olvidado a cambio de 
un cargo o, al menos, de un futuro 
en la política. 

Haley y Trump, en la Casa Blanca en 2018. AFP

La sentencia se 
aprobó con el 
voto de 13 jueces 
y dos en contra 

Tel Aviv niega que 
esté destruyendo 
a la población 
palestina

Cada vez más 
republicanos 
críticos apoyan  
a su candidato 

Ambos políticos 
se lanzaron duras 
acusaciones  
en la campaña
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masacre de Hamas, se 
permitió a decenas de 
artistas utilizar la pla-
taforma para expresar 
su solidaridad con pa-
ñuelos y camisetas de 
colores palestinos. En-
tonces, un DJ estadou-
nidense que llevó una camiseta con 
un mapa que mostraba el territorio 
de Israel con los colores nacionales 
palestinos fue censurado. Activistas 
y DJ pidieron que se boicoteara a la 
plataforma. Ravers for Palestine hizo 
un llamamiento a la «solidaridad an-
ticolonial». En cuestión de días, dos 
célebres miembros de la subcultura 
techno se habían convertido en «cer-
dos», «sionistas» y «asesinos de ni-
ños». La revista Resident Advisor ha 
eliminado a Hör de todos sus even-
tos y ha desaparecido de los festiva-
les de Toronto y Londres. 

Al otro lado está About Blank, un 
club techno feminista y anticapitalis-
ta de Berlín. Desde que se pronunció 
contra todas las formas de antisemi-
tismo en 2021, ha sido atacado y boi-
coteado por colectivos feministas 
queer. Incluso ha habido agresiones 
físicas. En el Día de la Memoria del 
Holocausto, a finales de enero, Blank 
acogió la proyección de un documen-
tal sobre la masacre en el Festival No-
va. En los días siguientes, desconoci-
dos arrojaron vasos de papel llenos 
de excrementos a la propiedad. A prin-
cipios de abril, apareció el triángulo 
rojo que Hamas usa para señalar a las 
tropas israelíes en sus vídeos. 

La Clubcommission, la asociación 
berlinesa de ocio nocturno, está en-
tre dos frentes. Unos la critican por-
que sólo respondió en octubre con 

LA MIRADA DEL 
CORRESPONSAL 
POR CARMEN VALERO

ALEMANIA

La tolerante noche de la capital 
alemana se enturbia por el conflicto 
entre Israel y Hamas. DJ israelíes o 
‘ravers’ palestinos se enfrentan en 
locales donde antes eran iguales

una declaración de so-
lidaridad por las vícti-
mas del Festival Super-
nova, sin mencionar a 
los judíos, y otros por 
no mencionar las pala-
bras ocupación, genoci-
dio y apartheid. 

Al parecer, las desavenencias par-
ten de la propia organización. Un 
miembro de la junta directiva com-
partió un post en Instagram en el que 
se refería a la masacre de Hamas co-
mo «resistencia contra la ocupación 
y el apartheid». La comisión se ha dis-
culpado y ha anunciado un formato 
de diálogo sobre el tema. «Demasia-
do poco y demasiado tarde», dice Roy. 

Nidal Bulbul piensa lo mismo, aun-
que por razones opuestas. Nació en 
Palestina y vivió en Gaza hasta hace 
14 años, cuando se instaló en Berlín 
para unirse a la escena techno. Ha per-
dido a decenas de amigos y su fami-
lia sobrevive en tiendas de campaña 
en Rafah. Se siente perdido pues «fue-
ra del ambiente techno, como pales-
tino, no recibes ninguna simpatía en 
Alemania. Ni se te permite llorar pú-
blicamente», lamenta. 

La fractura está, pero hay esperan-
za. Días después de la fiesta de Pu-
rim, Roy recibió mensajes de sus in-
vitados: «Me pasé todo el tiempo bus-
cando lugares donde esconderme pa-
ra sobrevivir a un posible ataque, pe-
ro estaba feliz de estar allí». «Me sentía 
seguro, cálido y acogido. Por prime-
ra vez en seis meses». En el club pin-
chará cualquiera que haga buena mú-
sica. No importa si vienen de Tel Aviv 
o de Ramala. Cuenta el ritmo y la uto-
pía. Preservar el patrimonio inmate-
rial de la humanidad.

CUANDO LA 
POLÍTICA 
IRRUMPE. 

Hasta el 
famoso club 

berlinés 
‘Berghain’ (en 
la foto) se ha 

visto afectado 
por el conflicto. 

REUTERS

En marzo, la cultura techno de Berlín 
fue declarada Patrimonio Cultural In-
material de la Humanidad por la 
Unesco. Esto significa que la vida noc-
turna de la capital alemana, a la que 
cada fin de semana vuelan personas 
desde Londres, París o Barcelona, es-
tá a la altura del flamenco o del tan-
go. Para el techno, en realidad, sólo ha-
ce falta resistencia y creer, como di-
cen los ravers, en la utopía. 

Hasta los ataques de Hamas, la no-
che berlinesa hacía realidad ese sue-
ño. Era inclusiva, tolerante e iguali-
taria. En el club Renate, uno de los 
más conocidos, sirios, drag queens, is-
raelíes gays y ravers se difuminaban 
porque no había identidades. Inclu-
sión a la hipérbole. 

Todo ha cambiado. Los clubes que 
expresan su solidaridad con las víc-
timas israelíes se encuentran con la 

hostilidad de los ravers. Se retiran las 
invitaciones a DJ israelíes o éstos de-
clinan por miedo. Y quien quiera or-
ganizar una fiesta en una festividad 
judía necesita protección policial. 

Roy, israelí afincado en Berlín, no 
tiene ni una palabra buena que decir 
sobre el Gobierno de Netanyahu. Aun 
así, para el festival que organizó en 
Renate por la festividad judía del Pu-
rim tuvo que tomar precauciones. 
Contrató porteros para que registra-
ran a los clientes y puso un cartel en 
la entrada: «Por favor, dejen todos los 
símbolos políticos en el guardarro-
pa». La policía de Berlín envió dos fur-
gones y media docena de agentes. 

Roy organizó por primera vez el 
carnaval Purim hace 10 años. Lo con-
virtió en una institución. Pero la ale-
gría se acabó el 7 de octubre. Los DJ 
israelíes guardaron silencio sobre Ga-

za y la escena techno levantó la voz a 
través de plataformas como Ravers for 
Palestine o DJs against Apartheid. Los 
pinchas israelíes dejaron de venir a 
Berlín. El clima político despierta to-
dos los demonios y una actuación en 
una rave judía podría significar per-
der la invitación para otro lugar. 

Informa el Süddeutsche Zeitung de 
que ejemplos de ese miedo hay mu-
chos y cita la plataforma de streaming 
Hör, fundada por dos israelíes en Ber-
lín. En Hör, los DJ actúan delante de 
una cámara en una sala de baldosas 
blancas y los vídeos reciben cientos 
de miles de clics. Estrellas como Ellen 
Allien y Seth Troxler pinchan allí y pa-
ra los DJ prometedores, una actua-
ción es un espaldarazo. Últimamen-
te, la conexión con Hör puede ser per-
judicial para los artistas. 

En las semanas que siguieron a la 

La guerra en Gaza 
rompe la escena 
‘techno’ de Berlín
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ese riesgo, aunque ambas partes 
defienden la racionalidad del mo-
vimiento. 

 El catalán está relanzando Crite-
ria como el primer brazo inversor 
del país de la mano de su flamante 
consejero delegado, Ángel Simón, 
y hacía tiempo que tenía como ob-
jetivo volver a asociarse con Pérez 
y entrar en un grupo de infraestruc-
turas de apetitosos dividendos pa-
ra la Caixa como es ACS. Su voca-
ción es a largo plazo y asegurar pa-
ra Criteria una fuente estable de ren-
tabilidad a largo plazo. La apuesta 
de la vieja constructora por las nue-
vas  infraestructuras digitales con-
vence en la Caixa. 

Pérez, por su parte, tenía en ACS 
a disposición de un aliado hasta un 
9,4% del capital en forma de deri-
vados, Son acciones compradas en 
la pandemia en torno a 15 euros y 
que ahora vende a 40 con una ga-
nancia que consolida ya al liquidar 
los derivados de más de 600 millo-
nes de euros, según se desprende 
de sus cuentas. Es decir, pueden 
ahora anotar como entrada en ca-
ja esa importante cuantía. Es una 
de esas operaciones destinadas a  
incrementar la leyenda de Floren-
tino y su equipo como muñidores 
de negocios. En ACS detestan la pa-

labra pelotazo, pero nada más lejos 
de una ruina la colocación de este 
paquete a Criteria.  

¿Por qué tenía esa participación 
ACS disponible para ofrecer a po-
tenciales aliados? «Se empezaron 
a comprar  en la pandemia porque 
había el convencimiento en la em-
presa de que las acciones estaban 
demasiado baratas.  Llegaron a ca-
er a 10 euros y Pérez ordenó poner-
la en marcha en pleno confinamien-
to. Es verdad que había el riesgo de 
que, si caían más, se tradujeran en 
pérdidas para ACS, porque había 
que valorarlas a precio de mercado 
cada trimestre, pero si subían, se-
rían beneficios».  Este viernes los tí-
tulos cerraron a 40,84 euros tras su-
bir un 2,77%.  

ACS termina así con éxito su ope-
ración de derivados, construida con 
su banco habitual, Société Généra-
le; y Criteria registra de entrada una 
plusvalía latente por la revaloriza-
ción posterior al anuncio de su en-
trada. 

Para la Caixa ha sido además una 
oportunidad cómoda de comprar 
un paquete de golpe sin la penuria 
que está viviendo en Telefónica tras 
elevar el precio el Gobierno con sus 
adquisiciones masivas. 

Para ACS, además de la opera-

ción con los derivados, es, sobre to-
do, un refuerzo accionarial en una 
empresa en que como dicen fuen-
tes conocedoras «es difícil que ha-
ya OPAs hostiles, pero sí es posible 
que entren fondos para enredar». 

Por tanto y en términos futbolís-
ticos desde este viernes es más di-
fícil que alguien no deseado se cue-
le en el estadio de ACS, porque la 

seguridad ha sido reforzada de for-
ma notable.  Pérez personalmente 
posee el 13,5% del capital, pero con 
su consejo de administración con-
trolaba hasta este viernes cerca del 
30%, según los cálculos internos. 
Ahora pasa al 40% con Fainé, que 
no sólo entra en persona en el con-
sejo de administración de ACS en 
representación de la Caixa, sino que 
apunta a vicepresidente, según no 
descartan las partes a este diario. 

¿Y el Gobierno? Nada que decir. 
ACS es una empresa española im-
portante y Pérez, aunque cuenta con 
relevante negocio en Estados Uni-
dos, nunca ha querido secundar a 
Ferrovial y sacar la sede de Madrid 
para intentar cotizar en Wall Street. 
Y el que entra en ACS es un hólding 
bien visto por Moncloa. El Gobier-
no promueve, de hecho, una alian-
za con Fainé, para que Criteria com-
plete «la españolidad» de compa-
ñías donde el Estado no puede com-
prar más. Fainé, por su parte, culti-
va buena relación con Pedro Sánchez  
y sale fortalecido de las elecciones 
del 12 de mayo al desvanecerse, en 
principio, las posibilidades de que 
Carles Puigdemont vuelva a presi-
dir la Generalitat. Fainé, de 81 años, 
y Pérez, de 77, se muestran en for-
ma y reavivan su alianza.

ACS se mete  
en caja más de 
600 millones con 
sus derivados 

Isidro Fainé se  
perfila como 
vicepresidente de 
la constructora  

Han dejado pasar 
las elecciones 
catalanas antes 
del anuncio

Liderazgo, 
concesiones y 
dividendos, los 
atractivos de 
ACS para Fainé  

C. URRUTIA/M. HERNÁNDEZ 
MADRID 

Formar parte de la cartera de par-
ticipadas de Criteria ofrece esta-
bilidad a cambio de rendir cuen-
tas y entregar dividendos. El ma-
yor grupo constructor español es 
líder mundial en distintas cate-
gorías de su negocio como la con-
tratación de infraestructuras de 
todo tipo: transportes, edificacio-
nes, telecomunicaciones, ener-
gía... El el sector, el estilo de los 
ejecutivos de filiales como Dra-
gados es reconocido precisamen-
te como el de una empresa que 
tiene carácter global y que es com-
petitiva y solvente. El hecho de 
que su presidente Florentino Pé-
rez lo sea también del Real Ma-
drid es mucho más que una anéc-
dota. El éxito en la gestión del club 
de fútbol trasciende lo depor-
tivo y explica el de la constructo-
ra y viceversa.  

Para Criteria, compartir este li-
derazgo en ACS es un éxito estra-
tégico que completa en su carte-
ra de servicios el que ya cosechó 
en la cartera bancaria con la ab-
sorción de Bankia, también en 
Madrid. Entre las filiales de ACS 
que Criteria nunca ha dejado de  
observar figura Abertis. La con-
cesionaria de autopistas fue una 
de las joyas de su corona hasta 
que hace seis años se impuso la 
venta y posterior reparto medi-
do al milímetro entre el grupo 
constructor y Mundys, pertene-
ciente a la familia Benetton. Las 
infraestructuras como las que ges-
tiona José Aljaro en Abertis son 
uno de los activos preferidos en 
el libro de estilo de La Caixa y de 
grandes inversores que buscan 
beneficios a largo plazo.  

Ahora, Criteria sumará a sus 
negocios esas autopistas además 
de la construcción de puentes, 
centros de datos, autopistas, sis-
temas de trenes ligeros, parques 
solares, líneas de alta tensión, re-
des de carga rápida y grandes es-
taciones como la de Atocha, en 
Madrid. Y es una actividad en to-
do el mundo: desde Texas hasta  
Melbourne pasando por China o 
por Francfurt. 

Estrategia al margen, al final 
del día lo que Criteria tiene que 
encontrar en ACS es un retorno 
económico. Es en mayor o menor 
medida lo que exige a todas sus 
participadas con CaixaBank en 
primera posición y Naturgy en se-
gunda. En este sentido el com-
promiso del grupo constructor 
con sus accionistas  Florentino Pé-
rez es el primero– pasa por man-
tener una retribución «estable y 
creciente» que convence a Crite-
ria en su objetivo de maximizar 
la rentabilidad de sus inversio-
nes.   
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MARÍA HERNÁNDEZ MADRID 
BBVA activa el cronómetro de su OPA 
para hacerse con Banco Sabadell. La 
entidad presidida por Carlos Torres 
envió ayer a la CNMV (Comisión Na-
cional del Mercado de Valores) la so-
licitud de autorización al regulador y 
el folleto correspondiente a la oferta 
pública de adquisición sobre el ban-
co presidido por Josep Oliu. 

El supervisor iniciará ahora la re-
visión y análisis del documento para 
comprobar su validez. El folleto de 
una OPA recoge toda la información 
precisa para que el inversor se forme 
un juicio fundado sobre la oferta: los 
valores a los que se dirige, la contra-
prestación ofrecida, los 
gastos y plazos para la 
aceptación, condiciones 
y finalidad de la opera-
ción, procedimientos 
de aceptación y liquida-
ción... 

En el caso del docu-
mento remitido por BBVA 
a la CNMV, uno de los as-
pectos más llamativos y 
novedosos que recono-
ce la entidad es que soli-
cita también el permiso 
de las autoridades de su-
pervisión de Francia y 
Marruecos; en este últi-
mo país, el banco valle-
sano estableció una ofi-
cina operativa en el año 
2009 con el objetivo de 
dar apoyo financiero a 
empresas españolas con 
presencia y/o intereses 
comerciales en el país. 
No obstante, la oferta no 
ha quedado sujeta a la 
obtención de sus autori-
zaciones. 

El envío de la solicitud 
de autorización a la CNMV 
es el primer paso oficial 
de BBVA para el avance 
de la operación hostil que 
anunció el pasado 9 de 
mayo sobre Banco Saba-
dell, después de recibir 
el rechazo del consejo a 
su oferta amistosa. A partir de aquí, 
tendrá que remitir también la docu-
mentación oficial necesaria al resto 
de autoridades competentes, es de-
cir, el Banco de España, la Comisión 
Nacional de los Mercados y la Com-
petencia (CNMC) y la FCA en Reino 
Unido, que tendrán que dar su visto 
bueno antes de que el Gobierno se 
pronuncie. BBVA ha calculado que to-
do este proceso se extenderá unos 
seis meses y, una vez que esté con-
cluido, su objetivo será ganarse el res-
paldo de los accionistas de Sabadell. 
Al menos del 50,01%, que es la con-
dición que estableció Torres para lle-
var a cabo la absorción. 

El gobernador del Banco de Espa-
ña, Pablo Hernández de Cos, que apu-

ra sus días en el cargo, no quiso opi-
nar ayer sobre la operación durante 
su participación en la 39 reunión del 
Cercle d’Economia que se celebra es-
tos días en Barcelona. «No tengo na-
da que decir, ni quiero, ni debo», sin 
embargo, sí explicó que el Banco de 
España debe analizar la operación 
desde el punto de vista de la estabili-
dad financiera, no desde la compe-
tencia. El regulador debe establecer 
una frontera «que tiene que ver con 
la competencia» y el incremento de 
concentración que se ha producido 
en los últimos 15 años en el sector, di-
jo. De Cos explicó también que la re-
lación entre competencia y estabili-

dad financiera en el sector bancario 
no es lineal, y que le preocupa tanto 
un grado de competencia excesivo 
como uno muy bajo, por lo que seña-

ló que «sería interesante saber dón-
de se encuentra ahora el sector ban-
cario español». 

Quien sí se pronunció más activa-
mente fue Antoni Cañete, presiden-
te de la patronal catalana de las pe-
queñas empresas Pimec. Cañete pi-
dió advirtió de que esta OPA «creará 
problemas a las empresas, sobre to-
do a las más pequeñas», atendiendo 
a la sensibilidad de Banco Sabadell 
por las pymes. «Muchos de nuestros 
empresarios son también propieta-
rios de acciones del propio Banco Sa-
badell. Pedimos que se actúe tam-
bién con responsabilidad y en con-
secuencia».  

Para BBVA, el reto pasa por conven-
cer al 50,01% de todos los accionistas 
de Sabadell y para hacerlo, el banco 
de La Vela mantiene la oferta inicial: 
un canje de 4,83 acciones de Sa-
badell por una de BBVA, lo que supo-
nía una prima del 30% respecto a los 
precios de cotización de ambas enti-
dades el 29 de abril. La evolución de 
los precios de una y otra en el Ibex 35 
–al alza, en el caso de Sabadell y a la 
baja en el caso de BBVA– ha reduci-
do esa prima por debajo del 9% en 
estos días. 

Los títulos de BBVA terminaron ayer 
la semana en 9,964 euros tras bajar 
un 0,71% en la sesión; los de Banco 
Sabadell cerraron el día prácticamen-
te en plano y se sitúan en 1,910 euros. 

BBVA activa el cronómetro 
de la OPA sobre Sabadell 
Envía a la CNMV el folleto de la oferta para lanzar la operación

La Defensa española 
se estanca en los 
fondos europeos 
Participará en más proyectos pero 
no crece igual en el volumen de ayudas

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

Más allá de la subida del presupues-
to nacional, las empresas del sector 
buscan ganar tamaño y salir al ex-
terior y ahí el Fondo Europeo de De-
fensa se ha convertido en un actor 
clave. Financia cientos de millones 
de euros en proyectos de desarro-
llo cada año en el que empresas co-
mo Indra, GMV y Navantia  en-
cadenan varios ejercicios coordi-
nando proyectos. 

En esta edición, el premio era 
mayor, ya que se pasaba de los 832 
millones de euros repartidos en la 
edición de 2022 a 1.000 millones 
de ayudas repartidas en la corres-
pondiente a 2023, un incremento 
del 24% que sí se ha visto refleja-
do en el mayor número de proyec-
tos con participación española, pe-
ro no en la cuantía de ayudas cap-
tadas, que aumentó un 5%, de los 
711 millones de euros a los 750 mi-
llones de euros. 

En total, las empresas españolas 
participarán en 40 de los 54 proyec-
tos que se financiarán con estos fon-
dos, que nacen con el objetivo de 
impulsar la investigación por parte 
de grandes consorcios europeos. 
En su conjunto, los proyectos mo-
vilizarán casi 1.300 millones de eu-
ros de inversión. 

Indra encabeza el ecosistema con 
presencia en una decena de proyec-
tos, tres menos que en 2022, y la co-
ordinación de dos de ellos: Ecysap 
Eye, la continuación de otro proyec-
to europeo para desarrollar una pla-
taforma de ciberconsciencia situa-
cional, y un programa que busca 
crear tecnologías inteligentes para 
los futuros cazas y que retroalimen-
tará los trabajos en el FCAS, en los 
que actúa como coordinador indus-
trial español. 

Precisamente en estas dos líneas, 
con presupuestos de 30 y 37 millo-
nes de euros, participan institucio-
nes españolas como el Barcelona 
Supercomputing Centre, la Univer-
sidad Politécnica de Madrid o la de 
Murcia, la filial española de Airbus 
o la andaluza Clue Technologies. 

«Indra está cerrando alianzas y 
reforzando la colaboración con em-
presas y entidades del ecosistema 
innovador español para ganar la di-
mensión necesaria para asegurar 
la máxima participación de nues-
tro país en estas iniciativas», trasla-
dan desde la cotizada española a 
EL MUNDO, para destacar también 
el encaje en la estrategia del grupo 
para convertirse en un gran cam-
peón de la defensa.  

Ahora, el siguiente paso para los 
proyectos es llevarlos a la firma de-
finitiva con la Comisión Europea, 

con lo que aún quedan meses para 
que arranque. España coordina otros 
cinco proyectos de diferente ca-
lado entre los que destacan los dos 
de Navantia y  el proyecto Genius 
de GMV, que cuenta con movilizar 
casi 25 millones de euros para me-
jorar la detección de explosivos.  

Pese a mantener su peso y al me-
nor tamaño comparativo de los gru-
pos españoles frente a los gigantes 
franceses, italianos y alemanes, Es-
paña sí ha conseguido ser junto a 
estos tres países el único que parti-
cipa en más de 20 proyectos en una 
ecuación en que existen múltiples 
variables como la tendencia de ale-
manes y bálticos y nórdicos a orga-
nizarse en sus propios consorcios. 

Entre las empresas españolas que 
han irrumpido en esta convocato-
ria respecto a la anterior destaca Te-

lefónica, que participa en un pro-
yecto para automatizar ensayos de 
ciberseguridad, y Escribano, con 
presencia en dos proyectos. Desde 
el grupo que acaba de ganar un con-
sejero en Indra, destacan la impor-
tancia de estos proyectos para toda 
la industria española. 

«Favorece el pulmón tecnológi-
co de la empresa e incrementa sus 
capacidades tecnológicas, además 
de ayudar a un alineamiento y co-
operación entre diferentes países», 
destaca Gabriel Coloma, su direc-
tor de I+D. Coloma destaca que 
además  esta actividad fomenta 
la interoperabilidad de los proyec-
tos europeos, lo que facilita co-
mercializarlos.

Solicitará permiso 
a Marruecos 
por la oficina de 
Sabadell en el país 

Las acciones de 
BBVA valen 9,964 
euros y las de 
Sabadell, 1,910

El presidente de BBVA, Carlos Torres, en la junta de accionistas. EUROPA PRESS

750 
MILLONES.  Las empresas 
e instituciones españolas 
estarán presentes en 40 
proyectos que recibirán 750 
millones de euros. 

50 
FIRMAS ESPAÑOLAS.  El 
numero de entidades 
españolas crece e irrumpen 
Escribano y Telefónica 
respecto a 2022. 

7 
PROYECTOS COORDI-
NADOS.  Navantia e Indra 
(dos cada uno) y GMV lideran 
los mayores proyectos entre 
los españoles. 

DATOS
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ALEJANDRA OLCESE MADRID 
El tiempo apremia para muchas em-
presas que empiezan a ver en este 
2024 cómo se caduca su plan de igual-
dad sin que la norma tenga prevista 
una prórroga automática hasta que 
se negocie uno nuevo. Es la denomi-
nada ultraactividad que sí opera en 
los convenios colectivos, pero que no 
está contemplada para estos planes, 
lo que condena a las compañías a que-
darse sin plan de igualdad en vigor 
en el impasse desde que caduque el 
anterior (cuya vigencia no podía su-
perar los 4 años) y se negocie, acuer-
de y registre uno nuevo.  

Las empresas de 151 a 250 trabaja-
dores debían tener un plan de igual-
dad negociado y registrado antes del 
7 de marzo de 2020; las de 101 a 150 
trabajadores deberían contar con uno 
desde el 7 de marzo de 2021; y las de 
50 a 100 empleados tendrían que cum-
plir este precepto desde el mismo día 
de 2022. Dado que los planes pue-
den tener una duración máxima de 
cuatro año, eso supone que muchas 
empiezan a ver cómo se caduca su 
plan o lo hará de forma inminente.  

«¿Se trata de un simple olvido del 
legislador? Naturalmente descono-
cemos la respuesta, pero la falta de 
regulación de un régimen de ul-

traactividad pone en jaque tanto a las 
empresas como a los agentes socia-
les y deja abiertos muchos interro-
gantes. ¿Se deben seguir aplicando 
las medidas del plan de igualdad du-
rante la negociación del nuevo plan 
de igualdad? ¿Es posible sancionar a 
la empresa durante las negociacio-
nes del nuevo plan de igualdad?  ¿Qué 
podrían hacer las comisiones nego-
ciadoras al respecto?», se pregunta 
José Luis Díez, socio de Everfive Abo-
gados, en declaraciones a este medio.  

La ultraactividad, recuperada con 
la reforma laboral de 2021, permite 
que los convenios colectivos se renue-
ven automáticamente cuando expi-
ra su vigencia hasta que se apruebe 
uno nuevo; pero esta no está contem-
plada para los planes de igualdad, que 
son elementos «vivos» que se van ac-
tualizando a medida que pasa tiem-
po, en función también de cómo evo-
luciona la plantilla de las empresas.  

«Los planes de igualdad que supe-

ren el plazo máximo 
de vigencia son pla-
nes de igualdad zom-
bis, es decir, planes 
que están caducados 
y que no están vigen-
tes a todos los efec-
tos», señala a EL MUN-
DO Carlos de la Torre, 
socio de Laboral en 
Gómez-Acebo & Pom-
bo, quien recuerda que 
«uno de los proble-
mas que tienen las em-
presas es el obstácu-
lo a la negociación y 
el colapso sindical pa-
ra negociar y renego-
ciar planes de igual-
dad caducados. En 
empresas sin repre-
sentación legal de los 
trabajadores o con cen-
tros de trabajo en las 
que no haya, se dan 
serias restricciones y 
demoras a la hora de 
negociar planes o re-
negociar aquellos cu-
ya vigencia ha expira-
do, y por ahí tenemos 
problemas».  

Se refiere al cuello 
de botella que se ha 
producido en la nego-
ciación de planes de 
igualdad cuando ha 
sido necesaria la in-
tervención de los sin-
dicatos más represen-
tativos del sector. El 
volumen de llamadas 
a UGT y CCOO ha si-
do tal que ha habido 
muchas negociacio-
nes que no se han po-
dido atender por fal-
ta de recursos. Sólo 
UGT ha negociado has-

ta la fecha 18.760 planes y ha estima-
do un coste de 14 millones de euros. 

Este colapso –que se agravará pre-
visiblemente con la renegociación de 
planes caducados y las nuevas obli-
gaciones de negociar protocolos LGTBI 
o planes de movilidad– no debe preo-
cupar en exceso a las compañías, ya 
que ha habido dos sentencias del Su-
premo que determinan que si una 
empresa ha intentado negociar un 
plan y no ha podido (porque no ha 
obtenido respuesta del sindicato re-
presentativo) puede registrar un plan 
que haya elaborado unilateralmen-
te. «La primera dice que opera el si-
lencio positivo: si el sindicato no se 
pronuncia,  se asume que no lo ha de-
sestimado. La segunda valida que una 
empresa registre un plan que ha ela-
borado unilateralmente si ha convo-
cado a los sindicatos para la ne-
gociación y no se han presentado», 
apunta David Díaz, socio de Laboral 
de Baker McKenzie a este periódico.

Desconcierto en las empresas por la 
caducidad de los planes de igualdad 
A diferencia de los convenios, en estos instrumentos no opera la ultraactividad

EL MUNDO  
El Ministerio de Vivienda y Agen-
da Urbana anunció ayer, para an-
tes de que acabe 2025, una plata-
forma única estatal que unifique 
datos, estudios y normativas en 
materia de pisos turísticos con el 
fin de comprobar qué es lo que 
mejor está funcionando, adoptar 
medidas al respecto y combatir el 
fraude con más agilidad. De cum-
plirse este plazo, España sería uno 
de los primeros países europeos 
en tener una plataforma de este 
tipo en marcha, afirmó Isabel Ro-
dríguez antes de la Conferencia 
Sectorial que celebró ayer junto 
con las comunidades autónomas.  

La ministra de Vivienda expli-
có que con ello se permite un me-
jor diagnóstico, la implementa-
ción de herramientas y la perse-
cución del fraude en un sector en 
el que ha reconocido que hay mu-
cha «alegalidad» y cuya proli-
feración está reduciendo la vivien-
da en alquiler residencial y pro-
vocando un incremento de pre-
cios. Vivienda mantiene que la 
proliferación de estos alojamien-
tos limita la oferta, encarece los 
precios y afecta al acceso a la vi-
vienda. «Frente a cualquier otro 
uso va a primar siempre el resi-
dencial. Cuando se siente amena-
zado ante el abuso de otros usos, 
las administraciones tenemos que 
actuar para dar respuestas”, afir-
mó Rodríguez.  

De acuerdo con reglamento eu-
ropeo que entró en vigor el pasa-
do 20 de mayo para regular el fe-
nómeno de las plataformas que 
ofertan alojamientos turísticos, 
los países miembros tienen un 
plazo de dos años para poner en 
marcha esta herramienta. Rodrí-
guez explicó que esta normativa 
europea pretende tener mejores 
datos para afrontar este fenóme-
no y perseguir el fraude homolo-
gando la gestión de los alojamien-
tos turísticos, aquellos tempora-
les de menos de un año y los de 
habitaciones, siempre que se for-
malicen a través de las platafor-
mas creadas para ello, como pue-
de ser Airbnb.  

UNIFORMIDAD 
Con esta medida se busca una uni-
formidad de datos entre todos los 
estados miembros y poder ir más 
allá, con la ayuda de la Inteligen-
cia Artificial, para perseguir el frau-
de. En el marco de la Conferencia 
Sectorial que contó con la par-
ticipación de las comunidades y 
sus responsables de Turismo, así 
como el Ministerio de Industria y 
Turismo y de la FEMP, Rodríguez 
propuso usar la conferencia mul-
tilateral para la implementación 
de esta plataforma.

Vivienda 
creará una 
plataforma 
para regular 
pisos turísticos

«Los planes que 
superen el plazo 
de vigencia son 
planes zombis» 

El colapso de los 
sindicatos se 
agravará con esta 
renegociación

Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo. EUROPA PRESS.

Las empresas 
deberían intentar 
pasar el menor 
tiempo posible sin 
un plan en vigor, ya 
que en su ausencia 
no pueden licitar 
con la Administra-
ción Pública o pedir 
ayudas. Sería tan 
perjudicial que es 
poco probable que 
las empresas opten 
por dejar decaer las 
medidas de sus 
planes y es 
previsible que 
pongan todo su 
esfuerzo en poder 

demostrar que 
están en vías de 
negociar uno nuevo.  
«Lo ideal sería 
adelantar las 
negociaciones para 
evitar un vacío 
normativo, pero, 
conociendo la carga 
de trabajo que ya 
tienen las áreas de 
relaciones laborales 
de las empresas y 
los propios 
sindicatos, pensar 
en adelantar una 
negociación no es 
un escenario realista 
(no olvidemos que 

sigue habiendo 
numerosos planes 
de igualdad aún a la 
espera de ser 
negociados)», 
apunta Díez.  
Si no es posible 
anticiparse, Alfredo 
Aspra, socio de 
LaborMatters, 
considera que sólo 
con haber 
constituido la 
comisión 
negociadora del 
nuevo plan, la 
empresa ya podría 
estar «razonable-
mente amparada». 
«Tienes un año 
hasta negociar el 
nuevo plan, si se 
supera ese plazo las 
compañías podrían 
tener problemas».

LA CONVOCATORIA DE LA 
COMISIÓN NEGOCIADORA 
AMPARA A LAS EMPRESAS
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CRISTINA ALONSO MADRID 
El impuesto al plástico está asfixian-
do a la industria española, obligada 
a abonar cientos de millones de eu-
ros por un tributo que sólo se aplica 
en nuestro país dentro de la Unión 
Europea. El Gobierno, ignorando las 
advertencias del tejido empresarial 
patrio y pese a la grave crisis de infla-
ción, decidió llevar la delantera con 
este conflictivo tributo que entró en 
vigor en enero de 2023 y que nues-
tros principales competidores a nivel 
europeo han ido aplazando en sus 
planes presupuestarios en los últi-
mos años, precisamente, para no da-
ñar a la industria en un momento eco-
nómico delicado tras la pandemia y 
las sucesivas crisis energética y de 
precios de las materias primas. 

La figura impositiva –el Impuesto 
Especial sobre los Envases de Plásti-
co no Reutilizables, en su deno-
minación técnica–, que grava con 0,45 
euros el kilo de plástico utilizado pa-
ra fabricar envases de un solo uso, in-
sufló a las arcas públicas un total de 
663 millones de euros en 2023. Una 
cantidad considerable si se tiene en 

cuenta que Hacienda había calcula-
do que la recaudación por este tribu-
to se quedaría en 456 millones duran-
te su primer año de vigencia, tal y co-
mo informó el Gobierno a Bruselas 
en el Plan Presupuestario para 2024 
remitido a la Comisión Europea el pa-
sado mes de octubre, antes de aban-
donar la misión de intentar sacar ade-
lante unos PGE para este año. 

De modo que, de acuerdo con los 
datos más recientes de la Agencia Tri-
butaria, las empresas afectadas por 
el impuesto abonaron el año pasado 
una cantidad un 45% superior a la 
prevista. O lo que es lo mismo, Ha-
cienda ingresó unos 200 millones de 
euros más de lo que había calculado 
inicialmente por este concepto. De 
hecho, tal ha sido el ritmo recaudato-
rio de este tributo que, gracias al di-
nero ingresado por esta figura, los in-
gresos por impuestos especiales cre-
cieron en 2023 un 2,6% respecto al 
ejercicio previo, mientras  que hubie-
ran caído un 0,3% (unos 58 millones 
de euros) si el impuesto al plástico no 
hubiera existido, tal y como recono-
ce la propia Agencia Tributaria en el 
último informe sobre impuestos es-
peciales. 

Ante esta carga impositiva, supe-
rior incluso a la que el Gobierno les 
había trasladado en previsiones, los 
sectores industriales directamente 
afectados por el impuesto vuelven a 
dar la voz de alarma ante la pérdida 
de competitividad de las empresas 
españolas, ya que ninguno de los so-
cios europeos ha activado la figura. 
A principios de este año, Alemania 
comunicó su decisión de posponer la 
implementación de un impuesto al 
plástico para fabricantes e importa-
dores hasta el 1 de enero de 2025. Y 
hace apenas una semana, Italia, que 

originalmente había aprobado una 
legislación para imponer un impues-
to a los envases de un solo uso en el 
año fiscal 2020, anunció que aplaza 
la medida por séptima vez, otros dos 
años, hasta el 1 de julio de 2026. 

La industria alimentaria, que es uno 
de los sectores más afectados, lleva 
meses reiterando la importancia de 
hacer compatible la sostenibilidad 
con la competitividad de las compa-
ñías del sector y denunciando no só-
lo el fondo, sino también la forma. 
«Este impuesto es recaudatorio y muy 
perjudicial para las empresas en lo 
económico y por sus dificultades pa-
ra su aplicación por parte de las com-
pañías», advierten desde la Federa-
ción Española de Industrias de Ali-
mentación y Bebidas (FIAB). Y es que 

no sólo desde el ámbito patronal, si-
no también desde agrupaciones  co-
mo la Asociación Española de Ase-
sores Fiscales (Aedaf) han llegado in-
cluso a denunciar el impuesto ante la 
Comisión Europea al considerar que 
impone barreras administrativas que 
podrían afectar a las adquisiciones 
intracomunitarias y vulnerar el pro-
pio tratado fundacional de la UE. 

«Los sectores más afectados, como 
la alimentación, están perdiendo com-
petitividad, en primer lugar, por el im-
pacto económico del impuesto, que 
claramente se ha reflejado en las ci-
fras de recaudación, y en segundo lu-
gar, por el nivel de recursos que de-
ben invertir las empresas en el cum-
plimiento de las obligaciones forma-
les, nada simples de gestionar para 
los contribuyentes», incide Sonia Ál-
varez, directora del área fiscal de 
Ayming España. A modo de ejemplo, 
para explicar esta complejidad, ahon-
da en que «al depender la base impo-
nible del impuesto de información 
que deben proporcionar muchos pro-
veedores de empresas españolas ubi-
cados, precisamente, en países euro-
peos donde esta obligación es inexis-
tente, la gestión del impuesto se com-
plica enormemente». 

Desde hace más de un año, cuan-
do arrancaron las primeras liquida-
ciones del impuesto, el Ministerio de 
Hacienda es conocedor del quebra-
dero de cabeza que supone esta 
figura tributaria para las empresas, a 
la hora, por ejemplo, de determinar 
la cantidad de plástico no reutiliza-
ble, que es una de las principales di-
ficultades, entre otras muchas trabas. 
La Dirección General de Tributos, de 
hecho, ha recibido cientos de consul-
tas al respecto, pero las respuestas 
vinculantes de la Agencia Tributaria 
no han despejado las dudas de los de-
partamentos jurídicos de las compa-
ñías. Hasta tal punto que el 90% de 
las empresas afirman no compren-
der el funcionamiento del impuesto 
y creen necesaria una reforma legis-
lativa, según una encuesta reciente 
elaborada por Ayming España en co-
laboración con el Centro Español de 
Plásticos.

El ministro de 
Economía, Comercio 
y Empresa, Carlos 
Cuerpo (sentado a la 
izquierda en la foto), 
asistió ayer a la 
cumbre del G7 como 
representante 
invitado a la cumbre 
de las siete potencias 
globales que se 
celebra en Italia. 
Cuerpo aseguró estar 
dispuesto a dialogar 
con el PP el relevo al 
frente del Banco de 
España que no está 
decidido a un mes de 
que el actual 
gobernador, Pablo 
Hernández de Cos, 
deje su puesto. Apeló 
también a la 
«prudencia» al 
analizar el futuro de 
la OPA del grupo 
húngaro Ganz-Ma-
Vang sobre Talgo, 
según recoge EFE. 
EL MUNDO

CARLOS 
CUERPO 
ASISTE AL G7

El impuesto al 
plástico asfixia  
a las empresas 
Hacienda recauda un 45% más de lo 
previsto mientras en la UE se aplaza

663 
MILLONES DE EUROS.   
Es la cantidad que ingresó la 
Agencia Tributaria por el 
Impuesto Especial sobre los 
Envases de Plástico no 
Reutilizables en 2023. 

456 
MILLONES DE EUROS. 
Hacienda calculó que la nueva 
figura tributaria recaudaría 
456 millones en 2023. La cifra 
se ha superado en un 45%. 

2,6% 
IMPUESTOS ESPECIALES.  
La recaudación por impuestos 
especiales creció un 2,6% el 
año pasado gracias al 
impuesto al plástico.

RECAUDACIÓN

Alemania no lo 
aplicará hasta 
2025 e Italia lo 
retrasa a 2026 

Hacienda ha 
recibido cientos 
de consultas por 
las trabas técnicas
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IBEX 35Último cierre: 11.246 € -0,77 %IBEX
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ACS                            +2,77 
ROVI                           +1,61 
Enagás                       +0,94 
ArcelorMittal             +0,51 
IAG                              +0,50 
Logista                       +0,45 
Mapfre                       +0,45 
Merlin Properties      +0,38

Acciona                       -7,13 
Sacyr                           -6,58 
Acciona Energía         -5,29 
Solaria                         -2,78 
Cellnex Telecom         -1,76 
Amadeus                     -1,54 
Aena                            -1,34 
Fluidra                         -1,18

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                               0,10 
Suiza                                 1,50 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                             9,164      0,014     0,15          8,950       9,248      43,50   -40,71 
IAG                                  2,029      0,010     0,50          2,002       2,033      28,08    13,92 
Iberdrola                       12,020     -0,095   -0,78        11,925    12,050      15,38      1,26 
Inditex                           44,300     -0,030   -0,07        44,000    44,560      67,59    12,35 
Indra                              20,800     -0,060   -0,29        20,640    20,800      34,32    48,57 
Logista                         26,680      0,120     0,45        26,180    26,680      15,61      8,99 
Mapfre                            2,226      0,010     0,45          2,176       2,234      20,23    14,57 
Meliá Hotels Int.           7,745      0,015     0,19          7,520       7,780      30,19    29,95 
Merlin Properties        10,660      0,040     0,38        10,490    10,710      23,66      5,96 
Naturgy                         24,540     -0,180   -0,73        24,200    24,820      17,57     -9,11 
Redeia                          16,260     -0,070   -0,43        16,130    16,310       -0,68      9,05 
Repsol                          14,905     -0,005   -0,03        14,740    14,955       -2,69    10,82 
ROVI                              91,500      1,450     1,61        89,150    91,600      72,15    51,99 
Sacyr                               3,406     -0,240   -6,58          3,350       3,526      28,54      8,96 
Solaria                          11,210     -0,320   -2,78        11,060    11,410        8,70   -39,76 
Telefónica                      4,155     -0,014   -0,34          4,126       4,162      12,86    17,57 
Unicaja Banco               1,341     -0,009   -0,67          1,323       1,354       -5,39    50,67 

Acciona                      116,000     -8,900   -7,13      112,900  123,500    -20,09   -12,98 
Acciona Ener               21,120     -1,180   -5,29        20,400    21,400    -20,58   -24,79 
Acerinox                       10,120              =          =        10,040    10,170      26,28     -5,02 
ACS                               40,840      1,100     2,77        39,160    40,840      62,09      1,69 
Aena                           177,400     -2,400   -1,33      176,100  178,700      50,73      8,10 
Amadeus                      63,980     -1,000   -1,54        63,900    64,580      36,09     -1,39 
ArcelorMittal               23,840      0,120     0,51        23,500    23,890        6,83     -7,11 
B. Sabadell                     1,910     -0,001   -0,05          1,895       1,925      32,59    71,56 
B. Santander                  4,753     -0,031   -0,65          4,704       4,768      43,52    25,74 
Bankinter                        7,930      0,004     0,05          7,770       7,950        1,72    36,82 
BBVA                               9,964     -0,071   -0,71          9,906    10,000      62,22    21,13 
CaixaBank                      5,112      0,018     0,35          5,020       5,126      17,92    37,20 
Cellnex Telecom         33,450     -0,600   -1,76        33,280    33,860      15,50     -6,20 
Colonial                          6,080     -0,015   -0,25          6,020       6,145      14,03     -7,18 
Enagás                         13,950      0,130     0,94        13,630    13,950        8,95     -8,61 
Endesa                         18,165     -0,055   -0,30        18,000    18,205      16,05     -1,60 
Ferrovial Se                  36,320     -0,400   -1,09        35,940    36,580      14,12      9,99 
Fluidra                          23,540     -0,280   -1,18        23,300    23,680      34,91    24,88 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL
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PATRICIA ARRIOLA MADRID 
Que le conteste un teleoperador hu-
mano cuando llama a los servicios de 
atención al cliente de su empresa de 
seguros o telecomunicaciones es só-
lo la antesala para hablar con Martín 
o Gaia. Ellos no son humanos, son los 
bots de Inteligencia Artificial de la com-
pañía Covisian que resolverán sus du-

das más técnicas pero que le dejarán 
la opción abierta de volver a hablar 
con una persona si lo considera ne-
cesario. 

Este modelo de servicio en el que 
se intercambia la interacción entre el 
teleoperador humano y el bot se de-
nomina call center mixto, como expli-
ca el especialista en Inteligencia Ar-
tificial de Esade, Esteve Almirall. «Cuan-
do yo llamo porque necesito un ser-
vicio me contesta una persona, que 
evalúa que el procedimiento que yo 
tengo incluye, por ejemplo, la lectu-
ra de leyes o un contrato, y me trans-
fiere con la IA», detalla. Pero, si en el 
momento en el que quisiese «discu-
tir aspectos más particulares» puede 
volver a atender la llamada un huma-
no, tendríamos un call center mixto.      

Esta evolución de la IA generativa 
que transforma los servicios de aten-
ción al cliente es una realidad con el 
software Smile CX de la multinacio-
nal Covisian que tiene entre sus clien-
tes a empresas como BBVA, Telefóni-
ca, Vodafone, Endesa y Zara. 

«Lo novedoso es que en nuestro 
servicio hay un teleoperador que fil-
tra la llamada y se le da la opción a la 
persona de que sea atendida por la IA 

generativa, pero tú le introduces»,  se-
ñala César López, CEO de la mul-
tinacional. La clave está en que no se 
atiende con un bot por defecto, sino 
que se adapta a las necesidades de 
cada llamada. «Si vemos que es una 
persona muy mayor o que no está de 
acuerdo con ser atendida por Martín 
o Gaia, no lo vamos a transferir al ser-
vicio de IA, pero en el caso que sea un 
tema legal, por supuesto que le dare-
mos esta opción, porque la IA no co-
mete errores en los que los humanos 
sí podemos incidir». 

Con lo planteado por esta empre-
sa se espera ampliar el número de lla-
madas entrantes que atienden los te-
leoperadores y librarlos de labores 
más rutinarias:  «El producto consis-
te fundamentalmente en que un te-

leoperador puede gestionar entre dos 
o tres interacciones a la vez y evitar 
que estén 15 minutos en una conver-
sación monótona con el usuario». Ade-
más, se monitoriza la llamada para 
conocer el nivel de satisfacción del 
cliente, comenta López: «Se analiza 
si la conversación está en los pa-
rámetros de calidad establecidos a 
través de un índice. Si se detecta al-
gún cambio a negativo, el agente re-
cupera la interacción humana y acce-
de a un resumen de la conversación. 
De esta forma, mantenemos a nues-
tros teleoperadores y a la IA tra-
bajando a la vez».   

Desde el punto de vista humano,  
surge la duda de si esto va a suponer 
la desaparición del empleo de teleo-
perador. Los call center son uno de 
los sectores más afectados por la IA 
al tener tareas automatizadas, como 
resalta a EL MUNDO el profesor ex-
perto en IA de la Universidad Euro-
pea, Víctor Yuste: «Este es uno de los 
sectores laborales más vulnerables al 
igual que otros empleos que consis-
ten en trabajar con imágenes, editar 
o manipular textos». Añade que «los 
trabajos que se van a transformar con 
la irrupción de la IA son los que ges-
tionan tareas rutinarias o gestiona-
das con el procesamiento del lengua-
je natural».  

El lanzamiento de Covisian, que 
plantea la alternancia entre el huma-
no y la máquina, no tiene preceden-
tes en España. Hasta el momento, se-
gún Almirall, se implementaba esta 
tecnología sólo en forma de chats in-
ternos para los trabajadores. «De la 
misma manera que las webs despla-
zaron buena parte de la actividad de 
los call center, la introducción de la IA 
generativa simplificando su interac-
ción se comerá otro trozo del pastel». 

Yuste adelanta que los operado-
res «van a tener que ofrecer algo 
más que no pueda ofrecer la IA co-
mo respuestas automáticas y pre-
decibles». Respecto a la posibilidad 
de que se pierdan empleos, el CEO 
de la compañía, que cuenta con 250 
clientes, afirma que desde la imple-
mentación del software han amplia-
do las contrataciones de más de 100 
trabajadores de un perfil tecnológi-
co y digital.

«¿Qué desea? Le conecto con la IA» 
Los ‘call centers’ reciben el impacto de la nueva tecnología evitando, por ahora, los despidos

Un teleoperador hace uso de la alta tecnología mientras realiza su trabajo de atención al cliente en una oficina. EL MUNDO  

250 
Clientes. Es la cifra de clientes 
que tiene la empresa Covisian, 

según las cifras confirmadas por 
la compañía.  

ANUNCIO CONDUCTOR
Chofer con experiencia, discreto y
responsable, con buenas referen-
cias, formación universitaria, 47
años, español nacido en Ecuador,
seofreceaparticularesoempresas.

Contactar FernandoTorres
Móvil: 654641968

Email: fertorresmb@gmail.com
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MOTOR

FÉLIX CEREZO MADRID  
«Si una señal de tráfico está mal con-
servada o defectuosa y no se ve bien, 
de ser importante, puede pasar a ser 
un peligro» afirma David Fernández, 
responsable de movilidad en la Fun-
dación Race. A la reflexión se pueden 
añadir los resultados de un estudio 
que este club hizo en 2018 junto con 
BP España y Castrol. En él, un 73% de 
los conductores reconocía que había 
tomado decisiones incorrectas por la 
mala señalización y el 91% apuntaba 

a que estas indicaciones son funda-
mentales para garantizar una con-
ducción segura.  

Ahora piense en si se ha encontra-
do que una misma advertencia de pe-
ligro –como una zona con presencia 
de ancianos– aparece representada 
con diferentes iconos según la ciudad 
en la que se encuentre. Entonces, «ade-
más de confusión, sobre todo se ge-
nera una disminución de la credibi-
lidad en la señalización, algo muy pe-
ligroso en términos de Seguridad Vial», 

apuntan desde Afasemetra, la asocia-
ción que engloba al 80% de las em-
presas fabricantes de señales metá-
licas de tráfico. 

Y ya, por último, si es un conduc-
tor con décadas de experiencia a sus 
espaldas, haga memoria de las indi-
caciones que se puede encontrar hoy 
y que no existían cuando obtuvo el 
permiso. Por citar solo las dos más 
obvias y conocidas, las que se refie-
ren a los patinetes eléctricos o a las 
Zonas de Bajas Emisiones.  

Poner algo de orden en este desa-
guisado es el objetivo del proyecto en 
el que la DGT viene trabajando des-
de hace más de dos años. Se trata de 
una actualización del catálogo de se-
ñales que pasa por eliminar algunas 
desfasadas, actualizar otras e intro-
ducir varias que son completamente 
nuevas (ver ejemplos a la derecha).  

Hace ahora un año, la revista que 
edita la propia DGT recogía el proyec-
to y exponía el argumentario que lo 
justificaba. Por un lado, recoger los 

cambios que supone la nueva movi-
lidad y, en especial, la referida a la tec-
nología de los vehículos (eléctricos, 
especialmente). Segundo, atender a 
las peticiones de los Ayuntamientos 
y del Parlamento para incluir aspec-
tos como la igualdad de género y es-
tandarizar los códigos en todas las 
ciudades. Por último, establecer un 
procedimiento que agilice futuras ac-
tualizaciones.  

DÉCADAS SIN ACTUALIZAR 
Porque la cosa tiene miga. «La seña-
lización de las carreteras viene defi-
nida por la Convención de Viena, de 
forma que no sean confusas y se ga-
rantice la máxima homogeneidad en-
tre los países» apunta Jacobo Díaz, 
director general de la Asociación Es-
pañola de la Carretera (AEC). 

Pero el problema está –y lo ha re-
conocido el director de Tráfico, Pere 
Navarro– en que el Reglamento Ge-
neral de Circulación (RGC), donde se 
regulan estos elementos, no se actua-
liza desde 2003. Lo que es peor, el ca-
tálogo oficial que recoge las señales 
que existen ‘legalmente’ todavía es 
más antiguo. Data de 1992 y aunque 
ha habido varios intentos de actuali-

CLAVES PARA LA SEGURIDAD VIAL

Los dos grandes cambios que  
‘piden’ las señales de tráfico 
L Tráfico trabaja para adaptarlas a la nueva movilidad, ya que el catálogo oficial lleva 
sin actualizarse desde 1992 L Hay 360.000 en mal estado que habría que reemplazar

La irrupción de los patinetes eléctricos ha sido uno de los grandes cambios que se ha vivido en la movilidad de las ciudades. JAVI MARTÍNEZ
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Visibilidad reducida. Llegamos a una zona 
donde hay con frecuencia niebla, lluvia, humos, etc.

zarlo, nunca se han llevado a cabo 
porque había que modificar el RGC y 
este no se ha tocado.  

Resultado: según Afasemetra, el 
listado recoge unas 400 señales, en-
tre ellas 20 ya anuladas, mientras se 
olvida de otras 125 nuevas que los 
Ayuntamientos o los titulares de las 
carreteras se han ido inventando.  Co-
mo las que avisan de un tramo peli-
groso donde hay controles de veloci-
dad con medios aéreos.  

Aunque se ha dicho que las nuevas 
señales que la DGT quiere introducir 
están ya en las carreteras, no es cier-
to. El plan era haber aprobado el Re-
al Decreto que se necesita para ello 
en 2023 y se recogieron hasta 160 ale-
gaciones durante el periodo de con-
sultas, pero las últimas elecciones lo 
paralizaron. 

Desde el organismo 
dependiente de Inte-
rior, indican que su de-
seo es que salga «ade-
lante este año», aun-
que no lo tienen segu-
ro porque el proyecto 
sigue tramitándose e 
intervienen otros mi-
nisterios como el de 
Transportes y Medio 
Ambiente. Por eso, tam-
poco son definitivos 
todos los cambios que 
han propuesto.  

Algunos no son del 
agrado de todos. Díaz, 
de la AEC, no cree que 
sea «prioritaria la se-
ñal en la que la niña 
lleva de la mano al ni-
ño», al revés de cómo 
es ahora. Y sí conside-
ra importante la que 
avisará de que esta-
mos circulando por 
una vía 2+1, que son 
aquellas con tres ca-
rriles y uno central pa-
ra adelantar que se 
puede usar en uno u 
otro sentido.  

DÉFICIT 
Asimismo, los cam-
bios no se producirán 
de la noche a la maña-
na. Las nuevas seña-
les se irán introducien-
do «cuando se vayan 
haciendo nuevos tra-
mos de vías o cuando 
haya necesidad de re-
poner las existentes» 
por su mal estado de 
conservación dicen 
desde la DGT. 

Porque este es el otro 
gran reto, sin que haya un plazo de 
ejecución. Según el último estudio de 
valoración del estado de las carrete-
ras llevado a cabo por la AEC en 2022, 
habría que reemplazar 360.000 se-
ñales. El 65% de ellas tienen el reflec-
tante caducado porque han pasado 
los siete años de garantía que, como 
mínimo, ofrecen los fabricantes.   

Eso quiere decir que, si bien duran-
te el día se muestran en un estado de 
conservación adecuado, sus indica-
ciones no se perciben igual de noche 
y en situaciones de baja visibilidad o 
mala climatología. «Es algo muy gra-

ve porque si la información llega tar-
de al conductor, éste puede no tener 
tiempo para reaccionar».   

El informe, que cifra el déficit glo-
bal de mantenimiento de las carrete-
ras españolas en 10.000 millones de 
euros, deja en apenas 100 millones el 
gasto en señales. De esa cantidad, 36 
millones los tendría que aportar el Es-
tado y otros 62,5 millones las CCAA.   

No obstante, es una aproximación 
ya que la investigación solo contem-
pla las señales de código, que son las 
circulares o triangulares. Y por una 
cuestión presupuestaria, se centra en 
las vías de competencia estatal y au-
tonómica. Las primeras representan 
26.500 kilómetros y las segundas otros 
71.145 km, aunque entre ambas con-
centran el 94,5% del tráfico.   

Quedan fuera 
los 67.770 kilóme-
tros responsabili-
dad de las Diputa-
ciones y todas las 
vías que tienen a 
su cargo los Ayun-
tamientos, casi 
490.000 kilóme-
tros más de acuer-
do con los datos 
del Ministerio de 
Transporte y Me-
dio Ambiente.  

Un último aspec-
to que abordar es 
el impacto de las 
nuevas tecnolo-
gías. Se refiere a 
ello Ramón Ledes-
ma, consejero ase-
sor de Pons Mobi-
lity: «Al objetivo de 
facilitar la lectura 
‘visual’, en los pró-
ximos años se aña-
dirá el reto de faci-
litar la lectura ‘di-
gital’. La digitaliza-
ción del sistema 
de señalización es 
doble: por una par-
te, facilitando la vi-
sión artificial a tra-
vés de la sensóri-
ca. Y, por otra, ge-
nerando una co-
nectividad con el 
entorno circulato-
rio que prepare la 
llegada del vehí-
culo autónomo en 
sus distintos nive-
les».  

Hoy muchos co-
ches ya reciben in-
formación del trá-
fico a través de la 
nube y pueden le-

er las señales. Y desde hace años, los 
paneles digitales de información –
verticales u horizontales– permiten 
modificar en tiempo real los mensa-
jes a los conductores. «Advertir de que 
hay lluvia o muchos camiones en nues-
tra ruta, es bueno y hace más creíble 
el sistema» concluyen desde la AEC. 

La idea no es nueva. Hace ya casi 
tres décadas se propuso un sistema 
de velocidad variable en los accesos 
a las grandes ciudades. La idea era ir-
la modulando para reducir la gene-
ración de atascos. Nunca se llegó a 
implementar.

De poco sirven carreteras 
bien señalizadas si no 
respetamos las indicacio-
nes. O no sabemos cuál es  
la jerarquía entre ellas.  
Las primeras que hay que 
obedecer son las señales y 
órdenes de los agentes, 
seguidas por las de tipo 
circunstancial (paneles 
informativos o de obras).  
En tercer lugar están las 
señales verticales y si  
hay dos juntas que son 
contradictorias, respetare-
mos la más restrictiva. Un 
‘Stop’ frente a un ‘ceda el 
paso’, por ejemplo. Tras 
éstas aparecen las de 
‘orientación’. Por último, las 
marcas viales en el asfalto. 

En cuanto al conocimien-
to, los datos de Pons 
Seguridad Vial señalan que, 
entre las 10 preguntas que 
más fallan los aspirantes al 
carné en los test que hacen 
de preparación, dos o tres 
están siempre relacionadas 
con la señalización.

¿SABE CUÁLES 
SON LA SEÑALES 
QUE ‘MANDAN’?

EL 

PROYECTO 

DE LA DGT 

NO ES 

DEFINITIVO

Tramo con accesos directos. Avisa de que hay 
que ceder el paso a los vehículos que vengan por ellos.

Paso para peatones y ciclistas. En uno de  
este tipo, los segundos deberán cruzarlo andando.

Trenzado. Bifurcación donde se producen cambios 
de carril con automóviles que cruzan sus trayectorias. 

Gasolinera. Indica los combustibles que puede 
suministrar, y si tiene puntos de recarga eléctrica.

Emisiones. Zona donde se limita el acceso según la 
etiqueta del vehículo. Aparte, se debe indicar a cuáles.

Prohibidos los patinetes. Es de nueva creación  
y afecta a todos los vehículos de movilidad personal. 

Animales en libertad. Peligro por llegar a una 
zona donde cruzan animales, especialmente jabalíes. 

Género. La ya conocida que avisa de un entorno 
escolar, pero es la niña quien lleva de la mano al niño. 

Zona de coexistencia. Circulación compartida de 
vehículos, bicis y peatones. Estos tienen la preferencia. 
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cesionarios que las marcas, pero es 
lógico dado su carácter comercial. 
En todo caso, el visitante ha podido 
ver y tocar un buen catálogo de no-
vedades y, si acaso, llevarse una de 
ellas con una jugosa oferta. 

Es lo que ha pasado con una de las 
estrellas de la feria, el MG3 Hybrid+, 
un utilitario híbrido que amenaza 
el abrumador liderazgo de Toyota. 
Porque a sus argumentos mecá-
nicos –nada menos que 195 CV de 
potencia y una batería que triplica 
en capacidad el estándar del seg-
mento– añade, con la excusa de Ma-
drid Car Experience, un descuento 
extra de 2.000 euros que deja su pre-
cio en el umbral de los 18.000 euros. 
Es mucho menos que sus rivales. 

Aunque una de cal y otra de are-
na, porque también se ha conocido 
que Pedro García, su vicepresidente 
y director general, ha abandonado 
la compañía «para afrontar nuevos 
proyectos personales». Curioso cuan-
do ha sido el artífice de que la com-
pañía de origen británico, pero pro-
piedad de la china SAIC, pasase de 
vender 700 coches en 2019 a 30.000 
el pasado año; y es de prever que si-

ga en la cresta de la ola durante mu-
cho más tiempo.  

Por supuesto, el MG no ha sido la 
única novedad en el Ifema madrile-
ño. Abajo, tiene una selección de lo 
más destacado que aún puede ver. 

Entre ellas hay que citar como pri-
micias mundiales, los Ebro S700 y 
S800. Son dos SUV de respetable ta-
maño y hasta 350 CV en sus varian-
tes híbridas enchufables que supo-
nen el renacimiento de la legenda-
ria marca española aparecida hace 
70 años. Vienen a ser réplicas de dos 
modelos de la china Chery, con la 
que ha firmado un acuerdo que con-
templa fabricarlos en las antiguas 
instalaciones de Nissan en Barcelo-
na ya desde este año. 

‘EN EUROPA POR EUROPA’ 
La importancia de este proyecto in-
dustrial quedó patente con la pre-
sencia en Madrid de Charlie Zhang, 
vicepresidente de Chery Automobi-
le. Aunque también acudió para arro-
par el lanzamiento de las marcas 
Omoda y Jaecoo, con las que arran-
ca su desembarco en el Viejo Conti-
nente y que se ensamblarán en Bar-

celona. «Estamos en Europa para Eu-
ropa» fue el mensaje que lanzó Zhang, 
un compromiso compartido por BYD, 
el gigante chino de los automóviles 
electrificados y que producirá auto-
móviles en Hungría desde 2025. 

Zhang aprovechó su visita a nues-
tro país para mantener un encuen-
tro con el ministro de Industria, Jor-
di Hereu. Y este invitó a su compa-
ñía a presentarse a la tercera edición 
de las ayudas industriales del PER-
TE VEC. Ayer, el Gobierno publicó las 
bases del programa, dotado con 300 
millones de euros para la línea reser-
vada a la producción de baterías. Ade-
más, contará con otros 200 millones 
para la denominada sección de la ca-
dena de valor. La producción de vehí-
culos, por resumir. 

La ventanilla para presentar los pro-
yectos estará abierta del 17 de junio al 
19 de julio y las nuevas ayudas se an-
tojan decisivas para que Stellantis 
quede satisfecha y adjudique a nues-
tro país los dos proyectos de los que 
viene hablando hace más de un año: 
una gigafactoría de baterías cercana 
a su planta de Figueruelas (Zarago-
za); y la nueva familia de coches eléc-
tricos pequeños hechos a partir de la 
plataforma STLA Small. Estos úl-
timos se montarían tanto en la fábri-
ca aragonesa como en la que el gru-
po tiene en Vigo.

AYVENS. 30-05-2024. La compañía 
resultante de la fusión de ALD Automotive y 
Lease Plan y que cuenta con una flota de 3,4 
millones de vehículos a nivel mundial, se 
presentará oficialmente en Madrid, a donde 
acudirá su CEO mundial, Tim Albertsen.  En 
España, su máximo ejecutivo es Pedro Malla, 
Director general y Consejero delegado.

LANCIA. 27-04-2024. Hace semanas, la 
marca desveló el nuevo Ypsilon, que se 
fabricará en Figueruelas y tendrá versiones 
de combustión, híbridas y 100% eléctricas. 
Así que ahora será el momento de conocer de 
primera mano cómo se desenvuelve y estar 
con Carlos Taveres, CEO de Stellantis, que 
tiene previsto acudir al evento. 

ARVAL. 28-05-2024. Con la edición de 
este año, serán ya 16 los que la compañía de 
renting Arval lleva elaborando su tradicional 
Observatorio de la Movilidad. En este tiempo, 
este estudio de carácter internacional se ha 
consolidado como el análisis de referencia 
sobre las tendencias de movilidad y la 
situación del mercado de la automoción.

Mañana, y con el plato fuerte del Tes-
la Cybertruck, cerrará sus puertas 
Madrid Car Experience. Hablamos 
del salón del automóvil celebrado 
en la capital, cuyas ediciones de 202o 
y 2022 fueron canceladas y que ha 
cambiado su nombre para dar a en-
tender que era mucho más que co-
ches expuestos. Aunque el protago-
nismo ha sido de estos, con 28 mar-

cas instaladas en stands más que de-
centes que llenaron los pabellones 
3 y 5 del recinto. Se supone que den-
tro de dos años, pues esta feria se al-
terna con el Salón de Barcelona, ha-
brá bofetadas por hacerse un hueco 
si coincide con el regreso de la Fór-
mula 1 a la capital. 

Es cierto que detrás de Madrid Car 
Experience han estado más los con-

La travesía del 
desierto parece 
llegar a su fin 
RETORNO. Madrid no tenía su salón 
desde 2018. Ha vuelto con cierto éxito  
y la vista puesta en la F1 en 2026

MADRID CAR EXPERIENCE

EBRO S700 (llega en 2025)

MAZDA CX-90 (ya a la venta)

FORD EXPLORER (Otoño)

MG3 HYBRID+ (ya a la venta)

LEXUS NX OVERTRAIL (otoño)

BYD TANG (llega en verano)

NISSAN QASHQAI ( final de año)

HYUNDAI TUCSON ( ya a la venta)



35EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024



EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 202436

MOTOR

FÉLIX CEREZO  VIENA 
Estamos a unos 50 kms de Viena, has-
ta donde Citroën nos ha traído a pro-
bar el nuevo C3. ¿Y por qué no haber 
ido más cerca, París por ejemplo? La 
explicación nos la da su CEO, Thierry 
Koskas. Estamos casi a la misma dis-
tancia que de Trnava, la ciudad eslo-
vaca donde se fabrica el coche. Y es-
te detalle es clave para lograr que ten-
ga el precio más ajustado posible. 

Porque de eso va este utilitario, que 
se autoproclama el primer eléctrico 
asequible fabricado en Europa. Ahí 
están sus números: la versión a pilas 
de 113 CV, 326 km de alcance en ciclo 

mixto y potencia de recarga de 100 
kW, parte de 22.590 euros sin ayudas 
a la compra. Y más adelante habrá 
una variante con una batería de 32 
kWh (frente a 44 kWh) con 200 km 
de alcance y precio desde 20.490 eu-
ros. Es decir, con un uso básicamen-
te urbano lo que, según Koskas, la 
orientará hacia flotas y car sharing. 

Aunque también ofrece alternati-
vas de combustión, como una gaso-
lina 1.2 de 100 CV por 14.990 euros, 
mientras que para el nuevo C3 con la 
misma potencia, pero con hibrida-
ción ligera de 48 voltios, aún no hay 
tarifa. Promete bajar de 20.000 euros, 

reducir el consumo en un 10% y cir-
cular un 50% del tiempo en ciudad 
en eléctrico. O sea, etiqueta ECO. 

Esta variedad mecánica es po-
sible gracias a la plataforma multie-
nergía Smart Car, que se utilizará a 
nivel mundial. Es otro factor que aba-
rata el producto, igual que las bate-
rías con tecnología LFP, más asequi-
bles, aunque con menor densidad 
energética. El uso intensivo de plás-
ticos duros en el interior es el último 
recurso para aquilatar los precios. 

Casi todo lo demás pasa de sobra 
el corte en un modelo que supone un 
30% de las ventas de Citroën, con 5,6 

millones de unidades desde 2002. El 
que se estrena es el cuarto de la saga. 

Su carrocería  tiene un diseño sim-
pático, con silueta de SUV y sólo 4,01 
metros de largo. Sí es alto (1,57 me-
tros) lo que le da casi 20 cm de altura 
libre al suelo en las versiones de com-
bustión y permite sentarnos 10 cm 
más arriba que en el anterior C3, con 
un mejor control del entorno. Una pe-
queña y alargada pantalla digital nos 
da los parámetros básicos de la con-
ducción, lo que se completa en la ver-
sión básica You con una plataforma 

para replicar el móvil; 
o una segunda pan-
talla táctil de 10,25 pul-
gadas con el acabado 
Max. Funciona bien, 
pero con mucho sol 
se llena de reflejos y 
se ve mal. 

El habitáculo tiene 
una amplitud razona-
ble para cuatro adul-
tos (las formas cua-
dradas ayudan), pero 
la ubicación de las ba-
terías hace más incó-
modas las plazas tra-
seras en los eléctricos. 
El maletero, con 310 
litros, es razonable pa-
ra el tamaño. 

Aunque el aspecto 
que más sorprende es  
el comportamiento.  
El nuevo C3 Lleva de 
serie los amortigua-
dores hidráulicos ya 
conocidos. Lo hacen 
muy confortable a ba-
ja velocidad, pero su-
jetan más la carroce-

ría en zonas de curvas que en otros 
Citroën. Los ocupantes agradecerán 
el menor bamboleo y el conductor 
gana en confianza, aparte de que las 
prestaciones difícilmente comprome-
ten al chasis. Puestos a mejorar, aña-
diríamos modos de conducción o, al 
menos, un programa que aumenta la 
retención y reduce el uso del freno. 

En cuanto al equipamiento, la ter-
minación Max hace que el coche sea 
más vistoso y esté mucho mejor do-
tado en elementos prácticos, de con-
fort y multimedia, porque los asisten-
tes de seguridad son casi los mismos. 
Eso sí, cuesta 5.000 euros más. 

JAIME HERNÁNDEZ FRÁNCFORT 
Primero fue el EV6, luego el majes-
tuoso EV9 y ahora, inspirado preci-
samente en el estilo de este último, 
llega el EV3.  Nos referimos a la fami-
lia de eléctricos de Kia basados en la 
plataforma E-GMP y en este caso, a 
su modelo de menor tamaño. Tam-
bién el más asequible hasta que, den-

tro de un par de años aparezca el EV2 
que, además, se fabricará en Europa. 

El EV3 es un SUV que mide 4,30 
metros. Son 21 cm menos que un Kia 
Sportage. Pero eso no es óbice para 
que resulte muy amplio en su in-
terior, en el que se han empleado has-
ta 26,5 kilos de materiales soste-
nibles, y disponga de un generoso 

maletero de 460 litros, más otros 25 
bajo el capó delantero. Del mismo 
modo que sus formas tan cuadradas 
ocultan una carrocería muy aerodi-
námica, con un coeficiente Cx de 0,26 
que ayuda a ganarle kilómetros a la 
batería. Ésta podrá tener 58,3 kWh 
(410 km de alcance) u 81,4 kWh (600 
km), siendo la potencia máxima de 

recarga de 102 y 128 kW, 
respectivamente. El mo-
tor es siempre de 204 
CV y la tracción, a las 
ruedas delanteras. 

Las similitudes con 
el EV9 se repiten en el 
salpicadero, con tres 
pantallas digitales a lo 
largo. A esto hay que 
añadir la elevada co-
nectividad que permi-
te usar muchas aplica-

ciones del móvil a bordo, el plani-
ficador de rutas ‘eléctricas’, la posibi-
lidad de usar el teléfono como llave o 
contar con Inteligencia Artificial y 
ChatGPT para gestionar la relación 
máquina-hombre. 

Kia pondrá a la venta el EV3 en oc-
tubre con un precio de salida que ron-
dará los 33.000 euros sin ayudas. 

LAS OTRAS  
NOVEDADES DE  

LA SEMANA

HÍBRIDO LIGERO 
Jeep Avenger 4xe, su 
versión más campera  
PRECIOS SIN DEFINIR 
Convertido en un modelo 
estratégico en la gama de 
Jeep, este SUV de 4,18 metros 
ofrece en su variante 4xe más 
que en ninguna otra. Por un 
lado, un sistema híbrido de 
136 CV; por otro, un segundo 
motor eléctrico en el eje 
trasero que le otorga tracción 
total. Hay cambios de diseño, 
también para mejorar los 
ángulos off road. Se pondrá a 
la venta a finales de año. 

DEPORTIVO 
El legendario Ford 
Mustang llega a su 
séptima generación 
DESDE 61.150 EUROS 
Los más puritas estarán de 
enhorabuena: la nueva 
generación del icónico 
deportivo americano dice 
‘adiós’ al motor Ecboost de 
cuatro cilindros y ya solo se 
venderá con propulsor V8 (y 
hasta 454 CV), sugerentes 
carrocerías coupé y descapo-
table y un interior más 
digitalizado que nunca. La 
versión Dark Horse puede ser 
una buena base para la 
competición.  

PHEV 
BYD pone precio de 
choque al Seal U DM-i  
DESDE 35.000€ 
Hasta ahora, la marca china 
vendía el Seal U, un todoca-
mino de tamaño medio, solo 
como eléctrico. La variante 
DM-i se pasa a la tecnología 
híbrida enchufable, con 218 
CV y entre 80km  y 125 km de 
autonomía ‘cero emisiones’ 
según la batería que lleve. 
También hay un modelo 4x4. 
 
TODOCAMINO 
El Toyota Yaris Cross 
gana en potencia y  
en multimedia   
DESDE 27.450€ 
Como pasase con el utilitario 
Yaris, la variante con carroce-
ría SUV estrena una agrade-
cida versión con 130 CV de 
potencia y avanza en aspec-
tos como la instrumentación, 
la conectividad y el multime-
dia. También hay mejoras en 
seguridad, sea porque llegan 
más sistemas o porque se 
afinan los ya existentes. 

 
Más información en:  
www.elmundo.es/motor.html 

Pequeño, pero con 
600 km de alcance 
NOVEDAD. Este SUV a pilas llega  
en octubre por unos 33.000 euros

KIA EV3

Probamos el primer 
eléctrico asequible europeo 
CONTACTO. Con un alcance de 326 km, parte de 22.590 euros 
sin ayudas, aunque también hay versiones gasolina e híbrida.

CITROËN E-C3

La versión más equipada viene con llantas de aleación de 17 pulgadas y se puede pedir con carrocería bicolor. CITROËN



37EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024



38 EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024

DEPORTES

LUCAS SÁEZ-BRAVO BERLÍN 
ENVIADO ESPECIAL 

Fue como si el Real Madrid llevara 
toda la temporada o toda la vida 
aguardando este día. Una noche de 
Berlín para el recuerdo ya, un ejerci-
cio de excelencia tan elevado que só-
lo un fracaso el domingo en la final 
contra Panathinaikos podría empa-
ñarlo. Pero en el Uber Arena no hu-
bo mañana para los de Chus Mateo, 
sólo una batalla que afrontar con los 
ojos inyectados en pasión. Buscará 
hurgar en su propia historia y volver 
a levantar dos Euroligas consecuti-
vas, como en el 68, tras despedazar 
al Olympiacos, ese querido enemi-
go otra vez frustrado por el blanco. 

Pugnará por su Duodécima Copa 
de Europa, la cuarta de las últimas 
10, por la segunda de Chus Mateo, la 
cuarta de Rudy, Chacho y Llull y tan-
tos otros hitos. Por agrandar una le-
yenda que se explica en movimien-
to y en hambre. Y también en resis-
tencia cuando el rival, a la desespe-
rada, intentó sin suerte la remonta-
da en la segunda mitad.   

Porque se puede definir gráfica-
mente la perfección en el balonces-
to en los 10 minutos con los que ama-
neció el Real Madrid en el Uber Are-
na. Habla de la mentalidad de un 
equipo nacido para estas cumbres. 
Llegados a la hora de la verdad, el 
colmillo, la determinación, el cora-
je. Ese extraño cosquilleo llamado 
miedo en el rival. Todo eso es parte 
del ADN y no se entrena. 

Las finales se ganan, dice el tópi-
co. Cuando se quiso dar cuenta, el 
Olympiacos, el fiero colectivo que 
defiende mejor que nadie en Euro-
pa, el que ganó el quinto en el Palau, 
el que dejó al Barça en menos de 60 
puntos en los dos últimos partidos 
de la serie de cuartos, estaba tiritan-
do en el Uber Arena, pese a lo rojo 
de la mitad de las tribunas. Le llo-
vían los triples, cinco casi seguidos 
entre Hezonja y Musa, Campazzo re-
partía asistencias como un tahúr y 
Tavares dominaba las pinturas, la 
propia y la ajena, como en sus me-

jores días. Resultó un torbellino. Más 
madera con la aparición de Yabuse-
le, que había dejado su sitio en el 
quinteto a Eli Ndiaye para cumplir 
con las tradiciones, como lo fue el 
canterano en los dos partidos de la 
pasada Final Four. 

La segunda unidad no bajó la guar-
dia y la distancia se disparó con dos 
triples del Chacho mediado el se-
gundo cuarto. Chus Mateo recurrió 
a Causeur, en el ostracismo última-
mente, siempre con el corazón a pun-
to en estas citas el veterano francés. 
Mientras, el factor psicológico Llull 
aguardaba en el banquillo. Por si ha-
bía conato de remontada, pues en la 
memoria lejana aparecía un primer 
cuarto casi calcado, el de la final de 
Londres 2013 (27-10 entonces), la úni-
ca de las cuatro que Olympiacos ha 
ganado al Madrid.   

Apareció el capitán y llegó una má-

xima de frotarse los ojos (54-29). Era 
el acierto (9 de 13 en triples), pero, 
principalmente, eran las ganas, la 
energía de dominar de manera apa-
bullante el rebote: el Madrid le dejó 
apenas seis en toda la primera par-
te al Olympiacos, sólo uno en todo 
el segundo acto. Sólo un triple de 
McKissic, el único potable en los grie-
gos, sobre la bocina, dio algo en lo 
que creer a sus desesperados aficio-
nados, que un rato habían visto có-
mo el eterno rival regresaba a toda 
una final continental. 

Apareció el alma del Pireo, porque 
los de Giorgios Bartzokas son mu-
cho más de lo que habían demostra-
do. Ahora sólo quedaba morir ma-
tando, jugar sin red. Entre el segun-
do y el tercer acto, un parcial de 2-14 
que les arrimó para despertar a sus 
incondicionales. Un empujón más 
(66-56) con Williams-Goss y, sobre 

todo, Alec Peters, que anotó 14 pun-
tos en ese tramo, donde el Madrid 
ya no dominaba el rebote y donde 
Musa y sus puntos fáciles y Llull y 
sus canastas de guerrero suponían 
casi toda la resistencia.  

El Madrid había perdido la chispa 
en pos de la agonía. En su mente se 
había encendido el botón rojo de la 
resistencia, de acercarse al final y ol-
vidar el baloncesto, con lo peligroso 
que eso resulta. El tiempo estaba de 
su parte pero no las sensaciones (31 
puntos en toda la segunda mitad). 
Williams Goss hacía daño ante sus 
ex compñaeros, como si tuviera cuen-
tas pendientes. Pero cuando se arri-
mó a ocho (77-69), también las fuer-
zas abandonaron ya al Olympiacos. 
Chus Mateo le dio la muleta al Cha-
cho y, con el remate de Musa, bajó 
los brazos a una noche de perfección 
y sufrimiento.

Tavares tapona a Milutinov, durante la semifinal de anoche disputada en el Uber Arena de Berlín. ANDREAS GORA / AP

Amaneció en Berlín 
con un arrollador  
28-10 y llegó a 
dominar por 25 
antes del descanso 

Buscará el 
domingo su 
duodécima Copa 
de Europa, la 
segunda seguida

Excelencia y temple 
 

 BALONCESTO. El Real Madrid derrota a Olympiacos tras una primera parte asombrosa y disputará la final

FINAL FOUR (SEMIFINAL) 
REAL MADRID               87 OLYMPIACOS                 76 

  1º CUARTO    2º CUARTO     3º CUARTO    4º CUARTO    28-10      28-27      15-21     16-18 
UBER ARENA. LLENO. 

Real Madrid: Campazzo (3), Musa (20), He-zonja (12), Ndiaye (-) y Tavares (9) -c. inicial-, Yabusele (11), Sergio R. (8), Causeur (4), Abalde (-), Poirier (11), Rudy F. (-) y Llull (9).   
Olympiacos: Walkup (4), Canaan (7), Papa-nikolau (3), Peters (23) y Fall (2) -cinco ini-cial-, McKissic (17), Milutinov (-), Petrusev (5), Williams-Goss (15) y M. Wright (-). 
Árbitros: S. Radovic, D. Javor y E. Mogulkov 
Eliminados: Tavares (min. 38).
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L. SÁEZ-BRAVO BERLÍN 
ENVIADO ESPECIAL 

Dos clásicos, dos herederos de la 
grandeza de Zeljko Obradovic, re-
gresaban a una Final Four. Una se-
mifinal con aroma de tiempo reco-
brado, con tanto sello también de 
sus entrenadores, pues las verda-
deras estrellas de Panathinaikos y 
Fenerbahçe, como lo fue en su día 
el genio de Cacak, son ahora Ata-
man y Jasikevicius. Se fundió a ver-
de la tarde en Berlín, un histórico de 
vuelta a la lucha por el cetro, por 
aquello que fue suyo hace no tan-
to. En una semifinal marcada por el 
caos, los atenienses, reyes de la de-
fensa, del rebote con el poderoso 
Lessort y de la genialidad con Nunn 
y Jeriant Grant, se impusieron de 
principio a fin. 

La Final Four amaneció con una 
tensión que hacía años que no se 
vivía, con tres de las aficiones más 
calientes de Europa presentes en 
Berlín. Caos en los alrededores del 
Uber Arena, conatos de pelea, afi-
cionados que se colaban y deten-

ciones. La primera semifinal se tu-
vo que retrasar media hora, con los 
jugadores del Panathinaikos y Fe-
nerbahçe sin saber muy bien qué 
hacer ese extraño rato, unos prole-
gómenos que lo enfriaron todo. Y 
que a los turcos no les sentaron bien, 
para desesperación de Saras. Cin-
co años de espera para esto. 

Un 12-0 de salida, más de cinco 
minutos para la primera canasta del 
Fenerbahçe, al que la entrada de 
Sanli dio algo de oxígeno. Aunque 
el verdadero tipo al que agarrarse 
era otro ex del Barça, Nigel Hayes-
Davis, que se marchó al descanso 
con 12 puntos y su equipo más cer-
ca que nunca (38-36). Fue una re-
montada paulatina pero que no se 
iba a consumar, con los fuegos ar-
tificiales de Ataman apagándose 
poco a poco (16 puntos en el se-
gundo acto). 

Pero el lastre era pesado y el PAO, 
con su rotación escasa –Juancho 
apareció en el segundo cuarto con 
un triple, pero tras un par de fallos 
y una bronca de Ataman no volvió 

más–, respondía a 
los acercamientos 
turcos, cada vez más 
peligrosos (51-50). 
Fue en ese impás 
cuando los griegos 
apretaron el acele-
rador para encami-
narse a aquel lugar 
que ocuparon tan-
to tiempo, cuando 
eran los reyes (seis 
Euroligas de 1996 a 
2011). Precisamen-
te aquel título del 
Sant Jordi fue su úl-
tima final. 

Un parcial de 9-
0, con el poderío de 
Lessort aparecien-
do en Berlín y 
Giannis Anteto-
kounmpo observan-
do a su hermano 
Kostas en primera 
fila –también Bill 
Murray estaba en-
tre los vips–, hun-
dió definitivamen-
te a los de Jasikevi-

cius. Cuando Kendrick Nunn ases-
tó un dos más uno y puso la má-
xima por entonces (65-52), el 
Fenerbahçe estaba ahogado en su 
propia frustración ya y restaban 
cinco minutos. Saras, el único de 
los cuatro técnicos presentes en 
la Final Four que sabe lo que es 
ganarla como jugador, seguirá 
siendo el único de los cuatro que 
la sigue sin haber ganado como 
entrenador y eso que ha estado 
en cuatro de las últimas cinco.

Lessort, ayer, ante el Fenerbahçe. A. GORA / AP

Alonso, ayer, durante la primera sesión de entrenamientos libres en Mónaco. LUCA BRUNO / AP

MIGUEL A. HERGUEDAS MÓNACO 
ENVIADO ESPECIAL 

Desde el anuncio de su renovación 
hasta 2026, Fernando Alonso sólo ha 
sumado nueve puntos en las tres úl-
timas carreras. Su peor balance con 
Aston Martin desde el pasado sep-
tiembre, cuando tuvo que conformar-
se con seis en Monza, Singapur y 
Suzuka. La inercia del equipo, quin-
to en el Mundial con poco más de la 
mitad del botín de Mercedes, se an-
toja tan delicada como la de las Fle-
chas de Plata, relegadas de la lucha 
por los podios por McLaren y Ferra-
ri. Aunque lo preocupante de este de-
clive paralelo es que no debe acha-
carse a la casualidad, sino a una su-
ma de razones técnicas que vienen 
hilvanando, para lo bueno y para lo 
malo, su destino. 

Hace apenas un año, Alonso se que-
dó muy cerca de su tercera victoria en 
el GP de Mónaco, que terminaría es-
capándose por culpa de las cambian-
tes condiciones atmosféricas y la ve-
locidad de Max Verstappen. Ayer, tras 
renunciar al programa de mejoras ae-
rodinámicas, apostando por una con-
figuración menos ambiciosa pero con 
la que se siente más confiado junto a 
los muros, el asturiano rodó a sólo 18 
centésimas de Charles Leclerc, autor 
del mejor crono del día (1:11.278). 

El trazado más lento del Mundial 
no servirá para extraer conclusiones 
definitivas sobre el paquete estrena-
do en Imola. Tampoco la próxima ci-
ta del calendario en Montreal. Sin em-
bargo, Aston Martin necesita com-

prender cuanto antes el comporta-
miento de su monoplaza, que la pa-
sada semana se mostró demasiado 
errático en la clasificación y sin ritmo 
durante la carrera. Unas carencias cal-
cadas a las de Mercedes, la escudería 
que le suministra la suspensión tra-
sera y la caja de cambios. 

Desde el inicio del Mundial, el equi-
po dirigido por Toto Wolff viene arras-
trando deficiencias estructurales que 
representan una herencia envenena-
da para Alonso. Mercedes no encuen-
tra un equilibrio entre la parte trase-
ra -que sobrecalienta los neumá-
ticos- y la delantera -que no logra po-
nerlos en temperatura-. De igual mo-
do, Aston Martin sufre una tremenda 
degradación en las gomas de atrás y 
falta de equilibrio en la parte delan-
tera, que se traduce en un demo-
ledor subviraje. Mantenerse en la tra-
zada ha resultado casi una heroici-
dad para Lance Stroll y Alonso. 

El canadiense reiteró ayer sus que-
jas sobre el comportamiento nervio-
so del AMR24 en los virajes y sus ago-

bios para tomar los pianos. Un senti-
miento compartido por Alonso, que 
venía de probar muchas novedades 
en Imola. «Tenemos que seguir tra-
bajando en el equilibrio del coche», 
sentenció el doble ganador de las 24 
Horas de Le Mans, absolutamente 
consciente de la situación. En la tar-
de de ayer, con el alerón delantero vie-
jo y un trasero específico de alta car-
ga aerodinámica, exhibió su voraci-
dad de siempre (1:11.753), con seis cen-
tésimas de margen sobre Verstappen. 

La propia naturaleza de estos mo-
noplazas hace que al añadir carga, 
con la que se mejora el paso por cur-
va, la conducción se vuelva mucho 
más crítica. De sobra lo saben en Mer-
cedes, donde Hamilton lideró ayer los 
primeros libres (1:12.198) y únicamen-
teentregó 18 centésimas por la tarde 
ante Leclerc. El heptacampeón mon-
taba un ala delantera antigua, mien-
tras George Russell, tercero y dé-
cimo, sí contó con el nuevo paquete. 

Pese a la millonaria inversión de 
Lawrence Stroll y el febril trabajo en 
la fábrica, lo cierto es que Aston Mar-
tin necesita un golpe de timón. En pri-
mer lugar, para mantener encendida 
la llama de Alonso, ya que el oveten-
se siempre precisa un proyecto com-
petitivo (y si no se lo aseguran, nadie 
sabe lo que sucedería con su contra-
to). En segundo lugar, para deshacer-
se de esta engorrosa herencia de Mer-
cedes. En condiciones normales, pe-
se a las evoluciones estrenadas en 
Imola y Miami, las Flechas de Plata 
siguen a siete décimas de Red Bull.

Atados a un 
mismo destino 

 

FÓRMULA 1. Aston Martin y Mercedes, que comparten piezas y 
problemas, progresan en Mónaco gracias a Alonso y Hamilton

Ataman reina 
en el caos  

EUROLIGA. Panathinaikos, con un gran 
Lessort, vuelve 13 años después a la final

Aunque Mónaco no 
sirva de calibre, el 
asturiano rodó por 
la tarde más rápido 
que Verstappen

PANATHINAIKOS                73 
FENERBAHÇE                       57 

PANATHINAIKOS: J. Grant (13), K. Nunn (14), Papapetrou (9), Mitoglou (2) y Lessort (17) -cin-co inicial-, Sloukas (4), Grigonis (6), Juancho H. (3), Kalaitzakis (5) y Antetokounmpo (-). 
FENERBAHÇE: Calathes (5), Wilbekin (2), N. Hayes (14), Pierre (-) y Motley (-) -cinco inicial-, Sanli (7), Papagiannis (3), Biberovic (4), Guduric (10), Dorsey (2) y Sestina (10).   
PARCIALES: 22-13, 16-23, 18-14 y 17-7 
UBER ARENA: Lleno.
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AMADEU GARCIA BARCELONA 
La última temporada de Xavi al fren-
te del Barça pasará a la historia co-
mo un esperpento. Finalmente, des-
pués de que el técnico anunciara en 
enero que dejaría el club al término 
de la presente temporada para dar 
marcha atrás hace un mes, ha sido 
el presidente, Joan Laporta, quien 
ha optado por romper la baraja. Al 
mediodía de ayer, el máximo diri-
gente acudió a la ciudad deportiva 
Joan Gamper, donde se encontró con 
el vicepresidente primero, Rafael Yus-
te, y el director deportivo, Deco, y, en 
una reunión en la que participaron 
tanto el propio técnico como sus asis-
tentes, su hermano Òscar Hernán-
dez y Sergio Alegre, le comunicó que 
no dirigirá al equipo el curso que vie-

ne. El duelo ante el Sevilla de maña-
na en el Pizjuán será así el último al 
frente del banquillo azulgrana del 
egarense, quien llegó como el gran 
salvador tras el despido de Ronald 
Koeman y que, la temporada pasa-
da, logró hacerse tanto con la Liga 
como con la Supercopa de España. 

El rendimiento del equipo en es-
ta campaña que está ya a punto de 
terminar, no obstante, cayó en pica-
do en comparación con el curso an-
terior. Sobre todo, en la faceta defen-
siva. Un hecho que se tradujo en múl-
tiples tropiezos, muy especialmen-
te en Montjuïc, que llevaron a Xavi a 
anunciar el pasado mes de enero que 
dejaría de ser el entrenador del Barça 
el 30 de junio. Su decisión, según ex-
plicó el propio técnico, iba destina-

da a destensar el ambiente, que con-
sideraba tremendamente enrareci-
do, y liberar a sus jugadores. Los re-
sultados, a pesar de todo, no acaba-
ron de ser totalmente satisfactorios. 
Y, después de que el siempre varia-
ble entorno barcelonista se llenara 
de ilusión con la posibilidad de al-
canzar las semifinales de la Cham-
pions eliminando al PSG, tras ven-
cer por 2-3 en la ida, y recortar dis-
tancias con el Real Madrid en la Li-
ga ganándole en el clásico del Ber-
nabéu, el desenlace fue durísimo. 

Los franceses, a la postre, se im-
pusieron en Montjuïc por 1-4, en un 
duelo en el que Xavi se quejó mucho 
de la actuación arbitral y acabó sien-
do expulsado, y el Real Madrid prác-
ticamente sentenció el título de Li-

ga con un 3-2 que al técnico barcelo-
nista le pareció claramente injusto. 
Con ese panorama, todo invitaba a 
pensar que su salida de la entidad 
iba a precipitarse. Pero, al final, des-
pués de que trascendiera que esta-
ba dispuesto a dar marcha atrás y 
continuar, el presidente, Joan Lapor-
ta, según se ha señalado en el entor-
no azulgrana incluso desoyendo a 
una parte de su junta, acabó por sen-
tarse a su lado ante los medios para 
congratularse por su cambio de idea. 
Es más. El presidente incluso asegu-

ró que se apostaba por un proyecto 
ganador y lanzó una arenga clara-
mente favorable al egarense. «Para 
el club es un orgullo tener un entre-
nador de la calidad humana, los co-
nocimientos y el barcelonismo in-
contestable que tiene Xavi», dijo. 

Un mes después, no obstante, sus 
sensaciones son muy diferentes. Se-
gún se filtró la semana pasada, al pre-
sidente no le gustaron ni un ápice 
unas manifestaciones de Xavi en rue-
da de prensa en las que el entrena-
dor señalaba las dificultades que iba 
a tener el club para reforzarse el ve-
rano que viene y dejaba caer que ha-
ría falta tiempo para competir de tú 
a tú con el Real Madrid y otros gran-
des de Europa. El runrún de que el 
máximo dirigente barcelonista iba 
a cortar por lo sano empezó a sonar 
con mucha fuerza, mientras el téc-
nico aseguraba que a él no le habían 
dicho nada al respecto. Tras la victo-
ria ante el Rayo, se produjo una bre-
ve reunión entre el egarense y el pro-
pio Laporta, en la que se emplaza-
ron para hablar más adelante. Pero 
no pasó de ayer. 

Xavi, hace un mes, aseguró que no 
iba a protagonizar una nueva espan-
tada y que cumpliría su contrato. 
Apostillando, eso sí, que así sería si 
el club no optaba por destituirlo. Un 
hecho que, entonces, parecía poco 
probable y que se ha transformado 
en realidad. Su relevo, en este caso, 
sería a todas luces un Hansi Flick con 
el que ya habría un principio de acuer-
do en que su actitud habría sido tam-
bién definitiva, comunicando inclu-
so estaba dispuesto a esperar a que 
todo se aclarara, pese a tener sobre 
la mesa otras ofertas. En los próxi-
mos días, según ha apuntado la en-
tidad, se dará a conocer la estructu-
ra técnica del primer equipo para la 
temporada que viene.

Xavi saluda al público a la conclusión de un partido de esta temporada. JOAN MONFORT / AP

El final del 
esperpento 

 

FÚTBOL. Laporta comunica a Xavi que no seguirá la próxima 
temporada apenas un mes después de ratificarle en el cargo

Xavi Hernández no había podido 
estabilizar al Barça en el terreno de 
juego, y el propio entrenador lo 
sabía, superado, además, emocio-
nalmente por el puesto. La dimi-
sión en diferido fue una explosión 
en busca de una salida después de 
meses de implosión. El error fue 
reconsiderarla. Por parte del 
entrenador y, sobre todo, por parte 
del presidente. Joan Laporta lloró 
después de la paz del sushi, donde 
sellaron su continuidad, y días 
después estalló, en el palco del 
Girona, secuencia que ilustra bien 
a este personaje ciclotímico que 
actúa a impulsos, como si su vida 
se hubiera convertido en una 
huida hacia adelante. El problema 
es que en la huida arrastra al Barça. 
La gestión del despido de Xavi es 
un manual de despropósitos que, 
además, deja al presidente a la 
intemperie. Si el alemán Hansi 
Flick no encuentra una solución 
mágica en el campo, Laporta será 
el siguiente en marcharse. Lo 
despedirá el Camp Nou. 

Laporta obedece, de este modo, 
a su instinto primigenio cuando 
regresó a la presidencia, que era el 
de buscar un entrenador de la 
nueva generación alemana. El 
consenso, sin embargo, impuso a 
Xavi, el hijo pródigo. Nada mejor 
que un parapeto en tiempos de 
crisis. Con una experiencia como 
técnico de juguete, en Qatar, se 
impuso a sí mismo la recuperación 
del paraíso perdido, del juego del 
gran Barça al que perteneció, en 
lugar de conjugar tradición y 
pragmatismo. Fracasó.  

Una Supercopa ante el Madrid y 
una Liga, prácticamente con los 
mismos puntos que suma esta 
temporada, lo que dice que la gran 
diferencia no ha estado en el club 
azulgrana, sino en el blanco, le 
dieron crédito para buscar su 
velocidad de crucero. Entonces es 
cuando demostró que le faltaba 
criterio y estabilidad emocional 
para el puesto, con algo de manía 
persecutoria, incluso, al atribuir 
sus ayudantes-familiares las 
críticas al «guardiolismo sociológi-
co». La patada a la publicidad en la 
caída ante el PSG en Montjuïc es la 
imagen de ese proceso. 

En el haber de Xavi queda, al 
margen de los títulos, la apuesta por 
la cantera, con Lamine Yamal, 
Fermín, Cubarsí o Fort, hoy, el 
mejor activo de un Barça en crisis 
económica, deportiva e institucio-
nal. El sainete de su salida, las 
polémicas  palancas, la dimisión en 
cadena de ejecutivos o la victimista 
gestión del caso Negreira tienen un 
denominador común: Laporta.

Laporta será 
el siguiente

LIBRE 
DIRECTO
ORFEO 
SUÁREZ

El presidente, hace 
un mes: «Tener a 
alguien con sus 
cualidades es  
un orgullo» 

El próximo lunes 
se hará oficial el 
nombre de su 
sustituto, el 
alemán Hansi Flick
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 GIRONA 
Despedida a lo grande del Girona an-
te su público. El equipo de Míchel 
fue inmisericorde contra el Gra-
nada (7-0), en la despedida de los 
andaluces de la máxima categoría. 
Marcaron Tsygankov, en dos ocasio-
nes (minutos 33 y 54), Eric García 
(min. 30), Stuani (min. 78) y Dovbyk, 
que hizo tres (minutos 44, 75 y 90, 
éste de penalti). El ucraniano, con 24 
goles, tiene un tanto más que Sor-
loth en la lucha por el Pichichi. 

E. J. CASTELAO MADRID 
El Consejo Superior de Deportes 
(CSD) ha decidido mantener a Pedro 
Rocha en la presidencia de la Fede-
ración Española después de un nue-
vo paso del acuerdo al que llegaron 
las dos partes hace varias semanas. 
El organismo gubernamental se ha 
comprometido a no suspender al di-
rectivo, una decisión que podría su-
poner un conflicto con la FIFA y la 
UEFA, como ambas organizaciones 

dejaron claro hace unos días. Y, por 
su parte, Rocha confirma que cola-
borará con  la Comisión de Supervi-
sión, Normalización y Representa-
ción que tutelará la Federación y que 
dirigirá Vicente del Bosque. 

De hecho, algunas fuentes dan por 
hecho que el propio Rocha ya no es-
tará este sábado en el palco de la fi-
nal de la Champions que enfrenta-
rá al Barcelona y al Lyon en Bilbao. 
Será Del Bosque quien, usando una 

de las invitaciones de UEFA al Go-
bierno, represente al fútbol español. 
Queda por saber cuál será el papel 
de ambos en la Eurocopa y en los 
Juegos Olímpicos. Sí tendrá Rocha 
una función relevante en los pasos 
que se han de dar para confirmar la 
organización del Mundial 2030 en 
España, cuyo dossier definitivo 
será enviado a FIFA en julio. 

Pese al expediente que mantiene 
abierto el TAD contra Rocha (que de-

be resolverse en las próximas sema-
nas), y su imputación en el caso Bro-
dy, el CSD pone un poco de temple 
a sus intenciones, verbalizadas por 
la ministra, Pilar Alegría, y por el se-
cretario de Estado, Rodríguez Uribes 
(«la representación del fútbol espa-
ñol no puede corresponder a un im-
putado», dijeron), y mantiene el acuer-
do al que llegaron hace dos meses 
con quienes hoy mandan en Las Ro-
zas. El futuro del presidente depen-
derá ahora de lo que decida el pro-
pio TAD y de su colaboración con el 
Gobierno. Ahora se inician las ma-
niobras para ver quién sale elegido 
en las elecciones del próximo otoño, 
a las que Rocha había insinuado que 
no se presentaría. Sin embargo, fuen-
tes de la Federación sostienen que 
sí lo hará, y que tendrá enfrente a al-
gunas federaciones territoriales.

                                J      G      E      P    GF   GC    Pt

                                J      G      E      P    GF   GC    Pt

    1.   Real Madrid      37     29        7        1     87     26     94 
    2.   Barcelona          37     25        7        5     77     43     82 
    3.   Girona                 38     25        6        7     85     46     81 
    4.   At. Madrid          37     23        4     10     68     43     73 
    5.   Athletic Club     37     18     11        8     60     37     65 
    6.   R. Sociedad       37     15     13        9     49     37     58 
    7.   Betis                     37     14     15        8     48     43     57 
    8.   Villarreal              37     14     10     13     64     64     52 
    9.   Valencia             37     13        9     15     38     44     48 
 10.   Alavés                 37     12        9     16     35     45     45 
 11.   Osasuna             37     12        8     17     44     55     44 
 12.   Getafe                 37     10     13     14     41     52     43 
 13.   Sevilla                  37     10     11     16     47     52     41 
 14.   Celta                    37     10     10     17     44     55     40 
 15.   Las Palmas       37     10        9     18     32     46     39 
 16.   Rayo                     37        8     14     15     29     47     38 
 17.   Mallorca             37        7     16     14     31     43     37 
 18.   Cádiz                   37        6     15     16     26     49     33 
 19.   Granada             38        4        9     25     38     79     21 
 20.   Almería               37        2     12     23     37     74     18

    1.   Leganés             40     19     13        8     52     25     70 
    2.   Valladolid           40     20        9     11     47     32     69 
    3.   Eibar                     40     20        8     12     68     44     68 
    4.   Espanyol            40     16     17        7     56     41     65 
    5.   Racing                 40     18     10     12     64     52     64 
    6.   Real Oviedo       40     16     13     11     49     35     61 
    7.   Sporting              40     16     11     13     49     42     59 
    8.   Elche                    40     16     11     13     42     42     59 
    9.   Ferrol                   40     15     13     12     47     49     58 
 10.   Levante               40     13     18        9     47     43     57 
 11.   Burgos                40     16        9     15     50     52     57 
 12.   Tenerife              40     14     10     16     35     39     52 
 13.   Cartagena         40     14        9     17     37     46     51 
 14.   Albacete             40     12     13     15     47     53     49 
 15.   Zaragoza            40     11     14     15     39     41     47 
 16.   Eldense               40     11     14     15     44     54     47 
 17.   Huesca               40     10     15     15     34     33     45 
 18.   Mirandés            40     11     12     17     44     53     45 
 19.   Amorebieta       40     11     11     18     37     52     44 
 20.   Alcorcón             40     10     12     18     29     50     42 
 21.   Andorra               40     10     10     20     32     50     40 
 22.   Villarreal B         40     10     10     20     38     59     40

LALIGA ESPORTS 
JORNADA 38ª 

Ayer: Girona 7 Granada 0.  
Hoy: Osasuna-Villarreal (14.00 h.), Real 
Sociedad-Atlético (16.15 h.), Almería-
Cádiz y Rayo Vallecano-Athletic (18.30 
h.). Real Madrid-Betis (21.00 h.). 
Mañana: Getafe-Mallorca (14.00 h.), 
Celta-Valencia y Las Palmas-Alavés (16.15 
h.), Sevilla-Barcelona (21.00 h.). 

LALIGA HYPERMOTION 
JORNADA 41ª 

Mañana (18.30 h.): Albacete-Mirandés, 
Amorebieta-Espanyol, Burgos-Tenerife, 
Cartagena-Huesca, Elche-Eldense, R. de 
Ferrol-Leganés, Racing-Zaragoza,  
Levante-Alcorcón, Oviedo-Andorra, 
Sporting-Eibar y Valladolid-Villarreal B.

Otros tres  
goles de   

Dovbyk en 
un 7-0   

ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 
La Audiencia Provincial de Barce-
lona tumba el delito de cohecho del 
caso Negreira sólo unos días des-
pués de haber rechazado también 
la existencia de otro de blanqueo 
de capitales. La Sección 21 ha esti-
mado los recursos del presidente 
del FC Barcelona, Joan Laporta;  de 
su antecesor, Josep Maria Barto-
meu, y el del propio club azulgra-
na, y rechaza la existencia del refe-
rido tipo penal en la causa.  

De esta forma contradice al ins-
tructor del caso, el juez Joaquín Agui-
rre, que mantiene que José María 
Enríquez Negreira tenía categoría 
de funcionario público cuando per-
cibió unos ocho millones de euros 
durante dos décadas del Barça a 
cambio de asesorías ficticias.  

Así lo acordó en un auto dictado 
el pasado mes de septiembre en el 
que atribuía un delito continuado 
de cohecho activo a los responsa-
bles del club y otro, también conti-
nuado, de cohecho pasivo al ex nú-
mero dos arbitral, José María Enrí-
quez Negreira, y a su hijo, Javier En-
ríquez Romero, que cobraba del club 
catalán en paralelo a su progenitor.  

Sostiene ahora la Audiencia de 
Barcelona que «las funciones» que 
tenía Negreira como vicepresiden-
te del Comité Técnico Arbitral (CTA) 
«no pueden ser catalogadas de in-
terés general por mucho interés que 
puedan tener para los asiduos al fút-

bol en particular y a los aficio-
nados y seguidores del deporte en 
general». Asimismo, subraya que 
«no se rige su relación ni con el 
CTA ni con la RFEF por normas de 
carácter público», por lo que  excul-
pa de este delito al Barça y a sus res-
ponsables, que, sin embargo, per-
manecen en la causa como investi-
gados por los delitos de corrupción 
deportiva, administración desleal 
o falsedad documental. 

De manera paralela, la Audiencia 
de Barcelona ha rechazado también 
el recurso de apelación interpues-
to por el ex presidente azulgrana 
Sandro Rosell en el que pedía el ar-
chivo de la causa por prescripción. 

Cabe recordar que el juez Aguir-
tre argumentó al atribuir un delito 
de cohecho a los investigados que 
«los pagos» efectuados por la enti-
dad catalana «produjeron los efec-
tos arbitrales deseados por el FC 
Barcelona, de tal manera que debió 
existir una desigualdad en el trato 
con otros equipos y la consiguien-
te corrupción sistémica en el con-
junto del arbitraje español».   

«Dichos actos», añadió el instruc-
tor, «sólo podían referirse a desig-
naciones arbitrales tendenciosas o 
bien a admoniciones realizadas a 
los árbitros normalmente designa-
dos». «A tal efecto», abundó Agui-
rre, «no debe olvidarse que el hijo 
del investigado José María En-
ríquez Negreira acompañaba a los 

árbitros durante su estancia en Bar-
celona cuando el FC Barcelona ju-
gaba en el Camp Nou». 

Los recursos de Bartomeu, Rosell 
o el propio Laporta sostienen que 
tanto la Real Federación Española 
de Fútbol (RFEF) como el CTA en el 
que Negreira era el vicepresidente, 
son «entidades privadas que no for-
man parte del sector público». En la 

misma línea se pronunció la Fisca-
lía Anticorrupción, que añadió que 
el hecho de que la RFEF «en algu-
nos de sus cometidos una antivi-
dad de naturaleza pública no la con-
vierte sin más en Administración 
de aquella naturaleza». De ahí que 
considerara que el auto del juez so-
bre el cohecho era «contrario a de-
recho por ignorar esta vertiente». 

Por su parte, el Real Madrid, que 
está personado en la causa, sí de-
fendió la calificación de Negreira co-
mo funcionario al considerar que 
«desempeñaba funciones públicas» 
y abundaba en la consideración del 
juez de que «la investigación ha 
avanzado patentizando la corrup-
ción sistémica de nuestro sistema 
arbitral, que va más allá de los per-
files de la corrupción deportiva pa-
ra incardinarse en el cohecho», se-
gún el club blanco.

El presidente del Barcelona, Joan Laporta. E. F. / EFE

La Audiencia   
descarta el 

cohecho 
 

FÚTBOL. Considera que Negreira no tenía 
condición de funcionario público, tal y 

como sostuvo el instructor, Javier Aguirre

Las funciones de 
Negreira «no 
pueden ser 
catalogadas de 
interés general»

Nueva paz con Rocha  

FÚTBOL. El Gobierno no le suspende y él se compromete a 
colaborar con la Comisión del CSD que presidirá Del Bosque
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DEPORTES

CARLOS TORO 
Andrea Vendrame, 29 años (30 en 
julio), italiano de Conegliano, en el 
Véneto, ligero pero proporcionado 
(1,68 y 60 kilos), levantó el brazo de-
recho mientras con el izquierdo ma-
nejaba el pinganillo. Reeditaba su 
triunfo parcial en el Giro de 2021 y 
le proporcionaba a su equipo, el De-
cathlon, la victoria número 22 de la 
temporada. Culminaba una es-
capada larga y selecta en una jorna-
da entre valles profundos de un den-
so, agobiante, verdor. 

Etapa de media montaña y de dis-
tancia media (157 km.). Etapa para 
escaladores medios o para corredo-
res medio rápidos. Etapa para me-
diopensionista, pero de interés com-
pleto para equipos ya 
con triunfos los días 
anteriores y, sobre to-
do, para otros sin es-
trenar, nada menos 
que 13. 
   Etapa seca a ratos, 
húmeda en muchos 
momentos, directa-
mente empapada en 
otros, en la que el pe-
lotón dimitió desde un 
principio de cualquier 
gana de pelea cuando 
cuajó, tras unos dimes 
y ediretes, una esca-
pada de gente con pe-
digrí. Con nombre, aun-
que con ninguno de 
sus componentes a menos de una 
hora de Pogacar: Alaphilippe, Nar-
váez, Pelayo Sánchez, Steinhauser, 
Hermans, Plapp, Stuyven, Theuns, 
Vendrame... 
     A falta de 100 km. para la llegada, 
había 19 hombres en cabeza, cada 
uno de su padre y de su madre, ca-
da cual con sus deficiencias. Y, sobre 
todo, con sus cualidades, que se pon-
drían a prueba en los obstáculos que, 
ceñudos, a veces secos, pero entre-
verados de chubascos y chaparro-
nes, los aguardaban viaje adelante. 

Es verdad, repetimos, que a un mun-
do del rosa. Pero ahí pedaleaban ti-
pos con su prestigio y, entre ellos, 
con cuatro ganadores de etapa en 
este Giro. Había nivel. 

La dureza de la etapa se concen-
traba en el último tercio del trayecto 
y a partir del Passo Duron, chiquito 
pero matón: 4,4 km. a una media del 
9%, pero con algún tramo del 18%. 
Alaphilippe decidió que iba a gober-
nar la etapa. Y decidió mal, porque se 
dio una paliza excesiva tirando sin 
parar del grupo, que había ido per-
diendo unidades, y atacando con fre-
cuencia. La última vez en la subida a 
Sella Valcalda, a 38 km. de la meta, 
cuando sólo quedaban siete hombres 
en cabeza: él mismo, más Narváez, 
Steinhauser, Pelayo, Plapp, Hermans 
y Vendrame. Coronaron casi juntos. 
      Casi nadie hubiera apostado por 
Vendrame. Había flaqueado en el 
Passo Duro y enlazado en el descen-
so. También dado muestras de fla-
queza en el Sella Valcalda, donde ha-
bía sido el último en enlazar. Pero ata-
có bajando. Es evidente que se le dan 
bien las cuestas abajo. A partir de la 
llegada al valle, el resto del recorrido 
era cuesta arriba. En el alto de Sappa-
da se ponía de manos, en especial en 
los dos últimos kilómetros, con tra-
mos sostenidos del 15%. Un puerto 
de segunda con muchos metros de 
primera y, además, al final de una eta-

pa durilla, pasada por 
agua y con los corre-
dores ya con tres se-
manas en las piernas 
y las costillas. 

 Jinete solitario, Ven-
drame afrontó el pe-
queño monstruo ver-
tical de 8,3 km. de lon-
gitud con un minuto 
de ventaja. La man-
tendría prácticamen-
te. Cruzó, sonriente, la 
meta. Tras él, desper-
digados, Pelayo Sán-
chez (magnífico du-
rante toda la etapa), 
Steinhauser… Alaphi-
lippe, derrengado por 

su mala cabeza, fue noveno, tras otros 
hombres que, viniendo de atrás, lo 
superaron, a 2:32 del ganador. La 
avanzadilla del pelotón, con un Po-
gacar que no se abriga con el frío ni 
se protege de la lluvia (¿siente? ¿pa-
dece?), entró a 16 minutos. 

 La etapa del sábado, de 184 km. 
con un desnivel acumulado de 4.200 
metros y la doble ascensión al bru-
tal Monte Grappa, será la última 
traca de este Giro. Probablemente la 
encenderá Pogacar en una apoteo-
sis de ruido y fuego.     

Un día para  
la  fiesta  

CICLISMO. Vendrame rentabiliza una 
escapada, con el español Pelayo Sánchez, 

magnífico, en segunda posición

DANIEL GÓMEZ-FONTECHA  
Ganar tres Champions League no 
es una tarea fácil. Solo unas pocas 
elegidas en el mundo del fútbol tie-
nen la oportunidad de ser partíci-
pes en algo similar y ella, Mariona 
Caldentey (Felanitx, Mallorca, 28 
años), tiene a su alcance lograrlo si 
el Barcelona vence esta tarde (18:00 
horas) al Olympique de Lyon en la 
gran final de San Mamés. «Lleva-
mos tres títulos y nos queda uno», 
comentó tras ganar la Copa de la 
Reina en La Romareda.   

La balear vive para el fútbol. Nun-
ca lo ha ocultado. Pero si hay algo 
que no puede faltar en su vida más 
allá de este deporte es su tierra. La 
isla es siempre el lugar al que volver 
después terminar una dura tempo-
rada. «Al llegar puede estar con su 
gente, en su pueblo, con su familia, 
y tener esa tranquilidad. Ella estan-
do en Mallorca desconecta y recar-
ga las pilas. Eso es muy importante 
porque es una jugadora muy top que 
tiene una gran responsabilidad», co-
menta Pilar Espadas, que compar-
tió vestuario con ella en el UD Colle-
rense (Mallorca). Allí, como dice la 
futbolista blaugrana en una entre-
vista al Diario de Mallorca, puede ser 
«la Mariona sin balón».   

«Siempre ha sido muy risueña. Es 
una chica tranquila, ni muy extro-

vertida ni tampoco tímida. Para mí 
es sensata, muy responsable y son-
riente, siempre tiene una sonrisa en 
la boca. No es muy alocada, ni fies-
tera, es más calmada», afirma Es-
padas. En esa faceta, también des-
taca una curiosa afición por el pia-
no que ha mostrado en varias oca-
siones  a través de sus redes . «Siem-
pre que veo un piano, tengo ganas 
de tocarlo. Es algo que me relaja», 
dijo a los micrófonos de la RFEF.   

Con el balón en los pies, en Coll 
de’n Rebassa demostró lo que ya 
venía apuntando desde que com-
petía en las categorías inferiores en 
el fútbol mixto, que era una de esas 
jugadoras que iba a lograr llegar al-
to: «Cuando compartíamos equi-
po, ella decicía partidos. Tenía una 
calidad diferente y un uno contra 
uno y una visión de juego impre-
sionantes. Veía el pase donde na-
die más lo hacía. Yo era delantera y 
me ha dado muchos goles hechos 
o acciones de gol que ella era la úni-
ca capaz de verlas. Eso es un privi-
legio y un orgullo para mí, haberla 
tenido y haber podido compartir-
lo con ella», cuenta su ex com-
pañera. Allí permanecería hasta que 
terminó la etapa de Bachillerato. 

Pero Caldentey no solo brilla de 
blaugrana, también lo hace con la 
selección, para la que acaba de ser 

convocada por Montse Tomé de ca-
ra a los próximos partidos de la fa-
se de clasificación de la Euro ante 
Dinamarca. El verano con La Roja 
no fue fácil. Decidió ir al Mundial 
pese haber renunciado meses an-
tes con Vilda, pero lo ocurrido con 
Jennifer Hermoso en la celebración 
ensombreció el título logrado en la 
final ante Inglaterra, donde ella fue 
una de las protagonistas dando la 
asistencia a Olga Carmona. 

Según Espadas, su forma de ser 
no ha cambiado y continúa man-
teniendo el contacto: «Para mí lo 
importante es que se acuerden de 
su antigua capi. A ella y a todas las 
que están fuera en el Barça (Patri 
Guijarro y Cata Coll), les doy la enho-
rabuena por los triunfos y, como es-
ta vez, cuando hay partidos impor-
tantes intento mandarles un men-
saje y siempre es contestado con 
mucho cariño. Es una jugadora top, 
todas lo sabemos. La humildad que 
les caracteriza de acordarse de sus 
antiguas compañeras, de su club y 
que lleven el nombre del Colleren-
se por todo el mundo como llevan, 
hace que nos sintamos muy orgu-
llosas», dice.  

Así es Mariona Caldentey, una ju-
gadora que, con ese apoyo incon-
dicional, podría ganar los cuatro tí-
tulos disputados. Todo un éxito. 

El reto  
de la pianista 

 

DELANTERA DEL BARÇA. Esencial 
para su equipo, disputará hoy la final de 
la Champions ante el Olympique de Lyon

MARIONA  
CALDENTEY

                                                                                                                                                                                                                                                      JAVIER CEBOLLADA / EFE

CLASIFICACIÓN ETAPA 
 1. A. Vendrame (ITA/DEC)                   3:51.05 
 2. P. Sánchez (ESP/MOViSTAR)            a 0:55  
 3. G. Steinhauser (ALE/EF Education) a 1:07 
 4. J. Narváez (ECU/INEOS)                       a 2:27 
CLASIFICACIÓN GENERAL 
 1. T. P0ogacar (ESL/UAE)                  71:24.03 
 2. D. F. Martínez (COL/BOR)                  a 7.42 
 3. G. Thomas (GB/INE)                          a 8.04 
 32.  J. P. López (ESP/TRE)                  a 1.26.52   
Hoy: Alpaggo-Bassano del Grappa    184 kms.

GIRO DE ITALIA 
19ªetapa. Mortegliano-Sappada 157 k.

Vendrame, ayer. L. V. / AFP
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SOBRE LA PRUEBA PREVENTIVA 
TODA LA VERDAD 

QUE TRIUNFA 
ENTRE RICOS

E INFLUENCERS

Las empresas que promocionan resonancias magnéticas y test genéticos han conseguido mercantilizar estas pruebas como un símbolo de estatus.
Texto y gráficos de Gracia Pablos

Ilustración de Patricia Bolinches
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Por Gracia Pablos (Texto e Infografías) 

C
uánto estaría dispuesto a pagar 
por saber que todo está bien en 
su cuerpo y que su salud está 
asegurada? ¿O por adelantarse a 
cualquier posible complicación 
en caso de que no todo esté en 
orden? Todos daríamos un 
cheque en blanco por algo así, 
pero por desgracia es imposible 
comprar esa seguridad. Y si 

creemos que sí, estamos cayendo en la trampa. 
En este contexto, no es de extrañar la creciente 

popularidad (vía recomendaciones de influencers y sus 
códigos de descuento) de empresas que ofrecen 
resonancias magnéticas de cuerpo entero a modo de 
screening. Se trata de una prueba que no utiliza 
radiación ionizante (al contrario que el TAC), así que a 
priori es una forma completamente inofensiva de 
poder obtener una foto detallada de nuestro cuerpo por 
dentro, para comprobar que no haya nada que amena-
ce a nuestra salud. En sus campañas se entremezclan 
expresiones como «el precio de la paz mental» con 
arengas a una «medicina proactiva frente a una 
medicina reactiva». Hablan de pacientes «empodera-
dos», al mando de su salud. Y todo esto por un precio 
que, ante tales ventajas, casi parece simbólico: 2.500 
dólares. Este tipo de compañías aún no ha llegado a 
España, pero lo cierto es que muchas aseguradoras y 
mutuas ya incluyen resonancias de cuerpo completo 
como parte de sus chequeos. Y es un negocio al alza, al 
menos para los proveedores. 

¿Cuáles son las ventajas de someternos a una 
resonancia magnética (RM) como técnica de detección 
de patología en general? La doctora Asunción Torre-
grosa, presidenta de la Sociedad Española de Radiolo-
gía Médica (SERAM) afirma que no existe ninguna 
evidencia de su utilidad en ese sentido: «Someterse a 
una RM de cuerpo completo ‘para ver lo que encuentro’ 
tendrá utilidad si de verdad hay un hallazgo relevante, 
si no lo hay no implica que se pueda descartar la 
existencia de tumores en estado incipiente puesto que 
para ello se precisan estudios dirigidos a detectar esos 
tumores en su estadio inicial». 

El problema no es que este tipo de pruebas no 
encuentren nada, sino que de hecho casi siempre se 
encuentra algo. Pero se trata de un algo que puede 
dejarnos más preguntas que respuestas. Se denominan 
hallazgos incidentales a los encontrados en exploracio-
nes realizadas por otros motivos diferentes. «Son tan 
frecuentes», afirma Torregrosa, «que se ha acuñado la 
palabra incidentaloma para describirlos».  

La mayoría son benignos y su momento de gloria 
termina en el propio informe. Pero, en otros casos, 
plantean problemas diagnósticos y conducen a una 
serie de pruebas complementarias que suman riesgos, 
costes y angustia. La presidenta de la SERAM tiene su 
propio término para describir estas complicaciones 
derivadas: «Espiral de violencia diagnóstica». 

Esta situación se ilustra a la perfección con lo que 
sucedió en Corea del Sur con su cribado de tiroides. Entre 
1993 y 2011 el ratio de diagnósticos de cáncer de tiroides 
en ese país se multiplicó por 15, un aumento muy 
superior al que habían experimentado el resto de los 
países. ¿El motivo? Los hospitales y las clínicas privadas 

decidieron sumar los cribados de 
tiroides mediante ecografía al resto 
de pruebas cubiertas por el gobier-
no. Este aumento en los diagnósti-
cos derivó en un número muy 
elevado de procedimientos costosos 
en dinero y calidad de vida para 
tratar pequeños tumores que quizá 
nunca habrían causado problemas. 
De hecho, este aumento dramático 
de diagnósticos y cirugías no se 
tradujo en una menor mortalidad 
por cáncer de tiroides. 

Ante esta situación, en 2014, ocho 
médicos surcoreanos formaron una 
coalición y denunciaron pública-
mente el sobrediagnóstico, 
solicitando que se dejase de 
recomendar el cribado con ecogra-
fía. La respuesta no tardó en llegar, 
ya que durante este tiempo habían 
proliferado en todo el país clínicas 
especializadas en tiroides e incluso 
una incipiente industria de cirugía 
robótica de tiroides. Fueron ellos, 
los propios endocrinos y cirujanos 
de tiroides, quienes mostraron su 
fuerte rechazo a esta propuesta 
afirmando que no se podía prohibir 
el cribado ya que se trataba de 
«derechos humanos básicos». 

Las empresas que promueven 
estas resonancias electivas no 
advierten en sus webs de este tipo 
de hallazgos, que además suponen 
un sobrecoste si el paciente requiere 
una explicación por parte de un 
especialista o si ello deriva a otro 
tipo de pruebas en un sistema 
sanitario como el estadounidense. 
Ellos se centran en su tasa de éxito, 
que definen como aquellos casos en 
los que se ha encontrado una lesión 
«potencialmente letal». La cuestión 
es que entre esas lesiones que 
configuran su tasa de éxito también 
se contabilizan las que podrían no 
haber dado nunca un problema (ni 
haber requerido intervención). 

Por otra parte, es importante 
entender que este tipo de pruebas 
sólo se dirigen a una determinada 
serie de patologías. Las enfermeda-
des cardiovasculares son la primera 
causa de muerte en el mundo y sin 

embargo se 
quedan fuera de 
este screening vía 
resonancia. 

«No hay 
ninguna prueba 
que pueda predecir 
quién va a tener un 
infarto y quién no 
de una forma 
individual, ojalá la 
hubiera», explica el 
doctor Manuel 

Anguita, cardiólogo y portavoz de la 
Sociedad Española de Cardiología 
(SEC). El especialista explica que por 
encima de los 20-25 años todos 
comenzamos a tener placas de 
aterosclerosis en nuestras arterias 
coronarias, «pero no todas las placas 
de ateroma crecen y no todas se 
rompen». El objetivo sería por tanto 
averiguar o detectar mediante 
pruebas de imagen cuáles son esas 
placas inestables para poder 
predecir con más exactitud el riesgo 

Muchas veces los hallazgos conducen 
a análisis que solo suman riesgos,  
costes y angustia y no previenen nada

“No hay ninguna prueba médica  
que pueda predecir quién va a tener  
un infarto y quién no lo va a sufrir”

LUCESYSOMBRASDE LAS PRUEBAS
Es la nueva tendencia: someterse a unaResonanciaMagnética (RM) de
cuerpo entero amodode cribadogeneral, pero ¿es realmente eficaz?

Resonancia
magnética

Ecografía Tomografía
computarizada

Patologías que podría no detectar
una RMde cuerpo entero

¿CUÁNDOSEEMPLEA (YCUÁNDONO)CADATÉCNICA?

3

¿PORQUÉUNA
RESONANCIA?

Al igual que la Ecografía, la RMno
emplea radiación, de forma que su
realizaciónno conlleva un riesgo
añadidopara el paciente. Por ese
motivo son las técnicas adecuadas

para aquellos pacientes que necesitan
someterse a estas pruebas con

frecuencia amodo de seguimiento.
Y también por eso la RMes la elegida

para estos ‘cribados’genéricos.

1

¿PORQUÉNOSIEMPRE
ESLAMEJOROPCIÓN?

La radiación no es el único criterio a
tener en cuenta: la RMesunaprueba
que consumemás tiempo por lo que
se suele emplear para estudiosmás
específicos y complejos. Sin embargo,

la radiología convencional, la
ecografía y la Tomografía

Computarizada (TC) pueden facilitar
un diagnóstico en un breve espacio

de tiempo.

Cada técnica esmás omenos eficaz en función de qué queramos observar,nohayunaque sirva para todo.

2

Mama

La ecografía esmuy útil como
complemento de lamamografía

Una RMde cuerpo entero no
detecta una enfermedad
coronaria arterial, primera causa
demuerte en todo elmundo

Abdomen

La TC es fundamental en abdomen
para diagnóstico y seguimiento

Tórax

Cáncer de piel

Estructuras vasculares

Huesos

Sistema nervioso
central

Corazón

Tumores sanguíneos

Músculos
y tendones

Información: Doctora Asunción Torregrosa Andrés, presidenta de la Sociedad Española de RadiologíaMédica
(SERAM) y elaboración propia

UnaRMde cuerpo
entero no detecta

cualquier patología: la
mayoría de lasmás
comunes y letales se
quedan fuera de su

radar.

Ecografía RM

RadiografíaTC

Ecografía RMTCRadiografía

Cáncer de pulmón

Cáncer de colon

NOEMPLEAN
RADIACIÓN

EMPLEAN
RADIACIÓN

PRUEBA
MÁSLENTAPRUEBASRÁPIDAS
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de infarto, algo que de momento no es posible. 
Anguita menciona otro tipo de pruebas que sí que 
aportan más información sobre el riesgo de infarto, como 
el TAC torácico y su hallazgo de calcificaciones coronarias 
(índice de Agatston), pero un resultado positivo conduce 
a lo mismo que la constatación de otros factores de riesgo 
(tabaco, hipertensión, colesterol, diabetes, obesidad…). Y 
de todo ello lo único que condiciona que el tratamiento 
preventivo sea más o menos agresivo es el nivel de 
colesterol malo, nada más. «No hace falta hacer una 
resonancia ni un TAC, simplemente con una historia 
clínica, la toma de tensión arterial y una analítica básica 
sabes si el paciente es de muy alto riesgo, de alto riesgo o 
de riesgo bajo-moderado», afirma el doctor. 

Este tipo de valoraciones se realizan en la propia 
Atención Primaria, que es precisamente el primer 
eslabón en la atención sanitaria. Es una actividad 
primordial junto con la práctica clínica, en palabras de 
Lorenzo Armenteros, portavoz de la Sociedad Española 
de Médicos Generales y de Familia (SEMG), pero que 
requiere mucho trabajo y mucho tiempo además de 
necesitar de la concienciación de la persona para que 
colabore en la modificación de sus hábitos. 

Precisamente por ese motivo sería deseable que los 
médicos tuviesen menos carga burocrática para poder 
dedicar ese tiempo a sus ejes fundamentales. «En una 
atención primaria como la nuestra, que es modélica en 
todo el mundo, el rendimiento en salud que se podría 
obtener de nuestro trabajo sería altísimo», explica 
Armenteros, quien acusa también la falta de compromi-
so por parte de las autoridades sanitarias: «lo preventivo 
no tiene un rendimiento político claro ya que los 
beneficios se ven a los 25 años». 

Nuestro sistema de salud también se ocupa de los 
genes, pese a que somos el único país de Europa que no 
tiene reconocida la especialidad de genética clínica. «En 
España y desde el sistema público se hacen estudios 
genéticos en patologías concretas y en aquellas de las que 
tenemos certeza de que puede haber un componente 
hereditario», afirma el portavoz de la SEMG. Es decir, 
siempre a partir de un riesgo sobrevenido. Estamos 
cubiertos, y sin embargo la popularidad de los llamados 
test genéticos directos al consumidor no deja de crecer. 

La Asociación Española de Genética Humana 
(AEGH) publicó hace algunos años su posicionamiento 
crítico frente a este tipo de pruebas, basándose en el 
incumplimiento de los requisitos que fija la ley española 
vigente, la Ley de Investigación Biomédica de 2007. 
Según la legislación, este tipo de test siempre se ha de 
realizar en un entorno sanitario y por indicación de un 
profesional sanitario, que también se encargará de 
explicar tanto las expectativas como los riesgos, las 
posibles complicaciones y, posteriormente, los resulta-
dos. Cuando el paciente decide qué test hacerse (y 
comprar) se incumplen estos requisitos. 

«Cuando las compañías, que lo que buscan es un 
beneficio económico, promueven la realización de los 
servicios», explica Ignacio Blanco, genetista y miembro 
de la Comisión de Ética de la AEGH, «lo que promueven 
son los efectos beneficiosos que se pueden obtener, 
pero nadie tiene en cuenta las posibles consecuencias o 
los efectos secundarios que puede tener la realización 
de estas pruebas». De hecho, un paciente informado no 
toma la misma decisión. El genetista explica que 
cuando ofrecen a pacientes que se han de realizar un 
estudio genómico una ampliación del mismo para ir 
más allá de su patología, en un primer momento casi 
todos quieren tener esos datos, pero tras la explicación 

de los beneficios y consecuencias 
más de la mitad prefieren obviar 
esa información. 

Lo cierto es que en ocasiones los 
datos que se extraen de los test 
comercializados son sesgados, de 
poco valor y ni siquiera se explican 
correctamente. O incluso con 
incoherencias, como cuando, tal y 
como relata el genetista Ignacio 
Blanco, algunas de estas compañías 
informan a todos los pacientes de su 
riesgo de desarrollar cáncer de 
próstata, sin tener en cuenta si se 
trata de un hombre o una mujer. «El 
no hacer una buena indicación 
puede desvirtuar el resultado, pero 
es que hacer una mala interpreta-
ción es incluso peor», advierte 
Blanco. Al igual que sucede con las 
pruebas de imagen, su validez 
estriba en la correcta indicación y 
oportunidad de las mismas «¿Qué 

valor aporta un 
estudio genético 
que no puedo 
interpretar o que 
no me va a 
permitir hacer 
cambios con 
respecto a lo que 
habitualmente 
vengo haciendo? 
En estos momen-
tos nada». 
Armenteros 

afirma algo similar: «en estos casos 
hasta cierto punto pondría la 
palabra prevención entrecomillada, 
¿qué parte es prevención que te 
digan que estás condenado a tener 
un Alzheimer del que no puedes 
hacer nada por evitar? ¿Eso qué 
prevé?». 

Por último, los test genéticos 
directos al consumidor tienen un 
problema añadido, tal y como 
señala Blanco: «la mayoría de estas 
compañías que hacen estudios 
genéticos no tienen sus sedes en 
nuestro país. Eso quiere decir que la 
información genética del individuo 
viaja a otros países y nadie sabe qué 
se hace con ella». Según la ley 
nacional se debe informar al 
paciente de quién va a tener acceso a 
los datos, dónde se van a llevar a 
cabo los estudios, qué estudios se 
van a hacer y, por supuesto, qué se 
hará con la muestra una vez 
finalicen estos estudios. Pero según 
el genetista estas compañías no 
informan de ello. 

El paciente puede y debe ser clave 
en su propia prevención y la gestión 
de su salud, pero siempre de la 
mano de un profesional y lejos del 
mercantilismo y de la «medicaliza-
ción de la vida», según Blanco. Por 
suerte contamos con un sistema 
sanitario que cubre nuestra 
prevención a todos los niveles, de 
forma que nuestra capacidad 
económica no será la que marque la 
diferencia en el acceso a una mejor 
prevención. Y si retomamos el 
concepto del paciente empoderado 
podríamos ponerlo en práctica con 
una mayor adherencia a los 
programas que ya existen y también 
llevando una vida más saludable.

“¿Qué valor aporta un estudio genético 
que no puedo interpretar o que no me 
va a permitir hacer ningún cambio?”

“La información sanitaria de las  
personas viaja a otros países y nadie 
sabe qué es lo que se hace con ella”

BAS
M)de
caz?

El 15-30%de todos los diagnósticos por imagen y el 20-40%
de los exámenes por TC contienen almenosunhallazgo

incidental, algo que no era objeto de estudio y que suele ser
benigno, aunque puede plantear problemas de diagnóstico.

Información: Incidental Findings and Low-Value Care’, Matthew S. Davenport, MD. Publicado en el American Journal of
Roentgenology, 11 de enero de 2023; elaboración propia

TRAMPASDE LAS PRUEBASA LACARTA
Cualquier cribado acarrea determinados sesgos, y éstos se hacenmás
evidentes en pruebas inespecíficas y realizadas sin indicaciónmédica.

Las pruebas de imagen nosmuestran nuestro cuerpo en unmomento
determinado, pero evidentemente no garantizan que nada cambie en el
futuro. Por eso estas empresas aconsejan repetir las pruebas (en este caso,
la resonanciamagnética) con cierta frecuencia.

¿CADACUÁNTO
HEMOSDEREPETIR
UNAPRUEBAASÍ?

Si no existe ningún factor de riesgo ni indicaciónmédica que justifique la
realización de una prueba de imagen, lo lógico es esperar que no se vea
nada. Sin embargo las pruebas de este tipo suelenmostrar algún tipo de
hallazgo, lo que no implica que se trate de algo de vida omuerte.

LOMÁSPROBABLE
ESQUESE

ENCUENTRE ‘ALGO’

El cribado ideal es aquel que detecta la lesión no sólo antes de que sea
clínicamente significativa, sino también cuando el tratamiento efectivo
puede cambiar el curso de la enfermedad. En caso contrario lo único que
obtenemos es la ‘ilusión’de una prolongación.

NIDEMASIADO
PRONTONI

DEMASIADOTARDE

Si no tenemos en cuenta la tipología y agresividad de un cáncer podemos
creer (erróneamente) que cada descubrimiento ha salvado una vida. La
‘tasa de éxito’de las compañías que promueven este tipo de pruebas no
suele discriminar entre lesionesmás ymenos graves.

NOTODOSLOS
HALLAZGOSSONUN

SALVAVIDAS

Supongamos que en un periodo de 20 años, nos realizamos
una prueba de imagen amodo de screening cada 2 años:

Supongamos que ésta es la cronología de un determinado
cáncer demal pronóstico:

Si comparamos el tiempo que transcurre entre ambos hitos
podríamos tener la falsa sensación de que quien lo detectó
antes ganó unosmeses de vida, pero en este caso lo único

que hizo fue conocer antes su diagnóstico.

Si lo equiparamos a cualquier otro carcinoma renal parecerá
que ha sido un caso de éxito de prevención y tratamiento,

cuando en realidad nunca supuso un riesgo.

Formación de la lesión

Apartir de este
momento, la lesión es
detectable por imagen

Aparecen los síntomas

Sólo el 5% es cancerígeno y aún así se
trataría de un cáncer que esmuy poco
probable que causemuerte o enfermedad.

Éste es un quiste renal Bosniak IIF, una
lesiónmuy común.

En cualquier revisión podríamos hallar algo
como esto, una lesión de bajo riesgo que
puede permanecer años sin cambios
(seguirá apareciendo en sucesivas pruebas).

Pero lo que realmente nos interesaría
detectar a tiempo es algo así, una lesión del
mismo tamaño peromuchomás agresiva y
letal. Lamentablemente, son lesiones que
crecen rápido por lo que podrían ‘escaparse’
entre una prueba programada y otra.

Prueba

Neoplasiamucinosa
papilar intraductal
pancreática de 1,5 cm

Adenocarcinoma
pancreático de 1,5 cm

Fallecimiento

1

2

3

4

Los hallazgos
incidentales suponen
una enorme carga
para los sistemas
sanitarios y una

espiral de violencia
diagnóstica
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ALDO CAZZULLO 
“EL LIDERAZGO  
DE SILICON VALLEY 
SIGUE EL DEL 
IMPERIO ROMANO”
Historia. El periodista italiano dedica el libro 
‘Roma. El imperio infinito’ a demostrar la  
persistencia de la cultura latina en las estructuras 
políticas, los ideales y los conflictos del mundo del 
siglo XXI, desde la paz americana hasta el anhelo 
de Rusia de hacer de Moscú “la tercera Roma”

Por Silvia Lorenzo (Madrid)

B
en-Hur, la película 
de William Wyler, 
atribuye a Poncio 
Pilato las siguientes 
palabras: «El 
hombre debe saber 
bien en qué mundo 

vive. Y, en este momento, el mundo 
es Roma». Aunque los tiempos 
cambian y los humanos con ellos, 
Roma permanece como base y 
diana: el Imperio romano es todo lo 
que un día fuimos, y todo lo que el 
mundo siempre aspirará a ser. 

El periodista y escritor Aldo 
Cazzullo (Alba, 1966) refleja la 
relevancia de aquella época en 
Roma. El imperio infinito (Harper 
Collins), una especie de breviario 
de historias sobre Roma que por 
primera vez se publica ahora en 
español y que presentará en la 
Feria del Libro de Madrid el 14 de 
junio. Según explica el autor 
piamontés, «cada imperio de la 
historia se ha sentido el nuevo 
heredero de Roma y todos los 
revolucionarios se han sentido los 
nuevos espartacos». Como resume 
el dicho en latín, ab uno disce omnes 
–por uno se empieza a conocer a 
todos–: basta con aprender la 
historia de Roma para comprender 
el mundo de hoy y de ayer, para 
conocernos a nosotros mismos. Por 
algo, los veinteañeros de 2024 
utilizan hoy en día la expresión «mi 
Imperio romano» para referirse a 
sus obsesiones. 

Cazzullo comenzó su andadura 
en el diario italiano La Stampa 
antes de dar el salto al Corriere della 
Sera, el periódico más leído de 
Italia, del que ahora es director 
adjunto. Su carrera profesional ha 
consistido, por tanto, en contar el 
presente. Por el camino, compren-
dió que ninguna explicación es 
posible sin conocer el pasado. «Una 

los 90, el sueño romano parecía 
cercano. La caída del muro de 
Berlín, el fin del apartheid en 
Sudáfrica, los acuerdos de Oslo 
del 1993 [entre palestinos e 
israelíes]... Se hablaba del fin de la 
historia, de la victoria de la 
democracia y de la libertad». 
Cazzullo dice que, aunque la 
historia ha seguido otros derrote-
ros, aquel fin de siglo «fue el 
momento indicado para visuali-
zar el sueño romano, para imagi-
nar una comunidad grande y un 
mundo que viva en la paz. Y no 
por debilidad, sino por unión y 
fortaleza». 

La visión de Aldo Cazzullo es, en 
el fondo, esperanzada, aunque 
también asume la parte de oscuri-
dad que rodea al mito del Imperio: 
«Roma también fue sangre, violen-
cia y esclavos. Los soldados roma-

nos no eran héroes, no eran ro-
mánticos; eran inteligentes, milita-
res de profesión que querían, 
llegado el momento, retirarse de su 
trabajo con el oro y la tierra robada 
a los enemigos». 

Y entre esos enemigos, Cazzullo 
incluye a los primeros cristianos, 
porque «sus pensamientos eran 
opuestos». La concepción de 
símbolos como el cuerpo o la cruz y 
de realidades inevitables como la 
pobreza o el suicidio eran radical-
mente distintas. A pesar de las 
diferencias entre ambos mundos, 
Cazzullo explica que la virtud 
elemental de Eneas, fundador de 
Roma según Virgilio, es la pietas  
–lealtad, piedad, deber–, que es a su 
vez «el sentimiento romano en el 
que los cristianos se reconocen a sí 
mismos». Es en esta convergencia 
en la que se unen religión y ciudad: 

regla del periodismo es que ninguna idea debe contar-
se sin una historia, y ninguna historia debe contarse sin 
una idea», precisa Cazzullo. «La idea de este libro es que 
aquella Roma sigue marcando la actualidad», explica. 

Mediante episodios históricos, fábulas y anécdotas, 
Cazzullo sintetiza en El imperio infinito la historia de 
Roma de forma liviana y accesible. El lector asiste a la 
génesis bélica del reino de Roma y a su crecimiento 
hasta convertirse en la capital de su tiempo, de todos 
los tiempos. Roma Caput Mundi, «realmente, Roma 
nunca cayó», indica el autor. «Todos los imperios de la 
historia han querido ser la nueva Roma: el Imperio 
Romano de Oriente, el Sacro Imperio Romano Germá-
nico, el Imperio británico... incluso el americano. De 
hecho, este último es el que más se le parece. No lo 
idealizo ni lo mistifico, pero hay muchas similitudes». 
Existe, pues, una continuidad a lo largo de la historia, 
no solo política sino también cultural: «Los nombres 
romanos, los meses del año, los signos del zodíaco, 
palabras como comunista o dictador, people (pueblo) o 
justice ( justicia) en inglés. Todo eso pervive». 

Pueblo, justicia y también paz. Cazzullo explica en 
su libro que la política militarista de los romanos se 
dirigía a una idea de paz que también ha marcado 
nuestra civilización: «Había un sueño, el ideal 

romano y universal por el que la paz habría de 
gobernar el mundo. Se trata de un sueño muy 
actual», indica. ¿Encaja la pax romana en nuestro 
tiempo? A priori, nada tiene que ver la política 
exterior de Roma con el mundo multipolar del siglo 
XXI. Pero Cazzullo sostiene que la esencia es similar: 
«Los romanos enfrentaban los mismos problemas 
que nosotros debemos encarar, como la inmigración 
o la guerra permanente». 

«A finales de la década de los 80 y principios de 

Romanos y cristianos estaban hechos 
para chocar, pero también para acoplar-

se a través del concepto de la ‘pietas’

“A finales del siglo XX, el sueño de la paz 
romana parecía cercano. Se hablaba de 

la victoria de la democracia y la libertad”

EL MUNDO
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George Lucas, 
ayer en el 

festival de 
Cannes. 
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«Constantino se dio cuenta de que 
el cristianismo podía convertirse en 
la religión de Roma, podía ser un 
instrumentum reini, un modo para 
fortalecer el imperio», explica. 

«Lo más importante para los 
romanos no era la ocupación del 
suelo y la tierra; era el poder sobre 
las almas», dice el periodista. El 
cine, la literatura, la economía... 
Todas ellas son vías para conquis-
tar el mundo, «como hacen los 
americanos», dice Cazzulo. «Esta-
dos Unidos siempre ha pensado 
que tenía un destino que satisfacer: 
gobernar el mundo. Es lo mismo 
que decía Virgilio de los romanos. 
Pero también los rusos creen tener 
ese destino manifesto». Precisa-
mente por ello, Cazzullo presenta a 
Moscú como la «tercera Roma». El 
autor explica que el objetivo de 
Rusia es proteger la civilización 
cristiana y ortodoxa, pero que 
ejerce «una perversión de esa idea 
del destino al enfrentarse con los 
ucranianos en una guerra fraticida. 
Yo estoy con Ucrania porque 
representa la democracia y la 
libertad», sentencia. 

Incluso los magnates tecnológi-
cos reivindican la herencia roma-
na: Bill Gates, Elon Musk, Mark 
Zuckerberg... «Elon Musk es ahora 
mucho más importante que 
Donald Trump, y Bill Gates, aun-
que ahora es menos importante, es 
muy rico», precisa. Gates, Musk y 
Zuckerberg se inspiran en empe-
radores romanos como Augusto o 
Claudio, igual que el modelo de 
liderazgo impulsado desde 
Silicon Valley es similar al que se 
usaba en Roma para designar a 
sus élites. El autor considera que 
no se trata de un fenómeno de 
«fascinación», sino que la razón 
de estas similitudes radica en la 
«continuidad de Roma». 

«Antes o después, todos los 
imperios caen. Pero todos los 
imperios permanecen», dice 
Cazzulo, en referencia a Roma y al 
imperio de las teconológicas. 
«Augusto fue quizá el primer 
hombre de la historia cuyo rostro 
conocieron todos o casi todos sus 
contemporáneos. Pocos lo habían 
visto pero hizo esculpir 2.500 
bustos de su cara y colocó uno en 
cada ciudad del imperio», añade 
Cazzullo. «Y esto es muy interesan-
te porque Zuckerberg cree ser el 
nuevo Augusto: ha creado una 
comunidad de muchas personas 
que no se conocen entre sí y que 
tienen un emperador». La cabeza 
que creó la dilatada comunidad 
Facebook «se corta el pelo como el 
emperador y eligió para sus hijas 
los nómbres de Maxima, Augusta y 
Aurelia. Nombres romanos». 

Quizás sea ese el atractivo de la 
historia del Imperio, como escribió 
otro periodista y escritor del 
Corriere, Indro Montanelli: «Lo que 
hace grande la Historia de Roma no 
es que haya sido hecha por hom-
bres diferentes a nosotros, sino que 
haya sido hecha por hombres 
como nosotros».

Realizadores. Me dijeron que solo 
valía la pena ir al Festival si ganaba 
la Palma de Oro. Lo que era impo-
sible en la Quincena. La proyec-
ción no fue para nada en una sala 
como ésta. Era un cine de esos 
pequeños que no sabría localizar 
ahora. No teníamos entradas y nos 
colamos en la proyección. Vimos la 
película y me fui. Hace no mucho, 
cuando volví con una entrega de 
Star Wars, en la conferencia de 
prensa un periodista veterano me 
preguntó por qué me negué a 
asistir a la rueda de prensa en 1971. 
Primera noticia que hubo una 
conferencia de prensa sin mí», 
comenta entre divertido y solo 
estupefacto. 

Cuenta que su primera vocación 
que no fue tal, fue la antropología. 
Y la segunda, la fotografía. Y por 
fin, cuando ya estaba en la escuela 
de cine, acabó en el departamento 
de animación. «Y así hasta que di 
con Francis [Ford Coppola]. Se 
acercó a mí y me dijo: ‘Pareces 
terriblemente aburrido’. Así que 
me invitó a quedarme con él en el 
rodaje de El valle del arcoíris. ‘Te 
daré algo que hacer que no te 
aburrirá tanto’, me dijo. En todo el 
equipo, éramos los dos únicos con 
menos de 60 años, pero, como 
teníamos barba, no pasaba nada. 
Me convertí en su asistente y seguí 
adelante. Algo se respiraba ya en el 
ambiente de cambio», dice. 

En los años 60, cuando empezó 
a dar sus primeros pasos, recuer-
da, los estudios se encontraban en 
decadencia. «Los que los habían 

creado estaban ya retirados y los 
habían comprado corporaciones 
como Coca-Cola».  

«La principal diferencia entre 
nosotros, los que llegábamos, y 
ellos, los que estaban, es que 

nosotros estábamos interesados 
en hacer películas, no dinero. Nos 
interesaba el arte, habíamos 
estudiado cine, no considerába-
mos que el cine fuera solo un 
negocio. De hecho, cuando estába-
mos en la escuela ni siquiera 
teníamos claro que acabáramos 
haciendo cine. El primer día 
nuestro profesor en el manejo de 
la cámara llegó y nos preguntó: 
‘¿Cuántos de ustedes quieren 
hacer películas?’ Todos levanta-
mos la mano y él replicó: ‘Olvíden-
se, si quieren hacer películas, esta 
escuela es inútil. Perderán dos 
años y lo olvidarán’. Esa era la 
actitud que encontramos». Pausa. 
«Pero nuestro secreto es que a 
todos nosotros nos encantaba el 
cine». 

Mantiene Lucas que la primera 
regla de este negocio es tener claro 
que esto no es un negocio. «Lo 
primero que aprendí es que nunca 
hay que invertir en películas. 
Perderás tu dinero. Si haces cine, 
que sea por otro motivo».  

Y si se le pregunta por su fama 
de obsesivo, se explaya: «Sí, quiero 
que las cosas sean perfectas. Por 
eso, nunca me ha importado 
volver sobre mis propias películas 
y volverlas a hacer porque la 
tecnología sea mejor con el paso 
del tiempo. Una película no se 
acaba nunca de hacer, simplemen-
te se abandona. Me fijo en la figura 
de Miguel Ángel. Trabajaba en el 
andamio durante meses y cuando 
vio la capilla Sixtina completa y 
sin el andamio que le impedía una 

visión de cojunto, volvió a ponerlo 
para rehacer lo hecho. Cuando 
haces una cosa no vale con que 
simplemente esté».  

Queda claro. Perfecta Palma de 
Oro.

George Lucas (Modesto, California, 1944) no 
entra dentro de la categoría de tipos 
simpáticos. Se cuenta de él (lo hace su 
biografía más o menos oficial firmada por 
Brian Jay Jones) que toda su técnica para 

dirigir actores consistía (en pasado) en dos órdenes: 
«más intenso» o «más rápido». Ahora bien, agradable 
es. Y mucho. Para demostrarlo acudió ayer a Cannes 
para recibir su correspondiente Palma de Oro de 
honor (la segunda de la edición en curso, tras el 
clamor levantado a su paso por Meryl Streep) y, 
apenas se presentó, hizo lo que se entiende por una 
broma. «No hago el tipo de películas que se premian 
en festivales como éste, pero me siento feliz, 
nostálgico y muy honrado», dijo a modo de 
presentación ante un auditorio que 
llenaba la inmensa sala Debussy del 
Festival de Cannes. Fue su primer y 
único chiste. El resto, lejos de ser 
silencio, fue una detallada 
descripción de sus orígenes, un 
retrato de sus obsesiones de 
perfeccionista contumaz, un 
recuerdo vago de su afición ya 
perdida a las carreras de coches y, 
de nuevo, una encendida 
reivindicación de su legado con Star 
Wars al frente. «Los críticos odiaron 
a C3PO y luego a los ewoks. La 
vieron y dijeron: ‘No queremos ver 
una película de niños’. Pero es que 
no es una película infantil. Es una 
película sobre la igualdad de los 
seres humanos». Queda claro. 

Pocas veces un cineasta con tan 
solo seis créditos como director 
(cuatro de ellos dentro de la saga de 
las galaxias) ha recibido tanto honor 
en Cannes. Pero bien es cierto que 
sus méritos son otros. No solo 
modificó para siempre el imaginario 
global en calidad de verdadero padre de Luke 
Skywalker, sino que su aportación al cine se mide con 
la del mismísimo Walt Disney. Más allá de las figuras 
totémicas de Star Wars e Indiana Jones, lo que hace aún 
más grande a Lucas son sus innovaciones en el sonido 
(THX), la creación de efectos especiales (Industrial 
Light & Magic) y la invención de Pixar (inicialmente, 
una división de LucasFilm). Fue él quien cambió la 
manera en que se hacen, se proyectan y distribuyen las 
películas como el primer visionario, para bien o para 
lamento de melancólicos, del cine digital. 

«Recuerdo», dice, «que la primera vez que estuve 
en Cannes, presenté THX 1138 en la Quincena de 

GEORGE LUCAS 
“NUNCA 
INVIERTAS EN 
CINE, PERDERÁS 
DINERO”

Por Luis Martínez (Cannes)

Festival de Cannes. El creador 
de ‘Star Wars’ y mente detrás de 
los efectos visuales que cam-
biaron la historia del cine recibe 
la Palma de Oro honorífica a  
los 80 años recién cumplidos

“Los críticos vieron ‘Star Wars’ y  
dijeron: ‘Es una película para niños’. 
Odiaron a C3PO y luego a los ewoks”



EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 202448

EL TIEMPO

SORTEOS

Combinación ganadora del jueves:
1-2-5-19-37-47 (C 35, R 8)

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del viernes:

1º Sorteo: 04-05-06-08-12-17-18-21-22-35-
39-40-55-58-59-63-64-74-76-79 

2º Sorteo: 02-13-15-21-24-27-29-31-34-38-
40-42-45-48-54-55-58-68-72-84 

3º Sorteo: 04-06-10-12-18-41-50-52-53-58-
61-63-64-66-67-68-71-73-79-82 
4º Sorteo: 05-07-09-12-13-14-15-16-17-18-19-
23-31-35-39-43-44-52-69-74 

5º Sorteo: 01-05-06-08-12-14-15-17-24-25-
31-35-39-48-49-54-57-59-61-77

EURO JACKPOT 
Combinación ganadora del viernes:
02-03-04-21-45 (soles: 06, 12)

LOTERÍA PRIMITIVA 
Combinación ganadora del jueves:

1-9-11-36-38-45 (C 10, R 7)

BONOLOTO 
Combinación ganadora del viernes:
8-14-37-38-45-46 (C 11, R 4)

0 
0 

84 
4.919 

91.610 
563.407

BOTE 
0,00 

3.237,14 
27,64 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

0 
2 
5 

182 
10.173 

191.751

0 
627.294,44 
40.689,37 

2.049,37 
53,33 
8,00

6 + R 
6 
5 + C 
5 
4 
3

Acertantes EurosAciertos

Jóker: 9838672

EUROMILLONES 
Combinación ganadora del viernes:
09-12-18-22-50 (E 01, 03)

0 
2 
6 

29 
803 

1.757 
1.760 

24.731 
37.089 
79.991 

120.936 
512.888 

1.114.599

EUROBOTE 
321.429,78 

25.041,15 
1.613,73 

107,36 
51,87 

36,39 
12,95 
9,63 
8,31 

6,66 
4,95 
3,67

5 + 2 
5 + 1 
5 + 0 
4 + 2 
4 + 1 
4 + 0 
3 + 2 
2 + 2 
3 + 1 
3 + 0 
1 + 2 
2 + 1 
2 + 0

Acertantes EurosAcierto

CUPONAZO

 92.424 SERIE: 114

El premio de este sorteo es de 
6.000.000 de euros a las cinco 
cifras más serie; 40.000 euros a 
las cinco cifras; 500 euros a las 
4 primeras cifras; 500 euros a 
las 4 últimas cifras; 50 euros a 
las 3 primeras cifras; 50 euros a 
las 3 últimas cifras; 6 euros a las 
2 primeras cifras; 6 euros a las 2 
últimas cifras; 3 euros a la última 
cifra; 3 euros a la primera cifra

TRIPLEX DE LA ONCE

626 - 771 - 603 - 425- 446

EL MILLÓN
CQB44092 Combinación ganadora del lunes:

3-10-14-16-28-35 (C 34, R 3)

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Hablar a alguien empleando el pronombre de segun-
da persona. Escritos de lo sucedido, tratado o acordado en una junta. 2.
Dejar ir o dar libertad a quien estaba detenido o preso. Formas de
nominativo y vocativo de 2.ª persona singular en masculino y feme-
nino. 3. Hacer caso de un consejo o aviso. Admitir como cierto. 4. Estre-
lla de seis puntas, símbolo del judaísmo. Perteneciente a la carne. 5.
Coloqué en posición horizontal lo que estaba vertical. Planta de tallos
altos y cilíndricos con flores en forma de espigas. 6. Al revés, detiene al
caballo. De igual presión atmosférica media. 7. Que es poco educado.
Capas de abrigo hechas con mangas. 8. Muy vieja. Me atrevo a hacer
algo.
VERTICALES.- 1. Cosa detestable y repugnante. 2. Tratamiento de respe-
to que se da a algunos militares. Unidad para indicar la sonoridad. 3.
Fiero, espantoso, terrible a la vista. Conjunción latina. 4. Pronombre per-
sonal de 3º persona masculino. Isla perteneciente a la comunidad

autónoma de Islas Baleares. 5. Encadenadas, acordonadas. 6. A ..., al límite. Golpeó algo para reconocer su calidad por el sonido. 7. Que tomen lo
que se les envía. 8. Burra. Interjección para estimular al caballo. 9. Cazadores que ejercían la cetrería. 10. Connatural y como nacido con la misma
persona. 11. Trae hacia sí. Dominio de nivel superior geográfico para España. 12. Adjetivo posesivo de la tercera persona. Transcurso.

HORIZONTALES.-1.Tutear.Actas.2.Soltarse.Tú.3.Oír.Asentir.4.David.Carnal.5.I.Abatí.Enea.6.Os.Isóbara.P.7.Soez.Capotes.8.Antañona.
Oso.VERTICALES.-1.T.Odiosa.2.Usía.Son.3.Torva.Et.4.Él.Ibiza.5.Atadas.Ñ.6.Ras.Tocó.7.Reciban.8.Asna.Apá.9.Cetrero.10.T.Innato.11.Atrae.Es.12.
Su.Lapso.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Se acerca el verano y cada vez los días
son más largos y calurosos, podrías
preparar una salida a la montaña para
este fin de semana con la familia.

Será bastante probable que resuelvas
un asunto que tenías pendiente con un
familiar, el cual os creaba un malestar
profundo a ambos.

En el amor, es importante recordar que
la confianza es la base de una relación
sólida. Trabaja en fortalecer la confian-
za mutua y evita los celos.

A pesar de que te ríes de los demás sin
maldad alguna, será mejor que no lo
hagas, pues algunas personas podrían
sentirse decepcionadas contigo.

Hay que ir siempre hacia el sol, la luz,
la superación y el éxito. Para encontrar
la felicidad debes aprender a apreciar
las pequeñas cosas de la vida.

Para mejorar la relación con tu pareja
conviene que cada uno de vosotros
expreséis los sentimientos y dejéis las
cosas bien claras al otro.

Te preocupa tu situación financiera, así
que si quieres que mejore sustancial-
mente en el futuro debes empezar a
actuar ahora mismo.

Hoy te sentirás realmente incómodo al
lado de una persona muy cercana a ti.
Reflexiona sobre cuál es el motivo de
ello y habladlo juntos.

Presta atención especial a los gastos
que tienes a lo largo de este mes y no
inviertas dinero en objetos innecesario,
porque luego te lamentarás.

Es importante mantener la calma ante
los desafíos que se presenten. Tu
esfuerzo se verá recompensado, y
podrás destacarte por tus habilidades.

Te irá bien hablar con una persona más
mayor que tú, que tiene más experien-
cia en ciertos temas de los cuales care-
ces de la suficiente destreza.

Escucha con atención a tu cuerpo y no
descuides tus necesidades básicas
para mantener un equilibrio saludable
que te permita estar feliz.
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Un reciente artículo de la revista Wired 
zanjaba un debate recurrente con inusitada 
contundencia: «1994 fue el último año bueno 
para la cultura popular». Y, la verdad, sus 
argumentos resultaban difíciles de rebatir. 

Fue el tiempo de Pulp Fiction y de Forrest Gump. De los 
primeros capítulos de Friends y de Urgencias. Del choque 
entre el Parkilfe de Blur y el Definitely maybe de Oasis. 
Entre Protection de Massive Attack y Dummy de Por-
tishead. Ah, aquel año también escuchamos el debut de 
los entonces desconocidos Beck, Weezer o Jeff Buckley.  

En España, por una vez, no nos 
quedamos rezagados. El 94 fue el 
año de Indicios, de Carlos Berlanga 
o de Un soplo en el corazón, de 
Family. Pero, por encima de todos 
ellos, como el tótem de una forma 
de entender la música de la que ya 
no quedan supervivientes, se alza 
el legendario Super 8 de Los 
Planetas, un icono del indie 
español que no ha sido superado 
desde entonces.  

Literalmente nadie habría 
adivinado en ese momento que, 
tres décadas después, aquellas 
canciones sonarían en el mismo 
orden en un gran festival en 
Madrid. De hecho, en aquel 
entonces, los festivales aún eran 
una excentricidad de los países 
anglosajones. Recordemos: la 
primera edición del pionero 
Festival de Benicassim no se 
celebró hasta el verano de 1995. 

En realidad, si lo pensamos bien, 
añadas prodigiosas como las del 
94 hay muchas. Lo que hace 
realmente especial a ese año es que 
fue el último antes de la explosión 
de internet como vehículo cultural. 
El navegador Netscape no llegó a 
nuestros ordenadores hasta 

diciembre de ese año. Apenas un 
puñado de universidades 
españolas contaban con conexión 
a internet. Y, por supuesto, aún 
quedaba una década para el 
nacimiento de las redes sociales. 

Nuestras memorias de aquel 
año son las que nosotros 
queramos que sean: irrebatibles. 
Nadie puede rebobinar y buscar 

tuits, stories o posts de Facebook 
para ver cómo reaccionamos 
cuando Kurt Cobain se voló la 
cabeza con una escopeta. O 
cuando, el 13 de junio, el debut de 
Los Planetas llegó a las tiendas de 
discos con una ráfaga de himnos 
tan inapelables como De viaje, 
Qué puedo hacer o La caja del 
diablo. 

Esa nostalgia por un tiempo ya 
inexistente fue, precisamente, la 
que sobrevoló ayer en la jornada 
inaugural del Festival Tomavistas 
de Madrid. Un chute en vena de 
protoindie español, con un público 
más gordo, más cínico y quizá, sólo 
quizá, más sabio que el de 
entonces. En lugar de yonkis y 
gafapastas, el público lo 
conformaban consultores, 
creativos publicitarios y, lo 
juramos, un mínimo de seis 
parejas con sus respectivos  
carritos de bebé.  

¿Qué cabe esperar, entonces, de 
un concierto así? Exactamente lo 
que han concebido Jota y Florent, 
el ying y el yang de Los Planetas, 
para el 30 aniversario de su disco 
de debut: un karaoke multitudina-
rio en el que sus miles de fans se 
sientan adolescentes por una 
noche, sin pensar en la próxima 
letra de la hipoteca. Y si –por lo que 
sea– les falla la memoria, no hay 
problema: en los temas menos 
conocidos del álbum, la letra se 
proyecta en tamaño XXL tras el 
escenario.  

El resultado es, siendo 
generosos, desigual. Sí, De viaje es 
un tema imbatible para abrir un 
concierto. Por supuesto, Qué puedo 
hacer es un hit igualado en el indie 
español. Y, para qué negarlo, un 
cierre con la legendaria Mi 
hermana pequeña emociona 
incluso al más cínico de los 
espectadores. Pero nada quita el 
aroma funcionarial de esta gira de 
Los Planetas, para la que incluso ha 
prescindido de su batería Eric, eje 
de sus directos desde hace un 
cuarto de siglo. Como tantas veces 
al amanecer de una noche de 
karaoke, la pregunta se vuelve 
inevitable: ¿acaso no habría sido 
mejor idea quedarte en casa 
viendo una maldita serie? 

BIENVENIDOS 
AL KARAOKE 
PURETA DE 
LOS PLANETAS

Por Gonzalo Suárez 

Concierto. En el 30 aniversario de  
su disco de debut han hecho un 
espectáculo para que sus fans se 
sientan adolescentes por una noche

Jota, vocalista 
de los Planetas, 
ayer, sobre  
el escenario  
del festival 
Tomavistas,  
en Madrid.  
J. ROSA / EFE
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¡NUEVA REVISTA!

DE REGALO CON TELVA JUNIO

Diseño, arquitectura,
e interiorismo.

UNA NUEVA
FORMA DE VIVIR

Y ADEMÁS,
2 LÁMINAS EDICIÓN LIMITADA

Diseñadas y !rmadas por la artista

Mariona Espinet



La revista diaria de EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024

PAPEL |   
50

E l contrato que Silvia 
Intxaurrondo firmó 
en agosto del año 
pasado con RTVE 
sigue sorprendiendo. 
Tras revelar este 

periódico las cantidades 
estipuladas, más tarde 
confirmadas por el portal de 
Transparencia de la Corporación 
Pública, y la fecha de la apertura 
del expediente –el mismo día de la 
famosa entrevista de Intxaurrondo 
a Alberto Núñez Feijóo–, EL 
MUNDO ha tenido acceso en 
exclusiva al contrato completo en 
el que se incluye una cláusula, 
calificada de «inaudita» por 
fuentes de la alta dirección, en la 
que RTVE establece por contrato 
que la «codirectora y presentado-
ra/conductora» tiene libertad 
absoluta para verter en La Hora de 
La 1, programa de producción 
propia del ente público, las 
opiniones y manifestaciones que 
considere. 

El contrato, firmado por la ex 
presidenta interina Elena Sánchez 
como representante del ente 
público y la sociedad Sukun 
Comunicación. Constituida el 26 
de julio de 2023 y de la que Silvia 
Intxaurrondo es administradora 
solidaria única, no sólo establece 
esta cláusula sino que confirma las 
informaciones publicadas por EL 
MUNDO sobre el número de 
programas por los que se contrató 
a Silvia Intxaurrondo, el tiempo –
dos años– y el sueldo a percibir. 

Intxaurrondo fue contratada 
como codirectora y presentadora 
de La Hora de La 1 por «aproxima-
damente 520 capítulos» durante el 
período comprendido entre el 11 de 
septiembre de 2023 y el 10 de 

septiembre de 2025, con una 
duración «aproximada» de 180 
minutos. Se estima «un total 
máximo de 260 capítulos por año». 

«La empresa contratada (Sukun 
Comunicación) percibirá por las 
prestaciones de codirección la 
cantidad íntegra total 7.887 euros 
mensuales más IVA, con un 
máximo de 86.757 más IVA que 
equivalen a 11 mensualidades por 

cada año» y que se pagarán cada 
mes. Así mismo, Sukun percibirá 
«por las prestaciones de la presen-
tadora/conductora y la cesión de 
los derechos de imagen la canti-
dad íntegra total de 700 euros más 

LA CLÁUSULA 
“INAUDITA” EN  
EL CONTRATO DE  
INTXAURRONDO  
CON RTVE
RTVE. El Ente público concedió a  
la periodista“total autonomía” para verter sus 
opiniones en ‘La hora de la 1’ en un texto legal 
al que ha tenido acceso EL MUNDO  
en exclusiva y que desata temores en RTVE 
por sus posibles consecuencias legales
Por Esther Mucientes (Madrid). Fotografía de Ángel Navarrete 

IVA por cada programa que intervenga, con un máxi-
mo de 182.000 euros más IVA por los 260 programas 
de cada año de contrato». Por tanto, la cantidad 
máxima de sueldo por los dos años de contrato es de 
547.514 euros. RTVE se compromete, además, a 
facilitar el transporte de ida y vuelta desde el domici-
lio de Intxaurrondo hasta Prado del Rey. 

Sin embargo, lo más sorprendente del contrato se 
encuentra en el apartado 3.1, titulado Condiciones de 
Ejecución: «El contenido de las intervenciones de la 
codirectora y presentadora/conductora dentro del 
programa contratado será establecido por la misma, 
con total autonomía y, en consecuencia, asumiendo la 
empresa contratada (Sukun Comunicación) todas las 
responsabilidades que se puedan derivar de sus 
opiniones y manifestaciones libremente expresadas». 
Es decir, RTVE no puede controlar las opiniones 
vertidas por Silvia Intxaurrondo en La Hora de La 1, 
que le han valido no pocos titulares y polémicas. 

No hay que irse muy lejos para recordar la entre-
vista que realizó a la embajadora israelí en España 
hace unas semanas y que provocó un momento de 
gran tensión durante el programa. Intxaurrondo le 
preguntó: «¿Se puede justificar el asesinato de 
14.000 niños inocentes en seis meses?». La pregunta 
tensó a la embajadora de forma evidente: «Rechazo 
con toda la fuerza la palabra asesinato», expresó. 
Aquella entrevista produjo cientos de reacciones en 
contra y en favor, muchas de ellas significando que 
Intxaurrondo representa a una televisión pública y 
que no eran las formas correctas de dirigirse a una 
diplomática. De hecho, fuentes de RTVE aseguran 
que en aquella entrevista Intxaurrondo «introdujo 
una opinión en contra del reconocimiento del 
Estado de Israel sin citar fuentes» que se fue repi-
tiendo en días posteriores. 

Tanto es así que fuentes de RTVE aseguran que este 
es el problema que genera una cláusula semejante, 
puesto que la opinión de Intxaurrondo representa la 

de uno de los rostros más representa-
tivos de RTVE aunque no esté en 
plantilla. A pesar de que el contrato 
especifica que Sukun responderá en 
exclusiva frente a RTVE contra cual-
quier reivindicación o reclamación 
judicial o extrajudicial que derive de 
decisiones, comentarios o actuacio-
nes realizadas por Intxaurrondo motu 
proprio, RTVE es la responsable final 
de los contenidos. 

Es decir, RTVE acordó por contrato 
dar libertad absoluta a Silvia Intxau-
rrondo manifieste libremente las 
opiniones que la presentadora 
considere, pese a que el responsable 
último de esos comentarios es la 
propia Corporación Pública. «RTVE se 
puede ver implicada en demandas si 
un juez lo considera oportuno», 
aseguran. 

«Es completamente irregular que 
se firme una cláusula de este tipo, no 
sólo por la responsabilidad que 

supone para RTVE sino también 
porque Intxaurrondo no es personal 
de la casa, es personal externo. 
Además, permitiendo que pueda 
verter las opiniones que le parezcan 
sin ningún tipo de control pone en 

una situación muy complicada la imagen de la 
televisión pública», aseguran fuentes del Ente 
público. «Ahora se entiende que el Consejo de 
Informativos no haya dicho nada en ninguna de las 
manifestaciones fuera de tono de Silvia Intxaurron-
do. No pueden», sentencian.

Silvia 
Intxaurrondo, 
en su oficina  
en RTVE.  
Á. NAVARRETE

“Ahora se comprende el 
silencio de la cadena ante 
las sucesivas polémicas”

KIOSKO 

MAÑANA,   
LOS DESAFÍOS  
DE LA JUVENTUD 
ANSIOSA
Por EL MUNDO

Este domingo, Papel vuelve 
a elevar su apuesta con 
nuevos reportajes y 
entrevistas de las firmas 

más destacadas.  
El tema de portada  aborda el  

ensayo más sonado de lo que 
llevamos de año, La generación 
ansiosa. En él, el psicólogo Jo-

nathan Haidt  
investiga la 
epidemia de 
enfermedades 
mentales de 
los jóvenes 
occidentales y 
llega a la 
conclusión de 
que la causa de 
este colapso 
es, precisa-
mente, el 
desarrollo de 
las redes 
sociales. 

Entre los 
desafíos de los 

últimos tiempos, Rodrigo Terrasa 
pone el foco en el debate de la 
remilitarización, que ha estallado 
con las guerras. Un fenómeno que 
están apoyando numerosos países 
por primera vez en casi un siglo. 
Sin embargo, España permanece 
ajena a este debate: la vuelta de  
mili ha sido descartada tajante-
mente por el Gobierno, mientras 
sólo uno de cada tres españoles 
estaría dispuesto a luchar por su 
país. 

Las páginas del Culturista 
incluyen una charla con el rapero 
argentino Trueno sobre su año 
más difícil, marcado por una 
estafa, una ruptura y una muerte. 
Junto con una entrevista Marisa 
Abela, protagonista de Back to 
Black (biopic de Amy Winehouse). 

En la sección de Salud, conver-
samos con el investigador Daniel 
García González, quien ha recibido 
una de las becas más importantes 
de Europa para estudiar materiales 
inteligentes para uso en biomedi-
cina. Su plataforma permite 
reproducir patologías en el labora-
torio, facilitando el desarrollo de 
nuevos fármacos y terapias. 

YoDona presenta una entrevista  
con Hiba Abouk en Cannes. 

Mientras tanto, Viajes nos invita 
a descubrir la joya escondida de 
Europa, Eslovenia, un tesoro que 
espera ser explorado por aquellos 
que buscan la belleza en lo inex-
plorado.

Jonathan 
Haidt, 

protagonista 
este domingo.  

EL MUNDO



51EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024

TELEVISIÓN

11.00 Audiencia abierta.
11.45 Día de las Fuerzas
Armadas.
13.30 D Corazón.
15.00 Telediario 1.
15.55 El tiempo.
16.00 Sesión de tarde. «Ex-
posados».
17.45 UEFA Women’s Cham-
pions League. «Barcelona-O.
Lyon». En directo.
20.15 Viaje al centro de la
tele. «Todo al ganador».
21.00 Telediario 2.
21.30 Informe semanal.
Incluye «Palestina, en estado
de espera», «Voces que no se
rinden» y «La era de Taylor
Swift».
22.05 Cine. «El médico».
Alemania. 2013. 155 min.
0.30 Cine. «Con la as-
trología no se juega».

10.35 Para todos La 2.
11.05 Objetivo igualdad.
11.20 En lengua de signos.
11.50 Caminos de la música.
12.20 De tapas por España.
13.05 Tendido cero.
13.50 Casos abiertos de la
historia.
14.45 Atlántico.
15.35 Saber y ganar fin de
semana.
16.20 Grandes documen-
tales
18.55 Jardines con historia.
19.25 ¿Quién fue Juan
Latino?
20.25 Argentina desde el
aire.
21.10 Mi casa flotante.
22.00 El cine de La 2. «Pri-
mavera en Beechwood».
23.40 La noche temática.
1.40 Guggenheim.

9.35 Tu cara me suena.
12.45 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.50 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.45 Deportes.
15.55 El tiempo.
16.00 Multicine. «La au
pair». EEUU. 2020. 86 min.
Director: Joe Russo.
17.45 Multicine. «Asesino
en Hollywood». EEUU. 2019.
Director: Ben Meyerson.
19.30 Multicine. «Su peor
pesadilla». Canadá. 2012. 85
min. Director: Vic Sarin.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.45 Deportes.
21.55 El tiempo.
22.10 La Voz Kids. «Últimas
audiciones a ciegas».
0.50 La Voz Kids: grandes
momentos.

9.30 Volando voy.
11.15 Viajeros Cuatro.
11.55 Planes Cuatro.
12.00 Viajeros Cuatro.
13.55 Noticias Cuatro.
14.55 ElDesmarque Cuatro.
15.25 El tiempo.
15.40 Home cinema.
«Atómica».
17.55 Home cinema. «Res-
cate en el mar del Norte».
19.55 Noticias Cuatro.
20.55 ElDesmarque Cuatro.
21.15 El tiempo.
21.25 First Dates.
22.00 El blockbuster. «Mis-
ión Imposible: Fallout».
0.55 Cine Cuatro. «Misión
imposible II».
3.05 The Game Show.
3.50 En el punto de mira.
Incluye «El reguetón» y
«Sexo en pandemia».

10.20 Los vecinos de la casa
de al lado.
11.00 Más que coches.
12.00 Got Talent España.
Momentazos.
13.15 Socialité.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.35 ElDesmarque.
15.45 El tiempo.
16.00 ¡Fiesta!
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos Te-
lecinco.
21.35 ElDesmarque Te-
lecinco.
21.45 El tiempo.
22.00 Cine 5 estrellas.
«Antes de ti».
0.15 Cine. «El marido de mi
hermana».
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

7.20 Zapeando.
8.45 Crea lectura.
9.00 Zapeando.
10.40 Equipo de investi-
gación.
14.00 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta deportes.
15.25 La Sexta meteo.
15.30 Cine. «Cadena per-
petua». EEUU. 1994. 142 min.
Director: Frank Darabont.
18.10 Cine. «Whiteout».
EEUU. 2009. 101 min. Direc-
tor: Dominic Sena.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
20.45 La Sexta meteo.
20.55 La Sexta deportes.
21.15 Sábado clave.
21.45 La Sexta Xplica!
1.45 Encarcelados. «Brasil
(II)».

8.36 Pareja a la puja.
11.01 Cazasubastas.
12.16 El liquidador.
13.31 Ingeniería abandona-
da.
16.07 Desmontando la
historia.
18.47 Seprona en acción.
Emisión de cinco episodios.
21.03 091: Alerta Policía.
Emisión de cinco episodios.
1.48 Destino terror. «La
casa misteriosa de Win-
chester».
2.36 Winamax Live Ses-
sions.
3.23 John Walsh investiga.
Incluye «Asesinato en Ap-
palachia» y «Vida robada».
4.54 Control de fronteras:
España. Emisión de tres
episodios.
6.00 Así se hace.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Rosario.
12.00 Ángelus.
12.05 Solidarios por un bien
común.
13.05 Cine. «El regreso de
los siete magníficos».
14.30 Trece y Cope. Es
Noticia.
14.40 Cine. «El hombre de la
máscara de hierro». EEUU.
17.00 Cine. «El conde de
Montecristo».
18.45 Cine. «Veracruz».
20.30 Trece y Cope. Es
Noticia.
20.45 La gran pregunta.
21.40 Cine. «Forajidos».
23.15 Cine. «Al límite del
riesgo».
0.45 Cine. «Street Fighter:
La última batalla».

10.02 El misterio del Lago
Ness.
12.45 DeportePlus+.
13.40 Elsbeth.
14.26 Ilustres ignorantes.
«Estudiantes».
14.56 El consultorio de Ber-
to. «Proporciones corporales
e infidelidades oníricas».
15.30 Cine. «Love Again».
17.10 Mamíferos.
18.04 Núñez.
19.06 Chava. El ciclista del
pueblo.
20.00 DeportePlus+.
20.54 LaLiga EA Sports.
«Real Madrid-Reall Betis
Balompié». En directo.
23.00 DeportePlus+.
0.00 DeportePlus+.
0.55 Festival de Cannes.
2.13 Cine. «Festival de
Cannes».

6.45 Mujeres ricas de
Cheshire.
9.00 Killer. Emisión de dos
episodios.
10.55 Nuestro propio
pueblo. Emisión de tres
episodios.
13.55 La casa de mis
sueños. Emisión de tres
episodios.
16.40 Caso cerrado.
21.50 La casa de mis sue-
ños.
22.40 Accidente, suicidio o
asesinato.
23.35 Crímenes en Nueva
York. Emisión de tres episo-
dios.
2.15 European Poker Tour.
2.40 La tienda de Galería
del Coleccionista.
3.40 Venganza: super
amigos asesinos.

10.15 Madrid se mueve.
10.45 La Otra agenda.
11.15 Sabor a Madrid.
«Codillo con cuscús, Embaja-
dores».
11.50 Especial informativo.
«Desfile del Día de las FFAA».
13.15 Madrid mejora tu vida.
«Guadarrama».
14.00 Telenoticias.
15.05 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.40 Cine. «Eternal».
17.35 Cine. «El secreto de
Vicky».
19.00 Feria de San Isidro.
21.15 Telenoticias.
21.45 Deportes.
21.55 El tiempo.
22.00 Madrileños por el
mundo. «Chile».
23.05 Ruta 179. «Alcarria de
Alcalá».

8.40 Vascos por el mundo.
11.00 Euskadiko Orkestra.
12.50 Habitación para dos.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.40 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.20 Siempre cine. «Asesi-
nato en Les Saintes».
18.05 Cineaventura. «Asesi-
nato en Figeac».
20.00 Asesinato en el norte.
«El miedo».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.15 No matarás.
1.10 Cine 2. «Cowboys».
2.30 Atrápame si puedes.
3.20 Lingo.
4.15 Vascos por el mundo.
«Bélgica».
5.15 Historias a bocados.

10.00 Valencians al món.
11.30 Espai de propaganda
electoral.
11.35 Tupper club.
12.45 Dejavú.
14.00 À Punt Notícies. Cap
de setmana.
15.15 Animalades, un món
bestial. «Festa animal».
15.45 Cine. «El secret de
l’aldea».
17.30 Cine. «El coratge
d’Irena Sendler».
19.05 Espai de propaganda
electoral.
19.10 De mar i bancal.
«Retrobaments».
20.00 La cuina de Morera.
21.00 À Punt Notícies. Cap
de setmana.
22.00 Sole Giménez, alma de
blues.
1.40 Zoom.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

Movistar Plus+

AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
10.40 Q1 MotoGP.
11.15 Q2 MotoGP.
12.50 Q1 Moto3.
13.15 Q2 Moto3.
13.45 Q1 Moto2.
14.10 Q2 Moto2.
14.30 Avanç informatiu.
14.45 Sprint MotoGP. «Gran
Premi Monster Energy de
Catalunya».
15.45 Telenotícies migdia.
16.50 Prèvia UEFA Women’s
Champions League.
17.55 UEFA Women’s Cham-
pions League. «Barcelona-O.
Lyon». En directo.
20.15 Atrapa’m si pots. «Els
millors moments».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Col·lapse. «La
inspiració».
1.10 Cine. «Àngel de
venjança».

8.40 De tal astilla, tal palo.
10.10 Enreda2.
11.30 Patas arriba.
12.20 Destino Andalucía.
12.50 Todo caballo.
13.45 Salud al día.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.35 Cine. «María de la O».
17.25 El legado de... «Lola
Flores». Presentado por Toñi
Moreno.
18.25 Novillada.
20.30 Canal Sur noticias
2. Presentado por Fernando
García Mena y Patricia Lu-
piáñez.
21.25 Los reporteros.
Presentado por Mabel Mata.
21.55 Tierra de talento. Pre-
sentado por Manu Sánchez.
4.20 Canal Sur música.
5.20 Lo flamenco. Presen-
tado por Manuel Curao.

10.50 Balears des de l’aire.
Extra. «Manacor».
11.20 Tríada. «Travessar».
11.45 Ben trobat.
12.40 Illencs pel món.
13.35 Cuina amb Santi
Taura.
13.59 IB3 Notícies migdia.
15.05 El temps migdia.
15.15 Passejades.
15.40 Gent de la mar.
16.55 Uep! Com anam?
18.00 Dissabte de Cinc dies.
18.50 El club del tupper.
20.00 La setmana en 20
minuts.
20.30 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.40 A dins. «Tragèdia a la
Platja de Palma».
22.00 Cine. «Campeones».
0.00 Cine. «Les invisibles».
1.40 IB3 Notícies vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

 SUDOKU

CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU

Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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SOLUCIÓN DIFÍCIL 24-05-2024
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22.00 / Telecinco 
‘Antes de ti’, 
romanticismo para 
la noche del sábado 
Lou Clark es una chica 
jovial y creativa con una 
vida sin rumbo, aceptan-
do todo tipo de trabajos 
para ayudar a su familia 
a llegar a fin de mes. Su 
habitual alegría se pone 
a prueba cuando empie-
za a cuidar a un joven y 
rico banquero que aca-
ba de quedarse paralíti-
co. En su debut como di-
rectora de largometra-

jes, Thea Sharrock adap-
ta la novela Yo antes de 
ti de la escritora británi-
ca Jojo Moyes, quien 
también escribe el guion 
del filme.  

Se trata de un emotivo 
drama romántico que ha-
rá las delicias de los se-
guidores del género, y 
que está protagonizado 
por la popular Emilia 
Clarke y Sam Claflin.  
Cabe destacar que algu-
nas de las líneas humo-
rísticas de la película no 
aparecen en el texto ori-
ginal de la novela. Esta 
vertiente más cómica fue 
consensuada por la di-
rectora y la guionista, 
quienes consideraron es-
te hecho necesario.

Escena de la película.

22.10 / Antena 3 
Cierre de las 
audiciones de  
‘La Voz Kids’ 
Llega el gran cierre de 
las Audiciones a ciegas 
de La Voz Kids 2024. 
Los coaches prometen 
luchar hasta el final en
una noche apasionan-
te. David Bisbal y Ro-
sario llegan a la última 
noche con dos plazas 
cada uno en sus equi-
pos. Los dos coaches 
solo tendrán que con-
seguir a dos talents 

más para completar sus 
16 artistas. 
Por su parte, Melendi 
y Lola Índigo tendrán 
que hacerse con tres 
talents más cada uno.

Momento del programa.

PARA NO PERDERSE
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Cayetano Rivera escapa de milagro de un violento percance tras ser arrastrado por su primer toro. El madrileño salió 
con la chaquetilla destrozada, dolorido y, finalmente, íntegro. Fue el susto de una tarde accidentada. POR ZABALA DE LA SERNA  

Las Ventas contiene el aliento
FERIA DE SAN ISIDRO  LLENAZO PARA VER A ROCA REY

OCIO. Un empresario de la hostelería lucha que los restaurantes puedan abrir durante toda la noche y  
ya lleva 20.000 euros en multas. Ahora, sólo se puede cenar de madrugada en las discotecas / PÁGINA 2

Cayetano 
Rivera escapa 
del toro 
‘Estafador’, 
ayer en Las 
Ventas. ÁNGEL 
NAVARRETE  
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GRAN MADRID

La idea de cenar de 
madrugada no era extraña 
en Madrid, ya que durante 
los años 80 y 90, los VIPS 
permanecían abiertos 24 
horas. Sus restaurantes y 
sus tiendas eran parada 
obligada de los noctámbu-
los de la ciudad que acudían 
a última hora. En 2018 la 

familia Arango vendió             
el grupo a la empresa 
mexicana Zena Alsea,        
que cambió el modelo de 
negocio y cerró las tiendas. 
Ahora, salvo Redbar, sólo       
en San Ginés se puede 
degustar un chocolate       
con churros a altas horas       
de la madrugada.

Entrada de Redbar, el restaurante abierto 24 horas ubicado junto a la Plaza de España. ANTONIO HEREDIA

ANA DEL BARRIO MADRID 
Redbar es uno de esos extraños esta-
blecimientos en el que es más difícil 
encontrar mesa a la 2 de la madruga-
da que a las 14.00 horas del medio-
día. De hecho, es el único restauran-
te de Madrid que desafía las prohibi-
ciones y abre las 24 horas del día.  

Paradojas de la vida, mientras Ma-
drid vive un frenesí de aperturas de 
locales nocturnos como la nueva Ga-
bana, Castellana, 8, Viso94, Fitz Club, 
Vandido, Rubicón o Giselle, la res-
tauración sigue obligada a cerrar du-
rante seis horas por la noche. 

El empresario Felipe Alayeto ha 
emprendido una cruzada contra es-
ta restricción y ha decidido abrir las 
puertas de su restaurante durante to-
da la noche, pese a que ya ha paga-

do 20.000 euros por las continuas 
multas que recibe. La Policía Local 
acude muchas veladas a su comedor 
con el fin de levantar acta por incum-
plimiento de la normativa y ya acu-
mula 35 expedientes sancionadores.  

Pero Alayeto ni se arredra ni escon-
de la cabeza. Asegura que jamás le 
han puesto una sanción por superar 
el aforo o por problemas de ruido, si-
no que su único delito es dar de co-
mer a los clientes por la noche.  

«Estamos proporcionando un ser-
vicio. Es un sinsentido que no poda-
mos ofrecer cenas de madrugada, co-
mo sucede en París, Roma o Berlín. A 
la que se la tiene que caer la cara de 
vergüenza es a la Administración, que 
no se ha adaptado a los nuevos hábi-
tos y a las necesidades de los consu-

midores», explica Alayeto en su local, 
ubicado en la calle San Leonardo, fren-
te al hotel Riu de Plaza de España.  

Un informe elaborado por el des-
pacho de abogados Cremades & Cal-
vo Sotelo para Hostelería de Madrid 
critica la paradoja de que las disco-
tecas y las salas de baile puedan ofre-
cer servicios de restauración entre 
las 12.00 y las 5.30 de la madrugada, 
mientras que los restaurantes lo ten-
gan prohibido. «Se produce así el ma-
yor absurdo al que se puede llegar 
con esta dinámica y es que, a partir 
de las 2:00 de la madrugada, en Ma-
drid, sólo se puede cenar en discote-
cas y salas de baile», concluye el dic-
tamen de los letrados. 

Otro de los aspectos 
en los que incide este 
dosier es en la confu-
sión que genera la Ley 
de Espectáculos Pú-
blicos y Actividades 
Recreativas al equipa-
rar la restauración con 
la actividad que se rea-
liza en las discotecas, 
cuando son tareas to-
talmente distintas.  

Por eso, Alayeto se 
quiere distanciar del 
ocio nocturno y lucha 
para que caiga el mito 
de que por la noche só-
lo se puede salir a be-
ber copas. «Eso de que Madrid es el 
adalid de la libertad que proclama 
la presidenta Isabel Díaz Ayuso no 
se ajusta a la realidad. La Comuni-
dad de Madrid tiene la legislación 
más restrictiva de toda España en 
cuanto a los horarios de la restaura-
ción. Es una normativa arcaica que 
no recoge las necesidades de los con-
sumidores», censura este restaura-

dor. En comunidades como Galicia, 
Baleares o Cataluña la legislación es 
más flexible y se permite a los res-
taurantes abrir más horas al día. Por 
ejemplo, en Cataluña la normativa 
autoriza a cerrar tres horas por la no-
che, la mitad que en Madrid. 

Alayeto argumenta que hay un 16% 
de población activa que trabaja en 
horario nocturno en España –más 
de 3,5 millones de trabajadores– y 
no encuentra un lugar abierto de ma-
drugada para picar algo en la ciudad.  

Por eso, en Redbar la peregrina-
ción de clientes es constante duran-
te toda la noche: turistas que llegan 
tarde a la ciudad; nómadas digita-
les; estudiantes que prefieren empo-
llar en horario nocturno; artistas que 
salen de trabajar de los musicales de 
la Gran Vía; reponedores que acuden 
al centro a traer mercancía; taxistas 
y policías nacionales que trabajan 
en el turno de noche e incluso el te-
nista Rafa Nadal y el campeón de 
motos Jorge Lorenzo también se han 
dejado caer por el local.  

Redbar cuenta con tres turnos de 
trabajo de ocho horas, lo que presen-
ta la ventaja de que los empleados 
saben a qué hora empiezan y a qué 
hora acaban. De esta forma, los coci-
neros y los camareros no tienen que 
hacer horas extras y se evita el estrés 
que se genera cuando llegan clien-
tes rezagados a última hora. Es más, 
según el empresario, el turno noctur-
no es bastante demandado por los 
trabajadores, porque cobran un 30% 
más y les permite conciliar.  

De momento, Redbar cuenta con 
cuatro locales en Cataluña y otro pen-
diente de abrir en Madrid, en Puerta 
de Toledo, a la espera de un dic-
tamen de la Comisión de Patrimonio. 
En este restaurante se puede comer 
de todo, ya que goza de una amplia 
carta de 52 páginas que incluye pla-
tos de 12 países distintos: desde bu-
rritos hasta hamburguesas pasando 
por sushi, pizzas, pokes y bocatas.  

Desde la Asociación Hostelería de 
Madrid están trabajando para impul-
sar un cambio en la Ley de Espectá-
culos Públicos, que data de 1997, y es-

tablece que los restau-
rantes deben permane-
cer cerrados durante 
seis horas. La legisla-
ción ha registrado avan-
ces después de que una 
orden dictada en abril 
de 2022 por la Conseje-
ría de Presidencia de la 
Comunidad eliminase 
los supuestos en los que 
se permitía abrir los lo-
cales de noche. 

Con esta nueva or-
den, la autorización de 
ampliación de los ho-
rarios queda a criterio 
de los ayuntamientos, 
por lo que desde Redbar 

han lanzado dos peticiones a la Agen-
cia de Actividades –un organismo au-
tónomo que depende del Área de Ur-
banismo– que han sido rechazadas. 
En cualquier caso, para el empresa-
rio catalán, la orden de Presidencia se 
queda corta y desde Hostelería de Ma-
drid piden a la Comunidad que se in-
cluya en su articulado el concepto de 
«local de restauración continuada».

Felipe Alayeto, en su establecimiento. SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL

EL EJEMPLO   
DE LOS VIPS

OCIO «LA NORMATIVA DE MADRID ES ARCAICA»  

El restaurador 
que desafía  

la prohibición  
de abrir de noche 

  

El dueño de Redbar ha pagado 20.000 euros 
en sanciones en su lucha para cambiar          

la ley que obliga a cerrar seis horas al día
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LUIS F. DURÁN MADRID 
Iván G., uno de los dos influencers 
conocidos como Los Petazetaz, acu-
sados de agredir sexualmente a va-
rias jóvenes, denunciará al otro, Jo-
sé Hernán A.G., por ofrecerle droga 
y apoyará el relato de las víctimas, 
han informado  fuentes jurídicas. 

Los Petazetaz, que acumulaban 
miles de seguidores en Instagram 
y en TikTok, fueron deteni-
dos el pasado mes enero y 
se encuentran actualmente 
en libertad provisional. Hay 
al menos nueve denuncias 
y la Policía tiene constancia 
de que puede haber muchas 
más perjudicadas. 

El mayor de ellos, José 
Hernán, de 34 años, fue arres-
tado como presunto autor 
de dos delitos de agresión 
sexual, uno de violación, uno 
de exhibicionismo, otro de 
pornografía infantil y cinco 
contra la salud pública.  
     El segundo detenido, Iván G., de 
21 años, está acusado de un delito 
de agresión sexual y quedó el li-
bertad con cargos desde el princi-
pio. Este martes ambos se negaron 
a declarar en los Juzgados de Ins-

trucción número 6 y 42 de Plaza de 
Castilla en dos casos de presunta 
agresión sexual que se habrían co-
metido en un piso de Vallecas, uno 
de ellos relativo a una menor. 

Con el aspecto visiblemente cam-
biado y sin hacer declaraciones, los 
jóvenes han estado tan solo unos 
minutos ante dos de los jueces que 
instruyen diversas denuncias. El 

abogado de las víctimas, el letrado 
Alfredo Arrien Paredes, del bufete 
Paredes y Asociados Abogados, se-
ñaló que la decisión de no declarar 
de los investigados responde a una 
estrategia dilatoria de los procedi-
mientos, según Europa Press. 

TRIBUNALES LA FISCALÍA SOLICITA TRES AÑOS DE PRISIÓN  

A juicio por acosar a Iglesias 
 

Frontera está acusado por su asedio continuado al chalé de Galapagar

DANIEL J. OLLERO MADRID 
La Fiscalía solicita una pena de tres 
años de prisión para Miguel Fronte-
ra, el hostelero y youtuber acusado 
de los delitos de acoso, injurias y des-
cubrimiento de secretos contra el ex 
vicepresidente del Gobierno, Pablo 
Iglesias, y la exministra de Igualdad, 
Irene Montero, durante el asedio a su 
vivienda que duró siete meses. 

Según el escrito de acusación de 
este proceso que arrancará el próxi-
mo lunes, Frontera se manifestó casi 
a diario frente al chalet de la pareja en 
Galapagar entre el 15 de mayo y el 12 
de diciembre de 2020, motivado por 
su descontento con la gestión y las 
restricciones impuestas por el Covid. 

Las protestas de Frontera frente al 
chalé de Galapagar, que recibieron 
una amplia cobertura a través de su 
propio canal de YouTube y otros afi-
nes a su ideología, le granjearon nu-
merosas simpatías entre grupos de 
extrema derecha y pasó a ser conoci-
do como Capitán España por llevar 
un escudo similar al del Capitán Amé-
rica con los colores de la bandera. 

Sin embargo, el idilio entre Fronte-
ra y algunos sectores de la extrema 
derecha se diluyó durante las protes-
tas que se sucedieron en las inmedia-
ciones de la calle Ferraz a finales del 
año pasado. Allí fue abucheado y ex-
pulsado de las concentraciones por 

otros manifestantes al grito de «chi-
vato» y «confidente de la Policía», se-
gún observó GRAN MADRID. 

Sobre los hechos que se le impu-
tan en los alrededores de la vivienda 
de Iglesias en Galapagar, la fiscalía se-
ñala que Frontera empleó altavoces 
para reproducir el himno nacional 
con un volumen alto y dispositivos 
amplificadores de sonido para profe-
rir insultos como «chepas» y «garra-
pata» dirigidos a Iglesias. 

Según este relato, el 2 de junio de 
2020 Frontera apareció con una pan-
carta que rezaba: «Pablo Iglesias... hi-
jo de terrorista», a la que posterior-
mente añadió un mensaje contra Ire-
ne Montero, a la que calificó de «Mi-
nistra analfabeta cuyo mérito es te-

ner las rodilleras gastadas». Una serie 
de actos que, según sostiene el Minis-
terio Público en consonancia con las 
denuncias del fundador de Podemos, 
causaron una alteración significa-
tiva en la vida familiar de Iglesias y 
Montero, afectando particularmente 
a sus hijos pequeños. 

Asimismo, el escrito relata que el 
12 de julio de 2020, Frontera evadió el 
perímetro de seguridad que la Guar-
dia Civil establecía diariamente para 

proteger el domicilio de 
Iglesias. Ese día, el Ca-
pitán España llegó a las in-
mediaciones del chalé an-
tes de que los agentes de 
la Benemérita montaran el 
dispositivo de seguridad, 
se subió a una roca situa-
da a unos 10 metros del mu-
ro exterior de la casa y es-
tuvo grabando el porche 
trasero de la vivienda y par-
te del jardín de la casa del 
entonces vicepresidente 
hasta que fue sorprendido 
por los ocupantes. 

Además de los vídeos grabados en 
las inmediaciones del chalet el you-
tuber presumía de sus propias andan-
zas frente al chalé llegando incluso a 
comentar «las prácticas sexuales de 
Pablo Iglesias (el bolivariano) e Irene 
Montero, (le cajera)».

SUCESOS GIRO AL CASO DE LOS ‘STREAMERS’ 
 

Uno de los dos 
‘Petazetaz’ acusa al otro   

 

Dice que le dio droga y apoya la versión 
de las víctimas de las agresiones sexuales

Miguel Frontera en Galapagar. E.M.

ALMEIDA DA 
LUZ VERDE  
A  LA PLAYA  
DE MADRID  
Madrid habilitó ayer 
viernes la emblemática 
playa urbana de Madrid 
Río y las pérgolas 
nebulizadoras 
estratégicamente 
ubicadas en los parques 
de La Gavia y de plaza de 
España. El alcalde de 
Madrid, José Luis 
Martínez-Almeida, visitó 
ayer Madrid Río, donde 
comprobó cómo los 
mecanismos se 
encendían. Durante toda 
la temporada estival, estos 
refrescantes chorros 
aliviarán a los madrileños 
y visitantes, convirtiéndo-
se en un oasis ideal para 
combatir las altas 
temperaturas. «Hay pocas 
cosas más agradables que 
poder venir a Madrid Río a 
disfrutar de estas tres 
zonas estanciales», 
además de poder darse un 
«remojón cuando el calor 
empieza a apretar», señaló 
Almeida.  FOTO: F. NOMBELA

‘Los Petazetaz’, en redes sociales. E. M. 
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Desde estas páginas 
hemos seguido con 
mucho interés a un 
personaje como es 
Floren Domezain en 
sus sucesivas inicia-
tivas para instalarse 
en Madrid como 
hostelero especiali-
zado en una cocina 
basada en las horta-
lizas, desde los días 
–precedidos por su 
salto a la fama insta-
lando un jardín vege-
tal en el tejado del 
Hotel Wellington– de 
su primer restauran-
te en la calle de Cas-
telló, con esas lechu-
gas vivas que crecían 
inverosímilmente 
colgadas de las pro-
pias paredes del lo-
cal, y también más 
tarde en su fastuoso 
–y de breve vida– lo-
cal de José Abascal. 
Ahora, bajo el para-
guas del grupo La 
Fábrica, lleva unos 
meses de nuevo en 
la capital. 

Domezain es un 
personaje complejo 
que no parece satis-
fecho con un currí-
culo de agricultor de 
calidad que desde 
Arguedas, cerca de 
Tudela, nutrió hace 
muchos años las co-
cinas de los grandes 
cocineros de la «nue-
va cocina vasca», de 
Arzak a Subijana, 
con unas verduras 
de calidad altísima 
que pronto se hicieron famosas, de los tomates 
a las lechugas, y que él les entregaba personal-
mente, conduciendo hasta Guipúzcoa, e inclu-
so hasta Francia, su furgoneta. 

De ahí a empresario exitoso de hostelería 
hay un paso lógico, pero Domezain siempre ha 
dado la impresión de no contentarse con ello y 
de necesitar embellecer su currículo con otros 
elementos de difícil comprobación. Para empe-
zar, y fuera del mundo gastronómico, se pre-
senta como guitarrista rockero de toda la vida, 
antiguo componente del mítico grupo Barrica-
da... cosa que los que fueron miembros de és-
te desmienten. Y Domezain acepta gustoso ser 
presentado como chef, cuando nadie sabe de 

su formación como cocinero, ni su experiencia 
en los fogones de algún restaurante... incluidos 
los suyos propios. En fin: un personaje con mé-
rito y originalidad, uno de los grandes hortela-
nos españoles, renovador de la hostelería, pe-
ro ansioso por presentar un historial más di-
verso y dudoso. 

Parece que la parte empresarial de sus res-
taurantes madrileños no funcionó del todo 
bien, y de ahí su breve existencia, pero ahora 
el amparo de un grupo potente, propietario del 
amplio local de tres plantas y claro origen in-
dustrial –la antigua cervecería La Fábrica, jus-
tamente– de la calle de Génova en el que se re-
lanza el navarro parece una garantía. 

El imponente to-
mate rosa colocado 
sobre cada mesa de-
fine bien lo mejor de 
la oferta, como ha-
cían aquellas lechu-
gas de Castelló. La 
propuesta, ahora co-
mo antaño, no es só-
lo vegetal, aunque 
desde luego los pla-
tos que más impre-
sionan son las horta-
lizas, como esa deli-
cadísima menestra 
de seis verduras, con 
apenas unos trocitos 
de jamón, o las po-
chas de Tudela al na-
tural acompañadas 
de más verduras 
(más unas potentísi-
mas piparras encurti-
das que sirven de 
contraste). 

En los platos prin-
cipales nos conven-
cieron la finura y la 
ternura de unas mo-
llejas de ternera a la 
brasa  con ese com-
plemento tan francés 
del foie, y también se 
nota la calidad del 
producto en unos ca-
chetes de rape fres-
quísimos y consisten-
tes, con salsa verde y 
alcachofas –siempre 
el toque vegetal– a 
los que no se puede 
poner más reparo 
que ese hábito gui-
puzcoano de llamar-
los kokotxas, cuando 
por su tamaño y tex-
tura son tan diferen-
tes de la tierna ko-

kotxa de merluza o lenguado. 
Para terminar, el sorbete de tomillo salvaje es 

un estallido de sabor y frescor que merece bien 
que la carta nos recuerde que es «famoso».  

Quizá haya que buscar una relación entre la 
escasa experiencia hostelera de Domezain y el 
servicio, aparentemente escaso de personal y 
siempre muy lento, de sus restaurantes, inclui-
do ahora El Huerto. Una pena. 

Se ve aquí un esfuerzo algo mayor que anta-
ño en la carta de vinos, aunque siga general-
mente en un tono muy clásico, de Rioja-Ribe-
ra. Y los precios, desde el de una lechuga por 
13 euros no son muy comedidos, pero la cali-
dad los justifica en buena medida.

EL HUERTO DEVUELVE  
AL GRAN DOMEZAIN

 L A  M E S A  Y  E L  M A N T E L

POR FERNANDO POINT

El elegante comedor de El Huerto de Floren Domezain.

EL HUERTO DE FLOREN DOMEZAIN GÉNOVA, 21 TEL.: 91 319 51 34 
ABIERTO TODOS LOS DÍAS PRECIO MEDIO: DE 60 A 80 EUROS E 

 COCINA   SERVICIO  
BODEGA   DECORACIÓN/AMBIENTE  

CALIFICACIÓN GLOBAL 

OCIO PATRIMONIO 
 

Nuevas visitas 
guiadas para 

conocer el 
frontón Beti Jai  

EL MUNDO MADRID 
El Ayuntamiento de Madrid, a 
través de la Dirección General de 
Patrimonio Cultural del Área de 
Cultura, Turismo y Deporte, ha 
programado nuevas actividades 
gratuitas para que madrileños y 
visitantes puedan conocer el an-
tiguo frontón Beti Jai (calle del 
Marqués de Riscal, 7). A partir de 
hoy sábado, 25 de mayo, los fi-
nes de semana se ofrecerán visi-
tas guiadas cada media hora en 
las que se podrá participar sin 
necesidad de inscripción previa, 
y desde el 8 de junio se desarro-
llarán los talleres para público fa-
miliar Tejiendo Beti Jai. Las ciu-
dades decoradas.  

Las nuevas visitas guiadas ten-
drán lugar los sábados y domin-
gos a lo largo de los próximos me-
ses, y para participar en ellas so-
lo habrá que acudir directamen-
te a alguna de las sesiones que 
se ofrecen sábados y domingos 
de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 20.00 
horas cada media hora (salvo a 
las 13.30 horas y a las 19.30 ho-
ras), con una duración de 50 mi-
nutos, hasta completar aforo. 

Respecto a los talleres, se ofre-
cerán 3.600 plazas. Éstas se 
podrán reservar a partir de las 
10.00 horas del miércoles 29 de 
mayo, a través de la web reser-
vaspatrimonio.es. Dirigida a pú-
blico familiar (niños de siete a 
12 años acompañados de adul-
tos), esta actividad pretende acer-
car, a través de una propuesta 
artística, los fundamentos ar-
quitectónicos y ornamentales 
de la arquitectura neomudéjar 
madrileña, de la que Beti Jai es 
uno de sus exponentes. Se cele-
brará los sábados y domingos 
de los meses de junio (a partir 
del día 8), julio y septiembre, así 
como los días 31 de agosto, 5, 6, 
12 y 13 de octubre.
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En SaposyPrincesas.com encontrarás arículos de expertos, sorteos, acividades, juegos y mucho más

IDEAS Y PLANES INOLVIDABLES EN

Consíguela el sábado 1 de junio con ElMundo*

En Sa yPri as.co

Destinos y alojamientos para aprovechar al máximo los meses

estivales, además de un sinfín de propuestas de planes familiares.

ESPECIAL

Vacaciones



5EL MUNDO. Sábado, 25 de mayo 2024

GRAN MADRID

MADRID

ARTISTIC METROPOL Calle Cigarreras, 6. Tlfno:
915272792.

Venta de entradas: www.artisticmetropol.es.

El salto 12.00 16.00

El Señor de los anillos (1978)12.00 -

Mars Express 14.20 - 22.00 -

Pájaros 16.00

CINE CAPITOL Gran Vía, 41. Tlfno: 915222229.
Venta de entradas: capitolgranvia.com.

Se abre la veda 16.00 22.00

CINE DORÉ FILMOTECA ESPAÑOLA Santa Isabel 3. Tlfno:
913691125.

Venta de entradas: 913691125.

Con él llegó el escándalo 20.30 -

Mi chica 17.30 -

VII Festival de Documentales Documenta Madrid 1019.30 -

CINES CALLAO Pza. Callao 3. Tlfno: 902221622.
Venta de entradas: 902221622 y reservaentradas.com.

Caída libre 16.30

El reino del planeta... 20.15

Garfield: La película 18.15

CINES PRINCESA Princesa 3. Tlfno: 902221622.
Venta de entradas: 902221622 y pillalas.com.

Caída libre 16.00 22.45

Civil War 16.00 - 18.10 - 20.35 - 22.40 -

Disco, Ibiza, Locomía 20.00

El reino del planeta... 22.00 -

Furiosa: De la saga... 16.00 - 17.40 - 19.00 - 20.30 - 21.50 -

Hasta el fin del mundo 16.00 - 17.40 - 20.10 - 21.50 -

Hispanoamérica, canto... 16.00 18.25 20.35

La casa 16.00 18.30 20.10 22.40

La quimera 16.15 - 19.00 - 21.40 -

Marisol, llámame Pepa 18.15

Rivales 16.00 - 18.05 - 20.15 - 22.35 -

Segundo premio 16.00 18.05 20.25 22.40

Siempre nos quedará... 16.00 - 17.50 - 20.10 - 22.30 -

CINES VERDI MADRID Bravo Murillo 28. Tlfno:
914473930.

Venta de entradas: 914473930 y cines-verdi.com.

Caída libre 16.00 22.35

El primado de Polonia 11.30 - 16.00 - 17.45 -

Furiosa: De la saga... 17.35 - 20.05 - 22.05 -

Hasta el fin del mundo 11.30 - 19.40 -

La casa 16.00 18.00 22.45

La fuga 18.30

Lo que sucede después 16.00 - 20.35 -

Perfect Days 22.25 -

Segundo premio 11.30 20.20 22.45

Siempre nos quedará... 11.30 - 20.30 -

Una mujer italiana (Cabrini)17.55 -

CINESA LA GAVIA 3D Calle del Alto del Retiro s. n. Tlfno:
902333231.

Venta de entradas: 902333231 y cinesa.es.

Amigos imaginarios 16.05 17.00 18.30 20.25

Caída libre 16.45 22.50

Disco, Ibiza, Locomía 16.10

El especialista 21.10

El reino del planeta... 16.15 18.15 19.30 21.40

Furiosa: De la saga... 16.30 18.45 19.45 21.30 22.00

Furiosa: De la saga... 23.00

Garfield: La película 15.50 18.05 19.25

Menudas piezas 15.55

Red 16.00

Rivales 21.50

Se abre la veda 19.00 22.35

Tarot 18.35 20.35 22.40

CINESA LAS ROSAS 3D Avda. Guadalajara 2. Tlfno:
902333231.

Venta de entradas: 902333231 y cinesa.es.

Amigos imaginarios 16.00 17.00 18.35 19.40 21.20

Caída libre 22.15

Disco, Ibiza, Locomía 15.50

El especialista 22.25

El reino del planeta... 16.15 18.15 19.30 21.30

Furiosa: De la saga... 16.45 18.45 20.15 21.00 22.00

Garfield: La película 15.45 17.15 18.25

Menudas piezas 16.30

Tarot 20.00 22.35

CINESA MANOTERAS Avenida de Manoteras, 40. Tlfno:
902100842.

Venta de entradas: 902100842 y cinesa.es.

Amigos imaginarios 12.20 14.10 15.45 17.05 18.40

Amigos imaginarios 19.35 21.10

Caída libre 12.45 15.45 19.10

Calladita 19.45

Civil War 12.40 16.05 19.15 21.50

Disco, Ibiza, Locomía 15.50 19.40

Dragonkeeper 14.55 17.15

Dune: Parte dos 16.10 20.45

El especialista 12.25 16.20 18.35 22.00

El reino del planeta... 12.00 12.35 17.00 18.10 20.15

El reino del planeta... 21.20

El último verano 12.25 16.25 19.05 21.05

Furiosa: De la saga... 11.55 12.30 16.15 17.15 17.45

Furiosa: De la saga... 18.30 19.30 20.30 21.00 21.45

Furiosa: De la saga... 22.45

Garfield: La película 12.05 14.25 16.05 16.50 18.15

Garfield: La película 19.20

Hasta el fin del mundo 16.15

Hispanoamérica, canto... 21.30

Historias 12.05 16.40 18.50 21.55

Immaculate 22.10

Jugando con fuego 12.40 16.35 18.55 21.10

Kung Fu Panda 4 11.50 14.50

La casa 11.55

Los buenos profesores 12.25 22.05

Red 12.05 14.20 15.55

Rivales 21.35

Se abre la veda 12.45 16.30 19.00 21.25

Segundo premio 12.25 16.50 19.25 21.35

Tarot 22.15

Una mujer italiana (Cabrini)12.30

Víctima imperfecta 12.00

CINESA MÉNDEZ ÁLVARO 3D Acanto 2. Tlfno:
902100842.

Venta de entradas: 902100842 y cinesa.es.

Amigos imaginarios 12.05 12.20 14.35 15.45 17.00

Amigos imaginarios 18.20 19.25 20.55

Caída libre 12.15 21.40

Civil War 12.00 22.15

Disco, Ibiza, Locomía 15.50

El especialista 21.20

El reino del planeta... 12.05 16.15 18.15 19.30 21.50

Furiosa: De la saga... 12.00 12.15 15.30 16.30 17.45

Furiosa: De la saga... 18.15 18.45 19.45 20.30 21.00

Furiosa: De la saga... 21.30 22.00 23.00

Garfield: La película 12.00 12.30 15.00 15.45 18.10

Garfield: La película 19.15

Hasta el fin del mundo 16.25

Historias 12.20 15.50 17.50 22.20

Immaculate 22.35

Jugando con fuego 20.15 22.20

Kung Fu Panda 4 14.40

La casa 12.05

Los buenos profesores 16.55

Red 12.05 15.45

Rivales 19.20

Se abre la veda 12.15 15.45 19.05 21.30

Segundo premio 16.35 20.00 22.30

Spy x Family Código:... 12.00

Tarot 18.05

CINESA PRÍNCIPE PÍO 3D Paseo de la Florida s/n. Tlfno:
902333231.

Venta de entradas: 902333231 y cinesa.es.

Amigos imaginarios 16.00 16.55 18.30 20.25

Caída libre 15.50 22.35

Disco, Ibiza, Locomía 21.15

El especialista 15.55 21.55

El reino del planeta... 16.15 18.15 19.30 21.45

Furiosa: De la saga... 16.30 17.45 18.45 19.45 21.00

Furiosa: De la saga... 21.30 22.00 23.00

Garfield: La película 15.45 18.00 19.20

Immaculate 22.50

Tarot 17.00 19.10

CINESA PROYECCIONES 3D Fuencarral 136.
Venta de entradas: cinesa.es.

Amigos imaginarios 16.00 16.45 18.30

Caída libre 16.30 20.30

Disco, Ibiza, Locomía 16.00

El reino del planeta... 16.15 18.15 19.30 21.45

Furiosa: De la saga... 16.45 18.45 20.05 21.20 22.00

Furiosa: De la saga... 22.45

Garfield: La película 15.45 18.00

Lo que sucede después 19.15

Rivales 20.45

Tarot 22.35

CINETECA Plaza de Legazpi, 8. Tlfno: 915170903.
Venta de entradas: www.entradas.com.

CineZeta: jóvenes programando 19.00 -

CÍRCULO DE BELLAS ARTESMarqués de Casa Riera 4.
Tlfno: 902488488.

Venta de entradas: 902488488 y reservaentradas.com.

La quimera 19.30 22.00

Segundo premio 17.00

CONDE DUQUE AUDITORIO MORASOL Calle Pradillo, 4.
Tlfno: 910524380.

Venta de entradas: 910524380 y reservaentradas.com.

Amigos imaginarios 16.30 18.30

Caída libre 16.25 22.15

El primado de Polonia 16.45 19.05 21.30 -

El reino del planeta... 16.30 19.15 21.00 -

Furiosa: De la saga... 16.25 19.05 21.45 -

Garfield: La película 16.25 18.20

Hasta el fin del mundo 19.55 22.00 -

Ooh la la! 18.10 20.15 22.00 -

Segundo premio 17.15 19.20 21.30

Siempre nos quedará... 17.00 19.15 21.30 -

GOLEMMartín de los Heros 14. Tlfno: 902221622.
Venta de entradas: 902221622 y golem.es.

Hasta el fin del mundo 19.00 - 22.00 -

Jugando con fuego 16.10 - 20.20 -

La caja de cristal 17.00 - 19.30 -

La casa 18.15 22.30

La quimera 22.00 -

Querida desconocida 16.30 -

Segundo premio 17.00 19.30 22.00

Siempre nos quedará... 17.00 - 19.30 -

Víctima imperfecta 22.00 -

MK2 PALACIO DE HIELO CC Dreams Palacio de Hielo,

Silvano 77. Tlfno: 914061785.

Venta de entradas: reservaentradas.com.

Amigos imaginarios 12.00 16.00 18.10 19.30 20.20

Caída libre 21.15

Civil War 21.40

Disco, Ibiza, Locomía 22.30

Dragonkeeper 12.15 16.00

El especialista 11.45 16.30 19.00 21.30

El reino del planeta... 11.45 16.00 17.30 19.00 20.30

El reino del planeta... 21.50 - 22.00

El último late night 18.30 20.30 - 22.30 -

Furiosa: De la saga... 11.45 - 12.00 16.00 17.00 18.00

Furiosa: De la saga... 19.00 19.30 - 20.00 21.00 22.20

Furiosa: De la saga... 22.30 -

Garfield: La película 12.00 16.00 17.00 18.10 20.15

Hasta el fin del mundo 16.00 18.35

Hispanoamérica, canto... 11.45

Historias 17.30 19.30

Kung Fu Panda 4 12.15

Los buenos profesores 17.20

Red 16.15

Rivales 21.30 -

Segundo premio 15.50 18.00 20.15 22.30

Siempre nos quedará... 17.00

Tarot 22.20

ODEÓN MULTICINES ALCALÁ NORTE Centro Comercial

Alcalá Norte, Calle de Alcalá, 414.

Amigos imaginarios 16.00 18.00 20.00 22.00

Caída libre 18.00 20.00

Disco, Ibiza, Locomía 16.00 18.00

Dragonkeeper 16.00

El especialista 22.00

El reino del planeta... 16.00 19.00 22.00

Furiosa: De la saga... 16.00 18.00 19.00 21.00 22.00

Garfield: La película 16.00 18.00 20.00

Immaculate 22.00

Menudas piezas 16.00

Segundo premio 16.00 18.00 20.00 22.00

Tarot 20.00 22.00

RENOIR PLAZA DE ESPAÑAMartín de los Heros 12. Tlfno:

902229122.

Venta de entradas: 902229122 y pillalas.com.

Calladita 16.00 18.10 20.20 22.30

El mal no existe 16.00 - 18.05 - 20.10 -

El último verano 16.00 - 20.00 -

Historias 18.05 22.10

Los buenos profesores 16.00 - 18.00 - 20.00 - 22.00 -

Maria Montessori 16.00 - 18.00 - 20.00 - 22.00 -

Nina 22.15

RENOIR RETIRO Narváez 42. Tlfno: 902229122.

Venta de entradas: 902229122 y pillalas.com.

Caída libre 16.00

El mal no existe 20.30 -

Furiosa: De la saga... 16.00 - 19.00 - 21.45 -

Hasta el fin del mundo 17.45 - 22.30 -

Segundo premio 16.00 18.15 20.30 22.40

Siempre nos quedará... 16.00 - 18.05 - 20.15 - 22.30 -

VERDI KIDS HD MADRID Bravo Murillo 28. Tlfno:
914473930.

Venta de entradas: 914473930 y www.cines-verdi.com.

Dragonkeeper 11.30 16.00

YELMO CINES IDEAL Doctor Cortezo 6. Tlfno: 902220922.
Venta de entradas: 902220922 y www.entradas.com.

Amigos imaginarios 12.25 15.45 17.55 20.10

Caída libre 16.50

Calladita 12.00

Civil War 18.30

Disco, Ibiza, Locomía 18.45

El especialista 20.45 22.20

El reino del planeta... 12.15 16.15 19.15 22.10

Furiosa: De la saga... 12.00 13.00 14.00 15.00 16.00

Furiosa: De la saga... 17.00 18.00 19.00 20.00 21.00

Furiosa: De la saga... 22.00 23.00

Garfield: La película 12.10 16.25

Hasta el fin del mundo 20.55

Immaculate 23.30

La quimera 12.35

Los buenos profesores 14.40

Nina 14.15

Rivales 14.30 17.10 19.50 22.25

Sabor a libertad 12.05

Segundo premio 12.20 15.50 18.10 20.25 22.40

Tarot 23.15

YELMO CINES ISLAZUL 3D CC Islazul, Avda. Calderillas 1.
Tlfno: 902220922.

Venta de entradas: 902220922 y www.entradas.com.

Amigos imaginarios 15.45 17.10 17.55 19.25 20.20

Amigos imaginarios 22.30

Civil War 22.05

El especialista 19.35

El reino del planeta... 15.50 17.05 18.50 20.05 21.50

El reino del planeta... 23.00

Furiosa: De la saga... 16.00 17.00 17.30 18.00 19.00

Furiosa: De la saga... 20.00 20.30 - 21.00 22.00

Garfield: La película 15.45 17.15 17.25 18.00 20.10

Garfield: La película 20.20 22.20

Godzilla y Kong: El nuevo imperio23.30

Immaculate 22.40

Kung Fu Panda 4 16.05

Menudas piezas 19.40

Ooh la la! 16.00

Red 17.00

Rivales 21.45

Tarot 18.10 20.15 22.15

YELMO CINES PLENILUNIO 3D CC Plenilunio, Pl. Las
Mercedes. Tlfno: 902220922.

Venta de entradas: 902220922 y www.entradas.com.

Amigos imaginarios 15.55 17.05 18.05 20.15 22.25

Caída libre 20.20

Disco, Ibiza, Locomía 22.15

Dragonkeeper 15.50

El especialista 22.30

El reino del planeta... 17.20 19.15 20.35 22.10 23.05

Furiosa: De la saga... 16.00 16.30 17.00 17.30 - 18.00

Furiosa: De la saga... 19.00 19.30 20.00 20.30 - 21.00

Furiosa: De la saga... 22.00 22.30 23.00

Garfield: La película 16.10 16.50 18.15 19.35 20.25

Immaculate 23.30

Menudas piezas 15.45

Red 16.05 18.20

Rivales 16.25

Segundo premio 17.50 20.05 22.20

Tarot 19.05 21.05 23.25

CINES

-: V.O.S.E. *: 3D

Ver asistir al nacimiento de un 
mito no es cualquier cosa. Fu-

riosa es digna sucesora del loco Max. 
 
Ninguna película de la saga 
estará nunca a la altura de 

Fury Road. Es duro, pero es así.

ticos, salvajes y hasta oportunamen-
te feminista que ha dado el cine recien-
te, Furiosa. Es el quinto episodio de 
unas guerras apocalípticas que, en su 
desproporción, han acabado por ser 
la perfecta metáfora de nosotros. Es 
también la última oportunidad, de mo-
mento, para seguir felizmente secues-
trados por un mundo de artificio evo-
cador, febril, terrorífico, divertido y ab-
surdo (todo a la vez). Y es, sobre todo, 
ya una parte de la retina de cualquier 
espectador donde la autoría desapa-
rece y la ficción se confunde con la más 

íntima realidad de cualquiera. Mad 
Max es el rugido ensordecedor de unos 
carburadores sucios que se confunde 
con el clamor del mismo cine. Y aho-
ra Furiosa. Arrebatada, magnética, di-
vertida y sucia, muy sucia. 

Al contrario que en el episodio an-

terior (a la que más se parece en es-
tructura esta película es la película 
de 1981), el director se preocupa en 
dibujar las tripas y motivaciones de 
los personajes por la sencilla razón 
que de eso se trata. Y justo es reco-
nocer que la tensión avanza en olea-

Anya Taylor-Joy en un momento de ‘Furiosa’.

CRÍTICA 
 

EL APOCALIPSIS TIENE PASADO 
Y EL FUTURO ES MUJER   

POR LUIS MARTÍNEZ

 DIR: GEORGE MILLER 
INT: ANYA TAYLOR-JOY, CHRIS 

HEMSWORTH, TOM BURKE, ANGUS 
SAMPSON DURACIÓN: 148 MINUTOS 

NACIONALIDAD: AUSTRALIA

FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
 

das y, por momentos, la película ofre-
ce más explicaciones de las que na-
die había solicitado nunca. Pero lo 
que cuenta es tanto la fiebre, que per-
manece intacta, como la sensación 
de reconocimiento. El mito que Mi-
ller empezó a diseñar en los 80 ju-
gaba a ser una posibilidad no tanto 
lejana como eso, una posibilidad. 
Ahora, 45 años después, el mito es 
certeza, sin más, descripción de un 
universo compartido y, apurando, 
de la realidad misma que pisamos. 
En esta nueva y arrebata versión del 
Quijote, la pregunta sigue activa: 
¿quién refleja a quién: la realidad a 
la ficción o al revés?

Furiosa se puede leer de muchas ma-
neras. Es la segunda entrega de la per-
fecta sinfonía del desorden que es su 
predecesora, Furia en la carretera. Es 
una película sobre los orígenes de uno 
de los personajes más emblemá-
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ZABALA DE LA SERNA MADRID 
El eje de la corrida era Roca Rey por to-
dos los flancos, la piedra angular. Y en 
verdad lo fue: primero como cabía es-
perar de la máxima figura y después 
con una rara progresión hacia lo obtu-
so. De la luz a la sombra. De la lucidez 
a la ofuscación. De la oreja que le roba-
ron a la que perdió motu proprio y ter-
minó cambiando por tres avisos, ridí-
culo y reglamentista el tercero con el 
toro cayendo ante la inhibición. La tar-
de fue rara y accidentada, alterada en 
el orden de lidias y complicada de or-
denar. De por medio una indefinible 
corrida del Conde de Mayalde elegida 
por sus despampanantes caras a mo-
do de tapabocas, correosa a ratos, fun-
dida en otros, noble a veces y alguna 
otra predadora. Más basta que hechu-
rada, baja pero no fina.     

En el minuto 13 de la tarde número 
13 de la feria, Estafador ya se había lle-
vado por delante a Jorge Martínez y a 
Cayetano Rivera, literalmente. Un atro-
pello. El toro salió suelto de los dos en-
cuentros con el caballo, derribando en 
el primero, y arrolló de mala manera 
al confirmante y de peor modo aún a 
su padrino, cruzados los dos en la vía 
del tren. A Martínez al menos su pro-
pio capote le sirvió de parapeto en la 

voltereta, pero a Rivera lo arrastró co-
gido como la pechera como si fuera 
Mesala, ahí abajo, entre las patas y los 
pitones, hasta la boca de riego. Esca-
pó de auténtico milagro con la chaque-
tilla destrozada, dolorido y, finalmen-
te, íntegro. La ceremonia de la confir-
mación era un cuadro con Cayetano 
en chaleco y, por tanto, en mangas de 
camisa. Estafador, el toro de la ceremo-
nia, hacía honor a su nombre, pues era 
un buey. Derrotó desde que salió. Es 
cierto que a JM le enganchó mucho, 
pero no lo es menos que resultaba muy 
difícil torear limpio.  

Cayetano volvió a escapar de la cor-
nada en a las 19.37. No se le ocurrió otra 
cosa que clavarse de rodillas con un to-
ro que por el pitón derecho se venía co-
mo un depredador. Allí, en los terrenos 
del sol, bajo el Tendido 5, sintió el tore-
ro como si se revolviera un escualo a 
sacarle el corazón. Los reflejos le asis-
tieron para reaccionar a tiempo y tirar-
se de cabeza al callejón. La imagen se 
hacía terrorífica pero también peripa-
tética: el confirmante por momentos 
parecía Cayetano después de 20 años 
de alternativa. El toro de amplia cabe-
za tuvo su trato al natural pero sin dar-
se nunca en serio. Rivera se dobló con 
él como debía haber hecho en un prin-

cipio y sacó raza, eso es así, e incluso 
volvió a proponerle la mano derecha. 
Un espadazo en su estilo sirvió de ta-
pabocas. Pero la sensación de haber 
estado permanentemente a merced 
no varió. Cuando volvió de la enferme-
ría en el voluminoso sexto –la altera-
ción de turnos llevó a esto–, lo hizo aún 

sin la destrozada chaquetilla. No pu-
do la buena condición del toro con su 
tonelaje (610 kilos), y Cayetano lo vol-
vió a despenar con contundencia. Jor-
ge Martínez pudo esbozar algo de su 
clase con un cuarto burraco sueltecito 
de carnes, noblón pero sin decir nada. 
Dijo más el buen trazo del torero que 
se perdió en un extenso metraje.      

La autoridad de Roca Rey abrió un 
abismo sideral, no sólo por contraste 
-ya presentido en el cartel-, sino el go-
bierno propio del toro, el asiento, el 
mando, ya digo. Toda la carne en el asa-
dor desde la aparición en escena con 
una gavilla de delantales que, por su 
ajuste, pusieron a bullir Las Ventas. El 
castaño ejemplar de Mayalde, monta-
do, la leña por bandera -corrida elegi-
da por su amplitud de caras, pero no 
fina–, cuatreño como todos -menos el 
quinto-, mejoró en sus manos. O fue a 
mejor, si le quieren restar protagonis-
mo a Roca como le quitó a últimas de 
la faena la plaza. Desde la apertura por 
alto explotaron los cambiados por la 
espalda y entró la gente del tirón en la 
faena. Eso cuenta. Y luego con su de-
recha metió en la muleta al toro, obe-
diente y agradecido. Mano baja, atalo-
namiento y ligazón. Faena fundamen-
talmente diestra –ese era el pitón–, me-
dida de efectos pero con ellos, medida 
también de tiempo y reventada al fi-
nal por apretadas bernadinas. Exacto 
de cabeza el astro peruano entonces, 
preciso con la espada. Un estoconazo. 
Pero se amorcilló el bicho y RR, guia-
do por la presión –el 7 machacón–, se 
precipitó con un inocuo golpe de des-
cabello. Ya ves tú para quitarle le oreja 
por esto. Cayó un aviso antes que el to-
ro, y otro cuando caía. La pañolada se 
enfrío, siendo mayoritaria. No lo en-
tiendí. Ni tampoco que la figura, en su 
enfado, ni siquiera saludara la ovación.  

De aquella lucidez ninguneada y el 
posterior cabreo pasó Roca Rey a un 
nublado progresivo con el único toro 
con los cinco años cumplidos, de tipo 
silleto, mucha cara y escasa culata, 

manso pregonado en 
tercios previos pero 
haciendo cosas secre-
tas cada vez que toca-
ba los capotes. La li-
dia fue un sindios. El 
toro podía ser de lío. 
De esos toros tapados 
hasta la muleta. Se lo 
advertí a Mario Man-
so. Luego no lo fue tan-
to, pero pudo serlo. Se-
gún inició la faena. Re-
petía, humillaba, ha-
bía esperanzas cuan-
do le dejó la muleta 
en la cara en el tercio; 
lo cambió de terrenos 
y el toro empezó a re-
poner y agarrarse y 
Roca Rey a no estar 
cómodo –mucho me-
jor sin duda en el an-
terior– sin que su po-
derío lograse despe-

gar al toro. Esa incomodidad se tradu-
jo en tres pinchazos de mal modo, un 
bajonazo, una agonía larguísima  –el 
toro muerto en pie ante la inhibición 
del matador y la cuadrilla– y los avisos 
cayendo entre la bronca desatada. Has-
ta el ridículo tercero, enviado en el pre-
ciso momento de la muerte.  

FERIA DE SAN ISIDRO DÉCIMO TERCERA  

Roca Rey, de la lúcida autoridad a 
la ofuscación en tarde accidentada  

 

El astro peruano pasa de la oreja que le robaron a la que perdió y terminó cambiando por tres avisos y 
bronca; Cayetano sufre un violento percance con la indefinible y muy armada corrida del Conde de Mayalde  

Remate con el capote de Roca Rey en el saludo al tercero de la tarde en la plaza de toros de Las Ventas. EFE

MAYALDE / Cayetano, Roca 
Rey y Jorge Martínez 
MONUMENTAL DE LAS VENTAS.  
Viernes, 24 de mayo de 2024. Déci-
mo tercera de feria. Lleno de «no 
hay billetes». Toros de Conde de 
Mayalde, todos cuatreños menos el 
4º; de mucha cara, diferentes rema-
tes y hechuras y diverso comporta-
miento.  

CAYETANO, DE NAZARENO Y ORO.  
Estocada pasada y descabello (si-
lencio). En el sexto, estocada (silen-
cio).  

ROCA REY, DE AZAFATA Y ORO.   Es-
tocada y descabello. Dos avisos (pe-
tición y ovación). En el quinto, tres 
pinchazos y bajonazo.  Tres avisos 
(bronca). 

JORGE MARTÍNEZ, DE BLANCO Y 
ORO.  Estocada baja (silencio). En el 
cuarto, pinchazo y estocada. Aviso 
(silencio).   

PARTE: Cayetano sufre contusiones 
y erosiones superficiales. Contu-
sión cervical pendiente de estudio 
radiológico. Erosión con hematoma 
en escroto, región parietal derecha 
y cara anterior muslo izquierdo. 
Pronóstico reservado que no le im-
pide continuar la lidia.

Momento dramático de la cogida de Cayetano. PLAZA 1
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El influencer Tomas Páramo. NAVARRETE El ex ministro José Luis Corcuera. Á. NAVARRETE

Pedro Trapote y su mujer, Begoña. Á. NAVARRETE

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, y el senador Alfonso Serrano. ÁNGEL NAVARRETE 

El televisivo Juan del Val. Á. NAVARRETE    La marquesa de Vega de Anzo. Á. NAVARRETE 

Cayetano, tras su fuerte revolcón. J. MARTÍN / EFE

TESTIGO DIRECTO EN EL TENDIDO  

Ayuso al frente 
de una tarde de 
‘no hay billetes’  

 

La presidenta madrileña no faltó a uno de 
los carteles con más tirón de toda la Feria

SILVIA LORENZO MADRID 
El rugido de Las Ventas es un soni-
do incomparable, entregado, de una 
profundidad inabarcable. El prime-
ro en la sexta cita de ‘no hay bille-
tes’ llevó el nombre de la presiden-
ta de la Comunidad de Madrid, Isa-
bel Díaz Ayuso. No obstante, el ate-
rrizaje que los tendidos aguarda-
ban era otro. Frente a los miau de 
la jornada anterior, el sonido que 
invadió la previa de la corrida era 
más similar a un ronroneo suave y 
susurrado. La musicalidad de la tar-
de vino dada, en esencia, por las ini-
ciales del diestro que lidera el esca-
lafón: Roca Rey. 

La jornada, eminentemente jo-
ven, se arrancó enérgica, decidida. 
Rutiló la lozanía y la frescura fren-
te al patio de cuadrillas aunque el 
andamiaje y el muro que éste cubre 
arroparan con sombra la zona en 
que la chavalería aguardaba con im-
paciencia y hambre de figuras la lle-
gada de Cayetano, y también la del 
confirmante Jorge Martínez. Tre-
paron algunos a una rampa cerca-

na, para ver más, para ver mejor. Pa-
ra asomarse al camino que empren-
den los héroes, los toreros. Para de-
searle suerte a sus ídolos y para po-
der rozar, aunque sólo fuese con los 
ojos, la imagen en movimiento de 
sus ídolos, personas que al cami-
nar desprenden un rastro mágico, 
una estela. Como si en lugar de ha-
ber nacido en este planeta, vinie-
sen de otra parte. 

El reloj marcó las seis, una hora. 
El rumor se intensificó. Avanzó el 
tiempo y los pasos se aceleraron. 
Aunque se conoce de sobra lo que 
expresa la jerga taurina sobre ese 
defecto que son las prisas. Una de-
lante del otro, con tranquilidad, con 
calma, como si el tiempo no corrie-
se para ellos, la marquesa de Vega 

de Anzo y Javier Aresti pasearon 
en dirección contraria a la puerta 
de arrastre, donde Marilén Barce-
ló, que fue concejal en el Ayunta-
miento de Barcelona, exhortó que 
los toros no están prohibidos en la 
Ciudad Condal. 

La tarde venía con el runrún del 
enfrentamiento entre el tendido del 
siete y Roca Rey. ¿Y qué hay de los 
que no forman parte de la contien-
da? A sobrevivir. Entre ellos, el no-
velista Miguel Aranguren y nues-
tro compañero de EL MUNDO Lu-
cas Pérez, que acaba de reivindi-
carse con otra obra como el gran ex-
perto de las anécdotas taurinas. El 
nexo entre la piedra de la plaza y la 
pluma parece evidente, casi natu-
ral. No son pocos los escritores que 
acuden a una plaza de toros en bus-
ca de aquello que proporciona el to-
reo. Tampoco quisieron perderse la 
tarde en Las Ventas A.J. Ussía, Juan 
del Val y Carmen Posadas. 

Se mire por donde se mire, una 
plaza de toros es una escuela. Es el 
cobijo de una sabiduría que única-
mente imparten algunos maestros. 
El crítico taurino es uno de ellos y el 
de esta cabecera decidió compartir 
su tarde con Mario Manso, aficio-
nado con una larga proyección. Ve-
rónica Zabala, directora de comu-
nicación de la Fundación Pequeño 
Deseo, y Gabriela de la Serna, di-
rectora del CAC López de la Serna, 
también acudieron a Las Ventas. 

A través de la frontera que separa 
lo terrenal y lo eterno, desfilaron al-
gunas negritas que colman ese pe-
queño aparto que nos acompaña a 
todas partes. El influencer Tomás 
Páramo y su hermana Lucía atrave-
saron aquella línea, la puerta del pa-
tio de arrastre, como gotas perdidas 
en un océano de gente engalanada. 
Y, por supuesto, Victoria Federica 
visitó la plaza de Madrid, como ca-
da vez que torea Andrés Roca Rey. 

Otra vez las prisas, dos minutos. 
El llenazo dio paso al vacío. Se des-
pejaron los aledaños, no quedó na-
die en las barras, cesó para siempre 
el aleteo de los abanicos. El ambien-
te coquetón que levantan los tore-
ros de poder se acalló y la tarde, que 
se presentó melódica, con una ca-
dencia propia y muy bien acompa-
sada dio paso al silencio y pasó pá-
gina. Rompió el sonido familiar del 
tirirí y esta isidrada dio paso a un 
nuevo capítulo. Con susto gordo y 
alivio grande por Cayetano. 

Victoria Federica 
y sus amigos 
influencers, todos 
con Roca Rey  

A. J. Ussía, Juan 
del Val y Carmen 
Posadas, entre 
los asistentes 
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Los rollers son patinadores que –valga la 
redundancia– hacen uso de patines. Se 
distinguen de los skaters por el hecho de 
que estos últimos se deslizan sobre ska-
tes o patinetes, por emplear la termino-
logía castellana. En Madrid, los rollers de 
los 80 y primeros 90 paraban en Recole-
tos y los skaters en la cercana plaza de 
Colón. Cuando hablamos de Recoletos, 
nos referimos a la esquina de Recoletos 
con la calle Génova, bajo las Torres Co-
lón de Madrid. Curiosamente, este mis-
mo punto pasó, a finales de los 90, a ser 
ocupado por breakers o B-Boys —por lo 
resbaladizo del suelo—, entre cuyos 
nombres destacaban el Alkon o el Holer, 
también grafiteros.    

Un eminente miembro de esos ro-
llers de Recoletos es Randy, autor del 
clásico tema rapero Hey, pijo: «Yo em-
piezo a parar en Recole-
tos sobre el 87, 88. Fui-
mos después de un con-
cierto de DNI [autores de 
temas como Vas a aluci-
nar (1989)]. Teníamos un 
colega al que llamába-
mos Doc, que era grafite-
ro y skater, y se vino al 
concierto. El concierto fue en la Plaza 
de los Cubos. Y, desde ahí Doc nos lle-
vó caminando hasta Recoletos por 
primera vez. En Recoletos había una 
chavala que había tenido un acciden-
te y estuvo un montón de tiempo en 
coma. Iban, ella y otra chica, engan-
chadas a un coche por la calle Génova 
[como en la película Regreso al futuro] 
y, a la altura de la sede del PP, se pegó 
una hostia y estuvo en coma un mes».  

Continúa: «Yo te puedo garantizar 
que cuando la peña se enganchaba en 
aquella época lo hacía a unas veloci-
dades que alucinas. Cuando se recu-
peró, empezamos a hablar y acaba-
mos siendo novios. En ese momento 
fue cuando empecé a patinar como un 
descosido. Yo en aquella época traba-
jaba y cantaba. Salía de trabajar, me 
iba a mi casa, me ponía los patines y 
me iba a Recoletos. Y luego volvía a las 
dos o las tres a mi casa. Y, luego, el 
viernes, cogía los patines y no volvía 
hasta el domingo. El punto de queda-
da era Recoletos, frente al Barclay’s. 
Cuando llovía nos metíamos debajo 
de un techado que había en el Bar-
clay’s, que hoy está cerrado. Ahí para-
ba el hijo del dueño del Patín de Oro, 
una tienda de patines que sigue abier-
ta. En Puerta de Toledo. A ese chaval y 
sus amigos los llamaban los Zipis».   

A menudo, los rollers «hacían calle», 
siguiendo una ruta bien definida. 
«Mucha peña se enganchaba a un co-
che desde Colón y subía hasta Plaza 
de Castilla. Luego bajaban a Cuatro 
Caminos para llegar hasta Moncloa. A 
menudo nos tirábamos por la Cuesta 
de la Vega, en la catedral de la Almu-

dena. Mucha gente iba enganchada a 
un coche. Así pasó lo que pasó, que 
hubo algunas hostias bastante gua-
pas. De hecho, un chaval murió en Se-
rrano. El conductor se dio a la fuga, 
aunque se entregó dos o tres días des-
pués. Hay que tener en cuenta que la 
mayoría éramos adolescentes en 
aquella época», relata Randy de una 
etapa frenética en la ciudad.  

En Recoletos, continúa: «Paraba 
mucha peña del rollo, mucha gente de 
Chueca. Nos daban pases para ir lue-
go a garitos de Chueca como el Black 
& White [lo mismo ocurrió a partir de 
1995 con muchos skaters, que eran in-

vitados a discotecas como House of 
Devotion, en la sala Morocco, o el Bali 
Hai]. Como llevábamos los patines, a 
la gente le hacía gracia y nos daban 
pases gratis. En esa época, había mu-
cho gay mayor interesado en los pati-
nadores. Había mucho mamoneo. En 
Recoletos también paraban muchos 
mensajeros y gays mayorcitos. Uno de 
estos gays le dio a uno de los chavales 

del grupo una moto. Por supuesto, na-
die regala una moto a cambio de na-
da, y nosotros se lo decíamos. Él decía 
que no estaba a su nombre. Chueca 
por entonces no era como ahora. Ha-
bía tres garitos y estaba lleno de yon-
quis», recuerda Randy.   

Dada la ubicación que ocupaban 
los rollers en el mapa de Madrid, y a 
causa de su estética alternativa, no era 
raro que tuviesen movida en con gen-
te de Ultras Sur: «Los ultras iban a Ci-
beles cuando ganaban algún trofeo y, 
a la que bajaban por la Castellana, al-
gún roce tuvimos con ellos». Entre los 
rollers una de las cabezas visible era 

un patinador conocido como El Fan-
tasma: «Era un chaval bastante mayor 
que nosotros. Ese pibe era un loco pa-
tinando. Patinaba de la hostia. Lleva-
ba un casete de doble platina de la 
época sobre los hombros mientras es-
taba enganchado a un coche. Con una 
mano agarrando el casete y, con otra, 
agarrando el coche. Se soltaba del co-
che en dirección Colón y con la misma 
inercia, se metía en dirección contra-
ria, y se volvía a enganchar a un coche 
de bajada. Se soltaba finalmente del 
coche y ya derrapaba en Recoletos. 
Cogía el casete daba al play y se ponía 
a bailar. Bailaba con los patines», rela-
ta el rapero Randy.   

Con los años la escena roller de Re-
coletos llegó a su fin: «Con la edad, 
uno empezó a tirar por un lado, el otro 
por otro. Y, además, llegaron las pasti-
llas. Y la cocaína también hizo mucha 
mella. La peña era muy sana al princi-
pio, pero todo cambió. Mucha peña 
empezó a meter la pata».  

Dicho esto, los rollers de los 80 
cuentan hoy con nutridos sucesores 
que saben también sacar partido a la 
ciudad desde otra perspectiva, la que 
ofrece recorrer la ciudad sobre dos pa-
tines, haciendo un uso alternativo y li-
bre de la urbe, un uso para el cual esta 
no ha sido diseñada.   

 
Iñaki Domínguez es autor, entre otros, 
de las obras Macarras Interseculares, 
Macarras Ibéricos o La verdadera his-
toria de la Panda del Moco. 

Saltos y 
peripecias 

de un ‘roller’, 
en plena 

exhibición,  a 
principios de 

los 90. EM

TRIBUS URBANAS AÑOS 80  Y 90    

En patines y a lo loco 
por la Castellana 

 

Los ‘rollers’ se la jugaban en descensos vertiginosos sujetos 
a los parachoques de los coches, a veces con resultados fatales

IÑAKI 
DOMÍNGUEZ 

«Se agarraban a 
los parachoques... 
y un chaval murió 
en Serrano» 

Su estética 
alternativa 
provocaba roces  
con los Ultras Sur
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El uso del dermatoscopio en centros de 
salud agiliza la detección de melanonas 
Los médicos de Primaria remiten las imágenes de lesiones sospechosas al HUBU para un diagnóstico temprano, vital en 
estos casos por la agresividad de un tipo de cáncer que supone un 4% de los de piel L Aumenta el número de consultas

 BURGOS 
Con motivo del Día Mundial con-
tra el Melanoma, el pasado jueves, 
cobra relevancia este tipo de cán-
cer «en el que se ven afectadas las 

células responsables de dar color 
a la piel, llamadas melanocitos». 
No es el más frecuente dentro de 
los que afectan a este órgano, pues 
apenas supone un 4% de los casos, 

pero sí es el más agresivo «por su 
alta capacidad de expandirse a otras 
partes del cuerpo y originar me-
tástasis». De ahí que un diagnós-
tico temprano pueda resultar, lite-

ralmente, vital. Así lo recuerda la 
Asociación Española Contra el Cán-
cer y lo constata el médico de Aten-
ción Primaria en el centro de salud 
Comuneros Pablo Puente, derma-

toscopio en mano, convencido del 
impacto positivo que la genera-
lización de la teledermatología tie-
ne en la detección y el tratamiento 
a tiempo de estas lesiones. 

De grupos de folclore, de danzas de coros, de la ciudad o de la 
provincia. De estos y otros lugares proceden los alumnos del Curso de 
Pandereta que un año más, y ya van cuatro, ha desarrollado durante el 

Grupo Tradicional Gavilla. Empezaron una docena hace cuatro año, la 
avanzadilla, y la profesora, María Victoria Gutiérrez Tobar, está 
satisfecha porque «no ha parado de llegar gente nueva, este año».

EL GOLPEO DE PANDERETA NO DEJA DE CRECER SANTI OTERO

Pág. 6

La sostenibilidad 
y la innovación 
centran la nueva 
edición de ‘Mujer 
e Industria’

La obra del 
plan cultural 
del Castillo se 
retrasa hasta 
final de  
este año 

Junta y BEI lanzan 
una línea de crédito 
de 25M€ para 
impulsar el creci-
miento y el empleo 
de las pymes

JORNADA

Pág. 7

BURGOS 
Las obras de rehabilitación del 
Castillo de Burgos para implan-
tar el nuevo plan turístico y cul-
tural se alargarán en el tiempo 
durante cinco meses y medio y, 
por tanto, no concluirán hasta fi-
nales de año. Este es el nuevo pla-
zo que maneja el bipartito de PP 
y Vox. Pág. 4

Pág. 9

Pág. 3

CASTILLA Y LEÓN
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ABEL

LOS socialistas sorianos, con el alcalde de la capital 
a la cabeza, Carlos Martínez Mínguez, fueron 
abanderados, no los únicos, claro, a la hora de 
reclamar a Europa que permitiera las ayudas de 
funcionamiento a las empresas, pero una vez 
conseguido el objetivo, a hora llevan camino, 
exagerando mucho, de convertirse en detractores. 
Europa está en contra de las ayudas de Estado en 
cuanto que pueden falsear la competencia y 
afectar a los intercambios comerciales entre los 
países miembros. Así que, de partida, la tendencia 
es a prohibirlas, pero se admiten excepciones bajo 
determinadas condiciones, como por ejemplo 
contribuir al desarrollo de regiones desfavorecidas 
o, entre otras cosas, promocionar a pequeñas y 
medianas empresas. Europa concedió la 
excepcionalidad para que España dé ayudas de 
Estado a Soria, Cuenca y Teruel, por tener menos 
de 12,5 habitantes por kilómetro cuadrado, y las 

permitió en forma de 
ayudas de 
funcionamiento a las 
pequeñas y medianas 
empresas, con la 
posibilidad de que 
lleguen al 20% de los 
costes laborales. Es 
decir, se puede dar 
una importante 
ventaja competitiva a 
las pymes, 
distorsionando de 
alguna forma el 
sagrado mercado 
europeo, por las muy 
especiales 
circunstancias 
demográficas. El 

problema es que Europa no es quien tira de 
chequera sino que se limita a permitir las ayudas 
de Estado, es decir, que la chequera la saque el 
Reino de España. Y aquí ha llegado el problema 
con Soria, Cuenca y Teruel, que las ayudas, vía 
reducción, en general, del 5% de las cuotas por 
contingencias comunes de la Seguridad Social 
están muy muy lejos de ese máximo del 20% de los 
costes laborales. La patronal, puesto que son 
ayudas para empresas, las reclama y aspira al 
máximo. Recibió bien su puesta en marcha, 
aunque fueran muy escasas, porque sobre todo 
abrían una vía para su crecimiento. Así que cuando 
esta semana se han reunido con la ministra de 
Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, Elma 
Saiz, y no hubo compromisos sobre su ampliación, 
se produjo una evidente decepción y así se 
manifestó. Y el PSOE soriano, a través de Martínez 
Mínguez, les acusa de entrar en campaña electoral 
por expresar esa decepción. Es bastante cruel la 
acusación. Otra cosa es que se puede cambiar de 
opinión y considerar que las ayudas directas a las 
empresas no son una herramienta adecuada para 
afrontar el reto demográfico. No lo ha hecho así el 
PSOE, pero sí se ha empeñado en comenzar a 
hacer matizaciones que en algunos casos son 
sorprendentes. Europa cree que dando ventajas 
competitivas a las empresas se puede luchar 
contra la despoblación y no puede haber café para 
todos porque pone límites claros. Alguna razón 
tendrá para llegar a autorizar lo que menos le 
gusta, las distorsionantes ayudas de Estado. Y es 
lógico que los empresarios la reclamen, incluso en 
campaña electoral. Incluso no, más bien sobre 
todo, que tradicionalmente es uno de los 
momentos para cartas a los reyes magos.

La campaña 
electoral, 
la patronal 
y las ayudas

 
LA SOLANA
FÉLIX 
VILLALBA

LAS PYMES, esas pequeñas y medianas empresas que 
son la esencia del entramado empresarial de Castilla y 
León y que suponen, sin ningún género de dudas, uno de 
los pilares en los que se sustentan la economía de la Co-
munidad necesitan el respaldo y el apoyo de las ad-
ministraciones. De todas, Gobierno, Junta, ayuntamien-
tos y diputaciones, sin excepción y lo necesitan porque 
por su idiosincrasia, tamaño y estructura están lejos de 
poder competir con las grandes y, mucho menos con las 
multinacionales. 

Eso sí, pese a ser pymes, pequeñas y medianas empre-
sas, vienen demostrando su fortaleza tanto en el merca-
do interior como en el exterior. De ahí que se hayan ga-
nado el derecho a que se las apoye sin cortapisa alguna, 
porque es un respaldo que saben aprovechar e impulsar 
para su desarrollo futuro. El nuevo plan de créditos por 
un importe de 25 millones de euros, lanzado por la Jun-
ta y el Banco Europeo de Inversiones (BEI) debe valorar-
se como lo que es, una línea de ayudas que viene a im-
pulsar el desarrollo de las pymes y su generación de em-
pleo, extremo este último absolutamente esencial. 

En definitiva, esta nueva línea de fondos lo que preten-
de es fomentar la cohesión económica, social y territo-
rial, una de las prioridades y líneas de acción transversal 
del grupo BEI. Fondos que se gestionarán a través del Ins-
tituto de Competitividad Empresarial, con el objetivo de 
apoyar a las pequeñas y medianas empresas y a las de 
mediana capitalización (mid-caps) de Castilla y León. 

A través del crédito del Banco Europeo de Inversioes, 
el ICE de Castilla y León tendrá capacidad de financiar 
los proyectos de este tipo de empresas, pero incidiendo 
y haciendo especial hincapié en el impulso de la compe-
titividad, el fomento de políticas regionales de eco-
nomía circular, la creación de empleo y la retención de 
capital humano. Fondos que tienen que servir a estas 
pequeñas y medianas empresas, que conviene no olvi-
dar suponen casi el 90% del tejido empresarial de la Co-
munidad, a crecer y a hacerse cada día más competiti-
vas. 

En definitiva, fondos del Ejecutivo autonómico y el BEI 
que deben servir para el impulso de las pymes como mo-
tor de la economía de Castilla y León.

Impulso a las pymes como motor 
de la economía de Castilla y León

¿Y quién no? Informaba este diario el miér-
coles –página 8– que el señor Mañueco du-
daba «del informe de los relatores de la ONU 
sobre la ley de Concordia». Viene a cuento el 
rifirrafe porque el señor Tudanca blandía 
dicho informe en las Cortes de Castilla y Le-
ón –con la seriedad de los creyentes que en 
una misma sesión se tragan la cojera del pe-
rro y las tosecillas del mochuelo–, como si 
fueran las nuevas tablas de la ley mosaica. 
Y añadía, anticipándose a la campaña elec-
toral, que se trataba de un «varapalo histórico» que causa «un po-
quito de vergüenza». 

Palabras atrevidas, que respondió Mañueco con mesura, sin des-
componerse el tupé, pero argumentalmente dando en el clavo con 
datos objetivos: ni relatores ni jueces ni imparciales: «Hasta la ONU 
ha dicho que no forman parte de su organización y que no expre-
san su opinión». En suma, como si  fueran relatores «por encargo 

de Sánchez». No es la primera vez que 
ocurre con etarras e independentista 
desde «el río hasta el mar». ¿O no? 

Pues sí, tan impepinable como los he-
chos referidos a otros relatores y funcio-
narios de la  ONU, y que todo el mundo 
hemos visto por televisión: una pandi-
lla feroce colaborando a pie de cañón 
con los terroristas de Hamas para elimi-
nar, violar, secuestrar, y asesinar, a cien-
tos de inocentes ciudadanos israelíes 

que asistían a un concierto sobre la paz. Esto, señor Tudanca, sí que 
es un varapalo vergonzoso, criminal, y un Auschwitz redivivo. 

Hablar ahora mismo sobre relatores de la ONU en plena campa-
ña electoral –que Sánchez plantea como un plebiscito a vida o muer-
te sobre su augusta figura y la de su impoluta esposa–, es una apues-
ta más que arriesgada. Es una frivolidad que el votante detesta con 
guasa: Fango, fanguillo, ¿de qué color es tu piquito?

PIEDRA 
DE TOQUE

Los relatores 
de la ONU

POR ANTONIO  
PIEDRA
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BURGOS

L. BRIONES  BURGOS 
Con motivo del Día Mundial con-
tra el Melanoma, el pasado jueves, 
cobra relevancia este tipo de cán-
cer «en el que se ven afectadas las 
células responsables de dar color 
a la piel, llamadas melanocitos». 
No es el más frecuente dentro de 
los que afectan a este órgano, pues 
apenas supone un 4% de los casos, 
pero sí es el más agresivo «por su 
alta capacidad de expandirse a otras 
partes del cuerpo y originar me-
tástasis». De ahí que un diagnós-
tico temprano pueda resultar, lite-
ralmente, vital. 

Así lo recuerda la Asociación Es-
pañola Contra el Cáncer y lo cons-
tata el médico de Atención Prima-
ria en el centro de salud Comune-
ros Pablo Puente, dermatoscopio 
en mano, convencido del impacto 
positivo que la generalización de la 
teledermatología tiene en la detec-
ción y el tratamiento a tiempo de 
estas lesiones. Aunque los faculta-
tivos de Familia siempre permane-
cen alerta ante consultas vincula-
das con problemas de piel que ha-
gan sospechar de tal patología, es-
te sistema permite incorporar de 
manera inmediata la imagen obte-
nida con el dermatoscopio al histo-
rial del paciente, junto con datos re-
cabados a partir de su testimonio, 
tales como otros síntomas presen-
tes que puedan ayudar.  

El Servicio de Dermatología del 
Hospital Universitario de Burgos 
recibe y estudia el caso casi al mo-
mento para, de haber sospecha de 
malignidad, citar con premura al 
paciente para confirmarlo e iniciar 
el tratamiento correspondiente. 

Mejora esta fórmula ostensible-
mente la anterior derivación ordi-
naria como casos preferentes de 
los afectados por lesiones suscep-
tibles de suponer un cáncer de piel 
de todo tipo. 

El 70% de los carcinomas detec-
tados son basocelulares, localiza-
dos, superficiales, poco agresivos 
y fáciles de eliminar. A estos se aña-
de un 20% de espinocelulares, tu-
mores malignos que al igual que 
los anteriores se presenta en zonas 
expuestas al sol durante mucho 
tiempo, también de peligrosidad 
relativa, pues presenta poca capa-
cidad para generar metástasis. 

Por volumen, pues, su frecuencia 
supera con mucho la de los mela-
nomas. La teledermatología, con 
una imagen de alta resolución que 
muestre al especialista del HUBU la 
lesión, facilita notablemente el cri-
bado de los casos para priorizar 
aquellos de mayor gravedad -que 
antes se acumulaban con otros pre-

ferentes a la espera de consulta- y 
ofrecer la respuesta más adecuada 
cuanto antes. «Este sistema permi-
te conocer la opinión del dermató-
logo en apenas unos días. Incluso 
hay casos claros de menor riesgo 
en los que puede no requerir cita en 
el HUBU y se nos traslada directa-
mente el tratamiento a indicar. Es 
más, podemos derivar de forma di-
recta al cirujano cuando esta solu-
ción sea evidente», relata Puente. 
Se acorta así un proceso que antes 
de disponer de estas herramientas 
podía prolongarse meses. 

La incorporación del dermatos-
copio en lugar de los móviles con 
los que en un principio se captu-
raban fotografías ordinarias de la 
lesión también ha supuesto una 
mejora. «Dispone de una luz y una 
lupa especial  que permiten apre-
ciar estructuras cutáneas profun-

das no visibles a simple vista», des-
taca, para explicar que en cada cen-
tro de salud cuenta con al menos 
un dispositivo, dos en los urbanos 
de mayor volumen de pacientes. 

Además de aligerar las intercon-
sultas con Dermatología, estos apa-
ratos facilitan a los propios médicos 
de Atención Primaria el seguimien-
to de lesiones cutáneas de todo ti-
po, al disponer de imágenes de cali-
dad para conocer su evolución. 

50 CASOS AL AÑO 
Aunque no maneja datos genera-
les, Puente asegura que han au-
mentado las consultas relaciona-
das con lunares y problemas de 
piel al difundirse las ventajas de la 
teledermatología. Incluso consta-
ta que este sistema «ha permitido 
descubrir algún caso de melano-
ma en gente joven», colectivo en el 

que crece la aparición de este cán-
cer. Según el Observatorio de la 
Asociación Española contra el Cán-
cer, en 2023 se diagnosticaron 50 
nuevos casos de melanoma en la 
provincia de Burgos, lo que supo-
ne una tasa de 14 por cada 100.000 
habitantes. Si bien el auge no es 
escandaloso, tanto en el total de 
casos como en la incidencia rela-
tiva, el aumento es evidente y por-
centualmente notable, al superar 
el 11 y el 16%, respectivamente. 

Los afectados se distribuyen de 
manera equitativa entre hombres 
y mujeres. Por edad, aunque 16 de 
los 50 casos tienen más de 75 años, 
el resto se reparte en todos los gru-
pos de edad, con cuatro pacientes 
menores de 40 y hasta 9 por deba-
jo de 50 años. 

En cuanto a la mortalidad, cabe 
recurrir a las cifras que cada año ofre-

ce el INE relativas a defunciones por 
causa. La última, correspondiente a 
2022, atribuye 11 óbitos al melano-
ma maligno de piel en la provincia, 
frente a los 8 de 2021 y a los 7 de ha-
ce una década. 

CONSEJOS PARA PREVENIR 
Existen medidas para tratar de dar 
la vuelta a esta tendencia al alza. 
Incorporar hábitos de prevención 
disminuye el riesgo. Al respecto, 
Pablo Puente aconseja «evitar el 
sol, sobre todo en las horas centra-
les del día, y usar protección». In-
cide especialmente en la impor-
tancia de la reaplicación frecuen-
te de crema solar, detalle que el 
grueso de la población suele ob-
viar. «De poco sirve que usemos un 
SPF 100 si nos lo echamos una vez 
al día. Debemos repetir cada dos o 
tres horas», sentencia.

Pablo Puente muestra el funcionamiento del dermatoscopio. SANTI OTERO

El uso del dermatoscopio en centros de 
salud agiliza la detección de melanonas 
L Los médicos de Primaria remiten las imágenes de lesiones sospechosas al HUBU para un diagnóstico 
temprano, vital en estos casos por la agresividad de un tipo de cáncer que supone un 4% de los de piel

A 
Asimetría.  El médico Pablo 
puente recuerda que la regla del 
ABCDE puede ayudar a distin-
guir un lunar normal de un me-
lanoma. El primer síntoma que 
puede hacer sospechar de ma-
lignidad es que la mancha no 
sea redonda y que una mitad no 
sea igual que la otra. 

B 
Borde.  Recomienda consultar 
también si el lunar presenta bor-
des desiguales, irregulares, bo-
rrosos o dentados. 

C 
Color.  Otro signo de alerta es 
que registre un cambio de co-
lor o muestre varios. Los más 
peligrosos son los rojizos, blan-
quecinos y azulados sobre le-
siones de color negro. 

D 
Diámetro.  Cuando el lunar 
mide más de 6 milímetros o au-
menta de tamaño requiere vi-
gilancia. 

E 
Evolución.  Es preciso aten-
der a si el lunar experimenta 
cambios de tamaño o forma.

SIGNOS A LOS  
QUE ESTAR ATENTOS
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N. ESCRIBANO  BURGOS 
Las obras de rehabilitación del Cas-
tillo de Burgos para implantar el nue-
vo plan turístico y cultural se alarga-
rán en el tiempo durante cinco me-
ses y medio y, por tanto, no conclui-
rán hasta finales de año. Este es el 
nuevo plazo que maneja el biparti-
to de PP y Vox que acaba de dar el 
visto bueno al modificado del pro-
yecto, un procedimiento que se ini-
ciaba el pasado diciembre y que lle-
vaba a suspender el contrato con la 
empresa que está ejecutando los tra-
bajos, Urcotex. 

La portavoz del equipo de Gobier-
no, Andrea Ballesteros, ha asegura-
do que los cambios introducidos pa-
ra mejorar los materiales en varios 
puntos de la intervención, supon-
drán finalmente un encarecimiento 
del proyecto en 336.308 euros.  

«Se cumple con lo que establece 
la Ley de Contratos del Servicio Pú-
blico, porque se solicita cuando la 
obra ya está en ejecución y no se ha 
alterado la naturaleza del contrato y 
el incremento asciende a un 14,99% 
del presupuesto de adjudicación», 
asegura. Por tanto, el nuevo coste de 
la actuación pasa de 2.243.596 euros 
a algo más de 2.579.000 euros. 

Las obras en la fortaleza de Burgos 
comenzaron el pasado verano y el 
contrato fijaba un plazo de doce me-
ses desde la firma del acta de com-
probación de replanteo, que se fir-
mó el 13 de julio de 2023 y, por lo 
tanto, tendría que concluir el 13 de 
julio de 2024. Al haberse ampliado 
en cinco meses y medio, se prolon-
garán los trabajos hasta finales de 
año (a contar desde esa fecha), co-

mo explican fuentes municipales. 
Con las mejoras que se van a in-

troducir, se espera mejorar la dura-
bilidad y estabilidad de la instala-
ción de una malla metálica, que re-
creará el palacio de Alfonso X, una 
de las cuestiones más llamativas y 
novedosas incluidas en el proyecto. 

El pasado 14 de diciembre la Jun-
ta de Gobierno del Ayuntamiento de 
Burgos ya trataba sobre la solicitud 
del modificado de obra, pero falta-
ba por concretar el coste definitivo, 
así como el plazo de suspensión de 
los trabajos sobre el terreno para con-

cretar los cambios, que se ha hecho 
esta mañana. 

PLAN CASTILLO 
Este proyecto, que prevé mejorar el 
atractivo turístico de la fortaleza de 
Burgos, proviene del anterior manda-
to con el PSOE y Ciudadanos en el Go-
bierno, cuando se gestó el Plan Casti-
llo desde un concurso de proyectos. 

El proyecto ganador del concurso 
de ideas, que se denominó ‘Cas-
tillos en el aire’, diseñada por AU Ar-
quitectos-AJO Taller de arquitectu-
ra, prevé una ambiciosa obra de trans-

formación del fortín. 
Uno de los principales retos que 

se abordan con la intervención es lo-
grar mejorar la accesibilidad al Cas-
tillo, una tarea que no será fácil y so-
bre la que todavía el equipo de Go-
bierno de PP y Vox no puede dar más 
detalles, según las declaraciones que 
realizó la alcaldesa, Cristina Ayala, 
durante una visita a las obras el pa-
sado mes de septiembre. En aque-
lla jornada, la primera edil apostó 
por dar más usos culturales, depor-
tivos y medioambientales a todo el 
espacio del cerro de San Miguel.

N. ESCRIBANO  BURGOS 
El grupo municipal socialista da ve-
racidad a la posibilidad de que el Par-
tido Popular se esté planteando sote-
rrar el tráfico por la calle Santander 
construyendo un túnel, por el hecho 
de que se eligiera a una empresa de 
ingeniería geotécnica en un contrato 
menor vinculado a la redacción de un 
anteproyecto urbanístico.  

«Se invitó a tres empresas espe-
cializadas en urbanizaciones, nin-
guna presentó oferta y se invitó a un 
estudio geotécnico», asegura el con-
cejal Daniel Garabito, que espera que 
acabe presentando un proyecto de 
urbanización en superficie, porque, 
en su opinión ese es el objeto del 

contrato. Así, en concreto, en la pla-
taforma de contratación del Estado 
aparece como «estudio de alter-
nativas para la mejora de la movili-
dad peatonal de la calle Santander 
a nivel de anteproyecto». 

El concejal socialista entiende que 
esta es una «mala, malísima idea» 
por distintos motivos como el coste 
económico y por la importante ex-
cavación que se tendría que hacer 
en una calle de apenas 10 metros de 
ancho flanqueada por edificios co-
mo la Casa del Cordón, así como los 
de viviendas, muchos de ellos inclui-
dos en el catálogo urbanístico, por 
su valor, y con estructuras antiguas 
de madera «muy susceptibles a su-

frir daños» por las vibraciones.  
El que fue responsable de Urbanis-

mo durante el pasado mandato inci-
de en que excavar un túnel implica 
también una rampa de acceso que 
debe planificarse desde un mínimo 
de 100 metros antes del propio acce-
so y, por tanto, generaría, una trinche-
ra al inicio y al final de la calle Santan-
der que partiría en dos mitades la pla-
za del Cid y la avenida del Cid. «¿Al-
guien se está planteando esto en se-
rio?», se pregunta el socialista, que a 
su pregunta en el Pleno del pasado 
viernes solo obtuvo como respuesta 
las palabras de la alcaldesa que dijo 
que se valorarán todas las opciones. 
Desde el PSOE, «aspiramos a que las 

propuestas que se valoren estén el 
en terreno de lo sensato, de lo razo-
nable y de la cordura».  

Garabito asegura que el grupo mu-
nicipal socialista, que también recha-
za la peatonalización en superficie, 
espera que el equipo de Gobierno «no 
se haya gastado 15.000 euros en el es-
tudio de un túnel», ya que, a su mo-
do de ver, es como tener 15.000 euros 
en la mano y prenderles fuego con un 
mechero». 

BURGOS RÍO 
Por otro lado, el corporativo del PSOE 
explicaba que el próximo martes se 
desarrollará la comisión extraor-
dinaria de Urbanismo, solicitada por 
los socialistas, para conocer en pro-
fundidad y debatir sobre el proyecto 
‘Burgos Río’. Garabito asegura que la 
sociedad burgalesa merece conocer 
los detalles del proyecto ganador, por-
que se ha pagado con sus impuestos 
y añade que insistirán para que se ha-
ga una exposición pública.

Garabito aspira a que el bipartito de Ayala haga 
propuestas «cuerdas» sobre la calle Santander 
El grupo municipal socialista espera que el PP no se esté planteando hacer un túnel

La obra del plan cultural del Castillo 
se retrasa hasta final del año 2024 
Las intervenciones se encarecen en algo más de 336.000 euros, casi un 15% más 
sobre el precio en el que se adjudicaron los trabajos, en 2,2 millones de euros

  BURGOS 
La Sociedad Municipal Aguas de 
Burgos presentará en Avilés los 
días 29 y 30 de mayo el proyecto 
‘DIGITAGUABUR: Digitalización 
del ciclo urbano del agua en Bur-
gos’ en el marco de las jornadas 
‘La gestión digitalizada del agua. 
El impulso de los PERTE’. 

El gerente y la directora técni-
ca del ente municipal, Antonio 
García Pastrana y Mirian Fernán-
dez Lara, respectivamente, serán 
los encargados de llevar a cabo 
la presentación que tendrá lugar 
en el Centro Niemeyer. 

El objetivo de ‘DIGITAGUABUR’ 
es afrontar la digitalización del ci-
clo del agua en el entramado ur-
bano de la capital burgalesa, forta-
leciendo de este modo la calidad 
de un agua que es reconocida co-
mo una de las mejores de España. 

Este proyecto burgalés fue uno 
de los treinta seleccionados en la 
primera convocatoria del PERTE 
de digitalización del agua y do-
tado con una subvención cerca-
na a los ocho millones de euros. 

Una aportación que favorecerá 
el impulso de diversas actuaciones 
en materia de análisis de abaste-
cimiento, monitorización y contro-
les de calidad, beneficiando a 71 
municipios y más de 120 núcleos 
con una población estimada de 
más de 200.000 habitantes. 

Las jornadas ‘La gestión digita-
lizada del agua. El impulso de los 
PERTE’, organizadas por el Con-
sorcio de Aguas de Asturias en co-
laboración con el Gobierno de Es-
paña, abordarán cuestiones como 
la digitalización en el ámbito de 
las comunidades autónomas.

Aguas de 
Burgos presenta 
en Avilés su 
proyecto de 
digitalización

Las obras en el recinto de la fortaleza comenzaron en julio del pasado 2023. ÓSCAR CORCUERA

Elx xx xx x. XXX
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N. ESCRIBANO  BURGOS 
El Partido Popular de Burgos encara 
la campaña de las Elecciones Euro-
peas con mensajes pegados a terri-
torio en los que se contrapondrá la 
visión de la número 1 de la candida-
tura socialista, Teresa Ribera, con la 
número 1 del PP, Dolors Montserrat.  

Así, el coordinador de la cita electo-
ral en la provincia de Burgos y diputa-
do, Ángel Ibáñez, asegura que entra-
rán en liza los mensajes de «la candi-
data del lobo, frente a la candidata de 
los ganaderos y de los agricultores». 
De esta manera, diferencia ambas po-
siciones políticas, alejadas la una de la 
otra, para defender que los trabajado-
res del sector primario deben tener cla-
ro a quién votar para garantizar su fu-
turo. «Los ganaderos no querrán vo-
tar a una próxima exministra del PSOE 
que ha dado plenos poderes al lobo 
para que destroce la cabaña ganade-

ra de la provincia de Burgos», afirma, 
a la que promociona la labor del po-
pular Raúl de la Hoz, el castellano y leo-
nés que ocupa el número 12 en la can-
didatura de Montserrat. 

Desde el punto de vista del coordi-
nador de la campaña, esta cita electo-
ral es «muy distinta» a otras europeas 
en un momento en el que «los rivales 
políticos buscarán polarizar y di-
vidir». Ibáñez asegura que se dedi-
carán a explicar su visión de la Polí-
tica Agraria Comunitaria (PAC), de 
la importancia del desarrollo desde 
Europa del Eje Atlántico, así como 
de la situación de los fondos euro-
peos «que no terminan de llegar». 

Las urnas hablarán el próximo 9 de 
junio y mientras los burgaleses deci-
den su voto, desde el PP preparan dos 
semanas de campaña en la  que pa-
sarán por la provincia destacadas fi-
guras del PP de Alberto Núñez Feijóo, 

aunque el presidente del PP no se acer-
cará a Burgos, pero sí a Valladolid pa-
ra respaldar a De la Hoz. 

La eurodiputada Dolors Montse-
rrat estará en Burgos este sábado en 
un encuentro con afiliados y simpa-
tizantes que se desarrollará en la te-
rraza del Fórum Evolución, con 
visita al MEH y a la feria del libro.  

El presidente regional del PP, Alfon-
so Fernández Mañueco, visitará la pro-
vincia entre tres y cuatro veces, así co-
mo Raúl de la Hoz. Cuca Gamarra, se-
cretaria general del PP, desembarca-
rá en la capital en un acto público el 
30 de mayo y, por su parte, Cayetana 
Álvarez de Toledo lo hará el 31 de ma-
yo. Miguel Tellado, portavoz del PP en 
el Congreso, Sergio Sayas, diputado 
nacional por Navarra y Carlo An-
grisano, de Nuevas Generaciones, 
serán otros de los rostros conocidos 
del PP que se acercarán a Burgos.

La eurodiputada y candidata del PP, Dolors Montserrat, con Cristina Ayala y Aparicio, en Burgos. SANTI OTERO

El PP contrapone «a la 
candidata del lobo frentre 
a la de los ganaderos» 
Una decena de dirigentes nacionales del PP pasarán por la 
ciudad y la provincia en la campaña al Parlamento Europeo

  BURGOS 
La Fundación Aurora del Gru-
po San Pablo mostró su apoyo 
al nuevo proyecto de la asocia-
ción Autismo Burgos median-
te una donación de 30.000 eu-
ros, recaudados en la Gala So-
lidaria celebrada el pasado 8 de 
abril, que será destinada a la 
construcción de una nueva vi-
vienda para personas con au-
tismo en Burgos. 

«El número de personas con 
autismo con altas necesidades 
en Burgos está en constante au-
mento», advirtieron desde es-
te colectivo. Por ello, desde Au-
tismo Burgos se han moviliza-
do en busca de apoyos para la 
construcción de una nueva vi-
vienda que permita mejorar la 
calidad de vida de estas perso-
nas y de sus familias. La Fun-
dación Aurora del Grupo San 
Pablo decidió sumarse a esta 
causa. 

La donación de 30.000 euros 
recaudados en la reciente Gala 
Solidaria es un ejemplo de có-
mo la colaboración con en-
tidades privadas puede gene-
rar un impacto positivo en la 
Comunidad.  

«Esta importante contribu-
ción permitirá avanzar en la 
construcción de la nueva vivien-
da, brindando así un entorno 
adecuado y mejorado para las 
personas con autismo», sostu-
vieron desde la asociación bur-
galesa. 

Desde Autismo Burgos ex-
presaron su «más sincero agra-
decimiento a la Fundación Au-
rora del Grupo San Pablo por 
su valiosa aportación y com-
promiso con nuestra causa». 
«Este apoyo no solo refleja la 
generosidad de la Fundación, 
sino también la conciencia so-
cial de la ciudad de Burgos ha-
cia las personas con autismo», 
concluyeron.

Fundación 
Aurora impulsa 
una nueva casa 
para personas 
con autismo

  BURGOS 
La Fondation Auchan apoya con 
40,000 euros al proyecto ‘Bosque 
comestible’, presentado por la 
asociación Abrego en colabora-
ción con Alcampo Burgos. Esta 
aportación económica sirve pa-
ra cofinanciar la ejecución de un 
proyecto destinado a la recupe-
ración de un espacio natural de-
gradado en el valle de las Calde-
rechas, en la localidad burgalesa 
de Rucandio, y convertirlo en una 
zona de cultivo sostenible. 

El objetivo es crear un sistema 
agroforestal que imite la estruc-
tura arquitectónica y funcional 
de un bosque natural, utilizando 
árboles y plantas autóctonas que 
directa e indirectamente benefi-
cian a las personas. Este proyec-
to en la comarca de La Bureba pre-
tende involucrar a asociaciones 
y colectivos del entorno y poner 
en marcha acciones de formación 
y sensibilización. 

Se trata de uno de los tres pro-
yectos que la Fondation Auchan 
respalda en España en su convo-
catoria 2024, con un presupues-
to global de 137.000 euros. A es-
ta convocatoria concurrieron 44 
proyectos procedentes de otras 
tantas organizaciones sociales, 
todos ellos apadrinados por los 
colaboradores de Alcampo. 

El comité de evaluación de pro-
yectos valoró la vinculación de 
las iniciativas con la promoción 
de la buena alimentación, desta-
cando aquellas acciones innova-
doras, con fuerte impacto social, 
que entienden la alimentación 
en sus diversas dimensiones re-
lacionadas con el valor de la nu-
trición, la identidad y la sociali-
zación de las personas. El propó-
sito de la Fondation Auchan es 
favorecer el acceso a una alimen-
tación saludable, accesible para 
todos, siendo esta un factor de 
vínculo social, sobre todo para las 
personas que más lo necesitan.

Fondation 
Auchan apoya 
el ‘Bosque 
comestible’  
de Ábrego
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MARTA CASADO  BURGOS 
De grupos de folclore, de danzas de 
coros, de la ciudad o de la provincia. 
De estos y otros lugares proceden los 
alumnos del Curso de Pandereta que 
un año más, y ya van cuatro, ha desa-
rrollado durante el Grupo Tradicional 
Gavilla. Empezaron una docena hace 
cuatro año, la avanzadilla, y la profe-
sora, María Victoria Gutiérrez Tobar, 
está satisfecha porque «no ha parado 
de llegar gente nueva, este año se han 
sumado 15 más y, aunque supone 
una mayor carga de trabajo, lo afron-
tamos con mucha ilusión porque sig-
nifica que cada vez más personas 
quieren aprender y mantener viva 
nuestra tradición», reivindica.  

Para preparar a este ejército de 
pandereteras y algunos pandereteros 
han tenido que organizar tres cursos 
diferentes, en horarios diferentes, con 
14 personas de inicio, otro grupo en la 
formación intermedia y un tercero ya 
con las pioneras con las que arrancó 
el grupo con mucho interés por recu-
perar la tradición de ritmos que ac-
tualizaron los grupos que entrelan-
zan el folclore con nuevas expresio-
nes artísticas como las Tanxugueiras.  

En estos días todo el grupo ensaya 
juntos para preparar las diferentes 
piezas musicales que permite repro-
ducir este clásico instrumento. Este 
viernes han realizado un pequeño 
concierto para los socios de El Casino. 
Pero no será el único. Para el próximo 

10 de junio tienen previsto un nuevo 
concierto. «El año pasado hicimos un 
concierto por primera vez, pero fue 
con la familia, era un público que ya 
teníamos ganado y ahora queremos 
ir un poco más allá  y nos enfrenta-
mos ante un público que nos tene-
mos que ganar», resumen Rodríguez 
Tobar.  

El concierto será  en el salón de ac-
tos de Fundación Círculo de Plaza Es-

paña el próximo 10 de junio a las 20 
horas con entrada libre hasta comple-
tar aforo. «Es importante para noso-
tras porque nos permite ir mostrando 
las múltiples posibilidades de este ins-
trumento tradicional del que hemos 
ido aprendiendo toques de una y  otra 
comarca porque no es solo una jota 
castellana, cada rincón tiene sus pecu-
liaridades y en este instrumento se 
nota en los toques que pueden ser 

desde las canciones más tradiciona-
les hasta una rumba o lo que quieras». 
Una forma en la que muestran la ver-
satilidad de la pandereta y el pandero. 
«Esto es un mundo y, poco a poco, va-
mos avanzando», explica.  

El reto que tienen por delante este 
ejército de pandereteras es poder lan-
zar un grupo infantil. «Sí que tene-
mos dos niñas, pero nos gustaría te-
ner alguno más para poder hacer un 

grupo infantil aunque es complicado 
en todo tipo de iniciativas de folclore 
atraer a los más pequeños», cuenta. 
El resto de integrantes de  tañidores, 
que no para de crecer, tiene una me-
dia de edad de más de 40 años. «Ahí 
sí que podemos decir que la pandere-
ta goza de muy buena salud, nos fal-
ta enganchar a los niños que es algo 
fundamental para mantener viva 
nuestra cultura propia, nuestro folclo-
re», reivindica.  

«La pandereta es nuestro instru-
mento motor, en el folclore castellano 
de Burgos y Castilla, con ella se con-
seguía sacar ritmos, alegraba la vida, 
entre las pandereteras había un len-
guaje propio, animaban las fiestas 
cuando se acababan y gracias a ellas 
estamos aquí», reivindica la folcloris-
ta burgalesa.  

Este grupo de 37 personas permi-
ten recuperar un instrumento antaño 
infravalorado. Las panderetas, ponían 
el ritmo de las canciones de antaño. 
Siempre estaban presentes. Ellas, las 
mujeres, golpeaban con sus dedos y 
hacían rugir las sonajas y la piel de la 
pandereta. «Era un instrumento que 
principalmente tocaba la mujer y por 
eso ha sido poco apreciado: ellas se 
ponían con la pandereta después de 
hacer un montón de labores, era el 
nexo de unión, alegraba, disfrutaba y 
hacía disfrutar pero nunca cobraban 
por ello», analiza la responsable del 
Grupo Tradicional Gavilla. 

El grupo del curso de pandereta no ha hecho más que crecer desde 2019. SANTI OTERO

Ejército de pandereteras 

El próximo 10 de junio actuarán en el salón de Actos de Fundación Círculo en Plaza España. SANTI OTERO

EL GRUPO TRADICIONAL GAVILLA LLEVA CUATRO AÑOS ENSEÑANDO A  
GOLPEAR LA PANDERETA. EMPEZARON UNA DOCENA HOY SON 37 PERSONAS 

Este año han arrancado a puntear el pandero y la pandereta 14 personas más. «A la gente le interesa aprender y mantener  
nuestras tradiciones». Tras la actuación en el Casino volverán a tañer las sonajas para todos el próximo 10 de junio
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BURGOS 
El Grupo BENTELER ha resultado 
adjudicatario del suministro de com-
ponentesy módulos para el próxi-
mo vehículo 100% eléctrico de Mer-
cedes Benz.Esta iniciativa está apo-
yada por el programa PERTE del Mi-
nisterio deIndustria, Comercio y Tu-
rismo. Benteler refuerza sus 
instalaciones en Vitoria y Burgos con 
una inversión de 35 millones. 

Una inversión que estará des-
tinada a la producción de módulos 

de suspensión para el nuevo mode-
lo cien por cien eléctrico de Merce-
des-Benz. 

Esta inversión supone un impul-
so para la fábrica que plantea que la 
fábrica ubicada en Vitoria se la que  
suministre los módulos de ejes.Mien-
tras que la planta de Burgos sea la 
que fabrique los componentess del 
chasis para el nuevo vehículo de 
Mercedes-Benz aplanta  

Con este enfoque integral BEN-
TELER busca ofrecer soluciones com-

pletas y de alta calidad para las ne-
cesidades de fabricación de vehícu-
los eléctricos. 

Ricardo García, presidente de BEN-
TELER Automotive Modules Euro-
pe manifestó que «los nuevos pedi-
dos y las inversiones planificadas 
asociadas demuestran una vez más 
nuestro compromiso con España 
como lugar de fabricación», explica 
el Presidente de Benteler Europe. 
«De esta forma, estamos reforzan-
do nuestras plantas, creando y man-

teniendo empleo e impulsando la 
economía local en torno a nuestras 
plantas de dos localidades tan im-
portntes como son Burgos y Vito-
ria». 

La inversión del Grupo BENTE-
LER en España refuerza su posición 
como líder global en la industria de 
la automoción y demuestra su com-
promiso con el desarrollo de un fu-
turo más sostenible y eficiente en la 
movilidad. 

La multinacional alemana  está si-
tuada en el poligono industrial de 
Villaquéjar, en la calle López Bravo.  

Cuenta con una plantilla de  las 
600 personas. Hace dos años el gru-
po ampliaba su producción en Bur-
gos con una nueva prensa transfer 
de estampación en frío de 3.200 to-
neladas en su planta de automoción 
de Burgos, que supuso la inversión 
de 12 millones de euros.

FUENCISLA CRIADO BURGOS 
Las estrategias de sostenibilidad y 
la innovación para la competitivi-
dad empresarial centrarán la se-
gunda edición ‘Mujer e Industria’ 
que tendrá lugar en el Palacio de 
Congresos del Fórum Evolución el 
día 18 de junio.  

Una jornada de trabajo organi-
zada por Polo Positivo junto al Ayun-
tamiento de la capital,desde Pro-
Burgos, tienen como objetivo visi-
bilizar la presencia de las mujeres 
en los cargos directivos tanto en las 
grandes compañías como en las 
pymes de la provincia de Burgos. 
Cristina Ayala destacó que con es-
ta cita se busca «dar visibilidad a 
las mujeres que están en la indus-
tria, trabajando fuera del foco pú-
blico, y que pueden servir de ejem-
plo de efecto demostrativo, que pue-
dan ser un referente para otras em-
prendedoras», explicó Ayala.  

En esta segunda edición el pro-
pósito es visibilizar la presencia de 
mujeres en altos cargos directivos, 
tanto en grandes compañías indus-
triales como en pymes. 

Una cita que contará con tres me-
sas redondas. La primera se desa-
rrollará en torno a la sostenibilidad 
de la industria. La segunda reflexio-
nará en torno a la innovación como 
clave para la diversificación. Y la ter-
cera girará en torno a el liderazgo en 
las pymes como pilar del éxito.  

Contará con la presencia de di-
rectivas de renombre como  Caro-
le Tonello directora general de De-
sarrollo de Hiperbaric, Ester Po-
rras, directora de Ingeniería y Tec-
nología de Aciturri, Almudena Gar-
cía, CEO de Maderas García Varona 
o María Riberas, directora de Ac-
ción Social en  Gonvarri. 

En esta segunda edición de la 
jornada de ‘Mujer e Industria’ se 
quiere destacar el papel  funda-
mental en las empresas, desde el 
impulso de ideas generadoras de 
crecimiento económico y empre-
sarial.  

En este sentido, Rafael Barbero, 
director general de la Fundación 
Caja de Burgos y socio fundador 
de POLO Positivo, destacó la apues-
ta debido a que puede ayudar a 
«conocer los retos de la industria 
a través de la visión femenina». 
Tanto  Polo Positivo, como el ayun-

tamiento de la capital desde Pro-
Burgos buscan un objetivo común 
«que es dinamizar  la economía de 
Burgos, y especialmente la indus-
tria, con un espacio relevante pa-
ra destacar el papel fundamental 
de las pymes y las mujeres empren-
dedoras, quienes impulsan ideas 
y las hacen prosperar, contribuyen-
do así al crecimiento económico y 
la generación de empleo a nivel lo-
cal», explicó Barbero.  

Según los datos de la Confedera-
ción de Asociaciones Empresa-
riales de Burgos, FAE más del 35 por 

ciento de las empresas de la región 
están lideradas por mujeres. Hay cer-
ca de 9,500 empresarias activas, y 
en Burgos se posiciona como la se-
gunda provincia de Castilla y León  
con mayor presencia en el lide-
razgo femenino, ya que casi el 67% 
de las mujeres directivas han naci-
do en Burgos. La región cuenta con 
11.300 mujeres que ejercen cargos di-
rectivos, lo que supone un aumento 
del 21% en los últimos cinco años». 

La inscripción para participar es-
tá ya activa en la página web polo 
positivo.

Cristina Ayala y Rafael Barbero durante presentación de las jornadas. SANTI OTERO 

La sostenibilidad y la innovación centran 
la segunda edición de ‘Mujer e Industria’ 
Una iniciativa de Polo Positivo de la Fundación Caja de Burgos junto al 
Ayuntamiento de la mano de ProBurgos que se desarrollará el 18 de junio en el 

El Grupo Benteler refuerza sus 
instalaciones en Burgos y Vitoria  
El grupo invertirá 35 millones de euros para suministrar los 
compoenentes del vehículo 100% eléctrico de Mercedes Benz

  BURGOS 
La Guardia Civil, auxilió a un va-
rón de 67 años de edad que su-
fría un intenso dolor e hincha-
zón en un pie que le limitaba gra-
vemente la movilidad.El inciden-
te ocurrió el pasado domingo, a 
las 9:30 horas, cuando guardias 
civiles de la ‘Oficina Móvil Aten-
ción al Peregrino’ (OMAP) obser-
varon a una personas cerca de 
Castrojeriz,que caminaba con 
gran dificultad. 

El hombre comentó a los agen-
tes que sufría un intenso dolor 
en el pie que se apreciba hincha-
do. Sin embargo, se negó a que 
los componentes del Cuerpo le 
ayudaran y continuó a pie hasta 
el albergue donde tenía pensa-
do pernoctar  

Inmediatamente, los integran-
tes de la OMAP gestionaron una 
farmacia donde obtener el trata-
miento y pudieron prestarle la 
ayuda necesaria.  

El hombre mostró su agrade-
cimiento por la respuesta del per-
sonal de la Comandancia por su 
ayuda que facilitó su pronta re-
cuperación.

La Guardia 
Civil auxilia a 
un peregrino 
de 67 años en 
Castrojeriz 

  BURGOS 
El abogado Eduardo Payno ha fa-
llecido a consecuencia de un fa-
tal accidente, según informó el 
Club Delfín Club de Burgos del 
que formaba parte a través de un 
comunicado. «Se nos ha ido ha-
ciendo lo que mas le gustaba, apa-
sionado del mar vivía intensamen-
te estos encuentros con lo azul, 
que hoy le han acompañado y 
arropado en su despedida terre-
nal. Hasta siempre, compañero». 

Eduardo Payno era un miem-
bro activo del Club de Submari-
nismo pero también era conoci-
do por su labor en ‘El Teléfono de 
la Esperanza’, una asociación, sin 
ánimo de lucro, destinada a ofre-
cer un servicio anónimo y gratui-
to de ayuda a las personas en si-
tuaciones críticas desde el año 1972. 
Payno formaba parte de la Jun-
ta directiva, ejerciendo la labor 
de Presidente.  

Hombre activo y muy queri-
do formaba parte también de la 
Cofradía Gastronómica Itine-
rante que desde hace 27 años 
formada por diez socios y ami-
gos.

Fallece el 
abogado 
Eduardo Payno 
practicando 
submarinismo
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  BURGOS 
El Consejo del Diálogo Social en la 
Provincia de Burgos, que comenzó 
su andadura en 2016, ha alcanzado 
un nuevo acuerdo para la puesta en 
marcha y gestión de políticas acti-
vas de empleo y ayudas sociales en 
2024. Las actuaciones enmarcadas 
en este acuerdo suponen un hori-
zonte de gasto en torno a 17 millo-
nes de euros, de los cuales la Dipu-
tación Provincial aporta 7,7 mi-
llones de euros.  

La Diputación Provincial ha pre-
visto en sus presupuestos para el ejer-
cicio 2024 diversas partidas con las 
que desarrollar estas políticas socia-
les y de empleo. Con estas acciones 
se pretende contribuir a la genera-
ción de empleo directo e indirecto en 
la provincia de Burgos, el fomento 
del emprendimiento, la promoción 
del desarrollo económico y social, el 
impulso de medidas de formación y 
cualificación profesional y la protec-
ción efectiva frente a situaciones de 
pobreza, exclusión o vulnerabi-
lidad.  Todo ello, en el marco de la co-
laboración entre administraciones y 
agentes sociales.  

Para la consecución de estos fines, 
se han establecido ocho grupos de 
intervención prioritarios: medidas 

para el fomento del empleo; medi-
das de apoyo a empresas; medidas 
de apoyo social; medidas de apoyo 
a la formación y medidas de dinami-
zación del patrimonio inmaterial, co-
mo medio de promocionar la rique-
za de nuestra provincia, fomentar la 
cultura, el turismo y la gastronomía 
propias, así como incentivar el asen-
tamiento poblacional y el empleo. 

Además en este año de 2024 se han 
añadido: vivienda (dotado con 
56.000euros para rehabilitación de 
viviendas), sostenibilidad y medio 
ambiente y contratación pública. 

En el grupo de medidas para el fo-
mento del empleo, se encuentran los 
planes de Empleo Provinciales, con 
financiación íntegra de Diputación 
de Burgos, dirigidos a los muni-
cipios de menos de 20.000 habitan-
tes para la contratación de desem-
pleados. Una de las novedades de la 
convocatoria de 2024 tiene que ver 
con la posibilidad de que las manco-
munidades de servicios de Burgos 
sean beneficiarios de los mismos. El 
presupuesto previsto asciende a 2,1 
millones de euros. 

En colaboración con la Junta de 
Castilla y León se enmarcan diversas 
subvenciones destinadas al fomen-
to del empleo. Se prevé llevar a cabo 

los siguientes planes: Plan Sector Tu-
rístico y Cultural (ELTUR), dotado con 
100.000 euros; Contratación de per-
sonas empleadas con discapacidad 
(ELEX), por importe de 6.288 euros; 
Contratación de personas desem-
pleadas de 45 años o más (MAYEL), 
que cuenta con 79.800 euros; Plan de 
Agentes de Impulso Rural (AIR), con 
un importe de 120.000; Contratación 
de personas desempleadas me-
nores de 35 años (JOVEL), dotado 
con 66.500 euros; Contratación de 
personas desempleadas para el cui-
dado del medio ambiente y/o ade-
cuación de infraestructuras de uso 
público (MONTEL), por un importe 
de 576.000 euros; Contratación de 
personas jóvenes (de entre 16 y 30 
años) como primera experiencia en 
el sector público (ELPEX) en la mo-
dalidad de contrato formativo, con 
un importe total de 237.326 euros. 

En el segundo grupo, de medidas 
de apoyo a empresas se desarrollan 
acciones en dos ámbitos de actua-
ción: asesoramiento e información y 
financiación. Durante el año 2024 se 
dará continuidad a la Red de Agen-
tes de Innovación Rural, encargada 
del asesoramiento a empresas y em-
prendedores y la puesta en valor de 
los recursos autóctonos. 

En el eje de medidas de apoyo fi-
nanciero a la puesta en marcha, im-
plantación y desarrollo empresarial 
se habilita la línea de microcréditos 
dirigidos a empresarios y empren-
dedores, con una dotación de 350.000 
euros. También se contemplan ayu-
das para la prestación de servicios 
empresariales en itinerancia, por va-
lor de 340.000 euros, ayudas a la trans-
ferencia de negocios, con una parti-
da de 150.000 euros, apoyo a la digi-
talización, con un presupuesto de 
250.000 euros y gastos de asenta-
miento rurales de personas en acti-
vidad, cuya partida asciende a 175.000 
euros, y ayudas a la sostenibilidad 
energética para entes locales, por va-
lor de 500.000 euros, ayudas para la 
contratación de desempleados por 
valor de 400.000 euros. 

Como principal novedad en esta 
convocatoria destacan las ayudas a 
farmacias rurales, bares y comercios 
esenciales en los pueblos donde es-
tos servicios pueden desaparecer. De 
este modo se preserva la calidad de 
vida y los servicios fundamentales 
en los municipios más pequeños. A 
este fin se destinarán 500.000 euros. 

Para maximizar la recuperación 
del turismo, se desarrollará un Plan 
Extraordinario de promoción y di-

namización, con un importe de 
160.000 euros. 

El cuarto ámbito contiene medi-
das de apoyo a la formación dirigi-
das a personas desempleadas. Para 
ello, se ha aprobado la realización de 
tres Programas Mixtos de Formación 
y Empleo: P.M. ‘MIRAFLOR’, P.M. ‘AL-
BAYALDE’ y P.M. “OBARENES”, con 
una dotación total de 858.577 euros. 

Por último, en el grupo de medi-
das de dinamización del patrimonio 
inmaterial está prevista la redacción 
de un Plan Estratégico denominado 
“Provincia de Burgos, Ecosistema Cul-
tural Inmaterial 2024-2027”, con ac-
ciones tendentes a la salvaguarda, el 
impulso y la puesta en valor del Pa-
trimonio Cultural Inmaterial. El pre-
supuesto asignado para este ejerci-
cio se eleva a 100.000 euros. 

Además de los grupos de interven-
ción prioritarios, se ha acordado de-
sarrollar conjuntamente actuaciones 
concretas en otros campos, entre las 
que se encuentran la planificación e 
impartición de cursos de formación 
en diferentes oficios: albañilería, can-
tería, herrería, etc., y la realización de 
acciones para fomentar tanto la uti-
lización de los productos endó-
genos, como los sectores propios de 
la provincia de Burgos.

   LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
Con 41 años y dos hijos, de 4 y 9 años, 
no es fácil romper con todo, pero Lu-
cía lo vio claro. Harta del estrés de 
Madrid, ha buscado la paz en el pe-
queño pueblo de Fuentelcésped, don-
de ha comenzado a regentar el úni-
co bar de la localidad. Los vecinos 
están encantados y ella feliz ante es-
te nuevo reto. 

La aventura comenzó en verano. 
«Tanto mi marido, David, como yo, 
estábamos un poco hartos de esa vi-
da de estrés continuo, de esa sensa-
ción de que por mucho que hagas 
no llegas, y sobre todo de no tener 
tiempo de calidad para la familia». 

Él es jefe de cocina y ella siempre 
ha trabajado en la hostelería y en tu-
rismo, en gestión de hoteles y en el 
departamento financiero. 

Con la decisión tomada, había que 
decidir dónde. Su primera parada fue 

un pequeño pueblo de montaña de 
Soria, de apenas 20 habitantes, don-
de Lucía encontró un trabajo en la Po-
sada Real. «Al principio fue un poco 
shock para todos», recuerda. 

De ahí se mudaron a Aranda, pe-
ro el trabajo no encajó y siguieron 
su periplo hasta una pedanía del nor-
te de Burgos, Villanueva de Ma-
tamala, que es todavía más peque-
ña. Ahí estuvieron tres meses hasta 
que una noticia del periódico cam-
bió su destino. «Vimos que en Fuen-
telcésped buscaban a alguien para 
llevar su bar y lo vimos como una 
oportunidad. Encajaba todo perfec-
to. Además donde estábamos hacía 
mucho frío y en la Ribera hay como 
9 grados más. Decidimos acercarnos 
y aquí estamos, con las maletas de 
nuevo pero con mucha ilusión». 

Como es lógico, los primeros días 
no han sido fáciles. «Los niños si-

guen en el mismo cole, pero ya es-
toy tramitando para hacer el cambio 
para el curso que viene y aquí en el 
bar, a tope, con todo el lío de los pro-
veedores y de la puesta en marcha». 

Sorprendentemente, no le fue di-
fícil encontrar una casa en alquiler. 

«Hemos tenido mucha suerte por-
que fue casi inmediato y la verdad 
es que está bien», agradece. 

Entrados en materia, ella se en-
carga de la barra y de atender a los 
clientes y a una terraza que proyec-
tan ampliar. La cocina queda en ma-

nos de su marido, David. «Los callos 
le salen muy ricos y también las cro-
quetas, las patatas bravas y los pla-
tos combinados. Es todo casero; aquí 
no hay nada congelado. Tenemos 
menús, bocadillos, raciones...», mues-
tra mientras enseña la carta de pos-
tres: tarta de manzana, de queso, 
flan... «Aquí van a comer y cenar bien», 
garantiza abierta también a comi-
das y eventos por encargo. 

Decididos a apostar por esta tie-
rra de vino y lechazo, Lucía y David 
han invertido unos 3.000 euros en 
maquinaria porque la cocina «esta-
ba vacía». «Estamos contentos, aun-
que Fuentelcésped es pequeño; aquí 
hay vida y vienen además los de pue-
blos de alrededor como Milagros o 
Fuentespina». 

Sus hijos han notado el cambio 
rápido. «La sensación de seguridad 
no tiene nada que ver. Aquí estamos 
en el campo; no hay peligro de co-
ches. Esto es una maravilla. Habre-
mos perdido la oferta y los servicios 
de Madrid, los centros comerciales, 
pero aquí en el pueblo hemos gana-
do tiempo y eso es calidad de vida». 

Por el momento se ha olvidado de 
los atascos. «De mi casa al trabajo 
tardo 5 minutos, aparco sin proble-
ma y sin pagar constantemente tickets 
de aparcamiento». 

Para inaugurarlo hicieron una fies-
ta con música en directo. Por ahora 
el horario es de 10:00 a 22:00 horas, 
pero lo ampliarán para el verano. So-
lo cierran los lunes. «Damos comi-
das y cenas. Venimos con ganas de 
trabajar y hacernos un hueco aquí», 
concluye.

Lucía posa en el bar de Fuentelcésped. L. VELÁZQUEZ

«Aquí en el pueblo 
hemos ganado 
tiempo y eso es 
calidad de vida»  
Lucía y David lo han dejado todo por 
vivir en el mundo rural

El Diálogo Social se renueva con una inversión de 17 millones  
La colaboración con la Junta se enmarcan diversas subvenciones destinadas al fomento del empleo
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CASTILLA Y LEÓN

Junta y BEI lanzan 25M€ para impulsar 
el crecimiento y el empleo de las pymes 
L El Banco Europeo de Inversiones y el Instituto de Competitividad Empresarial habilitan el primer tramo de 
un total de 50 millones para facilitar las inversiones en varios sectores, principalmente industria y comercio

RICARDO GARCÍA VALLADOLID 
La Junta de Castilla y León, a través 
del Instituto de Competitividad Em-
presarial (ICE) y el Banco Europeo 
de Inversiones (BEI) han firmado un 
préstamo de 25 millones de euros 
para financiar proyectos de pymes y 
mid-caps en la Comunidad con foco 
en la economía circular y la creación 
de empleo. 

En concreto, estos 25 millones de 
euros representan el primer tramo 
de un crédito de 50 aprobado por el 
BEI, el cual permitirá al ICE facilitar 
las inversiones de pequeñas y me-
dianas empresas en varios sec-
tores, principalmente industria y co-
mercio. Asimismo, lo que se preten-
de con esta movilización de fondos 
es fomentar la cohesión económi-
ca, social y territorial, una de las prio-
ridades y líneas de acción transver-
sal del Grupo BEI. 

El anuncio de la firma de este prés-
tamo ha tenido lugar a través de las 
redes sociales de la Junta, concre-
tamente del perfil de X del propio 
instituto de competitividad empre-
sarial y del que también se ha he-
cho eco reposteándolo el presiden-
te del Ejecutivo autonómico, Alfon-
so Fernández Mañueco. 

Según ha podido saber este pe-
riódico, el acuerdo firmado entre el 
BEI y la Junta tiene como objeto un 
préstamo de 25 millones de euros 
que la Administración autonó-
mica gestionará a través del Insti-
tuto de Competitividad Empresa-
rial con el objetivo de apoyar a las 
pequeñas y medianas empresas 
(pymes) y a las empresas de media-
na capitalización (mid-caps) de Cas-
tilla y León.  

A través del crédito del Banco Eu-
ropeo de Inversiones, el ICE de Cas-
tilla y León tendrá capacidad de fi-
nanciar los proyectos de este tipo 
de empresas ubicadas en Castilla y 
León. Hará un especial hincapié en 
el impulso de la competitividad, el 
fomento de políticas regionales de 
economía circular, la creación de 
empleo y la retención de capital hu-
mano. 

Este préstamo firmado supone el 
primer tramo de un crédito aproba-

do por el BEI a la Junta de Castilla y 
León por un importe total de 50 mi-
llones de euros. Los recursos del BEI 
se destinarán a financiar proyectos 
promovidos por pymes y mid-caps 
mediante préstamos participa-
tivos que podrán canalizarse a tra-
vés de la sociedad participada ADE 
Capital Sodical SCR, o de préstamos 
ordinarios que podrán efectuarse 
de forma directa. 

El apoyo del BEI permitirá a ICECyL 
facilitar las inversiones de un seg-
mento empresarial clave para el cre-
cimiento económico en la región, 
con foco en varios sectores, princi-
palmente en industria y comercio. 
El crédito ayuda a las pymes y mid-
caps en un contexto en el que tie-
nen que abordar dificultades de in-
versión como consecuencia de las 
presiones inflacionistas y las subi-
das de tipos de interés, entre otras 
cuestiones. 

Además, el acuerdo pone de re-
lieve el compromiso del Grupo Ban-
co Europeo de Inversiones (Grupo 

BEI) con la cohesión económica, so-
cial y territorial, una de las líneas de 
acción transversal y prioritarias del 
Grupo. Gran parte de las actuacio-
nes se llevará a cabo en el ámbito de 
la comunidad castellanoleonesa, 
que figura entre las regiones consi-
deradas en transición por la Unión 
Europea, una vez que su producto 
interior bruto per cápita se encuen-
tra entre el 75% y el 100% del pro-
medio de la Unión Europea. 

La publicación en X compartida 
por Fernández Mañueco también 
recoge que la firma de este présta-
mo de 25 millones de euros se en-
marca dentro del Plan de Crecimien-
to Innovador de Castilla y León. Es-
te plan es un programa de présta-
mos participativos dirigido a impul-
sar el crecimiento innovador de 
pymes y mid-caps, a través del cual 
se han movilizado hasta la fecha 210 
millones de euros y a los que se su-
marán ahora los 25 firmados por la 
Junta y el Banco Europeo de Inver-
sión. 

Una de las últimas partidas den-
tro de este marco de inversión fue-
ron 25,8 millones de euros que se fir-
maron entre el ICE y el BEI en abril 
del pasado año. Ya en aquel enton-
ces la Junta de Castilla y León con-
fiaba alcanzar los 260 millones en 
la actual legislatura, una cifra que 
ahora parece muy sensata debido a 
los 25 firmados recientemente y la 
misma cantidad que llegará en el fu-
turo para completar la partida de 50 
millones de euros. 

Según detallaba la Junta de Cas-
tilla y León a través de un comuni-
cado de hace poco más de un año, el 
Plan de Crecimiento Innovador, que 
se desarrolla en colaboración con 
Empresa Familiar, tiene como obje-
tivo facilitar el aumento del tamaño 
de las empresas de la Comunidad en 
torno a los ejes de competitividad, 
innovación e internacionalización, 
favorecer la creación de empleo, la 
diversificación productiva, la rein-
dustrialización y el reequilibrio te-
rritorial, con especial atención a las 

áreas rurales de Castilla y León. 
Destacaban también que este es 

un plan pionero en España y que 
hasta abril de 2023 había logrado 
impulsar 74 proyectos de crecimien-
to empresarial por 161,3 millones de 
euros y una inversión empresarial 
de 514,8 millones. Además, el plan 
tiene un diseño especialmente diri-
gido al mundo rural con un impor-
tante impacto que alcanza -o alcan-
zaba en esas fechas- un 70,3% de 
proyectos financiados en el entor-
no rural. 

El balance que la Junta hacía en 
2023 del Plan de Crecimiento Inno-
vador reflejaba que, en cuanto a sec-
tores, destacaba la financiación al 
sector agroalimentario que alcan-
zaba el 43,9% del total con cargo al 
plan de crecimiento.  

Un plan que va dirigido a peque-
ñas y medianas empresas, es decir, 
entidades con menos de 250 em-
pleados, y a mid-caps, las que cuen-
tan con entre 250 y 3.000 emplea-
dos. Pretende financiar los proyec-
tos de inversión de empresas de Cas-
tilla y León comprometidas con la 
innovación, con capacidad de cre-
cimiento estructural del 5% en tér-
minos de facturación, inversión, in-
ternacionalización y capacidad pro-
ductiva, empresas con una poten-
cialidad de creación de empleo del 
10% durante 4 años. 

El coste total de cada proyecto 
no debe sobrepasar el equivalente 
a 25 millones de euros, y la du-
ración de los préstamos participa-
tivos concedidos a los beneficiarios 
finales deberá ser de dos años co-
mo mínimo y no deberá sobrepasar 
la duración económica y técnica del 
proyecto financiado. 

La financiación procedente del 
Banco Europeo de Inversiones cuen-
ta con condiciones favorables res-
pecto a fuentes alternativas de cré-
dito, lo que permite a Sodical tras-
ladar a sus clientes una ventaja fi-
nanciera en la financiación de sus 
proyectos. Las condiciones de la in-
versión se benefician de dicha ven-
taja, estimada en aproximadamen-
te una mejora del tipo de interés del 
mismo de al menos el 0,4%.

Trabajador en un fábrica instalada en Castilla y León, en una imagen de archivo. E. M.
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LEÓN 
El presidente del PP de Castilla y Le-
ón, Alfonso Fernández Mañueco, ape-
ló a la movilización y el trabajo del par-
tido para evitar «el chasco del 23 de 
julio» y frenar así «al tridente Sánchez-
Socialismo-Ribera». 

«Hay que ir a votar, y votar al PP. Te-
nemos que ser capaces de tomarnos 
estas elecciones como nuestras elec-
ciones. Y no hay nada decidido, no 
hay nada ganado, se gana cuando se 
abren las urnas y se cuentan los vo-
tos. Y eso lo sabéis muy bien, porque 
estoy viendo aquí gente que sabe lo 
que es trabajar en unas elecciones 
municipales», señaló durante un ac-
to de campaña para las elecciones eu-
ropeas, informó Europa Press. 

Al hilo de estas palabras hizo un 
llamamiento a «afiliados, alcaldes, 
concejales, parlamentarios naciona-
les y autonómicos». «A todos», sub-
rayó para recordar que lo que ocurre 
en España «interesa también» a Cas-
tilla y León y para comprometerse en 
«liderar» al partido hacia otra «gran 
victoria». 

«Nos vamos a implicar todos, yo el 
primero», continuó durante su inter-
vención para recordar que el 9 de ju-
nio El Bierzo, León, la Comunidad, 
España y Europa «se juegan mucho». 
«Nos jugamos que no haya dudas de 
qué es lo que se piensa en España so-
bre Sánchez, nos jugamos también 
que no haya dudas de qué es lo que 
queremos para España y para Euro-
pa», incidió. 

Además de Sánchez, el ministro 
Puente y la cabeza de lista por el PSOE, 
Teresa Ribera, protagonizaron su dis-
curso. Sobre el primero ha dicho que 
«avergüenza a todos» y que está «re-
cortando» las infraestructuras que 
«tanto necesita la Comunidad». 

De ahí que haya advertido de que 
el futuro de Castilla y León y del Bier-

zo no pasan ni por Teresa Ribera, ni 
por Sánchez, ni por el Partido Socia-
lista». «Y el único que puede frenar es-
te tridente Sánchez, Socialismo y Ri-
vera es el Partido Popular», continuó 
y, por eso, pidió movilizarse al «má-
ximo» para lograr una victoria en ca-
da uno de los municipio. 

CONTRA LA DESPOBLACIÓN 
En Soria, el candidato del Partido Po-
pular al Parlamento Europeo Raúl de 
la Hoz se comprometió «personal-
mente» a impulsar un plan especí-
fico de la Unión Europea para luchar 
contra la despoblación si sale elegido 
el próximo 9 de junio en las eleccio-
nes al Parlamento Europeo, que se ce-

lebran en todo el territorio de la UE. 
En declaraciones ofrecidas a los me-

dios en la plaza Mariano Granados de 
Soria, donde continuó con su campa-
ña electoral para los comicios euro-
peos, De la Hoz lamentó que, en el ac-
tual programa de financiación de la 
Unión Europea, así como en los fon-
dos Next Generation, las partidas orien-
tadas al medio rural tienen un carác-
ter «colateral», pese a que tanto el Co-
mité de las Regiones como el presi-
dente de la Comisión de Desarrollo 
Regional del Parlamento Europeo es-
tablecieron la necesidad de que la UE 
asuma «el reto de la lucha contra la 
despoblación». 

Por ello, y con el objetivo de que el 

gobierno comunitario asuma la lucha 
contra la despoblación como meta 
«fundamental», De la Hoz se compro-
metió «personalmente» a que una vez 
que salga elegido como europarla-
mentario el próximo 9 de junio se ma-
terialice «un plan específico, un pro-
grama concreto, de medidas financie-
ras, ayudas directas y un programa de 
infraestructuras» para luchar contra 
la despoblación. 

Un problema que, recordó, afecta al 
80% del territorio de la Unión Euro-
pea, y especialmente a comunidades 
autónomas como Castilla y León, cu-
yo Gobierno, aseguró De la Hoz, «es-
taría dispuesto a colaborar en ese pro-
grama absolutamente necesario».

Mañueco apela al «trabajo» para 
evitar «el chasco del 23 de julio» 
De la Hoz, candidato ‘popular’ al Parlamento Europeo, se compromete «personalmente» 
a impulsar un plan específico de la Unión Europea para luchar contra la despoblación

José María Barrios, Alfonso Fernández Mañueco, Isabel Blanco y Javier Faúndez, en Zamora. ICAL

VALLADOLID 
La ‘número dos’ de la candidatura del 
PSOE a las elecciones europeas, Iratxe 
Gracía, lamentó que el Partido Popu-
lar que siempre ha trabajado con las 
fuerzas «proeuropeas», abra «la puer-
ta» a pactos con “la extrema derecha” 
y advirtió de que supondría «volver a 
tiempos oscuros» en la Unión Euro-
pea   

En el primer día de la campaña elec-
toral, arropada por miembros de la di-
rección autonómica, como su líder 
Luis Tudanca, Iratxe García afirmó ayer 
que el problema no está en que «la ex-
trema derecha» aumente en 20 esca-

ños en el nuevo Parlamento Europeo, 
sino que expresó la preocupación por 
posibles pactos con esta formación, 
en referencia a las palabras de Alber-
to Núñez Feijóo sobre la presidenta 
italiana Giorgia Meloni, informó Ical. 

«No quiero una Europa en alianza 
con la extrema derecha, sino una Eu-
ropa que se una y tiende la mano a los 
demócratas que quieren el espacio de 
las libertades y la justicia», manifestó 
la socialista, que aseguró que existe la 
opción de avanzar en una Europa so-
cial y verde, como plantea su partido, 
o el modelo de los recortes en la crisis 
económica de los ‘populares’, en lo que 

también incidió Luis Tudanca. 
En esta línea, explicó que el PSOE 

se presenta con un programa «clara-
mente social y moderno para avan-
zar frente a los que apuestan por el ne-
gacionismo» y rechazó que se plan-
tee la disyuntiva de elegir entre el cam-
bio climático, que no acepta la «extre-
ma derecha», y el sector agrícola. 

«No nos pueden hacer elegir, el cam-
po está abocado a la desaparición si 
no se actúa en el cambio climático», 
argumentó la candidata, que recordó 
que el todavía comisario de Agricul-
tura de la Comisión Europea, es del 
mismo grupo que Vox. «Algo tendrá 

que decir», apostilló. 
Por último, Iratxe García manifes-

tó que Europa no ha dejado nunca de 
apoyar a los agricultores y subrayó 

que la PAC se lleva un tercio de ayu-
das directas del presupuesto de la 
Unión, «que la extrema derecha quie-
re eliminar».

Iratxe García lamenta que el PP abra 
«la puerta a la extrema derecha» 

SORIA 
El líder de Vox en Castilla y Le-
ón, Juan García-Gallardo, apo-
yó ayer en Soria la candidatura 
de su partido a las próximas Elec-
ciones Europeas del 9 de junio. 

García-Gallardo postuló a su 
partido como la única alterna-
tiva posible «a la gran coalición 
entre PP y PSOE en Bruselas pa-
ra destruir el campo y la indus-
tria de España». 

El político recordó que estas 
son las elecciones más impor-
tantes para España y para So-
ria, por ser trascendentales en 
materias como energía, indus-
tria o el campo.  

En otra línea, como se preci-
só en  una mesa informativa en 
la Plaza de San Esteban, tam-
bién se defendieron las fronte-
ras seguras frente a las polí-
ticas del PP y del PSOE que pro-
mueven «una inmigración  ma-
siva e ilegal» que conlleva pro-
blemas como el colapso de 
servicios públicos  como la sa-
nidad y el aumento de la delin-
cuencia, según explicaron que 
aportan las cifras que  aportan 
los Cuerpos y Fuerzas de Segu-
ridad del Estado. 

La caravana de Vox en la pro-
vincia empezó visitando la em-
presa Redexis en Almazán, co-
mo una prueba de su apoyo al 
sector energético. 

Por la tarde visitaron los te-
rrenos de Soria capital donde 
se levantará el Centro de Aco-
gida de Refugiados, un centro 
contra el que Gallardo ha expre-
sado su rechazo, del mismo mo-
do que se oponen «al trabajo de 
todas las organizaciones que 
acogen estos inmigrantes ile-
gales que crean inseguridad y 
deterioran los servicios públi-
cos».

García-Gallardo 
presenta a Vox 
como la «única 
alternativa»  
en Europa 

La eurodiputada Iratxe García y el secretario general del PSCyL Luis Tudanca.  E.M.

9-J | ELECCIONES EUROPEAS
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VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
Las prácticamente desaparecidas ca-
jas de ahorro provinciales sucumbie-
ron al poder de las fusiones y al final 
quedaron inmersas en procesos de 
absorciones que desembocaron en 
entidades fuertes, y que a su vez per-
dieron la cercanía con el cliente y con 
el entorno. Las Cajas Rurales, sin em-
bargo, ocuparon perfectamente ese 
espacio, a tal punto que lograron una 
identificación produnda con el terri-
torio y, por tanto, llevaron a cabo un 
modelo distinto que con el paso de los 
años se antoja exitoso. 

Treinta Cajas Rurales de España 
exhiben músculo en Soria y defien-
den su modelo sin fusiones que les ha 

llevado a alcanzar ratios «de éxito» en 
el sistema financiero español muy por 
encima de la media nacional. El Gru-
po Caja Rural, integrado la Asociación 
Española de Cajas Rurales (A.E.C.R), 
Banco Cooperativo Español (B.C.E), 
Rural Grupo Asegurador (R.G.A) y Ru-
ral Servicios Informáticos (R.S.I) y por 
30 Cajas Rurales, comenzó este vier-
nes su reunión anual en Soria y que 
se extenderá hasta el 25 de mayo. 

Este encuentro, que se celebra ca-
da año en diferentes localidades, tie-
ne el propósito de llevar a cabo los con-
sejos de las empresas participadas 
dentro del grupo, incluyendo los con-
sejos de la Asociación Española de Ca-
jas Rurales (A.E.C.R), Banco Coo-

perativo Español (B.C.E), Rural Grupo 
Asegurador (R.G.A) y Rural Servicios 
Informáticos (R.S.I). 

Este año, Caja Rural de Soria es la 
anfitriona del evento con el objetivo 
de debatir y compartir los retos que 
cada año se enfrentan las diferentes 
entidades del grupo. Además, el even-
to sirve para que los más de 60 asis-
tentes puedan disfrutar de la cultura 
y gastronomía de Soria. 

El presidente de Caja Rural de So-
ria y anfitrión del evento, Carlos Mar-
tínez Izquierdo, señaló en la rueda de 
prensa de presentación del evento es-
tar «orgulloso» de pertenecer al Gru-
po de Caja Rurales «por darnos un mo-
delo de banca federada que nos per-

mite tener una independencia para 
operar en nuestra Caja Rural, porque 
hay independencia apoyada por las 
sinergias del grupo dentro de un mer-
cado exigente como es el mercado fi-
nanciero español». 

Martínez Izquierdo subrayó que en 
el grupo de las 30 cajas trabajan 10.000 
personas y que cuenta con 2.346 ofi-
cinas «con unos ratios muy superio-
res a la media del mercado». Como 
ejemplo puso un ratio de morosidad 
del 2,82, por el 3,44 de la media nacio-
nal; un ratio de cobertura del 111,7%, 
por el 70,61% nacional, y un ratio de 
capital del 22,05% de las Cajas Rura-
les, por el 13,1% de la media española. 
«El grupo tiene ratios mejores que la 
media del sistema español», ha rema-
chado el presidente de la Caja Rural 
soriana. 

Del mismo modo, recordó que en 
el conjunto del sistema financiero es-
pañol se han cerrado en los últimos 
años 28.000 oficinas, el 60,01% del to-
tal, y han dejado de trabajar 118.200 
personas, el 50% del total del sis-
tema. 

«Nuestro grupo es un gran mode-
lo de banca federada con enormes po-
sibilidades de futuro y eso lo per-
ciben los ciudadanos», expresó. Tam-
bién destacó la lucha de las Rurales 
contra la discriminación financiera y 
contra la despoblación y reseño que 
«el 45% de las oficinas operan en mu-
nicipios de menos de 5.000 habitan-
tes; estamos cerca del territorio, cerca 
de nuestra gente, con atención y cari-
ño hacia nuestros clientes, esta es nues-
tra razón de ser». Respecto al agro, sin 
duda uno de los grandes fuertes del 
grupo, el presidente de Caja Rural de 
Soria añadió que «estamos cercanos 
a una cobertura por encima del 50% 
con lo que eso significa, la PAC, los ser-
vicios agrarios... somos especialistas 
en este apartado». En la rueda de pren-
sa celebrada en el Convento San Fran-
cisco de la capital soriana asistieron 
junto al presidente de Caja Rural de 
Soria, el citado Martínez Izquierdo, Jo-
sé Luis García-Palacios Álvarez, pre-
sidente de Rural Servicios Informáti-
cos (RSI); Ernesto Moronta Vicente, 
presidente de la Asociación Españo-
la de Cajas Rurales AECR- Grupo Ca-
ja Rural; Ignacio Arrieta del Valle, pre-
sidente del Banco Cooperativo Espa-
ñol (BCE); y Pedro Palacios Gómez, 
presidente del Rural Grupo RGA.

Las 30 Cajas Rurales exhiben 
músculo en Soria y defienden 
un modelo sin fusiones 
El presidente de la Caja soriana subraya el peso de las entidades  
en el sistema financiero con 10.000 trabajadores y 2.346 oficinas

José Luis García, Ernesto Moronta, Carlos Martínez, Ignacio Arrieta y Pedro Palacios, de Caja Rural. MARIO TEJEDOR

 BURGOS 
El presidente de Vitartis, Santiago Mi-
guel, puso en valor este viernes el sec-
tor de la industria alimentaria en Cas-
tilla y León, un sector que afirmó que 
ha logrado transmitir «garantía, segu-
ridad y calidad», y del que se siente muy 
«orgulloso». Con esas palabras clau-
suró hoy en Burgos la tercera edición 
del Congreso de la Industria Alimen-
taria de la Comunidad, organizado por 
la entidad, y que durante dos jor-
nadas reunió en el Fórum Evolución 
de Burgos a centenares de represen-
tantes del sector para debatir acerca 

de distintos temas de actualidad so-
bre el mismo, informa Ical. 

En su intervención, Miguel agrade-
ció a todos aquellos que día a día po-
sibilitan a Vitartis el seguir creciendo, 
así como el apoyo institucional de la 
Junta de Castilla y León para la reali-
zación de este Congreso. Asimismo, 
garantizó a los asistentes que uno de 
los objetivos que se marca la organi-
zación para el futuro es precisamente 
‘Crecer haciendo crecer’, lema de este 
tercer Congreso.  

La clausura del acto contó también 
con la presencia del CEO de Santan-

der España, Ángel Rivera, que felicitó 
a la asociación por sus 15 años, y des-
tacó el «valor fundamental» que tiene 
la sociedad civil en España. En este 
punto, quiso poner en valor el papel 
de la empresa y los empresarios como 
«creadores de riqueza y puestos de tra-
bajo», así como «contribuidores al cre-
cimiento del país». Por otra parte, los 
directores generales de Mahou-San 
Miguel, Prosol y Deoleo defendieron 
hoy en Burgos una «estabilidad y uni-
dad de mercados» para lograr una Es-
paña «más próspera» y «desarrollar 
negocios», así como una «reflexión» 

antes de las elecciones europeas del 
próximo 9 de junio, a fin de decidir 
quién se quiere que gobierne en Euro-
pa, ya que será quien lleve la agenda 
de las normativas europeas. «Nos ju-
gamos mucho a nivel europeo y espa-
ñol, sobre todo el sector agroalimen-
tario», alertó al respecto el CEO de Deo-
leo y presidente de la Federación Es-
pañola de Industrias de Alimentación 
y Bebidas (FIAB), Ignacio Silva. Con 
motivo del inicio de la campaña elec-
toral para los comicios europeos, el 
moderador del encuentro, el presen-
tador de RTVCyL, José Luis Martín, pi-
dió a los ponentes una valoración so-
bre cuánto se juega la industria agroa-
limentaria en estas elecciones. «Nos 
jugamos mucho a nivel europeo y es-
pañol», indicó el CEO de Deoleo y pre-
sidente de FIAB, Ignacio Silva.

Vitartis destaca la «garantía, calidad y 
seguridad» de la industria alimentaria

 SALAMANCA 
Empresarios salmantinos y ma-
drileños promoverán foros mul-
tisectoriales para impulsar la co-
laboración económica entre am-
bas provincias, según se despren-
de de la reunión mantenida hoy 
entre el presidente de CEOE 
Cepyme Salamanca, Diego Gar-
cía, y el presidente de la Con-
federación Empresarial de Ma-
drid-CEOE y vicepresidente de 
CEOE, Miguel Garrido, para ana-
lizar fórmulas que permitan crear 
sinergias entre ambas confede-
raciones. 

Durante el encuentro, que con-
tó también con la presencia de los 
vicepresidentes de CEOE Cepyme 
Salamanca, se subrayó la impor-
tancia de impulsar la colabo-
ración entre Madrid y Salamanca 
para «mejorar el desarrollo y la 
competitividad» de las empresas 
en ambas provincias. Dentro de 
las acciones de colaboración abor-
dadas, se encuentra la organiza-
ción de foros multisectoriaes que 
acerquen a las compañías, «fomen-
tando la inversión y el desarrollo 
de proyectos empresariales».

Empresarios 
salmantinos y 
madrileños 
impulsarán su 
colaboración

 VALLADOLID 
El Índice de Producción Indus-
trial registró una caída inte-
ranual en abril del 5,7 por ciento 
en Castilla y León, lo que supo-
ne la octava menor caída entre 
las comunidades autónomas, 
mientras que el retroceso en el 
conjunto de España fue del 6,6 
por ciento, según los datos pu-
blicados hoy por el Instituto Na-
cional de Estadística (INE). 

No hubo ninguna autonomía 
que haya experimentado tasas 
positivas, siendo Murcia (-0,5 por 
ciento), Castilla-La Mancha (-2,4 
por ciento) y Andalucía (-3,2 por 
ciento) las que menores retroce-
sos experimentaron, seguidas 
por Cataluña, con un -3,5 por cien-
to; Comunidad Valenciana, -3,8 
por ciento; País Vasco, -4,7 por 
ciento; y Extremadura, con -5,2 
por ciento. El resto de comuni-
dades autónomas se posiciona 
con un dato superior a la media 
nacional, con una caída del 6,6 
por ciento, donde Canarias y As-
turias se situaron a la cola, con -
30,5 y -29,9 por ciento, respecti-
vamente.

La producción 
industrial cae 
un 5,7% en 
abril en la 
Comunidad
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Avda. Reyes Católicos, 20 
- Barcelona s/nº  
- Avda. de los Derechos Humanos, 16  
- Francisco Sarmiento, 8

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- San Pablo, 37 
- Francisco Sarmiento, 8

Falleció en Burgos el día 24 de mayo de 2024, a los 99 años, 
habiendo recibido los auxilios espirituales.

DOÑA MARÍA PILAR TERESA  
GARCÍA BARRIO

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Hermanos: María Gloria (religiosa †), Ángeles (†), Sor Blanca (†),  
Guillermo (†), Carmen, María Dolores y María Jesús (†).  

Sobrinos y demás familia.

(VDA. DE DON RAFAEL AIZPURU)

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy sábado día 25  
a las 16.15h, en la capilla del Tanatorio Albia, Burgos. 

Acto seguido se procederá a la conducción de la fallecida al cementerio de Burgos.

Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Burgos.              Burgos, 25 de mayo de 2024

Falleció en Villavedón el día 24 de mayo de 2024, a los 93 años, 
habiendo recibido los auxilios espirituales.

DOÑA FELICÍSIMA PEREDA SANTOS

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Esposo: Florentino.  
Hijas: Tina, Concha, Mª Jesús y Anabel.  

Hijos políticos: Leandro, Chicho y Miguel.  
Nietos: Álvaro, Rodrigo, Manuel, Álvar, Omar y Samuel.  

Biznietos: Hugo, Mateo y Pablo.  
Hermanos, sobrinos, primos y demás familia.

Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Villadiego.                     Burgos, 25 de mayo de 2024

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy sábado día 25 a las 17h,  
en la iglesia parroquial de San Martín de Tours de Villavedón (Burgos). 

Acto seguido se procederá a la conducción de la fallecida al cementerio de dicha localidad.

Falleció en Burgos el día 24 de mayo de 2024, 
habiendo recibido los auxilios espirituales.

DOÑA NATALIA ESTHER  
RUIZ GONZÁLEZ

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su esposo: José Luis Alfonso Peral.  
Hijos: Susana y Raúl. Hijo político: Jesús.  

Nietos: Paula y Daniel. Padres: Amadeo (†) y Esther (†).  
Hermanos: Eliseo, Pedro (†) y María Jesús (†).  

Hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Burgos.                     Burgos, 25 de mayo de 2024

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy sábado día 25  
a las 12.15h, en la capilla del Tanatorio Albia, Burgos. 

Acto seguido se procederá a la conducción de la fallecida al cementerio de Burgos.

Falleció en Burgos el día 24 de mayo, a los 97 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON EUTIQUIO  
VALLEJO VALDIVIELSO

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenada esposa: Doña Edesia Barriuso Albillos.  
Hijos: María Concepción (†), Miguel Ángel y Diego.  

Hijas políticas: María Ángeles y Casilda.  
Nietos: Iván y Paola, Patricia y Jimena. Biznieto: Leo.  

Hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán mañana domingo a las 12.15h, en la capilla 
del tanatorio de Funeraria ‘San José’. Efectuándose acto seguido su incineración.

Vivía: C/ Santa Dorotea, 18.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                     Burgos, 25 de mayo de 2024
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DEPORTES

  BURGOS 
La fase de ascenso a ASOBAL da el 
pistoletazo de salida este sábado 
con la primera semifinal, que en-
frenta al anfitrión, el UBU San Pa-
blo Burgos, contra Club Cisne Co-
legio Los Sauces a las 18:00 horas 
en el Polideportivo Municipal El 
Plantío. 

El UBU San Pablo se enfrenta 
contra el equipo gallego, un cua-
dro que destaca por jugar «a un ba-
lonmano muy rápido, lo cual anti-
cipa seguramente que sea un par-
tido de muchos goles, de muchos 
ataques», señala el técnico de los 
cidianos, Roi Sánchez, en la previa 
del partido. 

El Cisne cuenta con «muchos ju-
gadores creativos, muy rápidos, 
muy buenos en el desborde», des-
taca Sánchez, con una buena de-
fensa formada por jugadores co-
mo Iván Calvo, «un defensor muy 
potente en la División de Honor 
Plata» y donde también destaca su 
portero, Abián Rodríguez, que «es-
tá parando muchísimo en estos úl-
timos partidos». 

Y es que, a pesar de terminar la 
liga como sexto clasificado, sien-
do el último en entrar en el play-
off, el equipo de Pontevedra ha fir-
mado una gran segunda vuelta, 
siendo incluso «el mejor equipo de 
la liga en los últimos cinco parti-
dos», avisa Sánchez. El plantel de 
Burgos tendrá que «saber atacar-
los, adaptarnos bien y sobre todo 
controlar su contraataque», afirma 
Roi Sánchez.

BALONMANO

El UBU 
San Pablo, 

a por el 
ascenso  

El Nacional de 
drones llega a Burgos  

DEPORTE AÉREO. La Plaza Mayor 
acogerá la cita del  14 al 16 de junio

«Cuando acabe la temporada 
será el momento de hablar» 

 

FÚTBOL. Bolo señala que «quedan dos partidos y estoy centrado en ellos»

  BURGOS 
El entrenador del Burgos CF, Jon Pé-
rez Bolo, no quiere hablar de su fu-
turo al frente del conjunto blanqui-
negro y solo quiere se hable que 
«quedan dos partidos y estoy cen-
trado en ellos».  Insiste en que «yo 
tengo contrato y estoy encantado 
en Burgos y con Michu. Pero como 
acabo de decir, quedan dos par-
tidos y cuando acabe la temporada 
será el momento de hablar y tomar 
decisiones. No escondo que traba-
jar con Michu es un privilegio. Nos 
llevamos excepcionalmente y se ha 
fraguado una amistad muy grande, 
pero quedan dos partidos y estoy 
centrado en ellos». 

A pesar de que entrar en el play 
off es muy difícil, Bolo habla de una 
buena semana de trabajo. «Como 
siempre que pierdes un partido, du-
rante los primeros días estás decaí-
do. Según va pasando la semana la 
moral va mejorando. Ha sido una 
buena semana de entrenamientos 
y estamos todos con ganas de que 
llegue el último partido en casa pa-
ra ganar».  

Remarca que «sabemos que se han 
perdido opciones, pero aún hay al-
guna y son a las que nos vamos a 
agarrar. Además, tenemos ganas de 
acabar la temporada en casa con una 
victoria y a por ello vamos».  

Sobre el cansancio de la plantilla 
a estas alturas de la temporada, el 
entrenador del Burgos aclara que 
«no he dicho que estemos desfon-
dados, dije el otro día después del 
partido que acabamos muy cansa-
dos».  

En cuanto a las posibilidades de 
estar en el play off, «el fútbol no es 
como las matemáticas. ¿Hay po-
sibilidades? Sí. ¿Son remotas? Sí. 
¿Qué tenemos que hacer para que 
sean reales? Ganar. No vamos a ha-
cer cuentas. La necesidad del equi-
po es ganar y esperar a los rivales. 
Ellos han hecho mejor su trabajo y 
tenemos que esperar sus resul-
tados, pero nuestra misión es ganar 
el partido y esperar. No me paro a ver 
los porcentajes porque el fútbol nos 
está demostrando que te sorpren-
de en cualquier momento. Quere-
mos hacer un buen partido y despe-
dirnos de nuestra afición con una 
victoria». 

Más allá de entrar o no en play off, 
Bolo tiene claro que «hay que ganar 
por prestigio y curriculum. Una tem-
porada que se puede cerrar con so-
lo una derrota en casa en tantos par-
tidos sería un muy buen dato. Tam-
bién es importante ganar por el club 
porque tal y como está montada la 
liga, cuanto más arriba quedes, más 
dinero vas a tener para la próxima 
temporada. Si juntas todo, el presti-
gio, el orgullo de no perder más que 
un partido y lo económico, tenemos 
que salir como en toda la tempora-
da: a ganar». 

El domingo, en El Plantío, es una 
buena oportunidad para cerrar bien 
la temporada. «Se juntan muchos 
factores y uno de ellos es que solo 
hemos perdido ese partido contra el 
Eldense. Y luego todo lo demás, que 
va a ser una fiesta, que vamos a des-
pedir el año... Y queremos que sea 
con una victoria. También daríamos 

algún paso en la clasificación y eso 
es importante para el club. Vamos a 
intentar ganar por todo eso».  

El de la igualdad en la Liga Hiper-
motion es un tema recurrente. «To-
dos los años hablamos de lo mis-
mo. Esta Segunda División es igua-
lada y hay sorpresas. Creo que es 
muy parecida a los años anteriores 
y hay sorpresas por arriba y otros 
que piensas que van a estar arriba 
acaban sufriendo abajo. Salvo raras 
excepciones, la clasificación es lo 
que todos pensamos a principio de 
temporada, aunque siempre hay ex-
cepciones. Equipos con los que no 
se cuenta para estar arriba y equi-
pos que no están llamados a estar 
abajo», apunta.  

Eso nos hace ver que para noso-
tros cada temporada es una oportu-
nidad de dar pasaos hacia delante 
para seguir cumpliendo los objeti-
vos. Es tan igualada y tan difícil que 
si no haces las cosas medianamen-
te bien te complicas la vida. Por suer-
te y por el trabajo de esta tempora-
da, el equipo ha estado en una bue-
na situación disfrutando», asegura. 

Sobre esta parte final de la com-
petición, «es cierto que la última eta-
pa de la liga no está siendo tan bue-
na como la anterior, pero es una bue-
na temporada. A falta de dos parti-
dos, estar con posibilidades de en-
trar entre los seis primeros, aunque 
sea muy difícil, es para estar conten-
tos. Hemos tenido oportunidades de 
estar mucho más cerca y no las he-
mos aprovechado, pero esto es fút-
bol y juegas contra rivales que ha-
cen las cosas mejor. Cuando acabe 

la temporada será el momento de 
hacer valoraciones y tomar decisio-
nes». 

Sobre el Tenerife, «es un equipo 
histórico con una afición que aprie-
ta mucho, no solo en el estadio, si-
no también al equipo para conse-
guir cotas más altas. Tienen buena 
plantilla y un muy buen entrena-
dor, pero es lo que estamos hablan-
do, esto es fútbol y los rivales ha-
cen bien las cosas y te superan». No 
obstante, «al final no te salen las 
cosas y les toca un año de sufrir un 
poco y no conseguir los objetivos 
que se marcaron a principio de tem-
porada. Imagino que estarán como 
nosotros, esperando un poco a que 
termine la temporada y cuando aca-
be valorarán todo lo que ha pasa-
do en esa temporada y tomar deci-
siones».  

Sobre el equipo tinerfeño, el téc-
nico vasco añade que «creo que van 
a salir igual que siempre. Nosotros 
estamos hablando de que uno de los 
factores importantes, aparte de las 
posibilidades de soñar con el playoff, 
también es el puesto en la clasifica-
ción. Porque la liga te da más dine-
ro, el límite salarial aumenta». 

En cuanto al estado de la planti-
lla, Bolo remarca que «al final de tem-
porada siempre están las típicas mo-
lestias. Hay algunos jugadores que 
están más tocados que otros y Ke-
vin no va a llegar para este partido. 
Algún jugador ha estado con fiebre, 
pero no va a haber ningún proble-
ma para que los disponibles lleguen 
al domingo y puedan entrar en la 
convocatoria y jugar».

Álvaro Lorente, Manuel Juncal u César Barriada. ECB

  BURGOS 
Será la primera vez en Burgos, y en Es-
paña, que se podrá ver drones sobre-
volando la Plaza Mayor a velocidades 
de vértigo. Burgos acogerá elcampeo-
nato de España de drones entre el 14 y 
el 16 de junio, con la singularidad de 
que será la primera que se podrá ver a 
estas pequeñas aeronaves en un cas-
co urbano. Para que esto sea posible 
se instalarán unas redes perimetrales 
para garantizar la seguridad, según ex-
plica Manuel Juncal, CEO de Aerodrón, 
empresa que organiza el evento. Será 
un espectáculo también singular por 

la gran final que se disputará por la no-
che permitirá ver un entretenimiento 
de luces en el aire con los drones en 
plena acción. Se busca un «espec-
táculo para todo el público», apunta 
Álvaro Lorente, director de proyectos 
de Aerodrón. 

Más allá de la competición, de la que 
saldrá el próximo campeón de Espa-
ña de esta modalidad, el evento tam-
bién pretende abrirse a la ciudadanía, 
con talleres y clases para los más pe-
queños y con un guiño especial a los 
niños con trastorno por déficit de aten-
ción e hiperactividad (TDAH). 

 

D 
 Consulta las crónicas del Tizona y San Pablo en 

elcorreodeburgos.com
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CULTURA

ALBERTO MARROQUÍN  BURGOS 
Con tan sólo ocho ediciones, el Premio 
Ribera del Duero de Narrativa Breve se 
ha convertido en uno de los concursos 
más cotizados del panorama literario 
en lengua española. El jurado siempre 
ha estado formado por grandes plu-
mas de nuestras letras, lo que avala la 
calidad de los ganadores. En esta edi-
ción de 2024, estuvo compuesto por 
la argentina Mariana Enríquez -presi-
denta-, la mexicana Brenda Navarro y 

el español Carlos Castán, acompaña-
dos por el editor de Páginas de Espu-
ma, Juan Casamayor, y el presidente 
del Consejo Regular de la D. O. Ribera 
del Duero, Enrique Pascual. 

Como se anunció el pasado mar-
zo, Magalí Etchebarne (Buenos Ai-
res, 1983) fue la galardonada por la 
obra La vida por delante. La escrito-
ra, que trabaja como editora, ha pu-
blicado relatos en antologías y revis-
tas literarias, el libro de cuentos Los 

mejores días (2021) y el poemario Có-
mo cocinar un lobo (2023). 

Este sábado, a partir de las 13.15 ho-
ras en la carpa grande del Espolón y 
dentro de la programación de la Fe-
ria del Libro de Burgos, Etchebarne 
charlará de la obra laureada con el Pre-
mio Ribera del Duero acompañada, 
por el escritor burgalés Rául Elena. 

El nombre de la autora porteña tam-
bién esconde una historia que podría 
dar para el comienzo de una sabrosa 

ficción. «En verdad me llamo Marina 
Magalí...  Mi abuela, que era de Ovie-
do, se llamaba Marina, y así me lla-
maban en casa. Pero en el colegio me 
llamaban Magalí... Mucho tiempo des-
pués me enteré de que había una ac-
triz que se llamaba Marina Magalí, fe-
tiche del director de cine Leonardo 
Favio. Se lo comenté a mi madre y me 
confesó que me había puesto ese nom-
bre por ella. ¡Aluciné!», ríe con simpa-
tía. Quién sabe si alguna vez Etche-
barne inventará un cuento sobre es-
ta linda historia íntima de identida-
des prestadas y podremos disfrutar-
los sus lectores. 

Porque este es una de las grandes 
recompensas que conlleva el Premio 
Ribera del Duero: su publicación en 
muchos países de habla hispana y su 
venta mundial en formato digital y en 
audiolibro, lo que hace que sus poten-
ciales lectores sean incalculables. «Es-
to ahora me genera mucho entusias-
mo, pero también vértigo. Yo había 
publicado dos libros en editoriales pe-
queñas y con un recorrido limitado a 
mi entorno... Claro, el recorrido que 
voy a hacer con este premio por Es-
paña y otros países es increíble. Ten-
go mucha curiosidad por cómo se va 
a leer en cada lugar», señala. 

EL CUENTO NO ES MENOR 
Tradicionalmente, el cuento en Es-
paña ha sido considerado un géne-
ro menor o el «hermano pequeño de 
la novela». Afortunadamente, la la-
bor de algunas editoriales, como Pá-
ginas de Espuma, y las sobresalien-
tes obras de muchos autores van cam-
biando esta errónea concepción de 
la narrativa breve. Nombres que han 
pasado por Burgos recientemente 
como Eloy Tizón, José Ovejero o Mar-
ta Jiménez Serrano son buenos ejem-
plos. O la misma presidenta del ju-
rado del premio ribereño, la colosal 
Mariana Enriquez. 

«Yo no sabía quiénes formaban el 
jurado... Cuando me llamaron que 
había ganado, Juan Casamayor me 
pasó a Mariana Enriquez y fue una 
gran alegría. Dijo unas palabras muy 
bonitas sobre mi libro...», indica. 

«Magalí Etchebarne es una de las 
autoras más auténticas que he leído. 

Su estilo es pura  frescura e inteligen-
cia. Encuentra humor en la tragedia 
y sabe de la tristeza con rabia y ternu-
ra. No hay postura ni solemnidad en 
su escritura», apuntó Enriquez.   

«Fueron palabras muy hermosas, 
la vida de un escritor es la búsqueda 
constante de su propia voz, per-
dería mucho la gracia si lo tuviera to-
do bajo control desde el principio», 
confiesa. «Un ejercicio que hago es 
leer mis textos en voz alta y sentir si 
hay una música. Y primero me tiene 
que sonar a mí esa canción interior 
que busco, esa danza. Luego, si fun-
ciona, a esperar cómo lo valoran los 
lectores», asevera Etchebarne. 

MUJERES Y RESISTENCIA 
La vida por delante agrupa cuatro cuen-
tos donde las mujeres son las gran-
des protagonistas, en algunos inclu-
so como narradoras.  Un grupo de 
mujeres que se resiste a la sordidez 
del paso del tiempo [Piedras que usan 
las mujeres]; dos amigas de vacacio-
nes en un paisaje imponente, donde 
acecha la oscuridad y el pasado co-
mo un animal feroz [Un amor como 
el nuestro]; dos hermanas que retra-
san desprenderse de las cenizas de 
su madre en el mar [Temporada de ce-
nizas]; una pareja que vive en la ten-
sión del conflicto permanente [Casi 
siempre desesperados] son las cuatro 
historias de esta obra. «Son his-
torias que escuché y circulaban a mi 
alrededor, pasadas por la ficción. Por 
el momento, me parece lo más ho-
nesto inventarme otras mujeres ins-
piradas por el universo que ha rodea-
do mi vida», detalla. 

El libro concluye con Casi siempre 
desesperados, un cuento más alejado 
de los otros tres en la forma de su na-
rrativa. Todo un aldabonazo. «Es más 
directo que los anteriores y hay más 
acción... me aburre un poco cuando 
los personajes van y viene constan-
temente. Pero este tiene más diálo-
gos y movimientos por las discusio-
nes de la pareja. Quizá sea menos re-
flexivo o que no mira tanto al pasa-
do como los otros, donde la memo-
ria es un contrapeso del presente», 
concluye Magalí Etchebarne, «deseo-
sa de conocer Burgos y su Feria».

BURGOS 
La tarde del sábado tendrá como 
principal atractivo la presencia de la 
escritora y divulgadora Nuria Pérez, 
que comparece en Burgos con su pri-
mera novela, No tocarás. La presen-
tación será a las 20 horas en la caprpa 
grande y la autora estará acompña-
da por la periodista Patricia Carro. 

No tocarás incide en la importan-
cia de los hilos narrativos que, a pe-
sar de las distancias espaciotempo-

rales que nos separan, nos demues-
tran que todos estamos unidos por 
objetos, lugares o acontecimientos. 
En este caso, el espacio que conec-
ta a las tres protagonistas es el Ale-
xandra Palace, un edificio emblemá-
tico de la capital británica hoy des-
tinado a la celebración de toda cla-
se de eventos. 

Nuria Pérez nació en Galicia e ini-
ció su vida laboral entre Milán y Lon-
dres, donde trabajó como directora 

creativa en agencias de publicidad. 
Actualmente crea y dirige proyectos 
sonoros como Gabinete de Curiosi-
dades (Premio Ondas 2022), uno de 

los pódcast narrativos en español 
con más audiencia y mejor valora-
dos en los últimos años en España 
y Latinoamérica.

Nuria Pérez presenta 
su debut en la novela   
La ensayista y ‘podcaster’ (’Gabinete de 
curiosidades’) hablará de ‘No tocarás’ 
(Salamandra) a las 20 h. en la carpa grande

«La vida de un escritor es la 
búsqueda de su propia voz» 
La escritora argentina Magalí Etchebarne presenta ‘La vida 
por delante’, obra ganadora del VIII Premio Ribera del Duero 
/ La cita, en la carpa grande del Espolón a las 13.15 horas

Magalí Etchebarne, durante la entrega del premio.  JOSÉ I. BERDÓN

FIRMAS 

AUTORES 
BURGALESES 
QUE HOY VISITAN 
LA FERIA 
Hoy, 25 de mayo, estarán firman-
do sus obras en la caseta de in-
formación de la plaza Mayor los 
autores burgaleses Manu Ba-
ruque (‘El peso de la perfección’), 
Carlos J. Vega Briz (‘Tras las hue-
llas de Tristán’), Ricardo Ruiz 
(‘Memoria del frío’), Juan Alon-
so (‘Sangre y Duende’, ‘Sandra, 
heredera del dragón’), Silvia Da-
ya (‘Poesía en Acuarela’) y Sel-
va Delgado (’Abrazar mis mons-
truos con ganas fue... ¡El comien-
zo de un intenso y bonito viaje 
hacia mi interior!’).

La escritora Nuria Pérez. ASÍS G. AYERBE

FERIA DEL LIBRO
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ALBILLOS

  BURGOS 
Albillos es un pueblo del alfoz de Bur-
gos sobre el que ya hay referencias 
documentales en el año 994, cuan-
do aparece en la donación al abad 
Falconio de Cardeña por Ermegildo 
y Gota Lélez de Albiellos. El Monas-
terio de San Pedro de Cardeña adqui-
rió nuevas heredades, entre las que 
se nombra Albillos, del alfoz de Bur-
gos.  

En el sigo XIV, el pueblo era behe-
tría, lo que quiere decir que sus ve-
cinos podían elegir por señor a quien 
quisieran, de Pedro Suárez, repos-
tero mayor del rey. Y de la segunda 
mitad de ese siglo se cree que data 
la torre de Albillos, actualmente ubi-
cada en el hotel Landa. Se trata de 
un bloque de sillarejo en el que se 
abre un gran número de vanos. En 
su momento, se levantaba de for-
ma majestuosa en lo alto de la ve-
ga del río Ausín, junto a cuya ribe-
ra crecen álamos blancos, de don-
de procede el nombre de Albillos. 
Desde el pasado siglo, la torre es la 
seña de identidad del Landa, uno 
de los hoteles más exclusivos de 
Burgos.  

Entre los lugares de interés hay 
que destacar la iglesia de Santa Ma-
ría la Mayor, que atrae al visitante 
con su elevada torre y espadaña, re-
fugio de cigüeñas. Desde el ex-
terior destaca el ábside con tres ven-
tanas, mientras que la portada es de 
estilo románico, con un pórtico de 
tres arcadas de estilo renacentista.  

Si se accede al interior se puede 
apreciar la impronta gótica, con dos 
naves de aire románico. El Retablo 
Mayor es de estilo rococó, obra de 
Domingo de Ibarreche y Ruiz de Zu-

biate, con imágenes anteriores de 
Virgen sedente con Niño, del XVI., 
San Joaquín y Santa Ana, Calvario 
renacentista y relieves renacentis-
tas, del anterior retablo, con la Pre-
sentación en el templo, Anuncia-

ción, Nacimiento y Reyes Magos, 
según se recoge en la página web 
del Arzobispado de Burgos. El nom-
bre de Albillos también está vincu-
lado al Centro de Recuperación de 
Animales Silvestres, por el que ca-

da año pasan miles de animales, y 
donde se realizan cuidados y curas, 
así como necropsias para determi-
nar la causa de su muerte y poder 
iniciar procesos judiciales si se da 
el caso. Albillos cuenta también con 

un centro de formación profesional, 
el Príncipe Felipe, en el que se pue-
den estudiar ciclos relacionados con 
el campo, como el de Producción 
Agropecuaria o el de Ganadería y 
Asistencia en Sanidad Animal.

Imagen del Ayuntamiento de Albillos. AYUNTAMIENTO DE ALBILLOS

Paz a la ribera del río Ausín      
La localidad tiene una estrecha relación con la naturaleza, donde se ubica el Centro de Recuperación de Animales Silvestres

Imagen de uno de los rincones delpueblo. AYTO. DE  ALBILLOS

Imagen de la iglesia de Albillos. AYUNTAMIENTO DE ALBILLOS
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VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
Las 30 Cajas Rurales de España exhi-
ben músculo este fin de semana en 
Soria y defienden su modelo sin fu-
siones que les ha llevado a alcan-

zar ratios «de éxito» en el sistema 
financiero español. Este encuentro, 
que se celebra cada año en dife-
rentes localidades, tiene el propó-
sito de llevar a cabo los consejos de 

las empresas participadas dentro 
del grupo, que cuenta con 10.000 
trabajadores y 2.346 oficinas repar-
tidas por toda la geograía nacional. 
Su «independencia» y su «apego a 

la tierra» les ha proporciado unos 
ratios de solvencia que mejoran con 
mucho la media del sistema finan-
ciero español, según se deriva de 
los datos del grupo.

AÑO CXI.  Número: 18.892

La capital 
plantea la 
extensión de 
reforma de 
viviendas al 
Calaverón

Junta y BEI lanzan 
una línea de 
crédito de 25ME 
para impulsar 
las pymes

Págs. 3 y 4

La Princesa Leonor finalizará en 
Navaleno su formación militar 
La heredera al trono estará en tierras sorianas del 1 al 7 de junio para 
realizar maniobras, procedente del campo de tiro de San Gregorio

  SORIA 
La Princesa Leonor estará en Nava-
leno durante la primera semana de 
junio para concluir con su formación 
dentro de la Academia General Mi-
litar de Zaragoza, donde ingresó el 
pasado 17 de agosto. Tal y como pu-
blica Heraldo de Aragón «la prepa-
ración de la Princesa de Asturias co-

mo futura Jefa de las Fuerzas Arma-
das para sustituir a su padre, el Rey 
Felipe VI, implica afrontar los dos 
ejercicios más complejos del curso».  

Precisamente uno de ellos le lle-
vará a tierras sorianas. El primero 
tendrá lugar desde hoy sábado, 25 
de mayo, hasta el viernes 31 de ma-
yo en el campo de San Gregorio, don-

de coincidirá con sus compañeros 
de los demás cursos (1º, 3º y 4º) y 
el segundo está previsto que se tras-
laden hasta Soria donde esarán des-
de el 1 al 7 de junio, citando fuen-
tes militares. Los montes de Nava-
leno son un escenario ya conoci-
do por militares para realizar ma-
niobras. Pág. 11

Pág. 20

FÚTBOL

Javi Moreno: «No 
siempre suben los 
mejores equipos 
ni los mejores 
jugadores»

Caja Rural de Soria se ha convertido en el 
anfitrión de este encuentro de sus entidades 
hermanas de España y eligieron la Dehesa y, 

concretamente el Árbol de la Música, para la 
foto de familia de todos los dirtectivos, 
después de la rueda de prensa celebrada en 

uno de los establecimientos hosteleros recién 
estrenados de la capital, el Convento San 
Francisco. 

SORIA, ANFITRIONA DEL ENCUENTRO CON EL ÁRBOL DE LA MÚSICA COMO FONDO

Págs. 3 y 4

MARIO TEJEDOR

SORIA 
El Ayuntamiento de Soria pre-
tende que El Calaverón tenga 
también un programa de rege-
neración urbana, como San Pe-
dro-El Carmen, y para ello pide 
que la Junta ponga los alrede-
dor de dos millones de euros 
que ‘ahorra’ al no participar en 
la anterior cofinanciación, re-
cordando que cuando el progra-
ma de rehabilitación aún era 
ARU el Gobierno autonómico 
aportaba el 30% del coste. Pág. 5

CASTILLA Y LEÓN

Las Cajas Rurales exhiben músculo 
y defienden un modelo sin fusiones 
L Las 30 entidades, que cuentan con 10.000 trabajadores y 2.346 oficinas,  abordan en Soria 
los retos del futuro con unos ratios que mejoran la media del sistema financiero español 

Pág. 15
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LOS socialistas sorianos, con el alcalde de la capital 
a la cabeza, Carlos Martínez Mínguez, fueron 
abanderados, no los únicos, claro, a la hora de 
reclamar a Europa que permitiera las ayudas de 
funcionamiento a las empresas, pero una vez 
conseguido el objetivo, a hora llevan camino, 
exagerando mucho, de convertirse en detractores. 
Europa está en contra de las ayudas de Estado en 
cuanto que pueden falsear la competencia y 
afectar a los intercambios comerciales entre los 
países miembros. Así que, de partida, la tendencia 
es a prohibirlas, pero se admiten excepciones bajo 
determinadas condiciones, como por ejemplo 
contribuir al desarrollo de regiones desfavorecidas 
o, entre otras cosas, promocionar a pequeñas y 
medianas empresas. Europa concedió la 
excepcionalidad para que España dé ayudas de 
Estado a Soria, Cuenca y Teruel, por tener menos 
de 12,5 habitantes por kilómetro cuadrado, y las 

permitió en forma de 
ayudas de 
funcionamiento a las 
pequeñas y medianas 
empresas, con la 
posibilidad de que 
lleguen al 20% de los 
costes laborales. Es 
decir, se puede dar 
una importante 
ventaja competitiva a 
las pymes, 
distorsionando de 
alguna forma el 
sagrado mercado 
europeo, por las muy 
especiales 
circunstancias 
demográficas. El 

problema es que Europa no es quien tira de 
chequera sino que se limita a permitir las ayudas 
de Estado, es decir, que la chequera la saque el 
Reino de España. Y aquí ha llegado el problema 
con Soria, Cuenca y Teruel, que las ayudas, vía 
reducción, en general, del 5% de las cuotas por 
contingencias comunes de la Seguridad Social 
están muy muy lejos de ese máximo del 20% de los 
costes laborales. La patronal, puesto que son 
ayudas para empresas, las reclama y aspira al 
máximo. Recibió bien su puesta en marcha, 
aunque fueran muy escasas, porque sobre todo 
abrían una vía para su crecimiento. Así que cuando 
esta semana se han reunido con la ministra de 
Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, Elma 
Saiz, y no hubo compromisos sobre su ampliación, 
se produjo una evidente decepción y así se 
manifestó. Y el PSOE soriano, a través de Martínez 
Mínguez, les acusa de entrar en campaña electoral 
por expresar esa decepción. Es bastante cruel la 
acusación. Otra cosa es que se puede cambiar de 
opinión y considerar que las ayudas directas a las 
empresas no son una herramienta adecuada para 
afrontar el reto demográfico. No lo ha hecho así el 
PSOE, pero sí se ha empeñado en comenzar a 
hacer matizaciones que en algunos casos son 
sorprendentes. Europa cree que dando ventajas 
competitivas a las empresas se puede luchar 
contra la despoblación y no puede haber café para 
todos porque pone límites claros. Alguna razón 
tendrá para llegar a autorizar lo que menos le 
gusta, las distorsionantes ayudas de Estado. Y es 
lógico que los empresarios la reclamen, incluso en 
campaña electoral. Incluso no, más bien sobre 
todo, que tradicionalmente es uno de los 
momentos para cartas a los reyes magos.

La campaña 
electoral, 
la patronal 
y las ayudas

 
LA SOLANA
FÉLIX 
VILLALBA

LAS PYMES, esas pequeñas y medianas empresas que 
son la esencia del entramado empresarial de Castilla y 
León y que suponen, sin ningún género de dudas, uno de 
los pilares en los que se sustentan la economía de la Co-
munidad necesitan el respaldo y el apoyo de las ad-
ministraciones. De todas, Gobierno, Junta, ayuntamien-
tos y diputaciones, sin excepción y lo necesitan porque 
por su idiosincrasia, tamaño y estructura están lejos de 
poder competir con las grandes y, mucho menos con las 
multinacionales. 

Eso sí, pese a ser pymes, pequeñas y medianas empre-
sas, vienen demostrando su fortaleza tanto en el merca-
do interior como en el exterior. De ahí que se hayan ga-
nado el derecho a que se las apoye sin cortapisa alguna, 
porque es un respaldo que saben aprovechar e impulsar 
para su desarrollo futuro. El nuevo plan de créditos por 
un importe de 25 millones de euros, lanzado por la Jun-
ta y el Banco Europeo de Inversiones (BEI) debe valorar-
se como lo que es, una línea de ayudas que viene a im-
pulsar el desarrollo de las pymes y su generación de em-
pleo, extremo este último absolutamente esencial. 

En definitiva, esta nueva línea de fondos lo que preten-
de es fomentar la cohesión económica, social y territo-
rial, una de las prioridades y líneas de acción transversal 
del grupo BEI. Fondos que se gestionarán a través del Ins-
tituto de Competitividad Empresarial, con el objetivo de 
apoyar a las pequeñas y medianas empresas y a las de 
mediana capitalización (mid-caps) de Castilla y León. 

A través del crédito del Banco Europeo de Inversioes, 
el ICE de Castilla y León tendrá capacidad de financiar 
los proyectos de este tipo de empresas, pero incidiendo 
y haciendo especial hincapié en el impulso de la compe-
titividad, el fomento de políticas regionales de eco-
nomía circular, la creación de empleo y la retención de 
capital humano. Fondos que tienen que servir a estas 
pequeñas y medianas empresas, que conviene no olvi-
dar suponen casi el 90% del tejido empresarial de la Co-
munidad, a crecer y a hacerse cada día más competiti-
vas. 

En definitiva, fondos del Ejecutivo autonómico y el BEI 
que deben servir para el impulso de las pymes como mo-
tor de la economía de Castilla y León.

Impulso a las pymes como motor 
de la economía de Castilla y León

RODERA

¿Y quién no? Informaba este diario el miér-
coles –página 8– que el señor Mañueco du-
daba «del informe de los relatores de la ONU 
sobre la ley de Concordia». Viene a cuento el 
rifirrafe porque el señor Tudanca blandía 
dicho informe en las Cortes de Castilla y Le-
ón –con la seriedad de los creyentes que en 
una misma sesión se tragan la cojera del pe-
rro y las tosecillas del mochuelo–, como si 
fueran las nuevas tablas de la ley mosaica. 
Y añadía, anticipándose a la campaña elec-
toral, que se trataba de un «varapalo histórico» que causa «un po-
quito de vergüenza». 

Palabras atrevidas, que respondió Mañueco con mesura, sin des-
componerse el tupé, pero argumentalmente dando en el clavo con 
datos objetivos: ni relatores ni jueces ni imparciales: «Hasta la ONU 
ha dicho que no forman parte de su organización y que no expre-
san su opinión». En suma, como si  fueran relatores «por encargo 

de Sánchez». No es la primera vez que 
ocurre con etarras e independentista 
desde «el río hasta el mar». ¿O no? 

Pues sí, tan impepinable como los he-
chos referidos a otros relatores y funcio-
narios de la  ONU, y que todo el mundo 
hemos visto por televisión: una pandi-
lla feroce colaborando a pie de cañón 
con los terroristas de Hamas para elimi-
nar, violar, secuestrar, y asesinar, a cien-
tos de inocentes ciudadanos israelíes 

que asistían a un concierto sobre la paz. Esto, señor Tudanca, sí que 
es un varapalo vergonzoso, criminal, y un Auschwitz redivivo. 

Hablar ahora mismo sobre relatores de la ONU en plena campa-
ña electoral –que Sánchez plantea como un plebiscito a vida o muer-
te sobre su augusta figura y la de su impoluta esposa–, es una apues-
ta más que arriesgada. Es una frivolidad que el votante detesta con 
guasa: Fango, fanguillo, ¿de qué color es tu piquito?

PIEDRA 
DE TOQUE

Los relatores 
de la ONU

POR ANTONIO  
PIEDRA
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Las 30 Cajas Rurales exhiben músculo 
y defienden su modelo sin fusiones 
L El presidente de la anfitriona Caja Rural de Soria subraya el peso de las entidades en el sistema financiero 
con 10.000 trabajadores, 2.346 oficinas y unos ratios muy superiores a la media del mercado nacional 

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
Las prácticamente desaparecidas 
cajas de ahorro provinciales sucum-
bieron al poder de las fusiones y al 
final quedaron inmersas en proce-
sos de absorciones que desembo-
caron en entidades fuertes, y que a 
su vez perdieron la cercanía con el 
cliente y con el entorno. Las Cajas 
Rurales, sin embargo, ocuparon per-
fectamente ese espacio, a tal pun-
to que lograron una identificación 
produnda con el territorio y, por tan-
to, llevaron a cabo un modelo dis-
tinto que con el paso de los años se 
antoja exitoso. 

Treinta Cajas Rurales de España 
exhiben músculo en Soria y defien-
den su modelo sin fusiones que les 
ha llevado a alcanzar ratios «de éxi-
to» en el sistema financiero espa-
ñol muy por encima de la media na-
cional. El Grupo Caja Rural, in-
tegrado la Asociación Española de 
Cajas Rurales (A.E.C.R), Banco Co-
operativo Español (B.C.E), Rural Gru-
po Asegurador (R.G.A) y Rural Ser-
vicios Informáticos (R.S.I) y por 30 
Cajas Rurales, comenzó este vier-
nes su reunión anual en Soria y que 
se extenderá hasta el 25 de mayo. 

Este encuentro, que se celebra ca-
da año en diferentes localidades, 
tiene el propósito de llevar a cabo 
los consejos de las empresas parti-
cipadas dentro del grupo, incluyen-
do los consejos de la Asociación Es-
pañola de Cajas Rurales (A.E.C.R), 

Banco Cooperativo Español (B.C.E), 
Rural Grupo Asegurador (R.G.A) y 
Rural Servicios Informáticos (R.S.I). 

Este año, Caja Rural de Soria es 
la anfitriona del evento con el ob-
jetivo de debatir y compartir los re-
tos que cada año se enfrentan las 
diferentes entidades del grupo. Ade-
más, el evento sirve para que los 
más de 60 asistentes puedan dis-

frutar de la cultura y gastronomía 
de Soria. 

El presidente de Caja Rural de So-
ria y anfitrión del evento, Carlos 
Martínez Izquierdo, señaló en la 
rueda de prensa de presentación 
del evento estar «orgulloso» de per-
tenecer al Grupo de Caja Rurales 
«por darnos un modelo de banca 
federada que nos permite tener una 

independencia para operar en nues-
tra Caja Rural, porque hay indepen-
dencia apoyada por las sinergias 
del grupo dentro de un mercado exi-
gente como es el mercado financie-
ro español». 

Martínez Izquierdo subrayó que 
en el grupo de las 30 cajas trabajan 
10.000 personas y que cuenta con 
2.346 oficinas «con unos ratios muy 

superiores a la media del mercado». 
Como ejemplo puso un ratio de mo-
rosidad del 2,82, por el 3,44 de la me-
dia nacional; un ratio de cobertura 
del 111,7%, por el 70,61% nacional, y 
un ratio de capital del 22,05% de las 
Cajas Rurales, por el 13,1% de la me-
dia española. «El grupo tiene ratios 
mejores que la media del sistema 
español», ha remachado el presi-
dente de la Caja Rural soriana. 

Del mismo modo, recordó que en 
el conjunto del sistema financiero 
español se han cerrado en los últi-
mos años 28.000 oficinas, el 60,01% 
del total, y han dejado de trabajar 
118.200 personas, el 50% del total 
del sistema. 

«Nuestro grupo es un gran mo-
delo de banca federada con enor-
mes posibilidades de futuro y eso 
lo perciben los ciudadanos», expre-
só. También destacó la lucha de las 
Rurales contra la discriminación fi-
nanciera y contra la despoblación 
y reseño que «el 45% de las ofi-
cinas operan en municipios de me-
nos de 5.000 habitantes; estamos 
cerca del territorio, cerca de nues-
tra gente, con atención y cariño ha-
cia nuestros clientes, esta es nues-
tra razón de ser». 

Respecto al agro, sin duda uno de 
los grandes fuertes del grupo, el pre-
sidente de Caja Rural de Soria aña-
dió que «estamos cercanos a una 
cobertura por encima del 50% con 

LOS ‘PESOS PESADOS’ DE LAS RURALES ESPAÑOLES

Los responsable de las Cajas Rurales de España ayer en Soria. MARIO TEJEDOR

PASA A  PÁGINA SIGUIENTE

«Fuimos la 
primera banca 
digital de España 
con Rural Vía» 

«Es cien por cien 
capital privado y 
nos arraiga más al 
territorio»

JOSÉ LUIS GARCÍA 
PALACIOS RSI 

«Las Rurales son 
las únicas que no 
han necesitado 
ayudas públicas» 

«Se ha avanzado 
muchísimo en 
igualdad y hay 
mucho por hacer»

ERNESTO MORONTA 
AECR

«En el sector de 
agricultura la 
cobertura está por 
encima del 50%» 

«La banca 
federada nos 
permite tener una 
independencia»

CARLOS MARTÍNEZ 
CAJA RURAL SORIA

«No vamos por la 
vía de las fusiones 
sino de captar 
medios» 

«Se trata de un 
modelo exitoso y 
eso es bien 
palpable»

IGNACIO ARRIETA 
BCE

«El reto a futuro 
debe ser el                
compromiso con 
las personas 

«El mundo agro, el 
cambio climático... 
nuestro modelo 
tiene futuro»

PEDRO PALACIOS 
RGA
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lo que eso significa, la PAC, los 
servicios agrarios... somos es-
pecialistas en este apartado». 

En cuanto a la cobertura en 
cada uno de sus territorios del 
país, Martínez Izquierdo mani-
festó que algunas cajas se en-
cuentran «por encima del 30% 
del conjunto del sistema finan-
ciero» y que en el caso de Soria 
se supera el 50%. «Solo tenemos 
palabras de gratitud y nos de-
bemos sentir orgullosos de es-
te sistema que nos hemos da-
do, no abandonar el territorio 
porque lo llevamos en el ADN. 
Es el modelo elegido por la ban-
ca federada para salvaguardar 
su independencia, ser solven-
tes, seguros y competitivos». 

En la rueda de prensa celebra-
da en el Convento San Francis-
co de la capital soriana asistie-
ron junto al presidente de Caja 
Rural de Soria, el citado Martí-
nez Izquierdo, José Luis García-
Palacios Álvarez, presidente de 
Rural Servicios Informáticos 

(RSI); Ernesto Moronta Vicente, 
presidente de la Asociación Es-
pañola de Cajas Rurales AECR- 
Grupo Caja Rural; Ignacio Arrie-
ta del Valle, presidente del Ban-
co Cooperativo Español (BCE); 
y Pedro Palacios Gómez, presi-
dente del Rural Grupo Asegura-
dor (RGA). 

Todos ellos coincidieron en 
señalar un modelo «federado 
necesario» porque «la sociedad 
necesita un trato personal, un 
modelo aparejado al éxito». En-
tre los retos a futuro se enume-
raron «el compromiso con las 
personas, somos independien-
tes», así como el sector agríco-
la, «tal maltratado», según se-
ñaló el presidente de Caja Rural 
de Soria.  

«Somos el primer grupo coo-
perativo de crédito», señaló Gar-
cía-Palacios, quien destacó los 
«excelentes ratios» en el siste-
ma financiero y la ocupación ac-
tual en los servicios tecnológi-
cos. Por ello, Rural Servicios In-
formáticos «lleva un proceso 
continuo porque los ‘malos’ no 
tienen descanso» –en referen-
cia a los delitos informáticos–. 
«La implantación del sistema 
informático adecuado es clave 
para poder operar de forma más 
segura», apostilló. Además, re-
cordó que la primera banca di-
gital de España fue precisamen-
te Rural Vía. 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR La reforma del subsidio por desempleo 
beneficia a una media de 800 sorianos 
El Gobierno central gastó a lo largo de 2023 en la provincia 6,8 millones de euros en 
pagar esta prestación cuyas nóminas se incrementarán 90 euros, hasta los 570 euros 

I.LL.Y. SORIA 
La reforma del subsidio de desem-
pleo que aprobó el Gobierno el pa-
sado martes beneficiará a una me-
dia de 800 sorianos al mes que per-
ciben esta prestación de 480 eu-
ros, según los datos facilitados por 
la Subdelegación del Gobierno en 
Soria, y que verán incrementada 
su nómina en 90 euros al mes.  

Y es que el nuevo paquete de me-
didas laborales que dio vía libre el 
Consejo de Ministros, entre las que 
destaca la reforma del subsidio de 
desempleo, incluye también la su-
bida del Indicador Público de Efec-
tos de Renta Múltiples (Iprem). Así, 
a falta que sea refrendada en el Con-
greso de los Diputados, se eleva el 
porcentaje de este indicador, que 
ascenderá al 95% en los primeros 
seis meses frente al 80% actual, de 
modo que la nómina se quedará en 
570 euros mensuales, 90 euros más. 
Después, en los seis meses siguien-
tes bajará al 90% del Iprem, para 
situarse el resto del periodo, hasta 
completar un máximo de 30 me-
ses, en el 80%, mismo porcentaje 
que antes de la reforma. 

En 2023 el Gobierno central des-
tinó 6,898 millones de euros para 
pagar los subsidios extraordina-
rios por desempleo en la provin-
cia de Soria, a una media de 803 
beneficiarios al mes. De enero a di-
ciembre se registraron 9.643 sub-
sidios, si bien hasta ahora la dura-
ción máxima de esta prestación 
era de 180 días.  

Para el secretario general de CC 
OO en Soria, Javier Moreno, la me-
dida le parece «acertada», dado que 
«era algo que veníamos discutien-
do y debatiendo con el Gobierno 
desde hace tiempo» porque «vie-
ne a hacer justicia al dar cobertu-
ra a las personas más necesitadas». 
Recuerda que según los datos del 
paro del mes de abril se contabili-
zaron 847 personas cobrando el 
subsidio, referidos al mes de mar-
zo, de un total de 2.216 beneficia-
rios de prestaciones por desem-
pleo. «Teniendo en cuenta que hay 

en abril 2.833 parados, esto signi-
fica que todos los meses hay unas 
700 personas que no cobran nin-
gún tipo de ayuda». 

La nueva reforma simplifica los 
trámites administrativos para ac-
ceder al subsidio, con la elimina-
ción del mes de espera para las per-
sonas que hayan agotado su pres-
tación contributiva y quieran soli-
citar el subsidio. Así, la ayuda se 
podrá cobrar desde el primer día. 
No obstante, habrá que esperar 
unos meses, dado que estas medi-
das entrarán en vigor con carácter 
general en noviembre de este año.  

La nueva ley también permitirá 
compatibilizar un empleo con el 
cobro tanto del subsidio como de 
la prestación contributiva si el suel-
do es inferior a 1.350 euros y lleva 
12 meses cobrando el paro. Hasta 
ahora la persona trabajadora po-
día hacerlo con el trabajo por cuen-
ta ajena a tiempo parcial, siempre 
que estuviera cumpliendo los re-
quisitos de carencia de rentas y 
de responsabilidades familiares. 

Esta medida, que no estaba re-

cogida en la anterior reforma, se 
podrá compatibilizar durante seis 
meses y entrará en vigor a partir 
de 2025. Además, el subsidio será 
compatible con la percepción de 
una beca. 

En el caso del subsidio se podrá 
compatibilizar la ayuda con un sa-
lario durante un periodo un máxi-
mo de 180 días por cada nuevo em-
pleo a tiempo completo o parcial, 
sin que se reduzca la cuantía. 

Por su parte, la prestación con-
tributiva será compatible con un 
empleo tras un año cobrando la 
prestación siempre que el salario 
no supere los 1.350 euros al mes 
(225% del Iprem actual). 

La reforma del subsidio asisten-
cial por desempleo entrará en vi-
gor, con carácter general, el próxi-
mo 1 de noviembre, si bien el nue-
vo régimen de compatibilidades 
de los subsidios y las prestaciones 
por desempleo con un puesto de 
trabajo, a tiempo parcial o comple-
to, no lo hará hasta el 1 de abril de 
2025, según se especifica en el tex-
to de la norma, publicada este miér-

coles en el Boletín Oficial del Es-
tado (BOE). 

La compatibilidad de la presta-
ción o del subsidio con un empleo 
se instrumenta a través de lo que 
el Real Decreto-ley que regula es-
ta reforma denomina ‘complemen-
to de apoyo al empleo’, cuya cuan-
tía dependerá de si el puesto de 
trabajo es a tiempo completo o par-
cial y de la jornada realizar. Dicho 
complemento, calculado como un 
porcentaje del Iprem (600 euros 
mensuales en la actualidad) será 
decreciente en el tiempo y durará, 
como máximo, 180 días.. 

Este nuevo régimen de compa-
tibilidades será controlado a tra-
vés de la firma de un convenio de 
colaboración entre el Servicio Pú-
blico de Empleo Estatal (SEPE) y 
la Inspección de Trabajo para de-
terminar los supuestos de compa-
tibilidad de prestaciones por de-
sempleo y trabajo por cuenta aje-
na que deban ser objeto de actua-
ciones inspectoras, todo ello para 
evitar el fraude en la obtención y 
disfrute de las prestaciones.

Como novedad, al 
subsidio podrán 
acceder personas 
víctimas de violencia 
de género o sexual 
desde los 16 años, así 
como emigrantes 
retornados, menores de 
45 años sin cargas 

familiares y 
trabajadores 
eventuales agrarios de 
todo el Estado. 

Además, los 
trabajadores residentes 
en Marruecos que 
hayan desempeñado su 
última relación laboral 

en las ciudades 
autónomas de Ceuta y 
Melilla, amparados por 
autorización de trabajo 
para trabajadores 
transfronterizos, 
podrán acceder a la 
protección por 
desempleo de nivel 
contributivo sin 
necesidad de acreditar 
residencia en España. 

No se podrá 
compatibilizar la 
prestación o el subsidio 

con un empleo por 
cuenta ajena si la 
empresa contratante 
tiene autorizado un 
expediente de 
regulación de empleo 
(ERE) o en la que el 
beneficiario haya 
trabajado en los doce 
meses anteriores. 

Tampoco se aplicará 
la compatibilidad 
respecto de las 
relaciones laborales 
suspendidas en virtud 

de un expediente de 
regulación de empleo 
(ERE) o del Mecanismo 
RED, ni cuando se trate 
de contrataciones que 
afecten al cónyuge, 
ascendientes, 
descendientes y demás 
parientes por 
consanguinidad o 
afinidad, o en su caso 
por adopción, hasta el 
segundo grado 
inclusive, del 
empresario.

TAMBIÉN VÍCTIMAS DE 
VIOLENCIA DE GÉNERO O 
MENORES DE 45 SIN CARGAS

Entrada al Instituto Nacional de la Seguridad Social. MARIO TEJEDOR

ECONOMÍA

La lucha contra la 
discriminación 
financiera, uno de 
los avales 

Las Cajas son el 
primer grupo 
cooperativo de 
crédito
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El Ayuntamiento planea ‘extender’ el área de 
regeneración al Calaverón con un coste de 4 ME 
Martínez pide a la Junta que el ‘ahorro’ del Gobierno autonómico en la zona San Pedro-El Carmen, que se 
financia solo con fondos europeos y municipales, se destine para hacer un programa similar para el otro barrio

JOSÉ SOSA SORIA 
«Satisfecho» tras la concesión de 
3,5 millones de euros para el Entor-
no Residencial de Rehabilitación 
Programada (ERRP) de San Pedro-
El Carmen –que movilizará un to-
tal de 6 millones con la aportación 
municipal y de los propietarios– el 
Ayuntamiento de Soria pretende 
que El Calaverón tenga también un 
programa de regeneración urbana. 
Un planteamiento que el alcalde, 
Carlos Martínez, ya había expresa-
do con anterioridad. El Ayuntamien-
to pide que la Junta ponga los al-
rededor de dos millones de euros 
que ‘ahorra’ al no participar en la 
cofinanciación  ERRP  recordando 
que cuando el programa de reha-
bilitación aún era ARU el Gobierno 
autonómico aportaba el 30% del 
coste. Soria pondría otro tanto con 
lo que habría 4 millones para reha-
bilitar viviendas y afrontar mejo-
ras de eficiencia energética en los 
edificios del citado barrio.  

Este tipo de iniciativas de rege-
neración ha ido cambiando con el 
paso de los años de denominación. 
Inicialmente fueron las Áreas de 
Regeneración Integral (ARI) . Soria 
llegó a tener el suyo que movilizó 
más de 8 millones de euros. Des-
pués se pasó a las Áreas de Rege-
neración Urbana (ARU). Precisa-
mente, la zona San Pedro-El Car-
men inicialmente era un ARU y así 
se presentó en julio de 2020 en el 
propio Ayuntamiento de Soria 
con la presencia de la Junta a tra-
vés de la Dirección General de la Vi-
vienda. En ese ARU había una co-
financiación a tres partes con el 
Ayuntamiento y el Estado asumien-
do un 35% del coste del programa 
cada uno y la Junta aportando el 
30% restante.  

Desde ese julio de 2020 hasta 
ahora han pasado 4 años y entre 
otras cosas el programa se deno-
mina ahora Entorno Residencial de 
Rehabilitación Programada (ERRP). 
También cambia la cofinanciación. 
El Estado, con cargo al programa 
de fondos europeos, pone 3,5 de los 
6 millones totales (58,3%), el Ayun-
tamiento con fondos propios 1,8 mi-
llones (31,6%) y los propietarios que 
accedan a las ayudas los restantes 
poco más de 500.000 euros (10%)  
que completan el programa. En la 
ecuación desaparece el Gobierno 
autonómico, que sí ejerce de cana-
lizador de los fondos.  La ausencia 
de aportación de la Junta en las 
nuevas condiciones lleva al alcal-
de a solicitar que ese ‘ahorro’, esti-
mado en 2 millones de euros, se de-
riva a poner en marcha un progra-
ma similar en El Calaverón que el 
Ayuntamiento completaría con una 
cifra similar.  

«La readaptación del programa 
hace que haya un ahorro en la apor-
tación de la Junta y lo que hemos 
pedido es intentar derivar esas apor-
taciones, más la que corresponda 
al Ayuntamiento, en el desarrollo 
de una rehabilitación integral de El 
Calaverón», resumió el alcalde. Al 
igual que el ERRP, el dinero se des-
tinaría a apoyar las obras de mejo-
ra de accesibilidad, eficiencia ener-
gética y urbanización. «Tenemos 
que mirar a esa parte del a ciudad, 
hay muchos edificios de los años 
60 o 70 y necesita un impulso de 
mejora», explicó 

Martínez insistió en que la con-
secución del ERRP «no puede ser-
vir de excusa para retrasar la inter-
vención en El Calaverón»  y recor-
dó que ya el Consistorio «con fon-
dos propios» ha acometido actua-
ciones como Santa Clara, el entorno 
del parque –en ejecución– o la pro-
gramada instalación de escaleras 
mecánicas. «Lo que pido a la Jun-
ta es que no ahorremos para no 
intervenir, ya hicimos un plantea-
miento de incorporar el Calaverón 
a San Pedro-El Carmen porque 
entendíamos que era una oportu-
nidad para acelerar el proceso de 
transformación».  «Necesitamos no 
estar solos, y eso significa que quien 
se ahorra ese 30%, en torno a 2 mi-

llones de euros, no pueden desti-
narse a las arcas autonómicas pa-
ra otro sitio, si no un ARU específi-
co o como se quiera llamar, con la 
aportación autonómica y con la mu-
nicipal podríamos darle una vuel-
ta importante», concluyó.  

‘SAN PEDRO-EL CARMEN’ 
Con respecto al ERRP San Pedro-
El Carmen la Junta de Gobierno dio 
cuenta de la ayuda de 3,5 millones 
concedidos a Soria. Tal y como pu-
blicó este medio en su edición de 
ayer y como está explicado con an-
terioridad, la previsión es que has-
ta 2026 se movilicen unos 6 millo-
nes de euros que permitirán actuar 
en unas 140 viviendas. El ERRP afec-
ta a una zona delimitada de casi 
120.000 metros cuadrados en la que 
hay 99 edificios y 794 viviendas sus-
ceptibles de recibir apoyos para me-
didas de eficiencia energética, reha-
bilitación y accesibilidad.  

La idea del Ayuntamiento de So-
ria es que el programa pueda estar 
ya en funcionamiento de cara a fi-
nales de año. En estos meses la pre-
visión es avanzar en una doble vía, 
por una parte en la creación de la 
oficina que gestionará el ERRP y 
por otra, se van a mantener re-
uniones con los propietarios y co-
munidades que pueden beneficiar-

se de las ayudas para que conoz-
can de forma precisa las subven-
ciones a las que pueden optar.  

«Vamos a ver si somos capaces 
de generar o incorporar más cuer-
po al departamento de Urbanismo 
de la ciudad y llevar la gestión del 
programa o ver si optamos por una 
oficina externalizada de gestión 
propia, tenemos que analizar que 
opción es más ágil», explicó el al-
calde. Además, en la reuniones el 
objetivo es que los vecinos «sean 
conscientes y tengan la informa-
ción de primera mano sobre el ac-
ceso a las ayudas y como puede va-
riar el porcentaje si entran bloques 
enteros y dependiendo de las ener-
gías renovables».  

«Tenemos que tenerlo muy cla-
ro, los propietarios y el Ayuntamien-
to, y por eso, de forma paralela a la 
creación de esa oficina, debemos 
tener esas reuniones  para poder 
trasladar toda la información y que 
se pueda iniciar la preparación de 
los expedientes vayan avanzando 
con la agilidad que queremos», sub-
rayó. En este sentido, recordó que 
al estar vinculado al programa de 
fondos europeos el ERRP de San 
Pedro-El Carmen tiene que estar 
terminado en tres años «por eso 
hay que ser ágiles en dar a conocer 
las ayudas y aprovecharlas». 

Panorámica del barrio de Calaverón en la capital soriana. MARIO TEJEDOR

Desde la finalización de la 
ejecución del Área de 
Recuperación Integral  (ARI) y 
en tanto se ponía en marcha el 
ARU, que ha terminado siendo 
Entorno Residencial de 
Rehabilitación Programada 
(EERP), el Ayuntamiento de 
Soria lanzó las denominadas 
Ayudas Preferentes de 
Ecoinversión. Este programa 
ha contado con una dotación 
de 200.000 euros anuales y 
prestaba apoyo económico a 
particulares para la 
rehabilitación y mejora 
energética de viviendas en el 
centro histórico de la ciudad.  
La convocatoria de 2024 se 
aprobó hace escasas semanas 
y desde fuentes municipales 
explicaron que estas ayudas se 
mantendrán este año. En 
principio, una vez que se 
ponga en marcha el ERRP San 
Pedro-El Carmen estas ayudas 
deberán ser redefinidas o, en 
su caso, redirigidas a otro 
barrio de la capital soriana. 

EN 2024 SE 
MANTENDRÁ LA 
ECOINVERSIÓN

LA CAPITAL ACTUALIDAD
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SORIA

J.S.  SORIA 
El alcalde de Soria, Carlos Mar-
tínez, respondió ayer a las críticas 
lanzadas esta semana por el grupo 
municipal del PP criticando su au-
sencia en las negociaciones con el 
personal municipal y acusando de 
«oscurantismo» al equipo de Go-
bierno.  

«Deberían saber, así se explicó en 
una reunión con los grupos al prin-
cipio de legislatura, que tendrían 
idéntica participación a la que hu-
biera en Diputación –donde Gobier-
na el PP con 13 diputados por los 11 

del PSOE.», señaló el regidor. «Si no 
estamos allí, no estarán aquí», resu-
mió. Martínez lamentó que «cuan-
do no se conoce, no se habla y no se 
dialoga la responsabilidad no pue-
de ser achacada a nosotros o acu-
sarnos de falta de transparencia».  

Martínez defendió que en las ne-
gociaciones están presentes los re-
presentantes de los trabajadores y 
que el PP cuenta con información 
sobre las mismas en la comisión de 
Personal además de estar presen-
tes en la comisión paritaria. «Tienen 
poco que hacer», lamentó el al-

calde en referencia al PP muni-
cipal.  

Para Martínez «lo que subyace» 
en la crítica del PP es que «se están 
resolviendo las cosas y parece que 
les molesta». «El área de Personal se 
va poco a poco ordenando, ya tene-
mos el acuerdo de las bases para la 
estabilización y para San Juan, con 
tiempo suficiente, y como eso va 
funcionando el cuento de Personal 
se les acaba, como en su momento 
se les acabó con las cuentas del Ayun-
tamientos, y ahora veremos que es 
lo siguiente que cojen».  

JOSÉ SOSA SORIA 
La Junta de Gobierno del Ayunta-
miento de Soria procedió ayer al a 
adjudicación del contrato para aco-
meter el proceso de digitalización 
del mercado municipal. Un paso 
hacia «la excelencia» según el al-
calde, Carlos Martínez, con una in-
versión de más de 200.000 euros 
que permitirán habilitar en ‘mar-
ket place’, la venta online o la ins-
talación de taquillas refrigeradas, 
entre otras acciones.  

La adjudicación va dividida en 

cinco lotees diferentes y supone dar 
un paso más en un área comercial 
«revitalizada» tras la intervención 
en el mercado. «Es significativa, no 
solo se han recuperado solares, si-
no cada vez más el comercio en esa 
zona, antes la zona comercial ter-
minaba en la plaza de la tarta y a 
la vista está que ahora es una de 
las zonas de mayor vitalidad co-
mercial de la ciudad», significó el 
regidor.  

Martínez incidió que a través del 
proyecto de digitalización «se pre-

tende incorporar tecnología y ha-
cer al mercado más competitivo a 
través de la venta digital, que es la 
línea por la que debemos apostar».  

Telefónica asumirá la puesta en 
marcha del ‘marketplace’  y las ta-
quillas refrigeradas. Los equipos 
informáticos y el wifi serán sumi-
nistrados por Avenet, las pantallas 
digitales a Instalaciones Integrales 
Leds y el márketing a SPK Marke-
ting and Advertising.  

Con el desarrollo y suministro 
del  proyecto de digitalización se 

pretende la puesta en marcha de 
un programa de digitalización de  
360 grados del comercio electróni-
co que se centra a su vez en varios 
objetivos: Que los establecimien-
tos del mercado puedan obtener 
ingresos en situaciones excepcio-
nales como pudo ocurrir, por ejem-
plo, durante el confinamiento; Que 
los establecimientos vendan on li-
ne, para continuar con su acti-
vidad; Llegar a más clientes, no so-
lo el público local; Aumentar el nú-
mero de clientes al dar la posibili-

dad de vender por todo el territo-
rio nacional, incluyendo el pago y 
envío a todo el territorio nacional; 
Dar visibilidad a todos los estable-
cimientos, especialmente los “no 
digitalizados” o qué no disponen 
de web y potenciar la diferencia-
ción del municipio a través de los 
productos, tanto al mostrarlos en 
el Marketplace, como posicionán-
dolos en Google; Ampliar los ser-
vicios que actualmente se prestan 
en el mercado municipal, así como 
los horarios de venta, ya que la ven-
ta on line permite un servicio 24 h 
al consumidor en cuanto a poder 
tramitar sus pedidos; Adaptarse a 
la nueva situación y hábitos de com-
pra, facilitando las compras a los 
clientes que no pueden acudir al 
mercado, favoreciendo la inclusión 
social; Impulsar la innovación y mo-

dernización tecnológica y la mejo-
ra de la competitividad de los co-
merciantes de forma sostenible, fia-
ble y segura y por último facilitar 
una economía y un consumo más 
sostenibles, con el aprovechamien-
to de los alimentos y productos pe-
recederos no vendidos. 

Una de las propuestas más no-
vedosas es el market place que crea-
rá una nueva web a través de la que 
se podrá hacer una visita virtual y 
establecer la plataforma de venta 
online y directa. En este apartado 
habrá un módulo antidesperdicios, 
una app de gestión y un sistema de 
gestión de pedidos.  El contrato 
también incluye, en otro de los lo-
tes, 17 ordenadores y la activación 
de la red wifi. El proceso se com-
pletará con pantallas LCD, dos pan-
tallas led y las taquillas refrigera-
das. 

ACTUALIDADLA CAPITAL

Exterior del mercado municipal de Soria. MARIO TEJEDOR

La capital adjudica el contrato   
para la digitalización del mercado  
Con una inversión de algo más de 200.000 euros se buscará «la excelencia» con             
la habilitación de la compra online, las taquillas refrigeradas y un ‘marketplace’

Martínez alaba la 
«vitalidad» de la 
zona comercial 
del mercado  

Los puestos 
recibirán 
ordenadores y 
habrá wifi

«Se están resolviendo las cosas en 
Personal y a algunos eso les molesta»

J. S.  SORIA 
El Ayuntamiento de Soria ya ha en-
contrado la fórmula para mante-
ner las ayudas a las doce cuadrillas 
de San Juan. El alcalde de Soria, 
Carlos Martínez, informó que tras 
las conversaciones mantenidas con 
Intervención la solución que se ha 
adoptado es la concesión del apo-
yo a través de «justificación contra 
factura» del 100% de la cantidad 
concedida por el Ayuntamiento.  

Martínez indicó que este año ca-
da jurado recibirá 4.500 euros, es 
decir, la aportación municipal as-

cenderá a 9.000 euros por cuadri-
lla. De la misma forma, se han apro-
bado las subvenciones a las peñas 
sanjuaneras. Todas las agrupacio-
nes recibirán 4.000 euros salvo El 
Bullicio, cuya aportación se eleva 
hasta los 8.000 por la organización 
de su verbena.  

Con respecto a la adjudicación 
de la plaza de toros, el alcalde avan-
zó que el lunes se cumple el plazo 
para que la empresa que ha resul-
tado adjudicataria –de forma pro-
visional– entregue la documenta-
ción. 

9.000E por Cuadrilla     
y 4.000E a cada peña
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SORIA

Sanidad adjudica por 50.200 euros 
el nuevo densitómetro digital 
Las listas de espera para una medición ósea se siguen alargando después de que el 
anterior equipo se averiara a finales de febrero / El plazo para la instalación es de 2 meses

MILAGROS HERVADA SORIA 
La Gerencia de Asistencia Sanita-
ria de Soria ha adjudicado por 50.215 
euros el nuevo densitómetro óseo 
digital que sustituye el averiado a 
finales de febrero y que ha dejado 
sin este servicio a los pacientes du-
rante todos estos meses, abultan-
do las listas de espera. Desde Sa-
nidad ya indicaron que la opción 
era obtener un nuevo equipamien-
to dada la imposibilidad de arre-
glar el averiado, con años de anti-
güedad. 

Según consta en el anunció de 
adjudicación, la empresa Emsor 
SL será la encargada del suminis-
tro, instalación y puesta en mar-
cha de un densitómetro digital con 
destino a la Unidad de Radiodiag-
nóstico del Complejo Asistencial 
Universitario de Soria. 

El plazo de ejecución es de dos 
meses, si bien, uno de los criterios 
de adjudicación es la reducción del 
plazo de entrega. Si la empresa ago-
tara dicho plazo, no sería hasta el 
mes de julio cuando pudiera vol-
ver a ponerse en marcha la presta-
ción para medir la densidad ósea, 
fundamental a la hora de determi-
nar la debilidad de los huesos o la 
presencia de osteoporosis y por 
tanto el riesgo de sufrir fracturas 
en el futuro. 

Fueron dos las empresas que op-
taron a la licitación de la Gerencia 
de Asistencia Sanitaria de Soria y 
la elegida fue la de la oferta econó-
mica más alta, puesto que en la de-
cisión final entran en juego otros 
criterios, como el mencionado de 

reducción de plazo de entrega o la 
propia tecnología utilizada. En la 
licitación también consta la forma-
ción del personal que se hará car-
go del equipo y su funcionamien-
to. 

 
VIRGEN DEL MIRÓN 
La unidad de radiodiagnóstico rea-
lizaba, hasta la avería, un total de 
siete densitometrías al día, de lu-
nes a viernes, por lo que se han de-
jado de practicar desde finales de 

febrero más 500 densitometrías, 
destinadas a medir el calcio y otros 
minerales en los huesos. Esta pres-
tación se realizaba en el Hospital 
Virgen del Mirón y según fuentes 
de la Gerencia se seguirán practi-
cando allí. 

Los huesos de la mayoría de las 
personas se vuelven más delgados 
a medida que envejecen. Si se vuel-
ven más delgados de lo normal, se 
conoce como osteopenia, que au-
menta el riesgo de osteoporosis, 

enfermedad progresiva que hace 
que los huesos se vuelvan muy del-
gados y frágiles. Suele afectar a las 
personas mayores y es más común 
en las mujeres de más de 65 años, 
que tienen un mayor riesgo de su-
frir fracturas, especialmente en las 
caderas, la columna vertebral y las 
muñecas.  

La densitometría también se rea-
liza para determinar si el tratamien-
to para la osteoporosis está dando 
resultado.

El densitómetro óseo digital se instalará en el Hospital Virgen del Mirón. MARIO TEJEDOR

M.H. SORIA 
El aumento de las enfermedades 
de transmisión sexual, que se ha 
puesto de manifiesto tras saltar 
la alarma en el Consejo de Salud 
del centro de salud de Covaleda, 
lleva a los profesionales mé-
dicos a reclamar mayor preven-
ción y uso de preservativos para 
evitar los contagios. Explican la 
mayor incidencia de casos, una 
tendencia general especifican, a 
una relajación en los medios pre-
ventivos. «Se ha perdido el res-
peto que había en los años 90», 
apuntó el coordinador del cen-
tro de salud de Covaleda, quien 
en el Consejo de Salud llamó la 
atención sobre un aumento de 
casos y la necesidad de ponerle 
freno, «pensando también que 
llega el periodo de fiestas donde 
se consume más alcohol y dro-
gas», asociadas a una conducta 
sexual irresponsable. Los ayun-
tamientos y asociaciones ya han 
comenzado una campaña de con-
cienciación en redes sociales. 

El coordinador aseguró que 
solo en su consulta en Vinuesa 
ha diagnosticado en lo que va de 
año cuatro casos de gonorrea, 
otros tantos de clamidia y dos de 
sífilis. En el centro de salud de 
Covaleda, que atiende a varios 
pueblos, también se ha declara-
do un caso de sida.  

Sobre el posible origen, el co-
ordinador señaló que «no es ne-
cesario un foco clandestino», en 
referencia a los rumores no fun-
dados de la existencia de un pros-
tíbulo ilegal, «sino que se ha per-
dido el respecto a las relaciones 
sexuales sin precaución y por tan-
to al riesgo de este tipo de enfer-
medades». 

Ninguno de los alcaldes de los 
ayuntamientos de Vinuesa y Co-
valeda tienen constancia de que 
exista un punto de prostitución 
en sus municipios. «Si hubiera 
algo así nos habríamos entera-
do, seguro», argumentaron tan-
to Juan Ramón Soria como José 
Llorente. Por su parte, la Guardia 
Civil investigará la posible exis-
tencia de algún lugar en la zona 
donde se ejerza la prostitución, 
según informó la Subdelegación 
del Gobierno. 

Por su parte, el coordinador ca-
lificó de «irresponsables» los men-
sajes por whastapp que circu-
lan con cifras de afectados de go-
norrea y sífilis en la zona de Pi-
nares, «que son falsos», y lamen-
tó que la intención de alertar sobre 
la necesidad de la prevención ha-
ya acabado como una «alarma 
que no es la realidad. El objetivo 
de hacer algo bueno, que es la 
prevención, se ha perdido», ma-
tizó.

Los médicos 
abogan por la 
prevención ante 
la enfermedad 
venérea

 SORIA 
El Colegio de Abogados de Soria ce-
lebró ayer la fiesta de su patrón San 
Saturio con la jura de los nuevos le-
trados y la imposición de insignias 
de oro por los 40 años de profesión 
y plata, por los 25, al mérito colegial, 
además de los diplomas a los no ejer-
cientes. También entregaron a título 
póstumo a Bernardo Carnicero, Cé-
sar Folch y Francisco Soto. Los actos 
comenzaron con una eucaristía en la 
Iglesia de La Mayor y posteriormen-
te se impusieron las insignias en la 
sala de vistas de la Audiencia Provin-
cial, para acabar con un vino espa-
ñol. Los nuevos letrados son Mayte 
Romero y Carlos Sainz, y la insignia 
de oro la recibieron Francisco Gon-
zálvez, Carlos Revilla y Saturio Her-
nández. La de plata, Rubén Gonza-
lo, Pilar Rodrigo y Ana María Sanz.

El Colegio de 
Abogados festeja 
a su patrón

El Colegio de Abogados de Soria celebra a su patrón con insignias y diplomas. MARIO TEJEDOR
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De la Hoz arremete contra Ribera, «no 
ha hecho nada por la despoblación» 
El candidato del PP se compromete a una estrategia específica de Europa para luchar 
contra la sangría poblacional / No admite lecciones del PSOE en ayudas de funcionamiento

MILAGROS HERVADA SORIA 
El candidato del PP a las elecciones eu-
ropeas Raúl de la Hoz arremetió con-
tra su contrincante socialista en los co-
micios, Teresa Ribera, asegurando que 
«no ha hecho nada por la lucha con-
tra la despoblación ni por Soria», en re-
ferencia también a las ayudas al fun-
cionamiento que llegan a la provincia 
y que no son ni de lejos las que auto-
rizó Europa. De la Hoz instó a la actual 
ministra para la Transición Ecológica 
y el Reto Demográfico del Gobierno a 
que «pida perdón a los sorianos por 
reírse de esta tierra», por la escasa re-
percusión de estas ayudas.   

Mezcló las críticas a Ribera con la vi-
sita prevista para hoy a Soria de la mi-
nistra de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, Elma Saiz, y mostró su 
esperanza de que «venga a comuni-
car que la reducción de los costes la-
borales serán del 20%, si no que no 
venga. Mejor que siga arrodillada an-
te Puigdemont, que eso si se les da 
bien». Además, calificó de «decepcio-
nante» la reunión que mantuvo con 
los empresarios de Soria, Cuenca y Te-
ruel, de donde no salió «nada de na-
da». Sobre la posibilidad de que la Jun-
ta aporte para estas ayudas de funcio-
namiento, indicó que no acepta «lec-
ciones del PSOE», criticando que acu-
de a Castilla y León cuando no actúa 
el Gobierno: «Así da gusto hacer polí-
tica», ironizó. 

El actual portavoz del Grupo Popu-
lar en las Cortes de Castilla y León se 
comprometió a trabajar en el Parla-
mento Europeo por una estrategia es-
pecífica contra la despoblación. Según 
indicó en un acto de campaña en la ca-

pital soriana, distintos programas en 
Europa incluyen partidas orientadas 
al medio rural, pero siempre de mane-
ra colateral. Recordó que la propia Unión 
Europea, a través del Comité de las Re-
giones, y el presidente de la Comisión 
de Desarrollo Regional, ha estableci-
do la necesidad de que se asuma el re-
to de la lucha contra la despoblación, 
a lo que se suma la demanda que se 
ha hecho desde algunas comunida-
des autónomas, como Castilla y León, 
para que la UE lo asuma como objeti-

vo fundamental de sus políticas.  
«Eso se debe de materializar en el 

próximo periodo financiero en un plan 
específico, concreto, de medidas de lu-
cha contra la despoblación. Medidas 
de todo tipo, financieras, ayudas direc-
tas y desarrollo de infraestructuras. Se 
trata de ayudar al desarrollo eco-
nómico y de facilitar la prestación de 
los servicios públicos, junto con otro 
componente fundamental, el de la me-
jora de la conectividad de las zonas 
alejadas de las capitales de provincia», 

afirmó el candidato popular, quien acla-
ró que esto no sólo afectaría a Soria y 
a Castilla y León sino a casi el 80% del 
territorio de la UE que sufre este pro-
blema. «Y necesitaría de la impli-
cación de los gobiernos estatales y tam-
bién autonómicos, y ese es un reto que 
asumo como representante que seré 
de los intereses de Castilla y León», 
añadió. De la Hoz mantuvo ayer una 
reunión con la Cámara de Comercio 
de Soria y por la tarde acudió a un ac-
to de partido en El Burgo de Osma.

El candidato del PP a las elecciones europeas Raúl de la Hoz arropado por el PP de Soria. MARIO TEJEDOR

 SORIA 
El PSOE considera imprescindi-
ble que se apruebe un Plan de Vi-
vienda asequible y destaca que el 
Gobierno ha aprovechado el Plan 
de Recuperación, Transformación 
y Resilencia para dar los prime-
ros pasos en política de vivienda. 
En el primer día de la campaña 
electoral los socialistas sorianos 
lo pusieron en valor recordando 
que además de ayudar a la reha-
bilitación se han puesto en mar-
cha en nuestra provincia nume-
rosos proyectos como las an-
tiguas viviendas de los camine-
ros, para jóvenes o programas pa-
ra el alquiler social. Los distintos 
fondos europeos como los Netx 
Generation han incluido dentro 
de sus inversiones y programas 
un conjunto de inversiones para 
el acceso, la rehabilitación y la 
adaptación energética de la vi-
vienda con especial sensibilidad 
al mundo rural.   

El senador Javier Antón hizo 
un especial hincapié en estas po-
líticas que también han tenido su 
repercusión en Soria. Precisamen-
te el Consejo de Gobierno de la 
Junta  ha aprobado  esta semana 
la concesión de  subvenciones di-
rectas al Ayuntamiento de Soria, 
dentro del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia fi-
nanciado por la Unión Europea 
para la construcción de viviendas. 

Con respecto a las acusaciones 
vertidas por Podemos hacia el 
ayuntamiento de Soria de no cons-
truir vivienda pública en las dos 
últimas legislatura, el senador Ja-
vier Antón ha recordado la inver-
sión que se materializará gracias 
al  Ministerio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana, a través 
de la entidad pública empre-
sarial de suelo SEPES. Se incor-
poró en julio de 2023  en el Plan 
de Vivienda en Alquiler Asequi-
ble una actuación para materiali-
zar 75 viviendas en Soria, en con-
creto en la calle Antonio de Nebri-
ja en terrenos de equipamiento 
dotacional. De esta manera, ase-
gura el PSOE en un comunicado, 
se ejecuta uno de los retos que se 
incorporó en la adenda del con-
venio SEPES/Mitma, firmada el 
pasado mes de abril, como es la 
creación de vivienda para hacer 
frente al reto demográfico.  

Antón reiteró que en estas elec-
ciones al Parlamento Europeo nos 
jugamos mucho, «mantener un 
modelo de  una Europa social y 
de bienestar frente a una de-
recha y una ultraderecha reaccio-
naria que su único objetivo es re-
cortar derechos y poner en peli-
gro libertades y conquistas socia-
les conseguidas en las últimas dé-
cadas».

El PSOE ve 
imprescindible  
un plan europeo 
de vivienda 
asequible

M.H. SORIA 
El vicepresidente de la Junta, Juan 
García Gallardo, calificó la agenda 20-
30 europea de «aceleradora del pro-
ceso de despoblación», que está «arrui-
nando» a las explotaciones agrarias, 
según afirmó ayer en Soria en una me-
sa informativa de Vox.  

Acusó a la candidata del PSOE Te-
resa Ribera de ser «la responsable de 
la ruina del campo español», y alertó 
de las consecuencias si es la próxima 
comisaria de Medio Ambiente. «Si que-
remos solucionar el problema de la 
despoblación tenemos que echar del 
Parlamento Europeo, con el voto, a to-
dos estos fanáticos climáticos y eco-
logistas radicales que impiden el de-
sarrollo de las actividades propias del 
medio rura». García Gallardo instó a 

acudir a votar «en las elecciones que 
más deciden sobre el futuro de Soria, 
de la producción de energía, la indus-
tria y el campo tras la visita a la plan-
ta  de biometano de Redexis en Alma-
zán, así como la parcela para construir 
en Soria un centro de estancia tempo-
ral de inmigrantes ilegales, al cual se 
opone Vox. «En todos los lugares don-
de se ha construido un centro de es-
tas características han aumentado los 
índices de inseguridad y delincuen-
cia», afirmó, y añadió que «Soria tie-
ne un problema gravísimo de despo-
blación pero no lo vamos a solucio-
nar con personas que no vienen mu-
chas veces a trabajar, no se adaptan a 
nuestra cultura y no están atendien-
do todos los puestos de trabajo vacan-
tes que hay en la provincia de Soria». El vicepresidente de la Junta, de Vox, ayer en El Collado. M.H.

Gallardo pide «echar» de Europa a los «fanáticos 
climáticos» que impiden el desarrollo del medio rural 
El representante de Vox se opone al centro de refugiados que «aumenta la delincuencia»

CAMPAÑA ELECCIONES EUROPEAS
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 SORIA 
La Asociación Regional de Dise-
ñadores Gráficos, Diseño de la 
Meseta (DIME), ha selecciona-
do dos obras de Alfonso Pérez 
Plaza, presidente de la asocia-
ción soriana DI(S), para ‘Poster-
cultura’, una exposición de car-
telería relacionada con la cultu-
ra de Castilla y León con la que 
se pone en valor el trabajo de los 
diseñadores de la Comunidad 
de la Comunidad. 

El soriano mostrará en el Pa-
lacio de Quintanar (Segovia) su 
cartel de la campaña de Artes Es-
cénicas del Ayuntamiento de So-
ria año 2020 y otro de la Vulca-
nalia de Tierraquemada 2022. 

La obra de Pérez Plaza se ex-
pondrá junto a una colección de 
pósters que muestran diferen-
tes disciplinas del diseño del ám-
bito cultural, desde ilustración a 
caligrafía, pasando por técnicas 
artesanales. 

La exposición ofrece «una vi-
sión del oficio del diseño en es-
ta tierra heterogénea y pone de 
manifiesto la buena salud del 
sector en Castilla y León», según 
la presentan los organizadores 
en su web (www.dimeasocia-
cion.org). 

‘Portercultura’ es la primera de 
una serie de exposiciones que 
DIME organizará regularmente 
para visibilizar el trabajo de los 
profesionales del diseño de Cas-
tilla y León. 

La asociación –de la que for-
man parte la mayoría de los so-
cios de DIS– representa a dise-
ñadores y estudios de la Comu-
nidad. «Contribuir al desarrollo 
e implantación de una cultura 
del diseño en Castilla y León» y 
«realizar la difusión y promoción 
del diseño gráfico como desa-
rrollo y fomento del empleo» son 
dos los objetivos fundacionales 
de DIME. 

La selección de las obras de 
Pérez Plaza llega en un buen año 
para el diseño soriano. El pasa-
do mes de enero, la organización 
del Premio Nacional de Diseño 
Gráfico, Premio Anuaria Es-
paña 2023, anunciaba dos reco-
nocimientos para Estudio Ayllón, 
de Eduardo Ayllón y Natalia Ló-
pez: el Premio Anuaria a la me-
jor ilustración, con la obra ‘Ins-
trualimentos de la Dieta Medi-
terránea’ y Selección Anuaria en 
la categoría Premio Anuaria al 
mejor catálogo, con la obra ‘Ca-
tálogo Fragmentos de agua y cie-
lo’. Después de 3 décadas, el Pre-
mio Anuaria España es el pre-
mio de diseño de referencia en 
España y cuenta con el respaldo 
de las principales organizacio-
nes y centros de diseño.

La asociación 
regional de 
diseño gráfico 
elige 2 obras 
de Pérez Plaza

 SORIA 
La Guardia Civil de Soria pone en 
funcionamiento un nuevo servicio 
de Oficina Móvil de Atención al Ciu-
dadano (OMAC). Este servicio per-
mitirá apoyar a la proximidad que la 
Guardia Civil tiene en la provincia y 
facilitar el acceso a trámites que los 
vecinos de Soria demandan en sus 
localidades, según informó la Sub-
delegación del Gobierno. 

La OMAC está instalada en una 
furgoneta dotada de material de ofi-
cina, lo que permitirá de manera au-
tónoma dar acceso a los ciudadanos 
en sus localidades a trámites como 
la recogida de denuncias, tramitar 
permisos de salida de menores al ex-
tranjero, servir de oficina de recogi-
da de objetos perdidos en grandes 
eventos, punto de atención a muje-
res contra el acoso, etc. 

Este nuevo servicio permitirá re-
forzar la labor que la Guardia Civil 
de Soria desempeña en la provincia, 
sirviendo de apoyo a la proximidad 
que este cuerpo de seguridad del Es-
tado da con su despliegue terri-
torial, permitiendo llegar a las loca-
lidades que no disponen de cuartel 
de la Guardia Civil en sus localida-
des. También permitirá dar apoyo 
policial a los peregrinos que uti-
lizan la parte soriana del Camino de 
Santiago. 

La OMAC, permitirá cumplir con 
mayor eficacia uno de los puntos que 
la Comandancia de la Guardia Civil 
de Soria se marcaba cuando elabo-
ró en 2022 su Carta de Servicios, que 
es el documento que describe la or-
ganización y distribución actua-
lizada de la Guardia Civil a nivel pro-
vincial. Ese punto era «prestar unos 

servicios de seguridad a través de 
una gestión cercana, ágil y eficaz». 
El enlace a la Carta de Servicios de 
la Comandancia de la Guardia Civil 
de Soria es https://www.inte-
rior.gob.es/opencms/pdf/servicios-al-
ciudadano/carta-de-servicios/direccion-
general-de-la-guardia-civil/Comandan-
cia-de-la-Guardia-Civil-de-Soria/Car-
ta.pdf Carta.pdf (interior.gob.es) 

Para poder solicitar este servicio 

se debe contactar con el 062, que ges-
tionará el envío de la OMAC al lugar 
donde la precise un ciudadano. 

La Guardia Civil recuerda la pues-
ta en marcha años atrás de la App 
Alertcops. Esta aplicación móvil es 
un servicio de alertas que permite 
comunicarse de manera precisa, gra-
tuita y rápida con las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad. 

A través de ella se puede alertar 

sobre una situación delictiva de la 
que es víctima o testigo; también per-
mite recibir en el teléfono móvil men-
saje de avisos, cuando el mismo se 
encuentre en una zona afectada por 
incidencias. 

La Guardia Civil recomienda su 
descarga, para ponerse en contacto 
en caso de emergencia con los cen-
tros operativos de las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado.

La Guardia Civil estrena la Oficina 
Móvil de Atención al Ciudadano 
La OMAC recogerá denuncias, tramitará permisos de salida de menores al extranjero 
o servirá de punto de atención a mujeres víctimas de acoso, entre otras cuestiones

Vehículo de la Guardia Civil de Soria. MARIO TEJEDOR

Cesefor participa en la presentación del proyecto 
Eco2for, dedicado a los sumideros forestales 
Un centenar de profesionales del sector público y privado asistieron a las sesiones

 SORIA 
Con la participación del Cesefor de So-
ria, agentes de toda la cadena de valor 
de los sumideros forestales de carbo-
no analizaron en Madrid la situación 
del sector nacional y europeo. El pro-
yecto eco2for se presentóen un semi-
nario desarrollado en el MITECO, con 
la participación de un centenar de pro-
fesionales del sector público y priva-
do 

La presentación del proyecto eco2for, 
celebrado el pasado 20 de mayo en la 
sede del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico, reu-
nió a más de un centenar de personas 
interesadas en conocer algunos de los 
aspectos más relevantes, y más recien-

tes, de la cadena de valor de los sumi-
deros forestales de carbono, que fue-
ron abordados en el transcurso de sie-
te sesiones, y de la mano de 22 ponen-
tes. 

La inauguración contó con la pre-
sencia del presidente del Foro de Bos-
ques y Cambio Climático, Germán Gla-
ría; la directora general de Biodiversi-
dad, Bosques y Desertificación, Mª Je-
sús Rodríguez de Sancho, y la directo-
ra general de la Oficina Española de 
Cambio Climático (OECC), Valvanera 
María Ulargui. 

Rodríguez de Sancho señaló en su 
intervención la importancia de la ges-
tión forestal y de los modelos agrupa-
dos para conseguir rentabilidad de la 

actividad forestal y proveer los servi-
cios ecosistémicos que la sociedad de-
manda de los bosques. Por su parte, la 
directora general de la Oficina Espa-
ñola de Cambio Climático, Valvanera 
Ulargui, destacó el valor del proyecto 
eco2for como ejemplo y referente de 
lo que puede aportar el sector forestal 
y los bosques a la lucha contra el cam-
bio climático. Ulargui valoró además 
que proyectos como este muestran la 
forma de trabajar en el territorio para 
conseguir justicia #social, de la mano 
de empresas y agentes del sector fo-
restal, y mejorar la aportación de los 
montes españoles en la lucha contra 
el cambio climático. 

La inauguración institucional dio 

paso a las sesiones técnicas, de la ma-
no del secretario del Foro de Bosques 
y Cambio Climático, Álvaro Picardo, 
quien realizó una presentación gene-
ral del proyecto eco2for y de sus obje-
tivos, así como las acciones que se lle-
varán a cabo para alcanzarlos. Para 
conseguirlos, eco2for apostará por un 
modelo basado en la gestión forestal 
mejorada, entendido como una nue-
va tipología de proyectos de absorción, 
puesto que en el territorio español se 
prevé un amplio campo de desarrollo.¡ 
El programa se confeccionó para dar 
cabida a iniciativas públicas y priva-
das, y sirvió para hacer una foto fija de 
la situación actual de la cadena de va-
lor de los sumideros forestales.
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  SORIA 
La Princesa Leonor podría viajar a 
Navaleno durante la primera sema-
na de junio para concluir con su for-
mación dentro de la Academia Ge-
neral Militar de Zaragoza, donde 
ingresó el pasado 17 de agosto. Tal 
y como publica Heraldo de Ara-
gón «la preparación de la Princesa 
de Asturias como futura Jefa de las 
Fuerzas Armadas para sustituir a 
su padre, el Rey Felipe VI, implica 
afrontar los dos ejercicios más com-
plejos del curso». Precisamente uno 
de ellos le llevará a tierras sorianas. 
El primero «tendrá lugar desde hoy 
sábado, 25 de mayo, hasta el vier-
nes 31 de mayo en el campo de San 
Gregorio, donde coincidirá con sus 
compañeros de los demás cursos 
(1º, 3º y 4º) y el segundo está pre-
visto que se trasladen hasta Soria 
donde esarán desde el 1 al 7 de ju-
nio», citando fuentes militares. 

Los montes de Navaleno son un 
escenario ya conocido por milita-
res que acuden hasta Soria para 
realizar maniobras ya que la zona, 
por sus diferentes características, 
es muy interesante para los cade-
tes a la hora de prepararse en estos 
últimos capítulos formativos. Tal y 
como recoge Heraldo de Aragón 
«estos dos últimos episodios que 
van a afrontar los cadetes conlle-
van saber responder a una guerra 
convencional, entre dos ejércitos 
simétricos. Realizando, en princi-
pio, pruebas de la especialidad de 
Infantería para formarse con el ar-
mamento. 

Durante el pasado mes de no-
viembre, Navaleno y Pinar Grande 
v0lvieron a ser los escogidos por el 
Ejército de Tierra para llevar a ca-

bo sus duros entrenamientos, com-
binando naturaleza en estado pu-
ro y maniobras enfocadas a la ins-
trucción en condiciones climá-
ticas tan adversas como las que 
ofrecen casi siempre las noches de 
los montes de esta parte de la pro-
vincia. 

Con este escenario, muy difícil 
por la orografía del terreno, un to-
tal de 161 militares del Regimiento 
de Infantería Mecanizada ‘Asturias’ 
número 31, -pertenecientes al Ba-
tallón de Infantería Mecanizada 

‘Covadonga’ I/31-, realizaron traba-
jos de endurecimiento militar. Una 
unidad que se encuentra localiza-
da en la Base ‘El Goloso’, a escasos 
kilómetros al norte de Madrid y que 
no es la primera ocasión que elige 
Navaleno para la realización de es-
te tipo de ejercicios que comenza-
ron el lunes y que concluirán este 
viernes con el regreso a la base, tras 
haber realizado una semana ente-
ra de instrucción. Pernoctar en el 
monte es una de las condiciones 
de estos entrenamientos en los que 

se «aprovechan las condiciones de 
frío y el estrés que provoca no sa-
ber ni cuándo ni cómo será la pró-
xima misión. De esa manera vamos 
realizando reconocimientos de iti-
nerario, defensas de puntos sensi-
bles o realizando emboscadas unos 
a otros. Eso nos da un entrenamien-
to que nos prepara para situacio-
nes que podríamos encontrarnos 
en la vida real», explican los capi-
tanes De Carlos y Martínez Naran-
jo, encargados de dar las instruc-
ciones.

 SORIA 
La Plataforma de Contratación 
del Sector Público anuncia la li-
citación de la redacción del plan 
director del yacimiento de Úxa-
ma, un proyecto que se encua-
dra dentro del Plan de Sosteni-
bilidad Turística en Destinos 
(PSTD) Celtiberia Soriana que 
aprobó el Gobierno de España 
en el marco del Plan de Recupe-
ración, Transformación y Resi-
liencia (PRTD), financiado con 
fondos Next Generation EU. 

El valor estimado del contra-
to asciende a 78.000 euros y el 
plazo de ejecución será de un 
año. La entidad adjudicataria, 
que es la Diputación Provincial 
de Soria, ha dispuesto como fe-
cha tope para presentar ofertas 
el próximo 6 de junio. 

El Celtiberia Soriana incluye 
entre sus actuaciones la redac-
ción y actualización de planes di-
rectores en el marco de la adap-
tación al cambio climático del 
destino y sus infraestructuras y 
de la restauración ambiental 
del entorno de los yacimientos 
estrella: Numancia, Uxama y Tier-
mes. Por este motivo, la contra-
tación del servicio para la redac-
ción del plan director del yaci-
miento de Uxama se correspon-
de con uno de los contratos pre-
vistos para la ejecución de la 
actuación número 1 del PSTD. 

Este yacimiento fue ocupado 
por una población celtíbera des-
de el s. III a.C. Uxama Argalea par-
ticipó en las guerras celtibéricas 
activamente durante el s. II a.C., 
siendo finalmente conquistada 
por Roma en el 99 a.C, cuando 
fue adscrita al Convento Jurídi-
co Cluniense (Provincia Hispa-
nia Citerior Tarraconensis).

Licitada la 
redacción del 
plan director 
del yacimiento 
de Úxama

SORIA 
La empresa local Francisco Ruiz Cano 
ejecutará las obras de rehabilitación 
de la fachada de la casa consistorial de 
El Burgo de Osma. La última Junta de 
Gobierno Local acordó que lleve a ca-
bo la intervención por 42.350 euros y 
el compromiso de desarrollar los tra-
bajos en un plazo máximo de dos 
meses. 

Según avanza el alcalde burgense, 
Antonio Pardo, la obra no será tan com-
plicada como la realizada en el Hospi-
tal de San Agustín y, si se cumplen los 
plazos, podría estar finalizada a me-
diados del mes de agosto. El proyecto 

devolverá a la fachada municipal la 
limpieza y dignidad de un edificio de 
sus características, más aun ubicán-
dose en un entorno tan significativo 
como la plaza Mayor. 

Esta parte de El Burgo de Osma es-
tá protagonizando una puesta a pun-
to considerable en los últimos meses. 
Las obras comenzaron con el pa-
vimento de la plaza que llevó a cabo la 
empresa Indesfor Soria SL, por 445.610 
euros IVA incluido. Con esa primera 
reforma se solucionaron los proble-
mas de seguridad y accesibilidad, se 
mejoró su pavimento y su estética se 
ajustó a las del siglo actual sin perder 

su singularidad. Fue STM Duero, por 
77.000 euros, quien se ocupó de la ins-
talación eléctrica con una iluminación 
ornamental que debe acapara mucho 
más protagonismo que la anterior. 

La fachada y parte de la cubierta del 
Centro Cultural San Agustín tomó el 
relevo poco después cubriéndose de 
andamios durante varios meses. Con 
un presupuesto inicial de 505.630 eu-
ros; la Junta de Castilla y León aportó 
280.000 euros y 100.000 corrieron con 
cargo de la Diputación Provincial de 
Soria. Los 125.000 euros restantes sa-
lieron de las arcas municipales, al igual 
que los 16.637 de la redacción del pro-

yecto. Esta misma semana se presen-
taban oficialmente unas obras que han 
recuperado increíblemente la vista del 
edificio y que combinadas con una cui-
dada iluminación ofrecen un resulta-
do espectacular. 

Entre los planes municipales está el 
continuar con las intervenciones en la 
plaza y los elementos que la compo-
nen. Entre otros aspectos, se trabaja 
en un anteproyecto para cubrir el edi-
ficio de San Agustín y que así su pa-
tio pueda utilizarse tanto en verano 
como en invierno. El propio arquitec-
to encargado de la obra de la facha-
da, Javier Serrano, presentó el miér-

coles una propuesta para elaborar 
una estructura de casetones apoya-
dos en los muros que lograría redu-
cir el consumo energético del edi-
ficio y hacer que su claustro pueda 
utilizarse durante todo el año. El Ayun-
tamiento está tramitando las solici-
tudes de ayuda pertinentes para lle-
var a cabo esa idea y por eso, entre 
otros aspectos, se amplió reciente-
mente el plazo de cesión del edificio 
que, aunque propiedad de la Diputa-
ción Provincial de Soria, está bajo la 
tutela municipal que se hace cargo de 
sus consumos. 

Otra de las iniciativas para la pla-
za pasa por motivar a los propie-
tarios particulares para que interven-
gan en sus fachadas y así lograr una 
imagen impecable del conjunto. Ade-
más, también se estudia el modo de 
reorientar toda la iluminación una 
vez que se vayan integrando todos 
estos proyectos.

Adjudicadas por 42.000 euros las obras de la 
fachada del Ayuntamiento de El Burgo de Osma  
La firma Francisco Ruiz Cano realizará los trabajos en la portada del Consistorio

La Princesa Leonor acaba en 
Navaleno su formación militar 
L Los compañeros de la Princesa de Asturias viajan a San Gregorio, desde hoy al 31 
de mayo, y a tierras sorianas, entre el 1 y el 7 de junio, para realizar sus maniobras

La Princesa Leonor con un rifle Heckler & Koch G36. CASA REAL
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 SORIA 
Desde 1996, la colaboración entre la 
Diputación de Soria y el Obispado de Os-
ma-Soria ha sido un faro de esperanza pa-
ra la preservación del rico patrimonio cul-
tural de la provincia. Este vínculo, arraiga-
do en el compromiso compartido de pro-
teger nuestras raíces, ha permitido la res-
tauración y el mantenimiento de más de 
170 iglesias parroquiales en toda la región. 

Con una inversión total que supera los 
10,5 millones de euros, este convenio ha 
sido un catalizador para la revitalización 
de comunidades enteras, asegurando que 
estos tesoros arquitectónicos sigan sien-
do un orgullo para las generaciones veni-
deras. 

El presidente de la Diputación provin-
cial, Benito Serrano, y el obispo de Osma-
Soria, Abilio Martínez, se reunieron para 
firmar el acuerdo de este año. Este acuer-
do contempla la restauración de las igle-
sias de seis municipios de la provincia, una 
muestra palpable del compromiso conti-

nuo con la preservación de nuestra histo-
ria y cultura. 

Con un aumento en la aportación de la 
Diputación, que asciende a 150.000 euros, 
y la contribución del Obispado con 200.000 
euros, ambas entidades se unen para sub-
vencionar hasta el 75% del costo de las 
obras, permitiendo que cada parroquia 
beneficiada aporte el restante 25%. 

Benito Serrano, presidente de la Dipu-
tación provincial, enfatizó la importancia 
de esta colaboración en la conservación 
del legado de nuestros ancestros, espe-
cialmente a través del mantenimiento de 
las iglesias parroquiales. Este esfuerzo 
conjunto no solo es un tributo a nuestra 
historia, sino también un acto de amor ha-
cia las comunidades que dan vida a estas 

Este acuerdo refleja un compromiso só-
lido y continuo entre la Diputación de So-
ria y el Obispado de Osma-Soria, reafir-
mando su determinación de trabajar jun-
tos en la salvaguarda de nuestro invalua-
ble patrimonio cultural.

Diputación 
arregla  
más de 170 
iglesias 

Firma Convenio Diputación  y Obispado. HDS

 

Parroquia de CENEGRO 
 
Cenegro es una pequeña localidad de 15 habitantes situada en la comarca de Tierras de 
El Burgo. En este pintoresco lugar se encuentra una iglesia que destaca por su nave y cru-
cero con cimborrio, construidos con muros de sidrería y mampostería. El tejado de la 
nave principal es a dos aguas, mientras que el crucero cuenta con un tejado a cuatro 
aguas y un pequeño campanario en su base. 
 
El exterior de la iglesia presenta un acabado tradicional de mampostería con piedra del 
lugar, y sus ventanas y puertas están hechas de carpintería de madera.  
 
Con un presupuesto de 15.982,99 euros, se llevarán a cabo trabajos de reparación en la 
cubierta de la nave, asegurando la conservación y durabilidad de esta histórica edifica-
ción.

Iglesia Parroquial de QUINTANA DE NUÑO PEDRO 
 
La Iglesia de Quintanilla de Nuño Pedro, cuya construcción original data de los 
siglos XIII-XIV, ha experimentado diversas reformas a lo largo de los siglos. Sin 
embargo, actualmente presenta problemas significativos en su cubierta. La cum-
brera, las limatesas y los encuentros con los paramentos verticales están en muy 
mal estado, con tejas descolocadas y rotas.  
 
Para abordar estas patologías urgentes, el convenio entre la Diputación y el 
Obispado ha asignado un presupuesto de 48.582,02 euros, destinado a la repara-
ción y restauración de la cubierta de este histórico edificio. Esta intervención ase-
gurará la conservación y puesta en valor de la iglesia, preservando su integridad 
arquitectónica y su legado histórico.

Este nuevo convenio para  
el año 2024, recoge el arreglo  
y restauración de seis templos 

parroquiales

El presidente de la Diputación de Soria, Benito 
Serrano, sella un nuevo convenio de colaboración con 
el Obispado de Osma-Soria para la reparación de seis 
iglesias en Cenegro, Quintanilla de Nuño Pedro, San 
Leonardo de Yagüe, San Pedro Manrique, Serón de 
Nágima y Vilviestre de los Nabos. Con una inversión 
total de 476.817 euros, esta renovación refleja el 
compromiso conjunto por preservar el rico patrimo-
nio histórico y cultural de la provincia
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Iglesia Parroquial de SAN PEDRO MANRIQUE 

Con más de 600 habitantes, el municipio de San Pedro Manrique cuen-
ta con su iglesia parroquial del Arciprestazgo de Tierra Altas. El edificio 
de esta iglesia sigue la tipología de planta de nave única. Un arco de 
medio punto conduce al presbiterio, que tiene un tramo recto con ábside 
poligonal. En el lateral de esta cabecera se adosa la sacristía. Para com-
pensar los esfuerzos horizontales del arco toral y la bóveda de cañón del 
presbiterio, se han construido recios contrafuertes. 

La intervención prevista se centrará en la rehabilitación de la cubierta 
de la torre y su coronación, con un presupuesto total de 58.767,38 euros. 
Esta obra garantizará la conservación y estabilidad de esta parte crucial 
de la estructura, preservando su valor arquitectónico y patrimonial.

Iglesia Parroquial de SAN LEONARDO DE YAGÜE 

En el municipio de San Leonardo de Yagüe, se encuentra una iglesia situada en el corazón del pue-
blo, perteneciente al Arciprestazgo de Pinares. Este templo, de planta rectangular con una cruz lati-
na inscrita, cuenta con tres naves. La fachada, de finales del siglo XVI, combina elementos tardogó-
ticos y renacentistas, destacando su portada de arco de medio punto con arquivoltas que se extien-
den por las jambas hasta apoyarse en basas poligonales. Además, la coronación de la fachada, que 
se eleva sobre las líneas de la cubierta inclinada, presenta elementos decorativos protegidos por 
una cobertura de teja.  

Reintervenida en el siglo XVII, la iglesia adopta un estilo herreriano, añadiendo más riqueza a su 
diseño arquitectónico.  

Para preservar esta joya histórica y arquitectónica, se llevará a cabo la rehabilitación de la cubierta 
central y la consolidación de las bóvedas. El presupuesto total destinado a esta intervención es de 
198.086,09 euros, asegurando la conservación y puesta en valor de este emblemático edificio.

Iglesia Parroquial de SERÓN DE NÁGIMA 

La Iglesia de Serón de Nágima, construida en el siglo XVI siguiendo las 
líneas del último estilo gótico y posteriormente modificada en época 
barroca, se someterá a una importante intervención para preservar su 
valioso patrimonio. Este templo, de nave única dividida en cinco tramos, 
cuenta con una capilla mayor ochavada, un coro en alto a los pies y capi-
llas abiertas a ambos lados de la nave.  

En su interior, destaca la presencia de sepulcros en arcosolio superpuestos 
en el tercer tramo de la nave. La portada de la iglesia, fiel al estilo hispa-
noflamenco de Juan Guas, presenta un arco carpanel cobijado por otro 
apuntado que se quiebra exteriormente formando una conopia. El cam-
panario, que se eleva majestuosamente, está compuesto por dos pisos 
superpuestos.  

Se llevará a cabo el arreglo de la cubierta del campanario, una obra esen-
cial para asegurar la conservación y estabilidad de esta estructura clave.  

Esta intervención de 42.318 euros, permitirá no solo mantener la funcio-
nalidad del campanario, sino también preservar el valor histórico y arqui-
tectónico de la iglesia, garantizando que esta joya patrimonial siga siendo 
un referente cultural y espiritual para la comunidad.

Iglesia Parroquial de VILVIESTRE DE LOS NABOS 

Vilviestre de los Nabos alberga un impresionante templo de planta en forma de cruz 
latina, con una nave única que ha evolucionado a partir de una cabecera con un ábsi-
de poligonal de tres facetas. Esta cabecera, de elegante altura y cubierta con bóvedas de 
geometría precisa, da paso a la nave principal a través de un arco toral que marca la 
transición a una estructura más sencilla, de época posterior. 

En la unión entre la cabecera y la nave, aún se pueden apreciar los arranques de los 
nervios del primer tramo de la nave, que lamentablemente quedó sin completar, com-
partiendo la misma altura de cornisa con la cabecera descrita. Desde el exterior, tam-
bién se pueden observar los arranques de los muros laterales de la nave que quedaron 
en espera de ser finalizados. 

Actualmente, se está llevando a cabo una intervención crucial en este templo, que 
incluye la sustitución de la cubierta y su consolidación. Con un presupuesto de 113.081 
euros, esta obra asegurará la preservación y estabilidad de esta notable estructura 
arquitectónica, garantizando su durabilidad y su importancia como parte del patri-
monio cultural de la localidad.
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Junta y BEI lanzan 25M€ para impulsar 
el crecimiento y el empleo de las pymes 
L El Banco Europeo de Inversiones y el Instituto de Competitividad Empresarial habilitan el primer tramo de 
un total de 50 millones para facilitar las inversiones en varios sectores, principalmente industria y comercio

RICARDO GARCÍA VALLADOLID 
La Junta de Castilla y León, a través 
del Instituto de Competitividad Em-
presarial (ICE) y el Banco Europeo 
de Inversiones (BEI) han firmado un 
préstamo de 25 millones de euros 
para financiar proyectos de pymes y 
mid-caps en la Comunidad con foco 
en la economía circular y la creación 
de empleo. 

En concreto, estos 25 millones de 
euros representan el primer tramo 
de un crédito de 50 aprobado por el 
BEI, el cual permitirá al ICE facilitar 
las inversiones de pequeñas y me-
dianas empresas en varios sec-
tores, principalmente industria y co-
mercio. Asimismo, lo que se preten-
de con esta movilización de fondos 
es fomentar la cohesión económi-
ca, social y territorial, una de las prio-
ridades y líneas de acción transver-
sal del Grupo BEI. 

El anuncio de la firma de este prés-
tamo ha tenido lugar a través de las 
redes sociales de la Junta, concre-
tamente del perfil de X del propio 
instituto de competitividad empre-
sarial y del que también se ha he-
cho eco reposteándolo el presiden-
te del Ejecutivo autonómico, Alfon-
so Fernández Mañueco. 

Según ha podido saber este pe-
riódico, el acuerdo firmado entre el 
BEI y la Junta tiene como objeto un 
préstamo de 25 millones de euros 
que la Administración autonó-
mica gestionará a través del Insti-
tuto de Competitividad Empresa-
rial con el objetivo de apoyar a las 
pequeñas y medianas empresas 
(pymes) y a las empresas de media-
na capitalización (mid-caps) de Cas-
tilla y León.  

A través del crédito del Banco Eu-
ropeo de Inversiones, el ICE de Cas-
tilla y León tendrá capacidad de fi-
nanciar los proyectos de este tipo 
de empresas ubicadas en Castilla y 
León. Hará un especial hincapié en 
el impulso de la competitividad, el 
fomento de políticas regionales de 
economía circular, la creación de 
empleo y la retención de capital hu-
mano. 

Este préstamo firmado supone el 
primer tramo de un crédito aproba-

do por el BEI a la Junta de Castilla y 
León por un importe total de 50 mi-
llones de euros. Los recursos del BEI 
se destinarán a financiar proyectos 
promovidos por pymes y mid-caps 
mediante préstamos participa-
tivos que podrán canalizarse a tra-
vés de la sociedad participada ADE 
Capital Sodical SCR, o de préstamos 
ordinarios que podrán efectuarse 
de forma directa. 

El apoyo del BEI permitirá a ICECyL 
facilitar las inversiones de un seg-
mento empresarial clave para el cre-
cimiento económico en la región, 
con foco en varios sectores, princi-
palmente en industria y comercio. 
El crédito ayuda a las pymes y mid-
caps en un contexto en el que tie-
nen que abordar dificultades de in-
versión como consecuencia de las 
presiones inflacionistas y las subi-
das de tipos de interés, entre otras 
cuestiones. 

Además, el acuerdo pone de re-
lieve el compromiso del Grupo Ban-
co Europeo de Inversiones (Grupo 

BEI) con la cohesión económica, so-
cial y territorial, una de las líneas de 
acción transversal y prioritarias del 
Grupo. Gran parte de las actuacio-
nes se llevará a cabo en el ámbito de 
la comunidad castellanoleonesa, 
que figura entre las regiones consi-
deradas en transición por la Unión 
Europea, una vez que su producto 
interior bruto per cápita se encuen-
tra entre el 75% y el 100% del pro-
medio de la Unión Europea. 

La publicación en X compartida 
por Fernández Mañueco también 
recoge que la firma de este présta-
mo de 25 millones de euros se en-
marca dentro del Plan de Crecimien-
to Innovador de Castilla y León. Es-
te plan es un programa de présta-
mos participativos dirigido a impul-
sar el crecimiento innovador de 
pymes y mid-caps, a través del cual 
se han movilizado hasta la fecha 210 
millones de euros y a los que se su-
marán ahora los 25 firmados por la 
Junta y el Banco Europeo de Inver-
sión. 

Una de las últimas partidas den-
tro de este marco de inversión fue-
ron 25,8 millones de euros que se fir-
maron entre el ICE y el BEI en abril 
del pasado año. Ya en aquel enton-
ces la Junta de Castilla y León con-
fiaba alcanzar los 260 millones en 
la actual legislatura, una cifra que 
ahora parece muy sensata debido a 
los 25 firmados recientemente y la 
misma cantidad que llegará en el fu-
turo para completar la partida de 50 
millones de euros. 

Según detallaba la Junta de Cas-
tilla y León a través de un comuni-
cado de hace poco más de un año, el 
Plan de Crecimiento Innovador, que 
se desarrolla en colaboración con 
Empresa Familiar, tiene como obje-
tivo facilitar el aumento del tamaño 
de las empresas de la Comunidad en 
torno a los ejes de competitividad, 
innovación e internacionalización, 
favorecer la creación de empleo, la 
diversificación productiva, la rein-
dustrialización y el reequilibrio te-
rritorial, con especial atención a las 

áreas rurales de Castilla y León. 
Destacaban también que este es 

un plan pionero en España y que 
hasta abril de 2023 había logrado 
impulsar 74 proyectos de crecimien-
to empresarial por 161,3 millones de 
euros y una inversión empresarial 
de 514,8 millones. Además, el plan 
tiene un diseño especialmente diri-
gido al mundo rural con un impor-
tante impacto que alcanza -o alcan-
zaba en esas fechas- un 70,3% de 
proyectos financiados en el entor-
no rural. 

El balance que la Junta hacía en 
2023 del Plan de Crecimiento Inno-
vador reflejaba que, en cuanto a sec-
tores, destacaba la financiación al 
sector agroalimentario que alcan-
zaba el 43,9% del total con cargo al 
plan de crecimiento.  

Un plan que va dirigido a peque-
ñas y medianas empresas, es decir, 
entidades con menos de 250 em-
pleados, y a mid-caps, las que cuen-
tan con entre 250 y 3.000 emplea-
dos. Pretende financiar los proyec-
tos de inversión de empresas de Cas-
tilla y León comprometidas con la 
innovación, con capacidad de cre-
cimiento estructural del 5% en tér-
minos de facturación, inversión, in-
ternacionalización y capacidad pro-
ductiva, empresas con una poten-
cialidad de creación de empleo del 
10% durante 4 años. 

El coste total de cada proyecto 
no debe sobrepasar el equivalente 
a 25 millones de euros, y la du-
ración de los préstamos participa-
tivos concedidos a los beneficiarios 
finales deberá ser de dos años co-
mo mínimo y no deberá sobrepasar 
la duración económica y técnica del 
proyecto financiado. 

La financiación procedente del 
Banco Europeo de Inversiones cuen-
ta con condiciones favorables res-
pecto a fuentes alternativas de cré-
dito, lo que permite a Sodical tras-
ladar a sus clientes una ventaja fi-
nanciera en la financiación de sus 
proyectos. Las condiciones de la in-
versión se benefician de dicha ven-
taja, estimada en aproximadamen-
te una mejora del tipo de interés del 
mismo de al menos el 0,4%.

Trabajador en un fábrica instalada en Castilla y León, en una imagen de archivo. E. M.
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R. G. VALLADOLID 
El Boletín Oficial de Castilla y León pu-
blicó ayer la Resolución de 22 de ma-
yo de 2024, de la Dirección General de 
Personal y Desarrollo Profesional de 
la Gerencia Regional de Salud, por la 
que se culmina el proceso selectivo 
iniciado en 2022 para el acceso a la 
condición de personal estatutario fi-
jo del Servicio de Salud de Castilla y 
León de un total de 399 médicos per-
tenecientes a 33 categorías de espe-
cialidades hospitalarias y de Emer-
gencias Sanitarias, mediante el siste-
ma de concurso de méritos. 

Asimismo, está previsto que la pró-
xima semana se publique la resolu-
ción de las doce categorías restantes 
de facultativos de especialidades hos-
pitalarias que han concurrido a esta 
convocatoria, de manera que, con am-
bas actuaciones, quedará finalizado 
este proceso de estabilización de to-
dos los licenciados de especiali-
dades médicas de Sacyl, salvo Medi-
cina Familiar y Comunitaria que va 
aparte, en lo que respecta al concur-
so de méritos. 

Se trata de uno de los procesos más 
importantes puesto en marcha por la 
Consejería de Sanidad para hacer fijo 
al personal temporal de larga du-
ración que desempeña su trabajo en 
los centros e instituciones de la Geren-
cia Regional de Salud. En este caso el 
acceso a la condición de personal es-
tatutario fijo se ha llevado a cabo, tal y 
como establece la normativa estatal 
aprobada en 2020, mediante un pro-
ceso de concurso de méritos. Además, 
habrá que sumar la futura fijeza de 
otros 313 profesionales médicos de hos-
pitales por el sistema de concurso opo-
sición, pendiente de convocatoria. 

La Gerencia Regional de Salud tie-
ne también pendiente de su publica-
ción, como se ha dicho, la convocato-
ria de plazas vacantes para hacer 

fijos a 84 licenciados en Medicina de 
Familia y Comunitaria, 58 de ellos me-
diante concurso de méritos y otros 26 
por concurso oposición, tal y como in-
formó la Consejería de Sanidad a tra-
vés de un comunicado. 

El objetivo es que todas las plazas 
previstas por concurso de méritos es-
tén cubiertas cuanto antes, lo que uni-
do a la reciente resolución de la OPE 
ordinaria dará lugar a que a 30 de ju-
nio sean fijos más de mil profesiona-
les médicos en el Servicio de Salud de 
Castilla y León. 

Las categorías que salen publica-
das son las siguientes: Alergología, 
Anatomía Patológica, Anestesio-
logía y Reanimación, Angiología y Ci-
rugía Vascular, Aparato Digestivo, Ci-
rugía Cardiovascular, Cirugía Ge-

neral y del Aparato Digestivo, Cirugía 
Oral y Maxilofacial, Cirugía Orto-
pédica y Traumatología, Cirugía Pe-
diátrica, Cirugía Plástica, Estética y Re-
paradora, Cirugía Torácica, Dermato-
logía Médico-Quirúrgica y Vene-
reología, Endocrinología y Nutrición, 
Farmacia hospitalaria, Geriatría, He-
matología y Hemoterapia, Medicina 
Física y Rehabilitación, Medicina Nu-
clear, Medicina Preventiva y Salud Pú-
blica, Microbiología y Parasitología, 
Nefrología, Neumología, Neurociru-
gía, Oncología Médica, Oncología Ra-
dioterápica, Otorrinolaringología, Psi-
cología Clínica, Psiquiatría, Radiodiag-
nóstico, Reumatología, Médico de Ur-
gencias Hospitalarias y Médico de Ur-
gencias y Emergencias. 

Las 399 plazas adjudicadas de ma-

nera definitiva en esta primera reso-
lución -la semana que viene saldrá la 
segunda con las plazas que faltan en 
hospitales- se distribuyen por hospi-
tales de la siguiente manera, atendien-
do a criterios establecidos en función 
de las necesidades reales de cada cen-
tro: Ávila 32; Burgos 61; Aranda de Due-
ro 23; Miranda de Ebro 21; El Bierzo 35; 
León 46; Palencia 34; Salamanca 18; 
Segovia 15; Soria 36; Clínico de Valla-
dolid 22; Río Hortega de Valladolid 7; 
Medina del Campo 10; Zamora 27; y 
Emergencias Sanitarias 12. 

En el plazo de un mes, contado a 
partir del día siguiente al de la publi-
cación de esta resolución, los aspiran-
tes nombrados deberán efectuar la to-
ma de posesión en la Gerencia a la que 
esté adscrita la plaza adjudicada.

Sanidad hace fijos a 399 médicos de 
urgencias y especialidades hospitalarias 
El reparto por hospitales y servicios se ha realizado en base a las necesidades y a 
la espera de que la próxima semana se publiquen las doce categorías restantes

Varios médicos realizan una operación a un paciente con la ayuda de un robot. ICAL

VALLADOLID 
La consejera de Movilidad y Trans-
formación Digital, María Gonzá-
lez Corral, destacó ayer que, den-
tro del proceso de transforma-
ción digital que afecta a la Jun-
ta, uno de los objetivos es impul-
sar la coordinación de las 
comunicaciones entre los dife-
rentes departamentos de la Ad-
ministración Autonómica me-
diante plataformas que incorpo-
ren los últimos avances tecnoló-
gicos. 

González Corral realizó estas 
declaraciones en Valladolid du-
rante una visita al Centro de Ope-
raciones de Redes y Servicios 
(CORS), que viene a reforzar la 
capacidad operativa y de gestión 
de los servicios de telecomuni-
caciones bajo elevados estánda-
res de calidad, mediante la mo-
nitorización, gestión y diagnos-
tico de aplicaciones y recursos 
en tiempo real. «Se trata de un 
servicio de 24 horas lo siete días 
de la semana que aporta una se-
guridad y atención muy eleva-
da», matizó González Corral, in-
forma Ical.

La Junta 
incorpora 
avances en la 
gestión de los 
servicios TIC

VALLADOLID 
Un total de 76 mujeres en desem-
pleo, de entre 21 y 63 años, resi-
dentes en capitales y núcleos ru-
rales de las provincias de Burgos, 
León, Ávila, Segovia, Valladolid 
y Palencia, formaron parte de la 
primera ronda del Programa 
Pemcyl, que está impulsado por 
la Dirección General de la Mujer 
de la Consejería de Familia e Igual-
dad de Oportunidades con la co-
laboración de la Fundación San-
ta María la Real para mejorar la 
empleabilidad de mujeres en si-
tuación de especial vulnerabili-
dad. 

Todas ellas tienen diferentes 
niveles formativos y trayectorias 
profesionales, y se encuentran 
en diferentes situaciones o con-
textos de vulnerabilidad, como 
son migrantes, residentes en me-
dio rural, víctimas de violencia 
de género, desempleo de larga 
duración, minorías étnicas, en-
tre otros. 

Posteriormente, la segunda 
ronda se realizará en las provin-
cias de Salamanca, Soria y Za-
mora, informa Ical.

El Programa 
Pemcyl llega a 
76 mujeres 
desempleadas 
de 6 provincias

VALLADOLID 
El Servicio de Oncología del Hospital 
de El Bierzo será atendido la próxima 
semana por un oncólogo del Comple-
jo Asistencial Universitario de León y 
otro del Hospital Clínico de Vallado-
lid, según informó ayer Sacyl. 

El médico de León se encargará de 
atender a los pacientes en horario de 
mañana mientras que el profesional 
llegado desde Valladolid pasará con-
sulta durante todo el día, recoge Ical. 

La Consejería de Sanidad cubre así 
el servicio, que este martes tuvo que 
suspender sus consultas por la baja 
de los dos médicos del Hospital del 

Bierzo. Otros dos se marcharon la pa-
sada semana por el concurso de tras-
lados y se espera que sus plazas se 
puedan cubrir en próximos días gra-
cias al proceso de estabilización que 
hay en marcha. 

Sobre este asunto se pronunció 
ayer el secretario general del PSOE 
de Castilla y León, Luis Tudanca, quien 
al hilo de las críticas que estos días 
atrás el consejero de Sanidad, Ale-
jandor Vázquez, dirigía a la ministra 
del ramo, Mónica García, defendió 
sobre la Junta «que dejen en paz al 
Gobierno de España y se dediquen 
a trabajar». Así, acusó a la Junta de 

estar solo en «hacer oposición» al Go-
bierno y no ocuparse de los proble-
mas de los ciudadanos, donde se re-
firió expresamente a la falta de on-
cólogos en el Hospital de El Bierzo, 
lo que calificó de una «auténtica ver-
güenza».  

En esta línea, sostuvo que el Go-
bierno central se dedica a «solventar 
problemas creados» por el conseje-
ro de Sanidad y criticó que el PP se 
opusiera a la proposición no de ley 
de su grupo en el último pleno para 
pedir incentivos a los puestos de di-
fícil cobertura. «Es una maldita ver-
güenza, qué dejen en paz al Gobier-

no de España y trabajen». 
Así, incidió en que tienen unas com-

petencia y se les paga para que las 
ejerzan y subrayó que si no son ca-
paces de hacerlo, «que se vayan a su 
casa», respondió en relación a la re-
probación de los consejeros del PP, 
entre ellos Vázquez, a la ministra de 
Sanidad por acudir a una mani-
festación por la sanidad pública en 
Madrid. 

El dirigente socialista inició en Va-
lladolid el primer día de la campaña 
electoral junto a la ‘número dos’ de la 
candidatura del PSOE a las europeas, 
Iratxe García, en una comparecencia 
ante los medios en la que defendie-
ron que existen dos opciones, la que 
apuesta por un crecimiento econó-
mico, verde y social y la que propone 
«volver a tiempos oscuros y pasados», 
en referencia a la «extrema derecha». 

Médicos de León y Valladolid cubren 
el servicio de Oncología de El Bierzo 
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OCTUBRESEPTIEMBRE

 L M X J V S D  L M X J V S D

BORRADOR DEL

CALENDARIO

ESCOLAR

CURSO 2024 - 2025

Inicio de curso: 2º Ciclo lnfantil, Primaria, 1º y 2º ESO (en C. Prim.),

E. Especial. Transición Vida Adulta.

Inicio de curso: ESO, Bachillerato (ordinario y nocturno). FP sistena  

educativo , 2º curos G.S.  artes plásticas y diseño.

Inicio de curso: G.M. y 1er curso G.S. de artes plásticas y diseño

Inicio de curso: Bachillerato a distancia, Educación adultospresencial y  

a distancia,  G.M. y G.S. semipresencial y virtual

Inicio de curso: Enseñanzas deportivas, Enseñanzas artísticas 

superiores,  Enseñanzas elementales y profesionales de música y danza.

Inicio de curso: Enseñanza Idiomas.

Festivos y No lectivos: 12 y 31 de octubre (día del docente);

1 de noviembre; 6, 8 y 9 de diciembre(traslado inmaculada); 3 y 4 de 

marzo (Carnaval); 23 de abril ; 1  y 2 de mayo (puente día del trabajo)

Fin de curso: 2º Bach., Bach. Distancia. 2º Cursos C.F. G.S. F.P.

Inicial y artes y diseño. Ciclos F. G .S. distancia. C.G.S.E. deportivas.

6º música y danza.    

Fin de curso: Enseñanzas de idiomas.

Fin de curso: Bachillerato ordinario y nocturno; FP G.B y G.M.;  Grado 

medio y superior artes plásticas y diseño; 

Fin de curso: Resto de enseñanzas.

Navidad.                 Semana Santa.

NOVIEMBRE

 L M X J V S D

ABRIL MAYO JUNIO

DICIEMBRE

 L M X J V S D

FEBRERO

 L M X J V S D

MARZOENERO

 L M X J V S D

 L M X J V S D

FUENTE: Consejería de Eucación.
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MIGUEL Á. CONDE VALLADOLID 
El calendario escolar para el próximo 
curso ya está disponible. Y es que más 
allá de mostrar la fecha de inicio de las 
clases, que será el 6 de septiembre, y 
su final el 23 de junio para estudiantes 
de Infantil, Primaria, Educación Espe-
cial y Transición a la Vida Adulta, aña-
de una novedad más. En Semana San-
ta, los alumnos contarán con un día 
más de vacaciones ya que se enlaza 
con el festivo del Día de la Comu-
nidad. 

De esta manera, la Semana Santa 
dará comienzo el 12 de abril, por lo 
que las clases terminarán el viernes 
11. Las vacaciones se extenderán has-
ta el martes 22 incluido, sin embargo, 
los alumnos de la Comunidad no vol-
verán a los pupitres hasta el 24 ya que 

de por medio se encuentra la festivi-
dad del 23 de abril, Día de la Comuni-
dad, que se suma a la Semana Santa 
y amplía un día más las vacaciones. 

Los de Bachillerato, Secundaria, tan-
to en régimen ordinario como en noc-
turno, y los que comiencen el primer 
curso de ciclos formativos de grado bá-
sico y los segundos cursos de FP bási-
ca, iniciarán sus clases el 12 de septiem-
bre. Los alumnos que cursen Ciclos 
formativos de grado de medio y pri-
mer curso de grado superior de las en-
señanzas profesionales de artes plás-
ticas y diseño se reincorporarán el 18 
de septiembre. Por su parte, El 23 de 
septiembre será el turno de aquellos 
que cursen Bachillerato en régimen a 
distancia, los de Grado Medio y Supe-
rior a distancia y aquellos que cursen 

enseñanzas impartidas en centros y 
aulas de educación de personas adul-
tas y Secundaria para personas adul-
tas a distancia impartida en los insti-
tutos de educación secundaria. 

En cuanto al fin de curso, la gran ma-
yoría terminará el 23 de junio salvo Ba-
chillerato y grados básicos y medios 
de formación profesional, así como los 
grados superiores. Todos ellos termi-
nan el 13 de junio.  

En cuanto a los festivos, cabe des-
tacar que este año los estudiantes go-
zarán de hasta cuatro puentes de cua-
tro días. Estos corresponden al de la 
festividad del 1 de noviembre, Día de 
Todos los Santos, ya que el 31 de octu-
bre se considera no lectivo al tratarse 
del Día del Docente. En diciembre, a 
las puertas de las vacaciones, del 6 al 

9, correspondientes al Día de la Cons-
titución y al Día de la Inmaculada Con-
cepción que, al caer en domingo se 
traslada al lunes 9. En marzo el puen-
te de Carnaval al caer el lunes 3 y mar-
tes 4 de marzo y el puente del 1 de ma-
yo, Día del Trabajador, que enlaza con 
el 2 de ese mes que no es día lectivo. 

En cuanto a las vacaciones, Casti-
lla y León tendrá un día más en Se-
mana Santa (del 12 al 22 de abril) gra-
cias al 23 de abril. Y por último, las 
vacaciones de Navidad comenzarán 
el 21  de diciembre y finalizarán el 7 
de enero, por lo que hasta el 8 de ene-
ro no volverán a realizarse activida-
des lectivas. Debido a este calenda-
rio, el segundo trimestre del curso 
será más largo de lo habitual, y el pri-
mero y tercero más cortos.

El calendario escolar suma a las vacaciones 
de Semana Santa el festivo del 23 de abril 
El curso se desarrollará del 6 de septiembre al 23 de junio e incluye una Semana de Pasión 
más larga que se celebra del 12 al 22 de abril, a  la que se suma el Día de la Comunidad

 VALLADOLID 
La consejera de Familia e Igualdad 
de Oportunidades, Isabel Blanco, so-
licita al Ministerio de Derechos So-
ciales que resuelva, a la mayor bre-
vedad posible, las dudas y cuestio-
nes vinculadas al programa de las 
tarjetas monedero para la adquisi-
ción de alimentos que tendrá que ser 
gestionado por las autonomías, quien 

afirmó que desde Castilla y León no 
se comparten las características del 
mismo, porque «se quedan fuera mu-
chas familias», ya que «solamente 
tendrán acceso al mismo aquellas 
que tengan hijos», dijo. 

Declaraciones que realizó Blanco 
tras la reunión celebrada en el Con-
sejo Territorial de Servicios So-
ciales, a petición de las comunida-

des autónomas, donde apuntó que 
en la Comunidad «vive mucha gen-
te mayor y sola», por lo que «se de-
traen recursos que hasta ahora se 
destinaban al banco de alimentos 
para incorporarlos a un nuevo pro-
grama en el que se quedarán fuera 
muchas familias», declaró a Ical. 

Además, subrayó que Castilla y 
León es una autonomía «eminente-

mente rural y sus municipios no dis-
ponen de los supermercados que 
han sido seleccionados para prestar 
este programa e intercambiar allí las 
tarjetas». Y es que, «no se tiene cla-
ro las condiciones de acceso a los su-
permercados con dichas tarjetas» 
tras haberse firmado con Alimerka, 
Alcampo, Carrefour y Eroski, por lo 
que Blanco comentó que «la mayo-
ría de los municipios de la Comuni-
dad quedan fuera, algunos de ellos 
de un tamaño importante». «Nece-
sitamos saber cómo, cuándo y en 
qué condiciones se ha firmado con 
esos supermercados», recalcó.

Blanco exige al Gobierno aclarar las 
dudas sobre las tarjetas monedero

 VALLADOLID 
El presidente de la Organización 
Colegial Veterinaria (OCV), Luis 
Alberto Calvo, remitió una carta 
al ministro de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, Luis Planas, en 
la que expresa su oposición a que 
la figura del veterinario de explo-
tación tenga un carácter volun-
tario y no obligatorio, al entender 
que la sanidad animal y el con-
trol epidemiológico de la gana-
dería «no pueden verse afec-
tados por cuestiones puramente 
económicas», y existe un riesgo 
de «retroceso en la materia que 
sería inaceptable», informa Ical. 

Calvo expuso al titular de Agri-
cultura que aspectos como «el de-
sarrollo de un plan sanitario, la 
supervisión del cumplimiento del 
mismo y el asesoramiento conti-
nuo al ganadero sobre cuestiones 
de bioseguridad, uso de antimicro-
bianos y bienestar animal deben 
ser prestados por un facultativo ve-
terinario que apoye al titular de la 
explotación», tal como recoge Re-
glamento (UE) 2016/429 del Parla-
mento Europeo y del Consejo, de 
9 de marzo de 2016.

Veterinarios 
rechazan que el 
veterinario de 
explotación sea 
voluntario

 VALLADOLID 
UPA ha trasladado al Ministerio 
de Agricultura la preocupación de 
la organización ante la nueva nor-
mativa que podría poner en peli-
gro la viabilidad de las explota-
ciones de porcino. Se trata de una 
disposición final del Real Decre-
to 159/2023 sobre Bienestar Ani-
mal, que obliga a las granjas a am-
pliar sus instalaciones o reducir 
el número de animales. A juicio 
del responsable de porcino de UPA 
Castilla y León,  Pedro Matarranz,  
la disposición afectará a todas las 
explotaciones a partir de marzo 
de 2025, y se está aplicando ya a 
los proyectos de nuevas granjas, 
informa Ical. 

Matarranz, en una reunión es-
ta semana con el director general 
de Sanidad de la Producción Agroa-
limentaria y Bienestar Animal, Va-
lentín Almansa, trasladó que an-
te la dificultad o imposibilidad de 
ampliar las granjas, los gana-
deros se verían obligados a redu-
cir el número de animales presen-
tes en las mismas, lo que reduci-
ría fuertemente su rentabilidad y 
pondría en peligro su viabilidad. 

UPA advierte 
del peligro        
de reducir la 
producción del 
sector porcino
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LEÓN 
El presidente del PP de Castilla y Le-
ón, Alfonso Fernández Mañueco, ape-
ló a la movilización y el trabajo del par-
tido para evitar «el chasco del 23 de 
julio» y frenar así «al tridente Sánchez-
Socialismo-Ribera». 

«Hay que ir a votar, y votar al PP. Te-
nemos que ser capaces de tomarnos 
estas elecciones como nuestras elec-
ciones. Y no hay nada decidido, no 
hay nada ganado, se gana cuando se 
abren las urnas y se cuentan los vo-
tos. Y eso lo sabéis muy bien, porque 
estoy viendo aquí gente que sabe lo 
que es trabajar en unas elecciones 
municipales», señaló durante un ac-
to de campaña para las elecciones eu-
ropeas, informó Europa Press. 

Al hilo de estas palabras hizo un 
llamamiento a «afiliados, alcaldes, 
concejales, parlamentarios naciona-
les y autonómicos». «A todos», sub-
rayó para recordar que lo que ocurre 
en España «interesa también» a Cas-
tilla y León y para comprometerse en 
«liderar» al partido hacia otra «gran 
victoria». 

«Nos vamos a implicar todos, yo el 
primero», continuó durante su inter-
vención para recordar que el 9 de ju-
nio El Bierzo, León, la Comunidad, 
España y Europa «se juegan mucho». 
«Nos jugamos que no haya dudas de 
qué es lo que se piensa en España so-
bre Sánchez, nos jugamos también 
que no haya dudas de qué es lo que 
queremos para España y para Euro-
pa», incidió. 

Además de Sánchez, el ministro 
Puente y la cabeza de lista por el PSOE, 
Teresa Ribera, protagonizaron su dis-
curso. Sobre el primero ha dicho que 
«avergüenza a todos» y que está «re-
cortando» las infraestructuras que 
«tanto necesita la Comunidad». 

De ahí que haya advertido de que 
el futuro de Castilla y León y del Bier-

zo no pasan ni por Teresa Ribera, ni 
por Sánchez, ni por el Partido Socia-
lista». «Y el único que puede frenar es-
te tridente Sánchez, Socialismo y Ri-
vera es el Partido Popular», continuó 
y, por eso, pidió movilizarse al «má-
ximo» para lograr una victoria en ca-
da uno de los municipio. 

CONTRA LA DESPOBLACIÓN 
En Soria, el candidato del Partido Po-
pular al Parlamento Europeo Raúl de 
la Hoz se comprometió «personal-
mente» a impulsar un plan especí-
fico de la Unión Europea para luchar 
contra la despoblación si sale elegido 
el próximo 9 de junio en las eleccio-
nes al Parlamento Europeo, que se ce-

lebran en todo el territorio de la UE. 
En declaraciones ofrecidas a los me-

dios en la plaza Mariano Granados de 
Soria, donde continuó con su campa-
ña electoral para los comicios euro-
peos, De la Hoz lamentó que, en el ac-
tual programa de financiación de la 
Unión Europea, así como en los fon-
dos Next Generation, las partidas orien-
tadas al medio rural tienen un carác-
ter «colateral», pese a que tanto el Co-
mité de las Regiones como el presi-
dente de la Comisión de Desarrollo 
Regional del Parlamento Europeo es-
tablecieron la necesidad de que la UE 
asuma «el reto de la lucha contra la 
despoblación». 

Por ello, y con el objetivo de que el 

gobierno comunitario asuma la lucha 
contra la despoblación como meta 
«fundamental», De la Hoz se compro-
metió «personalmente» a que una vez 
que salga elegido como europarla-
mentario el próximo 9 de junio se ma-
terialice «un plan específico, un pro-
grama concreto, de medidas financie-
ras, ayudas directas y un programa de 
infraestructuras» para luchar contra 
la despoblación. 

Un problema que, recordó, afecta al 
80% del territorio de la Unión Euro-
pea, y especialmente a comunidades 
autónomas como Castilla y León, cu-
yo Gobierno, aseguró De la Hoz, «es-
taría dispuesto a colaborar en ese pro-
grama absolutamente necesario».

Mañueco apela al «trabajo» para 
evitar «el chasco del 23 de julio» 
De la Hoz, candidato ‘popular’ al Parlamento Europeo, se compromete «personalmente» 
a impulsar un plan específico de la Unión Europea para luchar contra la despoblación

José María Barrios, Alfonso Fernández Mañueco, Isabel Blanco y Javier Faúndez, en Zamora. ICAL

VALLADOLID 
La ‘número dos’ de la candidatura del 
PSOE a las elecciones europeas, Iratxe 
Gracía, lamentó que el Partido Popu-
lar que siempre ha trabajado con las 
fuerzas «proeuropeas», abra «la puer-
ta» a pactos con “la extrema derecha” 
y advirtió de que supondría «volver a 
tiempos oscuros» en la Unión Euro-
pea   

En el primer día de la campaña elec-
toral, arropada por miembros de la di-
rección autonómica, como su líder 
Luis Tudanca, Iratxe García afirmó ayer 
que el problema no está en que «la ex-
trema derecha» aumente en 20 esca-

ños en el nuevo Parlamento Europeo, 
sino que expresó la preocupación por 
posibles pactos con esta formación, 
en referencia a las palabras de Alber-
to Núñez Feijóo sobre la presidenta 
italiana Giorgia Meloni, informó Ical. 

«No quiero una Europa en alianza 
con la extrema derecha, sino una Eu-
ropa que se una y tiende la mano a los 
demócratas que quieren el espacio de 
las libertades y la justicia», manifestó 
la socialista, que aseguró que existe la 
opción de avanzar en una Europa so-
cial y verde, como plantea su partido, 
o el modelo de los recortes en la crisis 
económica de los ‘populares’, en lo que 

también incidió Luis Tudanca. 
En esta línea, explicó que el PSOE 

se presenta con un programa «clara-
mente social y moderno para avan-
zar frente a los que apuestan por el ne-
gacionismo» y rechazó que se plan-
tee la disyuntiva de elegir entre el cam-
bio climático, que no acepta la «extre-
ma derecha», y el sector agrícola. 

«No nos pueden hacer elegir, el cam-
po está abocado a la desaparición si 
no se actúa en el cambio climático», 
argumentó la candidata, que recordó 
que el todavía comisario de Agricul-
tura de la Comisión Europea, es del 
mismo grupo que Vox. «Algo tendrá 

que decir», apostilló. 
Por último, Iratxe García manifes-

tó que Europa no ha dejado nunca de 
apoyar a los agricultores y subrayó 

que la PAC se lleva un tercio de ayu-
das directas del presupuesto de la 
Unión, «que la extrema derecha quie-
re eliminar».

Iratxe García lamenta que el PP abra 
«la puerta a la extrema derecha» 

SORIA 
El líder de Vox en Castilla y Le-
ón, Juan García-Gallardo, apo-
yó ayer en Soria la candidatura 
de su partido a las próximas Elec-
ciones Europeas del 9 de junio. 

García-Gallardo postuló a su 
partido como la única alterna-
tiva posible «a la gran coalición 
entre PP y PSOE en Bruselas pa-
ra destruir el campo y la indus-
tria de España». 

El político recordó que estas 
son las elecciones más impor-
tantes para España y para So-
ria, por ser trascendentales en 
materias como energía, indus-
tria o el campo.  

En otra línea, como se preci-
só en  una mesa informativa en 
la Plaza de San Esteban, tam-
bién se defendieron las fronte-
ras seguras frente a las polí-
ticas del PP y del PSOE que pro-
mueven «una inmigración  ma-
siva e ilegal» que conlleva pro-
blemas como el colapso de 
servicios públicos  como la sa-
nidad y el aumento de la delin-
cuencia, según explicaron que 
aportan las cifras que  aportan 
los Cuerpos y Fuerzas de Segu-
ridad del Estado. 

La caravana de Vox en la pro-
vincia empezó visitando la em-
presa Redexis en Almazán, co-
mo una prueba de su apoyo al 
sector energético. 

Por la tarde visitaron los te-
rrenos de Soria capital donde 
se levantará el Centro de Aco-
gida de Refugiados, un centro 
contra el que Gallardo ha expre-
sado su rechazo, del mismo mo-
do que se oponen «al trabajo de 
todas las organizaciones que 
acogen estos inmigrantes ile-
gales que crean inseguridad y 
deterioran los servicios públi-
cos».

García-Gallardo 
presenta a Vox 
como la «única 
alternativa»  
en Europa 

La eurodiputada Iratxe García y el secretario general del PSCyL Luis Tudanca.  E.M.

9-J | ELECCIONES EUROPEAS
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CASTILLA Y LEÓN

 ÁVILA 
El Grupo de Patrimonio de la Unidad 
Orgánica de Policía Judicial y el Equi-
po ROCA de la Comandancia de la 
Guardia Civil de Ávila han detenido a 
36 personas e investiga a otras seis por 
robar principalmente en Ávila, pero 
también en Valladolid, Córdoba y Sevi-
lla, más de 34 kilómetros de cable de 
cobre traducidos en más de 13.000 ki-
logramos recuperados, y valorados en 
más de dos millones de euros. A los de-
tenidos, todos varones con edades 
comprendidas entre los 20 y los 50 
años, se les imputan delitos de robo 
con fuerza, daños, incendio forestal y 
pertenencia a grupo criminal. 

Este es el resultado final de la ope-
ración Ascia, dirigida desde la Coman-
dancia de la Guardia Civil de Ávila y 
que arrancaba el pasado mes de no-
viembre, cuando se detectaron los pri-
meros robos en el Valle Amblés, la zo-
na en la que se cometieron mayorita-
riamente los delitos. Así lo explicaba  
el subdelegado del Gobierno en Ávila, 
Fernando Galeano, al que acompaña-
ron en la presentación de la ope-
ración el teniente coronel Gustavo Dor-
da y el capitán jefe de la Unidad Orgá-
nica de Policía Judicial de la Coman-
dancia de la Guardia Civil de Ávila, Juan 
José Vallejo Ortega. 

La operación Ascia permitió la des-
articulación de dos grupos crimi-
nales distintos pero con cierta re-
lación de amistad, uno procedente de 
Madrid y otro de Córdoba, como res-
ponsables de hasta 38 hechos delicti-
vos en doce términos municipales de 
Ávila. El capitán jefe de la UCO de la 
Guardia Civil de Ávila fue el encarga-
do de desvelar el modus operandi de 
los ahora detenidos. «Se desplazaban 
desde Córdoba y Madrid hasta Ávila. 
Por la mañana, reconocían la zona en 
la que iba a tener lugar el hecho delic-
tivo; buscaban zonas aisladas para la 
quema del cable y buscaban también 
salidas y posibles zonas de escape», 
reveló. Ya por la noche, eran tres o cua-
tro de ellos los que comenzaban a cor-
tar el cable para, después, cargarlo en 
las furgonetas y llevarlo a una zona 
despejada para quemarlo y quitar así 
el revestimiento plástico. Desde allí se 
desplazaban ya a chatarrerías para la 
venta de un material que, en la actua-
lidad, alcanza un precio de unos diez 
euros el kilo. «En Mirueña de los Infan-
zones se pasaron con la quema de co-
bre y provocaron un incendio por el 
que tuvieron que intervenir los servi-

cios de extinción de Ávila», afirmó so-
bre uno de los episodios desvelados 
por una intensa operación policial que, 
en otra ocasión, llevó a los agentes a 
montar un dispositivo en Vicolozano, 
donde se pudo retener a parte de la or-
ganización asentada en Madrid. 

Al parecer, no operaban exactamen-
te igual ambos grupos. Así, en el caso 
del de Córdoba, la Guardia Civil llegó 
a localizar en Ávila a 15 componentes 
con varios vehículos, furgonetas, e in-
cluso camiones de cierto tonelaje, lo 
que les permitía sustraer cable de has-
ta 3.700 y 4.000 kilos de cable. Un ma-
terial que fue recuperado, en parte, en 
el lugar del robo y en una nave en Éci-
ja, en Sevilla. La organización madri-
leña, en cambio, se quedaba en robos 
de entre 600 y 800 kilos de cobre.  

En el caso de la organización de Ma-
drid, la Guardia Civil detuvo a 14 per-
sonas y un investigado por los robos 
cometidos en Vicolozano, Padiernos 
y Madrid. Y en el grupo cordobés se 
realizaron 22 detenciones y se investi-
ga a cinco personas por los casos de 
Mirueña, San Pedro del Arroyo, Écija 
(Sevilla), Montoro y La Carlota, así co-
mo en Córdoba capital.

Detenidas 36 
personas por robar 
34 kilómetros de 
cobre en Ávila 
La operación Ascia se cierra con la 
detención de dos grupos criminales que 
actuaban sobre todo en el Valle Amblés 

FIRMA VALLADOLID 
«Creo que la Policía Nacional vive 
uno de sus mejores momentos his-
tóricos en dotación de personal y 
de medios para llevar a cabo esa 
gran labor que es velar por la se-
guridad». Así lo manifestó ayer el 
delegado del Gobierno, Nicanor 
Sen, durante su visita a León para 
presidir el homenaje a 28 agentes 
jubilados.  

En total, se entregaron cinco di-
plomas de reconocimiento a la De-
dicación al Servicio Policial y 15 de 
reconocimiento por alcanzar la edad 

de jubilación. Además, ocho más 
fueron distinguidos como Policías 
Honorarios en un acto que calificó 
de «emotivo y entrañable», además 
de desearles a todos una «feliz» eta-
pa tras concluir su vida laboral.  

Acompañado del el comisario 
jefe Provincial de León, Miguel Án-
gel del Diego Ballesteros, Sen re-
cordó que este año la institución 
celebra su 200 aniversario y elo-
gió los datos de seguridad que pre-
senta tanto la Comunidad como 
la provincia leonesa gracias, dijo, 
al esfuerzo de los Cuerpos y Fuer-

zas de Seguridad del Estado.  
El delegado se refirió a la recien-

te jubilación del subdelegado del 
Gobierno, Faustino Sánchez, que 
se despidió del cargo el pasado 19 
de mayo y comentó que a lo largo 
de las próximas semanas «se po-
drá tener ya un nombramiento de 
un subdelegado o subdelegada». 
También, dijo que el proceso elec-
toral europeo no tiene por qué im-
plicar que se posponga una desig-
nación que -recalcó- «se hará cuan-
do corresponda, pero en un tiem-
po breve». 

Sen afirma que la Policía «vive uno de 
sus mejores momentos históricos»  
El delegado del Gobierno preside en León el homenaje a 28 
agentes jubilados y señala que en «semanas» habrá nuevo 

 SALAMANCA 
El Juzgado de lo Penal número 
dos de Salamanca absolvió de un 
delito de agresión sexual al pá-
rroco de Béjar tras ser denuncia-
do por un joven, pareja del sobri-
no de un compañero sacerdote, 
en base a un supuesto compor-
tamiento inapropiado que no ha 
quedado demostrado en sede ju-
dicial tras la declaración de las 
partes. 

Según recoge el fallo remitido 
este viernes a la agencia Ical por 
el Tribunal Superior de Justicia 
de Castilla y León (TSJCyL, y an-
te el que cabe recurso de apela-
ción anteb la Audiencia Provin-
cial de Salamanca, los hechos de-
nunciados tuvieron lugar el 17 de 
junio de 2023.  

Ese día, el acusado, F.P.L, orga-
nizó una comida con otro sacer-

dote, a la que también acudió el 
sobrino de éste, y su pareja. Des-
pués de la comida, sobre las 17 
horas, el otro sacerdote se retiró 
a dormir la siesta, y el acusado 
se fue con los dos jóvenes a visi-
tar la Iglesia.  

Según el fallo del Juzgado de 
lo Penal, el párroco de Béjar le dio 
«algún abrazo» a la presunta víc-
tima y «le ponía la mano en el 
hombro».  

Posteriormente, en la Sacris-
tía, le ayudó a colocarse el alba 
que iban a llevar durante la cele-
bración de la misa. 

Sin embargo, según la sala, «no 
resulta acreditado que con áni-
mo libidinoso el acusado la toca-
ra en la cintura, nalgas y en el in-
terior de las piernas», como así 
había mantenido el denuncian-
te en sede judicial.

Absuelto el párroco de 
Béjar acusado de agresión 
sexual a un joven 

 LEÓN 
Agentes de la Policía Nacional de 
la Comisaría de Ponferrada (Le-
ón) han detenido a un varón que 
merodeaba por las inmediacio-
nes de varios colegios y al que 
encontraron en el interior de su 
vehículo polvo de hachís y mari-
huana. 

El arresto se habría producido 
por parte de la Brigada Local de 
Seguridad Ciudadana de la Co-
misaría de Policía Nacional de 
Ponferrada, cuando el individuo 
a bordo de un vehículo circu-
laba en horas lectivas por las pro-
ximidades de centros educa-
tivos de la ciudad de manera re-
petitiva.  

Esta actitud fue la que levantó 
las sospechas de los agentes de 
la Policía Nacional, que procedie-
ron a darle el alto y a su identifi-

cación, señalan fuentes de la Sub-
delegación a través de un comu-
nicado remitido a Europa Press. 
Durante la intervención se llevó 
a cabo un registro superficial tan-
to en el vehículo como al varón, 
al que se le intervino un envolto-
rio de plástico que contenía en 
su interior la cantidad de 96 gra-
mos de polvo de hachís, así co-
mo otro envoltorio plástico más 
pequeño con 2,1 gramos de ma-
rihuana. 

«Dada la cantidad de sustan-
cia portada y la presentación de 
la misma, se procedió a su deten-
ción por un presunto delito de 
tráfico de drogas y, una vez fina-
lizadas las diligencias, fue pues-
to a disposición del Juzgado de 
Guardia de Ponferrada», conclu-
ye la nota enviada por la Subde-
legación.

Merodea por varios colegios 
en Ponferrada y le pillan  
con hachís y marihuana

Sen preside en León el homenaje a agentes jubilados. ICAL



20 HERALDO-DIARIO DE SORIA. Sábado 25 de mayo 2024

DEPORTES

FÉLIX TELLO SORIA 
Una final por el ascenso a doble 
partido es la que tiene el C.D. Nu-
mancia ante el Yeclano y Javi Mo-
reno apela a «la honradez, al tra-
bajo y al sacrificio» para regresar a 
Primera Federación dentro de dos 
fines de semana. El entrenador ro-
jillo tiene muy claro que este tipo 
de eliminatorias «no las ganas los 
mejores equipo ni los mejores ju-
gadores». Una declaración de in-
tenciones de lo que les pide a los 
suyos a partir de este domingo en 
el encuentro de ida que tendrá lu-
gar en Los Pajaritos a partir de las 
18.00 horas. 

«El equipo llega bien para este 
primer enfrentamiento ante el Ye-
clano. Sólo tenemos la baja por san-
ción de Asier Grande». Estas eran 
las primeras palabras del míster a 
la hora de referirse al compromiso 
de este fin de semana en el que el 
Numancia tratará de conseguir un 
buen resultado de cara al duelo de 
la vuelta en la localidad murciana. 

Cualquier victoria en Los Paja-
ritos ante los murcianos sería un 
marcador positivo para afrontar la 
vuelta dentro de una semana. «Te-
nemos que ganar aquí y nuestra 
idea es ir a ganar donde sea», co-
mentaba Javi Moreno en su com-
parecencia ante los medios de co-
municación.  

El de Silla reconocía que el Ye-
clano, avalado por ser segundo en 
la Liga regular ante la tercera pla-
za del Numancia, tiene «una pe-
queña ventaja» ya que le vale el em-
pate para ascender. Esta situación 
ventajosa para los murcianos ha-
ce «nos tengamos que exponer más 
que ellos». 

Javi Moreno, que hace un año ya 
vivió con el Tarazona la final por el 
ascenso ante el Navalcarnero, tie-
ne experiencia en este tipo de com-
promisos decisivos y por ello sabe 
que el objetivo no siempre lo lo-
gran los mejores. «Este tipo de eli-
minatorias no las ganan los mejo-
res equipos ni los mejores jugado-
res. Las ganan el equipo más hon-
rado, el más trabajador y el más 
sacrificado». Un Numancia so-
lidario como el del pasado fin de 
semana ante el Utebo en el que no 
dio opciones a su rival en las se-
mifinales. 

El preparador valenciano anali-
zaba al Yeclano e indicaba que es 
un rival «muy intenso y solidario 
en las ayudas. Es una piña y a ba-
lón parado es muy peligroso». Una 
estrategia en la que el Numancia 
también tiene un gran potencial. 

«Será un partido parejo en todo». 
El míster rojillo también se refe-

ría a su temporada hace más de 20 
años defendiendo los colores del 
conjunto de Yecla: «Tengo muchos 
recuerdos y muy buenos porque allí 
me dieron la oportunidad de ser 
futbolista. Le tengo mucho cariño 
al Yeclano y siempre presumo de 
haber jugado allí». 

En el plano más deportivo, Javi 
Moreno fue preguntado por si es-
taba preocupado por las dos tarje-
tas que acumula Moustapha, a una 
sólo de cumplir sanción, y el mís-
ter era reacio a pronunciarse. Eso 
sí dejaba claro que el senegalés va 
a jugar el domingo y que es un mim-
bre fundamental en sus planes. So-
bre a portería no daba pistas e in-

sistía en que «tengo dos muy bue-
nos porteros». 

Por último, Javi Moreno volvía a 
destacar a la afición numantina y 

al hecho de que vaya a ser una pie-
za básica para viajar con un buen 
resultado a Yecla. «Es de agra-
decer el apoyo de nuestra gente».

Javi Moreno quiere un Numancia solidario en la final por el ascenso ante el Yeclano. MARIO TEJEDOR

El C.D. Numancia 
recibirá 150 entradas 
para el partido de 
vuelta que jugará en 
el campo del 
Yeclano el próximo 
domingo 2 de junio. 
El club soriano y el 
murciano llegaron a 
un pacto a 
principios de esta 
semana para 
intercambiar 

localidades de cara a 
esta final por el 
ascenso a Primera 
Federación. 
Inicialmente desde 
el Numancia se 
trasladó a los 
medios de 
comunicación que 
hasta el próximo 
lunes no sabrían si 
contarían con 
localidades para el 

encuentro de vuelta 
de este play off que 
se celebrará en el 
campo de La 
Constitución. Una 
confusión que 
quedó aclarada 
después ya que los 
aficionados 
numantinos sí 
tendrán la 
posibilidad de 
desplazarse a Yecla 
dentro de una 
semana.

150 entradas para la vuelta

SORIA 
Tardelcuende será el sábado el 
epicentro del fútbol modesto de 
la provincia al acoger tanto las fi-
nales de la Copa Diputación co-
mo las del Campeonato Interpue-
blos. La intensa jornada arran-
cará en el campo Abel Antón a 
las 11.30 horas con la final feme-
nina entre el San Esteban y el 
Sporting Uxama y finalizará 
con la final masculina que co-
menzará a las 18.30 horas y que 
jugarán la Valeránica y el Golma-
yo Camaretas. 

eFINAL FEMENINA. La final feme-
nina tiene el aliciente de ser el 
derbi entre sanestebeñas y bur-
genses, siendo las favoritas las 
primeras ya que llegan a la final 
copera como campeonas de la 
Liga Provincial. E l San Esteban 
quiere hacer el doblete para po-
nerle el colofón a su brillante 
temporada. El conjunto amarillo 
está demostrando ser el mejor 
equipo de fútbol femenino de la 
provincia y ante sus vecinas de 
El Burgo de Osma lo quiere rati-
ficar. El Uxama, por su parte es-
ta dispuesto a dar la sorpresa. 

El  San Esteban defiende el 
título copero logrado el año 
pasado al derrotar en la tanda 
de penaltis (5-3) al San José B, 
conjunto que había alzado el 
título en la anterior edición, la 
primera de la competición fe-
menina. El San Esteban se 
adelantó en el marcador en la 
primera parte, minuto 19 con 
un gol de Sara García. En la 
segunda parte, el San José B 
empató el enfrentamiento, mi-
nuto 53 con un gol de Elia Ro-
che. 

eINTEERPUEBLOS. El calendario 
de partidos en Tardelcuende ten-
drá continuidad ya por la tarde 
con la disputa desde las 16.15 ho-
ras de la final de fútbol de Cam-
peonato Interpueblos que dispu-
tarán San Pedro Manrique y Lan-
ga de Duero. La final de fútbol 
sala del Interpueblos la jugarán 
El Burgo de Osma y Muro desde 
las 18.00 horas en el polideporti-
vo municipal. 

eFINAL MASCULINA.  El punto ál-
gido de la jornada futbolista en la 
localidad pizorrera tendrá lugar a 
partir de las 18.30 horas con la fi-
nal de la Copa Diputación mascu-
lina que jugarán la Valeránica y el 
Golmayo Camaretas. El Calasanz 
B se alzaba con la Copa Diputa-
ción 2023 al imponerse 0-1 al 
Quintana.

FÚTBOL
La Copa 

Diputación 
tiene hoy el 

desenlace  

«No siempre suben los 
mejores equipos» 

 

FÚTBOL. Javi Moreno apela a «la honradez, al trabajo y al sacrificio» para ascender ante 
el Yeclano / «Tienen ventaja porque les vale el empate, nos tenemos que exponer más»
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Medio millar de atletas 
en el Intercomunidades  

ATLETISMO. La competición tendrá lugar este domingo desde 
las 11.30 horas en Los Pajaritos con 120 deportistas de la región

Imagen de la Travesía Alto Duero de pasadas ediciones. HDS

GOLF 
EL OPEN DANIEL BERNÁ SE CELEBRA EL 
DOMINGO EN EL CLUB DE GOLF SORIA 
El Club de Golf Soria acoge el domingo la tercera edición del Open 
Daniel Berná, una cita que fue presentada por el propio jugador a 
lo largo de la semana en el Ayuntamiento de Soria. Dicho torneo 
en las instalaciones de Pedrajas arrancará a las 9.30 horas con sa-
lida al tiro y se disputará en la modalidad stableford para los 18 ho-
yos del campo. El campeonato estará dividido en dos categorías, 
hasta handicap 18 y a partir del handicap 18.1. Por otro lado, Daniel 
Berná ultimó su puesta a punto para el debut en el Alps Tour  la 
próxima semana.

TRAIL 
LA TRAVESÍA ALTO DUERO CUMPLE ESTE 
SÁBADO SU DÉCIMA EDICIÓN 
La Travesía Alto Duero cumple este sábado, a partir de las 18.00 horas, 
su décima edición y lo hará con una notable nómina de participantes 
al superar las centena de inscritos. Carrera y marcha de montaña que 
organiza Banzaii Antártica ASM con la colaboración del Ayuntamiento 
de Soria, Untoria CAR, Caja Rural de Soria y Deporama. La prueba, que 
incluye las modalidades de carrera y marcha de montaña, arrancará des-
de la Plaza Mayor de la capital soriana. Los recorridos, de 11 y 7,5 kilóme-
tros respectivamente, permitirán a los participantes disfrutar de los privi-
legiados parajes que rodean a la capital de la provincia. La carrera empe-
zará a las 18.00 horas, mientras que la marcha, no competitiva, lo hará cin-
co minutos después. 

El torneo se celebrará en Pedrajas en la mañana del domingo. HDS

ESGRIMA 
MÁS DE 400 TIRADORES CADETES DE 
TODA ESPAÑA COMPITEN EN EL NACIONAL 
El pabellón de Los Pajaritos acogerá este fin de semana el Campeonato 
de España de Esgrima para la categoría cadete, una cita que congregará 
a 444 tiradores de distintas disciplinas en las categorías individual y por 
equipos. En la pista del pabellón de Los Pajaritos competirán los 42 me-
jores clasificados a nivel individual en cada una de las armas puesta en li-
za: Espada, florete y sable tanto masculinas como femeninas. Igualmen-
te habrá una competición por equipos en la que estarán los ocho mejo-
res de cada disciplina.  Para acoger el torneo se instalarán 14 pistas con-
sistentes en alfombras de 16 metros de largo por 1,5 de ancho.

 SORIA 
Las pistas del estadio de Los Pajari-
tos serán el escenario del Encuentro 
Intercomunidades sub-14, sub-16 y 
sub-18 este domingo 26 de mayo. Una 
cita en la que acudirán las seleccio-
nes de Asturias, La Rioja, Madrid, Na-
varra y Castilla y León. Más de 500 jó-
venes atletas se darán cita, de los que 
dos son sorianos defendiendo los co-
lores de el combinado castellano leo-
nés. El campeonato fue presentado 
este viernes en las instalaciones del 
Caep Soria 

La competición va dirigida a atle-
tas nacidos entre 2007 y 2012, con 
pruebas durante toda la jornada y con 
diferentes clasificaciones en función 
de las categorías y otra para hombres 
y mujeres. 

Los equipos estarán compuestos 
en base a dos atletas por prueba y un 
equipo de relevos por Comunidad y 
categoría. Cada atleta sólo podrá par-
ticipar en dos pruebas, incluidos los 
relevos.  

El encuentro intercomunidades 
arrancará a las 11.30 horas y se pro-

longará hasta la clausura, prevista pa-
ra 15.20 horas, aproximadamente. 

Por lo que representa a la delega-
ción castellano y leonesa, habrá pre-
sencia de atletas de casi todas las pro-
vincias y en todas las categorías en 
competición, con el objetivo claro de 
hacer un buen resultado en casa. La 
nómina de sorianos la forman dos 
atletas para ayudar al conjunto de 
Castilla y León que participará en Los 
Pajaritos con 120 deportistas. 

En caso de empate a puntos en-
tre dos o más Comunidades será cla-
sificada en primer lugar la que ten-
ga el mayor número de primeros 
puestos, de persistir el empate se 
tendrá en cuenta los segundos pues-
tos y así sucesivamente hasta desha-
cer el empate.

Los Pajaritos será el escenario de este encuentro de las canteras del atletismo. MARIO TEJEDOR

 SORIA 
La II BTT La Saca llega este sábado 
a partir de las 10.00 horas con la or-
ganización del Club de Ciclismo 
EponaBike y con el Monte Valonsa-
dero como escenario. La jornada 
arrancará desde la Casa del Guar-
da y, desde ahí, un trazado de 45 ki-

lómetros con un desnivel de 700 
metros por Monte Valonsadero y 
para finalizar en el punto de salida. 
«La carrera la puede realizar todo 
el mundo. Discurre por las sendas 
que están marcadas por Valonsa-
dero, por el margen del Duero, zo-
nas de pradera o cruzando el Puen-

te del Canto. Hay algún tramo téc-
nico», explicó Jorge Lasfuentes, di-
rector de la carrera, durante la pre-
sentación de la misma hace un par 
de semanas. 

El recorrido de este año tiene co-
mo novedad el ser a la inversa de la 
del año pasado. Durante el mismo 
habrá un tramo oculto en la que se 
premiará al más rápido al paso por 
el mismo. La prueba estará dividi-
da en cuatro categorías, una pro-
mesa para participantes de 16 a 19 
años, dos absolutas y veteranos.   

En la edición de este año, la ca-
rrera ha dado un salto en su profe-
sionalización con la presencia de 
Jorge Lamiel, ganador de una eta-
pa en la Titan Desert, Raúl Castri-
llo, campeón de ultramaratón de 
Castilla y León. 

Valonsadero se 
cita con La Saca  

CICLISMO. La prueba tendrá un recorrido 
de 745 kilómetros y 700 metros de desnivel

Asturias, La Rioja, 
Madrid, Navarra y 
Castilla y León 
compiten en 
categorías sub 14, 
sub 16 y sub 18
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos 
y almacenaje, con luz indepen-
diente, ideal para carga de vehícu-
los eléctricos. 30.000 euros. 629 
286 155.
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San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Ascenso de temperaturas

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 86.3%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1 
Tel. 975.211.989

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 20 al 26 de mayo  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÓLVEGA, 
SAN ESTEBAN DE GORMAZ, SALAS DE 
LOS INFANTES (BU) (24 H.) 
 
DURUELOS DE LA SIERRA, SERÓN DE 
NÁGIMA  (HASTA LAS 22.00H.)

Intervalos nubosos en el norte montañoso, 
poco nuboso o con nubes altas en el resto. 
No se descartan brumas y algunos bancos 
de niebla matinales. Temperaturas ascen-
so. Vientos variables fijandose del oeste, 
flojos.



Sus anuncios  

POR PALABRAS 
llame al  

975 21 20 63

                 16 6 23 7 23 8 23 6 16 5 23 8 20 6 13 4 18 6
Lunes Lunes Lunes Lunes Lunes Lunes Lunes LunesLunes

VENTA          
INMOBILIARIA

101

Para publicación  
de esquelas 

 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habita-
ciones y 1 salón semiamueblado, 
baño y cocina amueblados, gran 
terraza. Posibilidad de 1 o 2 plazas 
de garaje. 225.000 euros. Tfno. 
606 433 982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena orien-
tación, sol todo el día, totalmente 
amueblado, reformado, ascensor, 
4 piso, pocos gastos de comuni-
dad. Mejor ver, sin compromiso. 
70.000 euros. Tel. 626 769 925 

MOTOR

601
SE VENDE Citroën C4 año 2008. 
210.000 km. 5.000 euros. Tel. 630070931

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

                 23 10 27 8 26 8 26 9 24 10 26 9 23 9 22 9 23 9
Domingo Domingo Domingo Domingo Domingo Domingo Domingo DomingoDomingo
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

06:00 Infocomerciales 
07:10 Cuentos en la bruma 
08:05 Naturaleza viva 
09:10 Todos los días 
10:40 Un paseo por CyL 
11:30 Con la música a todas partes 
13:00 Escápate de viaje 
13:50 Flash empresas 
13:55 Lo mejor de Naturaleza Viva 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo  
15:25 Grana y oro 
16:30 Lo mejor de Escápate de Viaje 
17:00 El Correvuela 
17:50 La grabadora 
18:00 Cine. Solo un sueño. 2002.  
19:40 Nuestras Cortes 
19:45 La grabadora 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:54 Nuestras Cortes 
21:05 Espacio Abierto 
22:00 Cine. Lidice. 2011. Director: Petr Mikolaev 
00:10 Cine. Combate a muerte. 2009.  
01:40 Agro en acción 
02:10 Infocomerciales

CINES MERCADO

07:40 Todos los días. Magacín diario de sociedad. 
Presentado por Cristina Camell 
09:00 Momonsters. Piratas 
09:05 Momonsters.  
09:20 Shadownsters.  
09:30 Ruy, el pequeño Cid. El Castillo sitiado 
10:00 Clap. Programa especializado en cultura, 
creatividad y artes escénicas. 
10:25 Mundo natural.  
10:55 Naturaleza viva.  
11:45 Espacio Abierto.  
12:35 Grana y oro. Actualidad del mundo taurino 
13:50 Diagnóstico. Colesterol 
14:30 CyLTV Noticias Fin de semana 1.  
15:10 El Tiempo Fin de semana.  
15:20 Agro en acción.  
15:50 Cineolé:Las amigas. 1969 - Pedro Lazaga 
17:20 Ideas Mágicas. El oro amarillo de la Sierra 
de Gredos 
18:15 Qué pasó aquí. El Jeroglífico secreto de la 
Reina 
19:05 Hecho en CyL. Joyas de papel, hornos de 
barro y procesos de reciclado 
20:00 CyLTV Noticias Fin de semana 2.  
20:40 El Tiempo Fin de semana. 
20:50 El arcón.  
21:45 Con la música a todas partes. Folclore 
tradicional de Castilla y León 
23:25 Con la música a todas partes.  
01:00 CyLTV Noticias Fin de semana 2 (Red.).  
01:30 El Tiempo Fin de semana.  
01:35 El arcón. 

Martes cerrado por descanso de personal.  
Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.
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18.00    20.15     22.35 
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17.45    20.30          
                                  
18.00                        
              20.30          
                            22.35 
                                  
18.00    20.15     22.35 
                                  
18.00                        
              20.30     22.35

CINES LARA DEL 24 AL 30 DE MAYO
SESIONES

- GUARDIANA DE DRAGONES 
- MENUDAS PIEZAS 
- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 
 
- LOS BUENOS PROFESORES 
 
- AMIGOS IMAGINARIOS 
- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
 
- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 
 
- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 
 
- GARFIELD. LA PELÍCULA 
- CAIDA LIBRE 
- EL ESPECIALISTA 
 
- SEGUNDO PREMIO 
 
- DISCO, IBIZA, LOCOMÍA 
- TAROT

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - EL ÚLTIMO VERANO 
- DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
- EL ÚLTIMO VERANO 
- CALLADITA 
 
- DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
- UN SOL RADIANT (VOSE) 
- HISTORIAS 
- HASTA EL FIN DEL MUNDO (VOSE)

              12.00 
              17.15 
              19.30 
                       21.30 
 
              12.15 
              17.00 
              19.00 
                       21.00

SESIONES

SALA 2

Sábado, 25 de mayo

SALA 1 - DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
- EL ÚLTIMO VERANO  (VOSE) 
- CALLADITA 
 
- HISTORIAS 
- UN SOL RADIANT (VOSE) 
- HASTA EL FIN DEL MUNDO

12.15    17.15 
              19.30 
                        21.30 
 
12.00    19.00 
              17.00 
                        21.00

SESIONES

SALA 2

Domingo, 26 de mayo CALLADITA 
España.  2024. Dirección. Miguel Faus. Reparto. Paula Grimaldo, 
Ariadna Gil, Luis Bermejo, Pol Hermoso, Violeta Rodriguez.  
Sinopsis. Ana, recién llegada de Colombia, es empleada 
doméstica en una lujosa mansión. La joven trabaja de sol a sol y 
sin contrato, bajo la promesa de conseguir condiciones dignas al 
final del verano, siempre y cuando sea discreta y calladita. Pero a 
través de la empleada de la casa vecina, Ana descubrirá que las 
cosas no son exactamente como le han contado, y aprenderá a 
divertirse un poco más durante su verano en la Costa Brava.

DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
China. 2024. Dirección. Tian Xiaopeng. Animación.   
Sinopsis. Shenxiu, una niña que fue abandonada por su 
madre cuando era más pequeña, se embarca en un 
crucero familiar durante sus vacaciones. Una noche, 
siguiendo una llamada procedente del mar, termina en un 
elegante restaurante ubicado en un antiguo submarino. 
Lo que ella no sospecha es que todo aquello tiene algo 
que ver con su madre. Un mundo onírico y caleidoscópico 
de remolinos de colores y cascadas de agua cobra vida.

CAÍDA LIBRE 
España. 2024. Dirección.  Laura Jou.  Reparto.  
Belén Rueda, Ilay Kurelovic, Irene Escolar, Manuela 
Vellés y Maria Netavrovana.  Sinopsis. Marisol es la 
entrenadora nacional de gimnasia rítmica. Se acerca 
el Campeonato del Mundo y ella deposita todas sus 
esperanzas en la medalla de oro en Angélica, la más 
prometedora del equipo. Dos semanas antes de la 
final, Marisol descubre que su marido tiene una 
aventura con una mujer con la que espera un hijo.

SEGUNDO PREMIO 
España. 2024. Dirección.  Isaki Lacuesta, Pol 
Rodríguez.  Reparto.  Daniel Ibáñez, Stéphanie Magnin 
Vella y Cristalino,  Sinopsis. Granada, finales de los 90. 
En plena efervescencia artística y cultural, un grupo de 
música indie vive su momento más delicado: la bajista 
rompe con la banda buscando su sitio fuera de la música y 
el guitarrista está inmerso en una peligrosa espiral de 
autodestrucción. Mientras, el cantante en proceso de 
escritura y grabación de su tercer disco.
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V.R.A. SORIA 
Laura V. Vidal se ha proclamado ga-
nadora del concurso Lifting España 
2024 Lash and Brown que se ce-
lebró el 11 de mayo en Valencia. To-
do empezó hace unos cuatro años. 
«Soy de Salamanca, pero mi ma-
rido es burgense y al quedarme em-
baraza, nos trasladamos a vivir a El 
Burgo», explica. «Di a luz hace tres 
años y estuve bastante chunga. Un 
año de baja y cinco meses en cama. 
Yo soy auxiliar de enfermería pero 
toda esta situación que viví me hizo 
replantearme mi futuro...», indica es-
ta joven emprendedora que conti-
núa: «Siempre me ha gustado el mun-
do de la estética y realicé varios cur-
sos sobre la materia para terminar, 
hace poco más de un año, abriendo 
mi propio centro en El Burgo».   

Laura apunta que está «muy con-
tenta» con la respuesta que está te-
niendo con la gente de El Burgo y de 
la comarca y agradece la apuesta por 
ella de su clientela. Pero si el sueño 
de abrir un negocio nuevo y que fun-
cione en el plazo de un año fuera po-
co todo se ha disparado. Y es que, in-
dica, «se pusieron en contacto con-
migo dos jurados del certamen de 
lifting porque habían visto mi traba-
jo en redes sociales y me animaron 
a apuntarme al concurso». Laura ex-
plica que se lo pensó hasta el último 
día y al final se decidió a viajar «por 
vivir la experiencia y por aprender 
del trabajo de otras compañeras con 
más trayectoria que yo». 

«Nos presentamos 200 participan-
tes en diferentes categorías. En la 
mía, que fue la Master, seríamos con-

cursando unas 50 personas». Y de-
talla: «Cuando llegas tienes 10 mi-
nutos para colocar el material y, des-
pués, una hora y 10 minutos para rea-
lizar el lifting con tinte a la modelo 
que te toca y limpiar e higienizar mol-
des». Laura explica que «el lifting de 
pestañas es un tratamiento que alar-
ga y crea una ligera curva hacia arri-
ba de manera natural y duradera, 
consiguiendo mayor longitud y es-
pesor». El jurado apuntó que estaba 
«encantado con mi trabajo y valoró 
el resultado y la naturalidad», expli-
ca Laura que sigue en una nube to-
davía sin creerse lo que ha con-
seguido. No en vano este premio es 
un trampolín y en 2025 representa-
rá a España en el campeonato mun-
dial de lifting que se celebrará en no-
viembre en Barcelona. 

Este premio «me abre muchas 
puertas. Me da la oportunidad de co-
nocer gente muy profesional, de co-
laborar con marcas, de que me co-
nozca gente que hasta hace 15 días 
no sabía que yo existía... Es un tram-
polín», asegura y añade: «También 
me abre la puerta a Ucrania ya que 
las ucranianas son las mejores en es-
to y gracias a este premio podré for-
marme con ellas». De momento «voy 
a apostar por mi formación y a es-
pecializarme más en cejas y pesta-
ñas pero soy consciente de que vivo 
en El Burgo y hay que ser realista». 

Laura apunta que «alrededor del 
70% del lifting es gracias al trabajo 
y el material empleado pero el 30% 
restante depende de la pestaña de 
la persona y el cuerpo y las etapas 
hormonales afectan mucho y no 
siempre está igual por lo que hay ve-
ces que la pestaña sube más o sube 
menos». No todos los centros lo ha-
cen, asegura, «pero yo soy fiel a mi 
misma y a mis clientas así que si a 
los 15 días de realizar el lifting ven 
que la pestaña está caída les digo 
que se pasen para hacerles un repa-
sito de 10 minutos y dejarlas perfec-
tas». 

De momento, esta joven empren-
dedora afirma que está «contentísi-
ma» con lo que ha conseguido. «Cuan-
do hice los cursos de estética fue co-
mo una vía de escape a la situación 
que estaba viviendo, por puro hobby. 
Soy sanitaria y mi idea era volver a 
trabajar en un hospital. Ahora no lo 
dejo del todo descartado pero voy a 
aprovechar y vivir todo lo que me es-
tá dando en centro de estética».

ESTÉTICA. Comenzó a realizar cursos de formación de 
estética por hobby tras una baja larga al dar a luz. De-
cidió aparcar su trabajo como auxiliar de enfermería y 
abrir su centro de estética. Tras ganar el premio en Es-
paña podrá formarse con las mejores y continuar cre-
ciendo en este sector

PAISANAJE LAURA V. VIDAL 

MADURGA Más de 75 años a su servicio · C/ Eduardo Saavedra 44 · Soria

AN I V E R SAR I O

1945 - 2020

«Ganar el Lifting España 2024 
me ha abierto muchas puertas»
Esta joven emprendedora abrió su centro de estética en El Burgo hace poco 
más de un año y representará a España en el certamen mundial en 2025

HDS


